
PARA SER un hombre al que le encantan las señales del
poder, Andrés Manuel López Obrador no es naaada
sutil en sus mensajes no verbales. Cosa de ver que ayer
literalmente le levantó la mano a Claudia Sheinbaum,
lo que más de uno vio como la confirmación de que
ella es la buena. La Claudiaseñal, por si alguien toda
vía tenía dudas.

SIN EMBARGO, quienes estuvieron en ese momento
ahí, en la sucursal del Banco del Bienestar en Tlá
huac, dicen que a lo mejor no fue tanto un espaldara
zo, como un escurrimiento de responsabilidades.
Y es que justo cuando el Presidente le levantó la mano
a la jefa de Gobierno, lo que una parte de la multitud
gritaba era: "Señor Presidente, queremos un minuto".

ES DECIR, le estaban pidiendo que se detuviera para
escucharles, pero López Obrador sonrió, señaló a
Sheinbaum, le levantó la mano y se siguió de largo.
Sea como sea, para nadie quedan dudas de quién
es la consentida del profesor.

A UNAS horas de que tome posesión como gobernador
de Michoacán, el morenista Alfredo Ramírez
Bedolla está sintiendo presiones por donde menos
se esperaba: del lado del fallido candidato Raúl Morón.

COSA de recordar que Ramírez Bedolla sustituyó a

Morón en la candidatura de Morena luego de que
fuera tumbado por una resolución del Tribunal
Electoral. Sin embargo, durante el poco tiempo que
fue candidato, Morón hizo compromisos con grupos
y empresas de no tan buena fama... y ahora quieren
pasar la factura.

SEGÚN CUENTAN, al equipo del nuevo gobernador
se han acercado algunos de estos "acreedores" para
pedir que se les retribuya por su apoyo a Morón. Y,
obviamente, eso se traduce en contratos y prebendas.
Sin embargo, hasta ahora Ramírez Bedolla no ha dado
su brazo a torcer y ya les mandó a decir que si saben
contar, con él no cuenten.

OTRO que se anda tronando los dedos antes de asumir
la gubernatura es Samuel García. Y es que ya se ente
ró de que en las arcas de Nuevo León no hay el dinero
necesario para pagar el bono magisterial. Se trata de
una suma que ronda los... ¡800 millones de pesos!

HASTA 2018, el gobierno federal entraba al quite con
esos gastos, pero en cuanto llegó la 4T ese apoyo se
esfumó, dejando a muchos estados bailando para
conseguir de alguna manera los recursos.

LA POSIBILIDAD de que los maestros reciban al nuevo
gobernador con protestas, paro o bloqueos en reclamo
de su bono es lo que tiene medio descolorido al Fosfo
Fosfo Team.

Fecha: 30/09/2021

Página: 10

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 53,072

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



CIRCUITO
INTERIOR

PARECE QUE la Jefa

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, también
es amante del béisbol.

SÓLO ASÍ se explica
que quiera "la casa
llena" en sus eventos.

LA ORDEN fue clara:

aunque no tengan nada
qué ver con el evento
que se haga, en los actos
públicos de Sheinbaum
deberá haber invitados,
los más que se puedan.
CLARO QUE la

instrucción se cumplió
desde ayer con
menores de primaria,
personal escolar y
hasta padres de familia
que acarrearon, digo,
invitaron, para develar
esculturas en Reforma.

VAYA QUE quieren
meter jonrón aunque
la pandemia aún no
termina y alguien
pueda salir ponchado.

MIENTRAS UNOS

resultan muy
gastalones, otros se ven
muy "codos"...

HACE UNAS semanas,
la Alcaldesa electa, Alfa
González, advirtió de un
posible subejercicio en
el Gobierno de Tlalpan,
de Patricia Aceves.

PERO en últimos días
han constatado cómo
la Alcaldía anuncia

inversiones y obras.

¿LA ALCALDÍA habrá
pisado el acelerador? Es
pregunta que no sabe
de sospechas.
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La vergonzosa decisión
del Banco Mundial
El escándalo alrededor de
la directora del Fondo Mo
netario Internacional, Kris
talina Georgieva, por sus
presuntas irregularidades
durante su mandato como
directora del Banco Mun
dial, está en los titulares de
todo el mundo. Pero hay
una polémica relacionada
que es mucho más grave, y
que tendrá consecuencias
mucho más duraderas.

Me refiero a la cobarde
decisión del Banco Mundial
de descontinuar su infor
me anual "Doing Business"
(Haciendo Negocios), que
clasificaba a 190 países se
gún sus obstáculos burocrá
ticos para hacer negocios.

Era, por mucho, el es
tudio anual más importan
te del Banco Mundial, por
que ponía en evidencia a
los campeones mundiales
de la burocracia. Eso solía
avergonzar a los Gobiernos
y presionarlos a combatir la
"tramitología".

La suspensión del infor
me será un duro golpe pa
ra los esfuerzos de América
Latina por combatir no so
lo la burocracia, sino la co
rrupción. Los especialistas

han concluido desde hace
mucho tiempo que cuan
to más burocracia tiene un
país, más oportunidades
hay para que los funciona
rios corruptos exijan sobor
nos.

En los estudios de "Ha
ciendo Negocios", los países
latinoamericanos figuraban
entre los más complicados
del mundo para abrir un
negocio, obtener un permi
so de construcción o despe
dir trabajadores. Gracias al
informe "Doing Business",
aprendimos que:

 Se necesitan tres veces

más pasos legales para re
gistrar una nueva empresa 
ya sea una gran corporación
o un pequeño comercio en
Argentina o Bolivia que en
la China comunista.

 Según el informe
"Doing Business" de 2019,
registrar una compañía re
quiere 12 pasos legales en
Argentina y Bolivia, 11 en
Brasil y Ecuador, y 8 en Mé
xico. En comparación, solo
se necesita 1 paso legal en
Nueva Zelanda, 2 en Cana
dá y Hong Kong, 4 en Chi
na y 6 en Estados Unidos.

 Medido en la cantidad

de días que se requieren pa
ra registrar una nueva em
presa, son 97 días en Hai
tí, 49 días en Ecuador, 42
días en Honduras y 40 días
en Ecuador, en compara
ción con 4 días en Estados
Unidos.

 Cuando se trata del
número de permisos que se
necesitan para poder cons
truir un depósito, son 19
en Brasil, 17 en Argentina
y 15 en México. En compa
ración, solo se requieren 7
permisos en Dinamarca y 9
en Alemania y Francia

 Medido en el tiempo,
se necesitan 338 días para
obtener todos los permisos
para construir un depósi
to en Brasil, 318 días en Ar
gentina y 82 días en Méxi
co. Comparativamente, se
requieren 64 días en Dina
marca y 81 días en Estados
Unidos.

"América Latina es la
región que más necesitaba
este índice", dice Marcelo
Giugale, profesor de macro
economía de la Universidad
de Georgetown y ex direc
tor del Banco Mundial.

"Era una herramienta
clave para convencer a la
gente sobre la necesidad de
hacer reformas económicas
para facilitar los negocios".

Además, los países la
tinoamericanos que elimi
naban trabas burocráticas y
mejoraban su posición en el
ranking, como Uruguay, lo
usaban como un certificado
de buen comportamiento
para atraer inversiones ex
tranjeras.

"Ahora, ya no tendrán
esa herramienta", dijo Giu
gale.

La decisión del Banco

Mundial de descontinuar el
"Doing Business" se produjo
después de que una inves
tigación interna reveló que
Geoigieva había presiona
do a sus colaboradores para
que China saliera mejor pa
rada en el ranking. Esto su
cedió en un momento en el
que el Banco Mundial le es
taba pidiendo más dinero al
gigante asiático, uno de sus
principales accionistas.

Goergieva dice que no
estaba de acuerdo con las
conclusiones del informe
"Doing Business", pero nie
ga haberlo manipulado. Al
gunos medios de comuni
cación, como la revista The
Economist, están pidiendo
su dimisión como directora
del FMI.

Pero, independiente
mente de si Georgieva ac
tuó mal o no, la decisión
del Banco Mundial de dar
por concluido su informe
anual "Doing Business" no
solo es poco inteligente, si
no que sienta un preceden
te terrible.

¿Descontinuará el Ban
co Mundial sus estadísticas
sobre la pobreza si a Chi
na no le gustan las cifras?
¿Descontinuará sus estadís
ticas de educación u homi
cidios si Estados Unidos se
queja porque dejan al país
mal colocado?

El Banco Mundial de
bería reconsiderar urente
mente su decisión. Sin un
diagnóstico independiente
como este ranking, será ca
da vez más difícil conven
cer a los países emergentes
de que relajen la burocracia,
para que puedan combatir
mejor la corrupción y redu
cir la pobreza
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Ciencia neoliberal
"Estas son las características

de la ciencia neoliberal que nos
encontramos y que imponen retos
muy grandes al país frente a una
epidemia como la que tenemos".

María Elena ÁlvarezBuylla

La persecución judicial de cientí
ficos y exdirectivos del Conacyt
no es producto del azar. Tam

poco de un combate a la corrupción.
Surge más bien de una visión ideoló
gica, de un intento por eliminar lo que
María Elena ÁlvarezBuylla, directora
del Conacyt, ha llamado la "ciencia
neoliberal".

El 23 de abril de 2020 Álvarez
Buylla declaró que "la ciencia neoli
beral" genera "una dependencia tec
nológica, capacidades de articulación
muy limitadas, una baja eficiencia
en innovación, transferencias millo
narias al sector privado..., abandono
de la ciencia básica de frontera y un
sector privado que hasta ahora ha
aportado una proporción muy baja al
presupuesto de ciencia y tecnología...
El reto, la meta global, es llegar a te
ner una independencia o soberanía
tecnológica".

El viejo Conacyt y el Foro Con
sultivo Científico y Tecnológico re
presentan para ÁlvarezBuylla esa
ciencia neoliberal. Si bien la directora
declaró este pasado 23 de septiembre
"Yo no vine a apoyar el primer go
bierno de la Cuarta Transformación

para acusar a absolutamente nadie",
la Unidad de Asuntos Jurídicos del
Conacyt presentó la denuncia penal
contra quien resultara responsable
por un presunto desvío de recursos
a ese foro. La Fiscalía General ya se
encargó de llenar los nombres, entre
ellos el de Enrique Cabrero, director
general del Conacyt de 2013 a 2018,
y el de Julia Tagüeña, coordinadora
general del foro de enero de 2019 a
diciembre de 2020, y de sumar a la
acusación por peculado las de lavado
de dinero y asociación delictuosa El
rechazo a la ciencia neoliberal coinci
de con las posiciones del Presidente
contra el intelectualismo y el "aspi
racionismo". iq.

Lo curioso es que la ciencia de
la 4T no parece muy distinta a la
neoliberal. El Presidente le encargó
al Conacyt que produjera ventiladores
(o respiradores) para pacientes de
Covid con tecnología 100 por ciento
mexicana y más económicos que los
importados. El 14 de julio de 2020
anunció: "Ya se logró producir un ven
tilador con tecnología mexicana, un
ventilador hecho en México, lo cual va
a significar ser autosuficiente en este
equipo que es básico". La Cofepris
ha dado autorización de emergen
cia (porque no hay certeza sobre su
seguridad) a dos modelos, el Ehécatl
4T (sí, así le pusieron) y el Gátsi de la
empresa privada Dydetec. La tecno
logía del Ehécad 4T fue tomada de
un modelo abierto del Massachusetts

Institute of Technology (MIT). Hasta
junio de 2021 se habían distribuido
756 ventiladores hechos en México.
Un reporte interno de la Secretaría
de Salud citado por Milenio, sin em
bargo, señala que "es un equipo con
falta de estructura, solo es un sistema
rudimentario de compresión para un
ambú" (máscara con bolsa expandible
para ayudar a la respiración).

No sé si las inversiones en ciencia
son hoy más eficientes que antes, pero
cuando menos el tema se puede dis
cutir (no el de la ciencia neoliberal). El
presupuesto del Conacyt llegó a 47,071
millones de pesos en 2015, pero cayó
a 27,559 millones en 2021. Para 2022
se propone un alza, pero solo a 29,564
millones. Sin embargo, no importa
lo que se gaste, sino los resultados.
AMLO afirmó ayer que en una partida
de 500 millones "solo destinaron 100
a pagarle a investigadores y 400 mi
llones para viajes, hoteles y comidas".

Si así era el gasto en ciencia, es
bueno modificarlo. Pero cuidado, por
que esto no convierte a los científicos
que puedan haber asistido a congre
sos internacionales en miembros de
la delincuencia organizada

• CENSURA

YouTube retirará los videos que cues
tionen el uso de vacunas. Es un error.
La censura no es nunca un buen cami
no. La medida fortalecerá los rumores
de que los gobiernos promueven la
vacunación por razones perversas.
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Esta ave marinera tiene fama de que jamás
se posa ni en la tierra ni en el mar.
Unos la llaman fragata; frigata
otros. Melville, Dana y Stevenson la
mencionaron en sus obras, y se habla de
ella en las tabernas de los puertos.

El macho de la especie vuela siempre,
siempre. Volando se alimenta. Volando
duerme. Volando se aparea con la hembra.
Volando muere, y solo muerto descansa
de su vuelo sobre la arena de una playa o
en el fondo de un algún ignoto mar.

Yo admiro a esta ave que desdeña bajar al
mundo donde el hombre vive. La envidio
por hacer el amor en el aire, aunque quizá
tal es la región en que también lo hacemos
los humanos.

Si alguna vez llego a ver una fragata haré
como que no la vi. De ese modo no se
sentirá manchada por los ojos de una
criatura tan terrenal que no es capaz de
levantar el vuelo para vivir siempre en la
altura.

Hasta mañana!...
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México cruciñcado

Todos debemos defender a los más
desprotegidos. Hacer propias
las penas de quienes sufren pobreza.

El cuento que hoy abre este es
pacio es de muy dudoso gusto.
Si lo pongo es para cumplir la

prescripción jurídica según la cual
en caso de duda se debe absolver...
Tres exploradores, Burtorio, Carterio
y Cucardo, fueron a la Amazonia en
busca de una tribu perdida Antes de
salir se encomendaron a San Antonio,
que ayuda a encontrar los objetos
perdidos. Favorable fue la intercesión
del santo, pues tras varios meses de
búsqueda los expedicionarios dieron
al fin con la perdida tribu. Fue para
su desgracia: los salvajes eran eso:
salvajes. Les dijeron a sus prisioneros:
"Vayan los tres y regresen trayendo
su fruta favorita". Los explorado
res no entendieron la razón de esa
extraña orden, pero la cumplieron.
Burtorio trajo una nuez. El jefe de
la tribu le ordenó que se la pusiera
en salva sea la parte. Al parecer eso
divertía mucho a los aborígenes, a
más de ser parte de sus usos y cos
tumbres, y ya se sabe que el respeto
a los usos y costumbres de una etnia
es lo políticamente correcto, aunque
esas costumbres y esos usos entrañen
abusos y violencias y mantengan a los
indígenas en el aislamiento y el atra
so. El segundo explorador, Carterio,
regresó con una manzana, y hubo

de acatar la misma insólita demanda
Cumpliéndola estaba trabajosamente
cuando Burtorio, el de la nuez, soltó
una jocunda carcajada. Se molestó
Carterio: "¿Acaso te causa risa mi pe
nalidad?". Replicó Burtorio: "No. Lo
que pasa es que ahí viene Cucardo,
y trae una piña"... Don Felipe Sán
chez de la Riente, rector que fue de
la Universidad de Coahuila, era un
hombre chapado a la antigua Quiero
decir que era caballeroso y honorable.
Ponía siempre su buen nombre y sus
principios por encima de los dictados
de la política y de los convencionalis
mos sociales. Yo, secretario general
de la Casa de Estudios en el tiempo
de su rectorado, lo oí muchas veces
decir "no" cuando su interés personal
aconsejaba decir "sí". A más de sabio
jurista y atildado poeta fue elocuentí
simo orador, de voz sonora y ademán
patricio. En el Teatro de la Paz, ese
bello recinto potosino, el público se
puso en pie para ovacionar una de sus
frases. Dijo: "Para salvar a un México
crucificado es necesario crucificar
nos en él". Había hablado de cómo,
siendo nuestro país inmensamente
rico en recursos naturales, millones
de mexicanos vivían en la miseria, lo
cual atribuía a la ineptitud de los go
biernos y a la indiferencia de la socie

dad. Todos los mexicanos teníamos
el deber de participar en la defensa
de los derechos de los más débiles
y desprotegidos. Para eso debíamos
sentir como propias las penalidades
de quienes sufrían pobreza o injusti
cia "Para salvar a un México cruci
ficado es necesario crucificarnos en
él". Años e infelices días han pasado
desde que don Felipe dijo su discur
so. Podría repetirlo hoy mismo sin
cambiar ni una palabra.. Caperucita
Roja le preguntó a su abuelita: "¿Por
qué tienes esas orejas tan grandes?".
Respondió con ternura la ancianita:
"Para oírte mejor". "¿Por qué tienes
esos ojos tan grandes?". Y la viejecita,
amorosa 'Tara verte mejor". Pregun
tó Caperucita 'Y ¿por qué tienes esa
boca tan grande?". Estalló la abuela
"Bueno, cabrona ¿viniste a criticarme
o a traerme la canastita?"... Don Chin
guetas, marido tarambana, llegó a su
casa en horas de la madrugada, como
de costumbre. Su esposa lo recibió
con una noticia alarmante. "Estaba
yo dormida, y un hombre entró en
la casa". "¡Maldición! profirió don
Chinguetas Y ¿qué se llevó?". Re
plicó doña Macalota: "Tanto como
llevárselo no se lo llevó, pero cuando
se metió en la cama yo pensé que eras
tú"... FIN.
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AMLO. Shembaum. Monreal
y el piso parejo

Las imágenes que ayer circularon profusa
mente en la que el Presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador levanta la
mano a ¡a jefe de gobierno Claudia Shein
bauill, son una muestra de que el piso no está

tan parejo en la contienda
por la candidatura presiden
cial de Morena. Al menos así
lo interpreta el senador Ri
cardo Monreal. uno de lo®
morenistas que aspiran a ser
abanderado del partido en la
elección de 2024. "Se ven
bien", dijo don Ricardo
arnndo ayer se le mostraron
las imágenes del Presidente
y la Jefa de Gobierno en el

programa "Con los de Casa", una producción
de EL UNIVERSAL, al que el senador fue invi
tada Don Ricardo también adelanto que él
propuso al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que asi como lo convocó a él
y a Claudia Sheinbaum a una reunión para ha
blar de las aspiraciones presidenciales de cada
uno de ellos, se diera un nuevo encuentro al
que también asistiera á canciller Marcelo
Ebrard, otro de los aspirantes presidenciales.
ES senador aseguró que no le sorprenden las
muestras de preferencia del Presidente liada
Sheinbaum y que sabe que legrar la candidatu
ra presidencial no será fácil, pero que él cejará
pues es luí "soñador sin remedio". Sin embar
go, nos hacen ver, en este tema lo que se re
quiere es estar muy despierto.

Presidente por un día
::::: Por un solo un día, el diputado de Morena y
exalcalde de Venustíano Carranza, en la CDMX,
Julio César Moreno, se sintió presidente de la
Comisión de Puntos Constitucionales de la Cá
mara de Diputados, La noche del pasado mar
tes el señor Moreno se fue a dormir con la pro
mesa de que él seria el presidente de la citada
comisión Nos comentan que el legislador tenia
todos los consensos y la venia del coordinador
de la bancada, Ignacio Mler. Sin embargo, a
algunos morenistas les regresó la memoria y se
acordaron que Moreno se acaba de convertir al
morenismo este mismo año 2021, luegf) de una
larga carrera en el PED, en el que operó todas
las iniciativas emanadas del famoso Pacto por
México, con el cual se creó por primera, vez
una alianza entre el PRI, PAN y PRD para im
pulsar 11 reformas estructurales del entonces
presidente Enrique Peña Nieto. Quizá fue
luego de esos recuerdos que pensaron que se
ria mejor idea dar la presidencia de la comisión
al diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz,
quien en la votación le gano ampliamente por
más de 50 votos de diferencia Moreno, dioen,
fue presidente por un día.

Buscan poner lupa a Ana
Guevara
::::: El clavadista olímpico mexicano, el panista
Roinmel Pacheco, presentó una iniciativa pa
ra que el Poder Legislativo "vigile" todos los
movimientos que se hagan en la Comisión Na
cional de Cultura Fisica y Deporte (Conade), y
en especial a su titular, Ana Gabriela Gueva
ra, quien ha estado bajo señalamientos de pre
suntos malos manejos en la dependencia, y
quien hoy enfrenta les reclamos de atletas
olímpicos porque se les ha informado que sus
becas sufrirán un recorte de hasta 80%. Habrá
(pe ver si la bancada de Morena deja pasar esta
iniciativa que le pone lupa a una de las suyas,
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GaDiebüS: lo barato puede
salir caro

::::: No vaya a ser, nos dicen,
que al Gobierno capitalino
lo barato le vaya a salir caro
en el caos de las nuevas lí

neas del Cablebús que re
cién se acaban de inaugurar.
Ayer, de nueva cuenta, sus
pendieron el servicio en la
linea 2, que corre de Cons
titución de 1917 a SantaAndrés

Lajoiis Martha, afectando a miles
de usuarios. Nos recuerdan

que los proyectos iniciales contemplaban un
costo estimado en 4 mil 500 millones por lí
nea, pero la administración central obfigó a
bajarlos a cerca de 3 mil millones, lo que ori
lló a las empresas a reducir costos. Sobre esto,
mucho tendrá que decir al respecto el secreta
rio de Movilidad, Andrés Lajous, ahora que
el Congreso capitalino aprobó citarlo a com
parecer para explicar este tipo de suspensio
nes en el servicio.

En busca de ser magistrada
del TEGDMX

Son 19 mujeres capitalinas las que buscan
ser magistradas del Tribunal Electoral de la
Ciudad de México (TECDMX), de acuerdo con
el listado que publicó el Senado de la Repú
blica, órgano que elegirá al sucesor de Gusta
to Anzaido. Lo que nos platican es que en
esa lista aparecen dos mujeres que tienen
grandes posibilidades, una de ellas es Arell
Cano Guadiana, quien fue comisionada del
Instituto de Acceso a la Información y es gen
te cercana a Javier Santiago Castillo, expre
sidente del IEDF, La otra aspirante es My
riani Alarcón Reyes, exconsejera del Institu
to Electoral de la Ciudad de México (IECM).
Nos anticipan que la competencia resultará
muy interesante.
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Preocupación por pagos
pendientes en Azcapotzalco

En el equipo entrante de la alcaldía Azca
potzalco están preocupados porque hasta el

último momento el aún al
calde morenista, Vidal Lle
renas, continúa adjudican
do obras. Pero aún más
preocupadas están varias
empresas a las que la alcal
día les adeuda el pago de
servicios prestados. Algunas
dicen que han locado lasjjüüg puertas en el saliente go

Vidal bierno, pero no les abren.
Llerenas Incluso ya están hechas a la

idea de que no les pagarán,
pues estamos en vísperas del cambio de go
bierna Y el temor se vuelve pánico luego de
que la nueva alcaldesa, la panista Margarita
Saldaña, ha dicho claramente que no pagará
por platos rotos ajenos.

Paralizado congreso del Edomex
::::: El Congreso del Estado de México se en
cuentra, literalmente, paralizado por el jalo
neo que sostienen las bancadas del PEI y Mo
rena por la definición de las 41 comisiones.

Las disputas llegaron al grado
' 8 de que determinaron suspen
11 der oficialmente las sesiones,
j Nos comentan que la pugna
g se centra entre el coordinador
I i del PR1, Ellas Rescaia, y el
' ' líder de la bancada de More

na, Maurllio Hernández,
pues ambos quieren quedar
se con el control del Órgano
Superior de Fiscalización y la
Comisión de Gobernación y

Puntos Constitucionales. Ninguno de los dos
coordinadores da su brazo a torcer y, mientras
tanto, los trabajos legislativos tendrán que es
perar a que se pongan de acuerdo.
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KIOSKO

Se quedan "sin
quinto" para nomina
::::: Desde Colima nos plati
can que, a más de un mes
de terminar su gestión, el
gobernador Ignacio Peralta

Sánchez
(PEI) no
puede dejar
atrás los
problemas
financieros
y ahora en
cara ei
adeudo de
264 millo
nes de pe

sos a ía Universidad de Coii

ina. Nos relatan que la situa
ción tiene al rector Chris
tian Torres Ortiz sacando
chispas porque lo pone en
dificultades para pagar la se
gunda quincena de septiem
bre y por eso pidió que el
Organo Superior de Audito
ría y Fiscalización Guberna
mental y ia Fiscalía Antico
rrupción revisen las finanzas
estatales y se aclare por qué
ef adeudo, pero además no
descarta acudir ante la FGR.
Ahora sí arderá Troya.

Les crecen fas
manos a regidores
::::: Nos confían que en Chia
pas se respira indignación
en San Cristóbal de las Ca

sas, pues mientras en las ca
lles hay una seria crisis en
servicios e inseguridad, el
cabiído municipal hizo "año
de Hidalgo". Nos detallan
que, como este 1 de octubre
es el cambio en las alcaldías,
los 11 regidores, incluidos ios
cinco de Morena, se despi
charon con ía cuchara gran
de al aprobarse una bonifi
cación de 2S0 mil [sesos para
partir, como dice el Lamento
Borincano: "Locos de con
tentos con su cargamento",
mientras el municipio se
queda con calles en mal es
tado y a merced de la delin
cuencia. Sin palabras.

Mucho ayuda ei que
no estorba, dicen
::::: Desde Baja California Sur
nos comentan que la mili
tancia de Morena no recibió
muy bien ios enroques que

se hicieron
|S entre la diri

gencia y el
nuevo go

" ¦ bierno esta
Er* tai, donde se

nombró a
"¦ Ariacfna Pí

Alberto CO Rojas CO
Renteria rao presi

denta dei
Comité Directivo Estatal. Nos
narran que la molestia es
porque el exlíder guinda. Al
berto Rentería Santana,
fue nombrado subsecretario

de Seguridad Pública sin
checar su perfil o la expe
riencia para el cargo, pero lo
peor es que don Alberto
continúa en actividades del
partido, argumentando que
"io invitan", lo que ha ocasio
nado que los malpensados
aseguren que se niega a sol
tar el timón, dejando mal pa
rada a dona Ariíulna. quien
se supone lleva las riendas.
¡Qué tai!

Como a "Pedro",
todos lo niegan
::::: Desde Puebla nos plati
can que luego de la deten
ción del alcalde de Quecho
lac, Alejandro Martínez
Fuentes (PSX), primo her
mano del presunto líder
huachlcolero Antonio Mar
tínez Fuentes, El Toñúi, co
menzó "la danza de deslin
des". Nos dicen que quien
alzó la mano fue el partido
loca! Pacto Social de Integra
ción (el cual lo llevó al po
der), pero hoy tuvo que apli
car la de "Pedro a Cristo" y
lo niega más de tres veces y
hasta pide la aplicación de la
ley y del estado de derecho.
Sin embargo, no faltaron las
fílalas lenguas que pregun
tan ¿quién será el sigílente
en aplicarle ia ley del hielo
al exedil?
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En esta ocasión no habla
mos del narcotráfico ni del
calentamiento de las lla

madas "plazas" del narcotráfico
que son varias en T&maulipas, si
no de la temperatura política en
ese estada Y es que, a unas horas
de que tomen protesta los diputa
dos de la 65 Legislatura del Con
greso Local, con mayoría de Mo
rena y el PT, crece la incertidum
bre sobre el futuro del gobernador
peñista Francisco García Cabeza
de Vaca, cuya única protección
contra las órdenes de aprehensión
que le giró ía Fiscalía General de la
República, es la votación mayori
taria del Congreso local que des
conoció el desafuero de la Cámara
de Diputados, algo que podría re

vertirse con una votación de la

nueva mayoría morenista
Podría decirse que es cuestión

de tiempoy de trámites parlamen
tarios, para que los diputados de
Morenay el PT que controlarán el
Congreso local apartir de este vier
nes 1 de octubre, echen para atrás
ios decretos y reformas aprobadas
por la saliente mayoría del PAN y
declaren procedente el desafuero
del gobernador, para que pueda
ser procesado penalmente por la
Fiscalía General de la República,
Y mientras el futuro de Cabeza

de Vaca se complica, la sucesión
por la gubematura también au
menta de intensidad, Et nombra
miento de Rodolfo González Val
derrama como delgado estatal de

Programas de Desarrollo del go
bierno federal, a partir de este I de
octubre, sacudió a la política local
y puso nerviosos a más de uno de
los aspirantes quienes comenza
ron a ver, además, encuestas en las
que se posiciona a aspirantes co
mo el senador Américo Villarreal,
mientras se ubica a otros precan
didatos, como el propio González
Valderrama, en últimos lugares.
Para nadie es secreto que las

delegaciones estatales de los pro
gramas federales lian sido uno de
los semilleros para sacar candida
tos de Morena y varios de los que
hoy son gobernadores electos sa
lieron de esas posiciones.
En el gobierno de Cabeza de

Vaca prendieron los "focos ro
jos" con la llegada de González
Valderrama, a quien ubican co
mo uno de los hombres más cer
canos a Ricardo Monreal, líder
del Senado y archienemigo po
lítico del mandatario panista.
Sólo que a este puesto, el hasta
ahorafuncionario de la Sqgob no
llega nombrado ni recomenda
do por Monreal, sino por deci
sión de Palacio Nacional,
Y es que entre los estados que

van a renovar su gubematura en
2022, el caso de Tamaulipas me
rece especial atención en el go
bierno federal. La sucesión ta
maulipeca es vistacomo un tema

de seguridad nacional por las
áreas de seguridad federales, en
donde saben que la problemática
de esta entidad fronteriza, rela
cionada con el narcotráfico y con
el control de las principales adua
nas del país, es un tema que me
rece un seguimiento particular en
su próximo proceso electoral
Por eso la sucesión en Tamau

lipas y las definiciones de candi
daturas de Morena no se definirán

necesariamente por las dinámi
cas locales y quizás ni siquiera en
la dirigencia del partido, sino di
rectamente en Palacio Nacional.
Será hasía 2022 cuando se de

fina al morenista que busque go
bernar Tamaulipas y arrebatarle
ese estado al PAN y al grupo de
Cabeza de Vaca que, con todo y
su futuro incierto, sigue operan
do para tratar de no perder el po
der, aun cuando saben que el
avance de Morena será decisivo

en los próximos comicios.
Y mientras los aspirantes de la

4T empiezan a moverse y a gol
pearse unos a otros, hablando de
apellidos, herencias de sangre y
desarraigos locales,, un alto funcio
nario que hoy despacha en el Pa
lacio Nacional alguna vez comen
tó sobre los candidatos que tienen
poco arraigo en ese estado norte
ño; "Los políticos con demasiado
arraigo en Tamaulipas, fenninan
luego arraigados, pero judicial
mente". Y quien no lo crea que se
lo pregunten a Tomás Yarrington,
a Eugenio Hernández y ral vez
muy pronto a Francisco García
Cabeza de Vaca.. Los dados man
dan Capicúa. Falló el tiro. •

Mientras el/uturo de Cabeza de Vaca se complica, ía
sucesión por la gubematura aumenta de intensidad.
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Los siglos encimados
En 1SS4 las pregoneros pú

blicos Francisco de Gálvez

y Melchor Ortiz anuncia
ron, en lo que hoy es el Zócalo, y
también en los portales de la Ciu
dadde México, queel cargo de Te
sorero de la Casa de Moneda se
hallaba vacante debido a la muer
te de quien había ocupado el car
go durante los últimos 30 años:
Miguel Manrique.
La propuesta llamó la Mención

de un rico hacendado, Juan Luys
de Rivera, quien ofreció comprar
el caigo en 130 mil pesos.
Desde luego que se lo entre

garon. Rivera fue el Tesorero de
la Casa de Moneda a lo largo de
32 años. Murió tan rico que dejó
apartados 20 mil pesos para los
gastos de su entierro.
Dejó también la instrucción

de que la casa en la que había vi
vido fuera donada a las monjas
carmelitas para que erigieran en
su lugar un convento.
Rivera vivía en la calle ele la Im

prenta. Es decir, en la calle donde
Juan Pablas instaló ía primera im
prenta de América. Esa calle se lla
ma hoy lioenciadoVerdad y se en
cuentra entre las ruinas del Templo
Mayor y el antiguo palacio de los vi
rreyes: el actual Palacio Nacional
Paradecidiraquién estaría de

dicado ese convento, el arzobispo
Juan Pérez de ía Serna metió en

un recipiente los nombres de va
rios santos. Siete veces seguidas,
según la tradición, surgió el nom
bre de San José. En 1613, dos mon 
jas del convento de Jesús María,
que querían seguir ios pasos de
santaTeresade Avila y llevar una
vida de austeridad, ammosy mor
tificaciones (en ese convento se
prohibió, por ejemplo, que las
monjas tomaran chocolate), estu
vieron encargadas de vigilar que
el edificio fuera levantado.
La inmensa y suntuosa casa

de Luysde Rivera fue totalmente
demolida. El nombre del tesore
ro quedó rápidamente olvidado,
sepultado entre papeles viejos.
Sobre sus ruinas se alzó el nue

vo convento que, debido a la lle
gada a los altares de la Virgen de
la Antigua, dejó de ser conocido
como de San José, y adquirió un
nombre increíblemente hermoso:

Santa Teresa la Antigua.
A una de sus celdas llegó la jo

ven Sor Juana Inés de la Cruz, des
tinada a convertirse en el Fénix de
América Pero no resistió la dura
regla carmelita y huyó hacia un si
tio más amable: el convento de
San Jerónimo, en donde iba ages
tar una de las obras más deslum
brantes de los Siglos de Oro.
Santa Teresa la Antigua fue he

cho y rehecho. En sus muros que
daron las manos de varias gene
raciones de arquitectos, desde
Juan Gómez de Trasmonte hasta
Cristóbal de Medina Vargas y de
ahí a Lorenzo de la Hidalga.
Todo terminó con la exclaustra

ción de las órdenes religiosas. La
mayor parte del edificio fue demo
lido y solo se conservó el templo,

vida de austeridad, ammosy mor
tificaciones (en ese convento se
prohibió, por ejemplo, que las
monjas tomaran chocolate), estu
vieron encargadas de vigilar que
el edificio fuera levantado.

La inmensa y suntuosa casa
de Luysde Rivera fue totalmente
demolida. El nombre del tesore
ro quedó rápidamente olvidado,
sepultado entre papeles viejos.
Sobre sus ruinas se alzó el nue

vo convento que, debido a la lle
gada a los altares de la Virgen de
la Antigua, dejó de ser conocido
como de San José, y adquirió un
nombre increíblemente hermoso:
Santa Teresa la Antigua.
A una de sus celdas llegó la jo

ven Sor Juana Inés de la Cruz, des
tinada a convertirse en el Fénix de
América Pero no resistió la dura
regla carmelita y huyó hacia un si
tio más amable: el convento de
San Jerónimo, en donde iba ages
tar una de las obras más deslum
brantes de los Siglos de Oro.
Santa Teresa la Antigua fue he

cho y rehecho. En sus muros que
daron las manos de varias gene
raciones de arquitectos, desde
Juan Gómez de Trasmonte hasta
Cristóbal de Medina Vargas y de
ahí a Lorenzo de la Hidalga.
Todo terminó con la exclaustra

ción de las órdenes religiosas. La
mayor parte del edificio fue demo
lido y solo se conservó el templo,

famoso por su doble portada. Co
mo otros inmuebles virreinales,
Santa Teresa fue empleado como
bodega, cuartel y vecindad.
Ayer visité ese lugar, guiad o por

el director del Proyecto de Arqueo
logía Urbana, el doctor Raúl Barre
ra, quien inició su carrera profe
sional excavando precisamente
en Santa Teresa la Antigua
Me mostró los restos de algunas

de las celdas de las monjas: pro
bablemente había dormido allí Sor
Juana! Me mostró los azulejos
azules, verdes y amarillos que ha
bían decorado la fuente y los mu
ros del convento.

Pero lo mássorprendente es que
debajo de todo aquello, debajo del
Palacio de la Autonomía, y de la Es
cuela Normal de Maestros, y del
convento de Santa Teresa ía Anti

gua, estaban tod avía los restos de la
casa de Luys de Rivera; desde una
"ventana arqueológica" podían
verse los restos de las sólidas y ele
gantes columnas que sostuvieron
los tedios, podía verse el piso y algo
de las escalinatas de piedra.
Habían aparecido durante

una restauración del palacio co
mo testigos de algo increíble.
Miré ese espacio que había que

dado durante cuatro siglos bajo la
tierra y que alguna vez había res
guardado tanta vida. En ese lugar
habían ocurrido conversaciones.
La gente había amado y se había
enfermado. Durante las tardes olió

a leña y comida. Seguro se oyeron
las risas de los niños.
Quise preguntar: "¿Dónde es

tán? ¿A dónde se fueron?".
Al salir estaban enfrente las

ruinas del Templo Mayor y casi
me fui de bruces. Cuántas cosas,
cuántos siglos encimados. •

en Santa Teresa la Antigua
Me mostró los restos de algunas

de las celdas de las monjas: pro
bablemente había dormido allí Sor
Juana! Me mostró los azulejos
azules, verdes y amarillos que ha
bían decorado la fuente y los mu
ros del convento.

Pero lo mássorprendente es que
debajo de todo aquello, debajo del
Palacio de la Autonomía, y de la Es
cuela Normal de Maestros, y del
convento de Santa Teresa ía Anti
gua, estaban tod avía los restos de la
casa de Luys de Rivera; desde una
"ventana arqueológica" podían
verse los restos de las sólidas y ele
gantes columnas que sostuvieron
los tedios, podía verse el piso y algo
de las escalinatas de piedra.
Habían aparecido durante

una restauración del palacio co
mo testigos de algo increíble.
Miré ese espacio que había que

dado durante cuatro siglos bajo la
tierra y que alguna vez había res
guardado tanta vida. En ese lugar
habían ocurrido conversaciones.
La gente había amado y se había
enfermado. Durante las tardes olió
a leña y comida. Seguro se oyeron
las risas de los niños.

Quise preguntar: "¿Dónde es
tán? ¿A dónde se fueron?".
Al salir estaban enfrente las

ruinas del Templo Mayor y casi
me fui de bruces. Cuántas cosas,
cuántos siglos encimados. •
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PRI y Morena: socios
afianzados
El papel que jugó el PRI al

intentar posicionarse co
mo "opositor" en las pasa

das elecciones dista enormemen
te deiquejuega enlas negociacio
nes cotidianas tanto en el legisla
tivo como en algunas entidades
federativas. Acusaba a Morena de

destruir a Méxioo, mientras que
en el Congreso acuerpaba las re
formas más emblemáticas de esta
administración.

La abyección incuestionable
que ha mostrado para darle a Mo
rena la anhelada mayoría con la
que se lian materializado reformas

constitucionales, quizá ha sido su
flcha de cambio para permanecer
en el espectro político. Privilegian la
permanencia y se sacrifica k dig
nidad Noesqueunohaya pensado
que alguna vez la tuvieron, pero
evidentemente ha¡y demasiados
intereses en nesgo que no solo pue
den ser una amenaza para la liber
tad de muchos de los integrantes
del FR], sino que su hegemonía
desgarrada no alcanza para cons
truir un proyecto que loe haga di
ferenciarse de Morena, Juegan con
uniforme distinto, pero pora el mis
mo equipoComo la conformación
del Congreso se mantiene casi igual
a la anterior, no sera difícil para Ló
pez Obrador convencer aislado
res de la (posición para que se
aprueben las tres grandes reformas
constitucionales que anunció en
juniod) la eléctrica que enviará al
Congreso este mismo año para n 10
dificar el modelo de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE>,2) la
Electoral, que someterá en 2022,
para que, según él se reduzcan los
costos de las elecciones y se elimi
nen los 200 diputados pfurinomi
nales y 32 senadores de represen
tación proporcional, y3) la de la
Guardia Nacional, que presentara
en 2CE3, para que éstapase a formar
parte de la SecMaría de la Defensa
Nacional y pierda el carácter civil al
que la Constitución le obliga
Los senadores Gennán Martí

nez (Morena), Gustavo Madero
(PAN), Nancy de laSierra y Alejan
dra León (PT) y el independiente
Emilio Alvarez Icaza buscan con
fonnarse como bancada. Morena,
pierde auno de ios suyo®, más dos
aliados del PT. En consecuencia,
López Obrador necesitará más de
8 votos de la oposición en el Se
nado Algunos de los que se han
mostrado más incondicionales al
lopezobradorismo soru Osorio

del Congreso se mantiene casi igual
a la anterior, no sera difícil para Ló
pez Obrador convencer aislado
res de la (posición para que se
aprueben las tres grandes reformas
constitucionales que anunció en
juniod) la eléctrica que enviará al
Congreso este mismo año para n 10
dificar el modelo de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE>,2) la
Electoral, que someterá en 2022,
para que, según él se reduzcan los
costos de las elecciones y se elimi
nen los 200 diputados pfurinomi
nales y 32 senadores de represen
tación proporcional, y3) la de la
Guardia Nacional, que presentara
en 2CE3, para que éstapase a formar
parte de la SecMaría de la Defensa
Nacional y pierda el carácter civil al
que la Constitución le obliga
Los senadores Gennán Martí

nez (Morena), Gustavo Madero
(PAN), Nancy de laSierra y Alejan
dra León (PT) y el independiente
Emilio Alvarez Icaza buscan con
fonnarse como bancada. Morena,
pierde auno de ios suyo®, más dos
aliados del PT. En consecuencia,
López Obrador necesitará más de
8 votos de la oposición en el Se
nado Algunos de los que se han
mostrado más incondicionales al
lopezobradorismo soru Osorio

Chong, Manuel Añorve Baños,
Syivana Beltrones Sánchez, Eru
viel Ávila Villegas, Nuvia Mayorga
Delgado, Carlos Humberto Aceves
del Olmo, Verónica Martínez Gar
cía, Angel García Yañez y Mario
Zamora Gastelum.

Entre los gobernadores del
PRI tampoco se ha mostrado al
gún contraste discursivo ni de
acciones al de la presidencia. Por
poner un ejemplo, la buena re
lación política de Del Mazo con
López Obrador obedece a labien
calculada estrategia del grupo
Atlacomulco por absorber el gol
pe electoral de 2018, para preser
var privilegios. No es descabella
do pensar que Del Mazo se vea
tentado a negociar la entrega del
Edomex: a Morena, Los miem

bros del grupo Atlacomulco es
tán dispuestos a cambiar de par
tido o siglas con tal de conservar
el poder en la entidad más po
blada de la República.

Ffcramuestra algunos guiños de

Chong, Manuel Añorve Baños,
Syivana Beltrones Sánchez, Eru
viel Ávila Villegas, Nuvia Mayorga
Delgado, Carlos Humberto Aceves
del Olmo, Verónica Martínez Gar
cía, Angel García Yañez y Mario
Zamora Gastelum.
Entre los gobernadores del

PRI tampoco se ha mostrado al
gún contraste discursivo ni de
acciones al de la presidencia. Por
poner un ejemplo, la buena re
lación política de Del Mazo con
López Obrador obedece a labien
calculada estrategia del grupo
Atlacomulco por absorber el gol
pe electoral de 2018, para preser
var privilegios. No es descabella
do pensar que Del Mazo se vea
tentado a negociar la entrega del
Edomex: a Morena, Los miem
bros del grupo Atlacomulco es
tán dispuestos a cambiar de par
tido o siglas con tal de conservar
el poder en la entidad más po
blada de la República.

Ffcramuestra algunos guiños de

Mientras no haya un proyecto de nación por encim
de un recicíq/e de liderazgos políticos ad nauseam,
ia alianza entre eí PRÍ y Morena seguirá u i gen te.

nio contrapeso de facto. »
@Moi(eAzueta

Fecha: 30/09/2021

Página: 2

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 23,062

Página 8 de 10



4 actos, ¿cómo se llamó la
obra?

Primer acto. Después de
meses de coordinación y
logística se organiza el

Campeonato Mundial de Béis
bol Sub23 en Sonora. Con la par
ticipación de 12 países, se están
jugandoenseptiembreyoctubre
una serie de partidos. Las sedes
son las ciudades de Hemiosilloy
Cajeme, Orguliosamente lo pre
sentan las dos estrellas morenis

tas de la política sonorense: el
gobernador y exsecretario de Se
guridad federal, Alfonso Durazo
Montaño, y la medallista olímpi
ca, exsenadoray actual directora
nacional del deporte, Ana Ga
briela Guevara. La primera bola
se lanzó el 23 de septiembre.
segundo acto. Ante la ola de

violencia que vive Sonora y y

con la intención de asegurar el
desarrollo pacífico del Campeo
nato Mundial beisbolero, Mario
VillelaeIvonneLlamas,vicepre
sidentey presidentade la Cáma
ra Nacional del Comercio (Cana
co) en Cajeme, pidieron encare
cidamente una "tregua" al cri
men organizado durante los 10
días de duración del torneo: que
por favor no haya hechos de vio
lencia, no haya secuestros, ase
sinatos, ejecuciones, matazo
nes, para no dañar la imagen in
ternacional de México y de So
nora. Mientras los empresarios
ruegan a los criminales "que no
haya balazos, sino mejor abra
zos", el gobernador Alfonso Du 
razo se comprometió a que las
autoridades estatales y munici

pales estarían brindando todas
las condiciones para garantizar
la seguridad del evento.
Tercer acto. Durante el mes

de septiembre, hasta el día de
hoy, nada más en Cajeme (una
de las sedes del Campeonato) se
han reportado casi 60 homici
dios y una centena más de actos
de violencia. Parece que los ca
pos no atendieron el gentil lla
mado empresarial ni mucho
menos se atendieron el compro
miso del gobernador entrante:
tan sólo dos días después de la
inauguración, el 25 de septiem
bre, nada más ese día, nada más
en Cajeme, fallecieron siete per
sonas, dos quedaron heridas y
dos más frieron secuestradas co
mo resultado de cuatro hechos
violentos que se registraron.
Cuarto acto. En el poco rato

que lleva el Campeonato Mun
dial, algunos beisbolistas cuba
nos han abandonado la con
centración de la Selección cu

bana. Al día de hoy son en total
siete peloteros los que deserta
ron para no tener que regresar
a su país y buscarse un mejor fu 

turo enMéxicooidealmente, en
Estados Unidos, donde les bas
ta pisar el suelo de esa nación
para recibir los beneficios de la
ciudadanía porconsiderarse re
fugiados políticos. Me llama
mucho la atención que esos re
beldes beisbolistas nohayan es
cuchado con atención los po
tentesdiscursos de su anfitrión,
elPresidentede México, And res
Manuel López Obrador, quien
en los últimos días no se ha can
sado de elogiar a Cuba. De ha
berlo escuchado, sabrían que
viven en un país digno de ser
considerado "Patrimonio de la
Humanidad". Tampoco deben
haber escuchado a los corifeos
de la 4T resaltando los valores
de la "democracia cubana". Y
mucho menos escucharon al
presidente cubano, Miguel Díaz
Canel, diciendo que es mentira
que en Cuba se viva mal, sino
que existe "una campaña de
odio, desinformación, manipu
lación y mentiras",
¿Cómo se llamó la obra?

Bienvenidos al Méxicoficción
de la 4T. •

Desde la Cámara Nacional del Comercio

(Canaco,) en Ccyeme, Sonora, se pidió enca
recidamente una "tregua"de 10 días de du
ración ai crimen organizado.
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1 Politicamente correcto. Esta vez la pantomima
• montada por el PAN en el Senado les fue contra

producente, Como parte de la comparecencia de Adán
Augusto López, secretario de Gobernación, dentro de
la glosa legislativa del Tercer Informe de Gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, la senadora Kenia
López Rabadán, tras increpar las acciones de la ac
tual administración, dijo haber rrafdo de regalo un
detector de mentiras para el secretarlo, ironizando el
momento político. Sin embargo, lejos de engancharse,
la reacción del titular de la Segob fue épica. "Con todo
respeto —di jo— agradezco el regalo, pero yo soy parte
de un gobierno que no acepta regalos y no acepta ca
nonjías". La caballerosidad en su máxima expresión.
Tacto político, le dicen.

2 Necios. Aunque el lunes cinco senadores intenta
• ron conformar un grupo parlamentario "plural",

se dice que en realidad la unión de las peristas Nancy
de la Sierra y Alejandra León, el panista Gustavo
Madero, el morenista Germán Martínez y del sena
dor sin grupo parlamentario Emilio Alvarez Icaza. fue
un movimiento que no cuajaba. Los primeros esbozos
de este grupo se hicieron en ¡unió, pero el regreso de
Olga Sánchez Cordero al Senado movió el tablero po

lítico y decidieron esperar. Dicen que quienes confor
man el nuevo "grupo plural" anunciarán su agenda en
los próximos días. ¿Quieren crear algo que no se pue
de? Los políticos mexicanos, ios primeros que se sal
tan normas, reglas, acuerdos y leyes.

3 Cuenta regresiva. Más que emocionado está
• Samuel García, gobernador electo de Nuevo

León, Aseguró que seguirá donando su sueldo, aho
ra como mandatario estatal, a causas benéficas "Ya
tomando protesta, seguiremos gustosos de seguir do
nando el sueldo". Durante un evento del programa
Apadrina una escuela dijo que sus percepciones eco
nómicas serán íntegras para la causa de la rehabilita
ción de escuelas. Hasta ahora ha donado su salario en
los cargos que ha ocupado. "Es una promesa, desde
que fui diputado lo he venido haciendo, lo hago con
mucho gusto, sin ánimos de aparentar nada, simple
mente llegamos a Nuevo León a servir, no a lucrar",
aclaró. Otros debieran de seguir el ejemplo.

4 Por el país de nuestros sueños Adán Augusto
•López Hernández, secretario de Gobernación,

expresó la disposición política del Ejecutivo adialogar.
ba¡o la premisa de que "nadie es dueño de la verdad

absoluta". Expresó que "el país no se merece un clima
de crispación, pero es responsabilidad de todos cons
truir los consensos necesarios. Tenemos que ver más
allá de nuestros espacios de responsabilidad y hacer
un ejercicio de construcción de acuerdos Ninguno de
nosotros es dueño de la verdad absoluta, toca, pues a
todos llegar a construir un mejor México", dijo en su
comparecencia ante el Senado Si todos pusiéramos
de nuestra parte, algo grande pasaría en esta nación.

5 Buen camino. El gobernador de Querétaro.
• Francisco Domínguez Servién. agradeció y se

despidió de la sociedad queretana como goberna
dor. Afirmó que desempeñar ese cargo ha sido el mas
grande honor de su vida. Expresó su gratitud a todasy
todos por ser parte de la historia de ¡a administración
que termina "Gracias por creer en Querétaro no so
lamente como el mejor lugar para vivir, sino también
por ser parte de una misión colectiva para convertir
al estado en orgullo de México" Pancho Domínguez
sostuvo que, durante su administración, íuvo el privi
legio de enamorarse una vez más de Querétaro. "Del
pujante y emprendedor, de la nobleza del Querétaro
necesitado, del sacrificio del Querélaro rural", señaló.
Gran labor. Deja la vara alta, Y al estado al cien.
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Dicen que las primeras revelaciones de
Miguel Ángel Vásquez Reyes, subsecreta
rio de Capital Humano en la anterior admi
nistración capitalina, fueron sobre supuestos
comprobantes de la millonada que repartió a
diversos líderes políticos de la ciudad
£1 excolaborador de Miguel Ángel

Mancera se acogió al criterio de oportuni
dad, que no es otra cosa que delatar a sus
cómplices a cambio de que lo dejaran salir
del Reclusorio Norte, donde llevaba más de
un año preso.

Todo mundo sabe que quien
se encargaba de meter a la nó
mina del gobierno a integran
tes de los equipos políticos
—especialmente del PRD—,
era Vásquez Reyes, que llegó a
manejar cantidades estratosfé
ricas de diñeio para mantener
a cientos de aviadores.
Hasta aquí ningún líder te

rritorial tendría problemas,
pues aunque se demostrara
que sus allegados cobraban en
el Antiguo Ayuntamiento, sin
trabajaren ninguna dependen
cia. técnicamente sería respon
sabilidad de quien los contrató y les pagó.

Si algo de eso saliera a la luz pública, no
pasaría del quemón para los implicados, en
tre los que —por cierto— también hay varios
morenos, pues incluso ellos abrevaban del
mismo charco para financiar sus aventuras.

Pero lo que en realidad preocupa a más
de uno, son las decenas de millones de pesos
que recibieron ¡legalmente de la adminis
tración mancerista. de lo cual el exfuncio
nario —arropado ahora por el gobierno de
Claudia Sheinbaum, asegura tener las
pruebas.

Y no sólo tiene documentos firmados por
perredistas, sino también de otros partidos,
incluyendo a morenistas, pues es todo mun
do sabe que el gobierno de Mancera finan
ció la consolidación de Morena

Los líderes amarillos confiaban en que
retendrían el gobierno de la ciudad en 2018,
por lo que todo quedaría entre cuates, pero

que en caso de perder —como ocurrió—,
Morena no se atrevería a perseguirlos, pues
sería como darse un tiro en el píe
Además, contaban con que Vásquez

Reyes jamás diría nada, y mucho menos los
echaría de cabeza, toda vez que si los dela
taba se estaña delatando él mismo. No ima

ginaron lo vengativos que resultarían los
nuevos gobernantes.

Tampoco imaginaron que se pondría de
moda el llamado criterio de oportunidad que
da chance a los imputados de evitar la pri

stón, a cambio de delatar a quie
nes fueron sus cómplices; sobre
todo a los que se convirtieron en
enemigos del nuevo régimen.

Las carpetas de investigación
no se han hecho públicas —nf se
van a hacer— a fin de que quie
nes están implicados no sepan
hasta dónde fueron empinados
y qué tan grave es io que la au
toridad les puede armar.
Además, eso le da oportu

nidad al gobierno de guardar
cualquier prueba que pudiera
involucrar en esa sucia acción a
los hoy aliados de la 4T.

Por lo pronto, opositores que habían an
dado muy gallitos ya le bajaron, por aquello
de "copelas o cuello".

©.CENTAVITOS
Las giras presidenciales por la CDMX van
en serio y llegaron para quedarse un buen
rato, pues la Presidencia de la República ya
avisó que. si el Presidente les cae bien, pues
qué bueno porque lo verán seguido por las
calles de la Gran Ciudad: si no, pues tam
bién, ya que de todos modos las recorrerá.
Por supuesto que en Palacio Nacional quie
ren, con ello, ayudar a levantar la imagen
de Sheinbaum, que se vio disminuida tras
la derrota en las elecciones de junio, pero
también reposicionar la del Presidente, por
aquello de que sí se vaya a hacer la consul
ta de revocación de mandato, y no quieren
sorpresas en la capital del país

Los líderes
amarillos
confiaban en

que retendrían
el gobierno de la
ciudad en 2018,
por lo que
rodo quedaría
entre cuates.
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BATERIAS/LOUIS MARCO TONAR

¿No ha notado usted que tas bofenas para coche ahora
cuestan mucho, mucho mos curas que antes? ¿A qué se
debe?

R. Don Louls, los diseños de baterías mejoradas de hoy en
día generalmente requieren más materia prima y un pro
ceso de fabricación más largo para lograr los requisitos de
rendimiento mejorados para impulsar la informatizaciún en
los vehículos de hoy.
La combinación de baterías mejoradas, necesarias para
alimentar los vehículos de hoy, y el aumento de los costos
de fabricación de baterías es la razón por la que los con
sumidores están viendo precios más altos para las baterías
a la venta. Piense usted en la cantidad de electrónicos que
ahora se conecta en los autos, y las diferencias en estas
necesidades actuales con las de años pasados.

DESENCOGER/ERNY CARMEN

¿Cómo le puedo hacer para desencoger la ropa después de
una mal lavada, como losjeansy camisetas?

R. Doña Erny, le doy crédito por su honradez al reconocer
que la ropa que se encoge es porque ha sido mal lavada, sin
seguir las pequeñas, pero claras instrucciones.
Lo primero es que puede intentar masajear una prenda de
cualquier tela para que vuelva a su estado óptimo lavándo
la con un jabón suave (como un champú para bebés). En
juague suavemente, pero no exprima la prenda. (Use una
toalla para sacar el exceso de humedad) Puede presionar
suavemente (la prenda) para que se estire, y esta práctica
probablemente sea mejor para las prendas que realmen
te le interesan porque, una vez que se lava normalmen
te, la prenda puede encogerse de nuevo y tendrá que volver
a estirar.

Las camisetas u otros artículos de algodón que se hayan
vuelto pequeños se pueden estirar si usa este método de
Cotton Incorporated:
Ponga tres cucharadas de acondicionador para el cabello
en un recipiente con agua tibia
Meta la camiseta y déjala en remojo durante unos cinco
minutos.

Enjuague y estire la camiseta sobre una superficie plana,
como una encimera, hasta alcanzar el tamaño deseado
Use latas o frascos para mantener la prenda en su lugar y
déjela secar al aire.
Los ¡eans a menudo se encogen en la secadora. Una forma
de estirarlos es rociar un poco de agua en las áreas estre
chas y tirar de la tela en todas las direcciones. Esto relaja
rá la mezclilla. Déjelo secar al aire.
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Se ha hablado mucho de la 0 E A en las últimas

semanas, en ocasiones de manera muy critica
Algunos de esos Juicios merecen ser contras
tados con datos, evidencia y argumentos. Por
razones de espacio me concentro en dos de los
temas que han d ominado la discusión y que, a
mi juicio, resultan más relevantes de explorar.

El Ministerio de las Colonias, En efecto, EU
se impuso en 1962 para lograr la mayoría ne
cesaria para suspender a Cuba de la OEA, Pero
afirmar explícita o implícitamente que ha sido la
dinámica desde entonces implica, por un lado,
despreciar el trabajo de México y otros miem
bros en la organización por décadas y, por el
olro, desconocer el trabajo de la organización.

A diferencia del Consejo de Seguridad de
Naciones Unidas, EU no tiene derecho de veto
y debe construir el apoyo para sus iniciativas,
como todos los demás. Es cieno que la capa
cidad de influencia y el peso específico de EU
le facilitan las cosas, pero está muy lejos de
ser la aplanadora que muchos
suponen. No en balde EU ha sido
condenado en el seno de la OEA

en por lo menos dos ocasiones:
después de la Invasión a Panamá
en 1989, y por iniciativa de Méxi
co en 2018, sobre la separación
de familias de migrantes.

Por su parle, la influencia de
México en la OEA es patente y
muy superior que la que ejerce en
otras organizaciones, por lo que
su agenda y sus intereses han do
minado frecuentemente. Ello ex
plica decisiones como el establecimiento del
MEM (Mecanismo de Evaluación Multilateral)
para la lucha contra el narcotráfico, la adop
ción de la Convención Interamericana para la
Lucha contra el Tráfico de Armas (CIFTA) o los
proyectos de ayuda al desarrollo en Centro
améríca, por citar sólo algunos ejemplos de
cuestiones prioritarias para nuestro país. Más
allá de to anterior, como pude comprobar per
sonalmente durante el dempo que serví como
embajador de México ante la organización,
nuestro país con frecuencia opera como una

fuerza moderadora y constructiva, que permite
moldear de manera positiva los exabruptos es
tadunidenses y de otros países Como se decía
en los pasillos de la organización hasta hace
poco, "nada pasa en la OEA sin México".

La OEA no sirve para nada. Con frecuencia
se comete el error de juzgar a una organización
internacional como si fuera un ente abstracto,
con vida propia Por el contrario, las organi
zaciones internacionales son lo que quieren y
no quieren sus miembros. Así. el crédito de los
éxitos y la responsabilidad de los fracasos son
de sus miembros, ios gobiernos de la región.

Quienes piensan que las OEA es inútil po
siblemente desconocen o convenientemente
olvidan al Banco Interamerlcano de Desarro

llo ®ID) o a la Organización Panamericana
de la Salud (OPS). Pasan por alto el Sistema

Interamericano de Derechos Humanos, com
puesto por una Comisión y una Corte que
protegen, con estándares muy similares a su
contraparte europea, las libertades y los de
rechos individuales mediante el moni toreo,
recomendaciones y fallos de obligado cum
plimiento para los Estados que aceptan su ju
risdicción. Tal vez ignoren que las numerosas
misiones de observación electoral que se des
pliegan en la región en México desde 1994
con el formato que antecedió al actual son
las más sólidas y con mayor reconocimiento
internacional, o probablemente no sepan tam
poco que la OEA ha sido espacio de negocia
ción para docenas de tratados y convenciones
sobre temas de seguridad, desarrollo, derechos
humanos y democracia, que con frecuencia
han aniecedido y servido de modelo para sus
equivalentes en Naciones Unidas.

Para muchos, sin embargo, la falla prin
cipal de la OEA es su percibida incapacidad

para lidiar con crisis políticas en
la región, a pesar de ser la úni
ca organización internacional
que cuenta con un mecanismo
formal y obligatorio para hacer
frente al rompimiento del orden
constitucional en cualquiera
de sus miembros (la Carta De

mocrática!. Así, no deja de ser
irónico que muchos de los que
comparten esta critica se escon
dan tras el principio de no inter
vención para justificar su propia
inacción cuando se socava la

democracia o se vioian derechos humanos.
En otras palabras, critican la falta de acción
concertada al mismo tiempo que exigen que
la OEA se abstenga de Intervenir en la crisis...
como no sea con la anuencia del líder acusado
de romper el orden constitucional o de violar
los derechos humanos. Más absurdo aún, la
crítica es todavía más severa cuando, a pesar
de todo, la OEA actúa.

Parecería entonces que el diagnóstico preva
leciente ha estado basado en información por lo
menos incompleta. Sumado a ello, ha quedado
en evidencia la imposibilidad de desaparecer
la OEA para fundar un nuevo organismo sin
el apoyo político necesario, sin recursos (EU y
Canadá aportan las dos terceras partes del pre
supuesto) y sin un mecanismo de sucesión para
los órganos y regímenes de los que dependen
los miembros para muchos temas.

Sin embargo, no hay duda que la OEA se
beneficiarla de algunos cambios, como es el
caso de la mayorfa de las organizaciones in
ternacionales, incluyendo la ONU. Habría en
tonces que preguntarse si no serta más útil
concentrar la Influencia de México en mejorar
la OEA que en destruirla. Quizás ése debería
ser el centro de la conversación y no las sim
patías o antipatías por su secretario general.

'Diplomático de carrera por 30 años.
Exembajador ante ONUGinebra y OEA.

La influencia
de México en la
OEA es patente
y muy superior
que la que
ejerce en otras
organizaciones.
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Ayotzinapa, un antes y
después de la violencia
• Las ceras de la violencia tienen muchas expresiones,
pero una sola tendencia: subir.

Ayotzinapa marcó un antes y después en el modo de entender
en el país (oda dase de castigos físicos, tortura, iratos crue
les e inhumanos. El caso Iguala representa gráficamente un
momento en el que la violencia cambió de tendencia sin re
greso desde hace siete años ni con otro gobierno. Pero la do
ble desaparición física y de la "mentira histórica" de los 43
estudiantes no ha servido para reducirla, al contrario, abrió
caria de naturalización para que la corrupción e impunidad
ob tengan rendimientos crecientes hasta situamos en las peo
res posiciones de la criminalidad en el mundo.

El gobierno heredó una crisis de derechos humanos, pero
sus resultados para la pacificación son escasos como en los
obtenidos para el esclarecer Ayotzinapa Desde su llegada en
2018, los responsables de investigar ese emblemático crimen
sabían del desafío para la paz y el respeto a los derechos huma
nos con instituciones que lucran con el delito. Hoy la realidad
muestra que sin seguridad no podrá garantizarse el legado de
la4T como preocupa al Presidente ni evitar la expansión de
la gobemanza criminal y multiplicación de las distintas formas
de violencia. ¿Pueden hacer un balance de haber optado por
reforzar viejas estructuras de fiscalías carcomidas por corrup
ción y abuso sin una reforma profunda y abandonar la idea de
una gran comisión de la verdad como mecanismo ejemplar de
justicia contra la impunidad ante la magnitud de la violencia?

Para el caso Igual a se creó una comisión, pero se entregó la
investigación a la FGR al igual que con el resto de los crímenes,
sin una estrategia coherente. Su resultado es que la búsqueda
de 90 mil desaparecidos, incluidos los de Ayotzinapa, deam
bula con una política de brazos cruzados, que es continuidad
de la de "abrazos y no balazos". No se detiene la influencia de
la violencia en un pais confrontado y donde su horizonte es
administrar el desastre de la seguridad. La impunidad del caso
Iguala es el mensaje a poderes institucionales y de facto para
seguir con el performance de la violencia del que obtienen al 

tos rendimientos. No sólo el crimen organizado que se deshace
de sus víctimas en "campos de exterminio". sino de la amplia
gama de delitos del semáforo en "rojo" en el país como la ex
torsión, trata de personas, feminicidio y la violencia familiar.

Las caras de la violencia tienen muchas expresiones, pero
una sola tendencia subir. El registro de feminicidio alcanzó
otro rgcord en agosto con un incremento de 57,3% respecto al
mes anterior, segün el sistema nacional de seguridad pública.
Organizaciones internacionales nos colocan como líderes en
trata de personas en Latinoamérica y el último Semáforo De
lictivo señala que la extorsión se ubica como una de las pricti 
cas más redituables con un aumento de 5% en el año. sólo por
detrás de las ganancias del narcomenudeo con aumentos de
9% en 2021. En medio de ese mercado del delito, la violencia
familiar se mantiene en "rojo" desde febrero pasado con In
crementos de 20% en el año.

El amplio mercado del delito supera también los viejos arre
glos de la"pax tiarca" que permitía contener la violencia con re
glas territoriales. Casi la mitad del total de homicidios se abaten
sobre los 50 municipios más golpeados por el crimen con nue
vos recursos que escalan la violencia como el uso de paquetes
bombaenGuanajuatoodtonescon expl osivos en Michoacán.

Ayotzinapa es un punto de inflación de la violencia, que se
expande con la multiplicación de más de 300 células locales
armadas en el país. La invención de la Guardia Nacional para
rescatarla credibilidad en la respuesta a la crisis de derechos
humanos tampoco lografrenar la violencia, en cambio, abre el
nu evo riesgo de querer garantizar la efectivi dad militar contra
el crimen a costa de profundizarlas violaciones.

El gobierno en su origen se debaria entre tomar métodos
de la justicia transicional como las comisiones de la verdad
fuera de las instituciones formales para salvar el escollo de la
corrupción y pacificar el país, o reforzar el poder de las fiscalías
para recuperar la [usticía. A la luz de la Impunidad de Ayotzina
pa y el escalamiento de la violencia, ¿seguirán pensando que !a
segunda fue la decisión correcta? Difícilmente habrá respuesta.
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Otra vez,
la desinformación
haciendo de las suyas...
El pasado manes presenté una Iniciativa para modificar la
Ley de Protección a los Animales de la Ciudad de México,
en materia de transformación de zoológicos, y, cual verdu
gos, los usuarios de redes sociales se me fueron con todo,
aun cuando lo tínico que buscan los cambios a dicha ley es
abonar a la protección de la fauna en esos espacios. Otra
vez, la desinformación haciendo de las suyas...

La Iniciativa plantea, literalmente, realizar una transfor
mación de los zoológicos para que desarrollen tínicamente
actividades dirigidas ala investigación, conservación, recu
peración, repoblación y reintroducción de las especies en
riesgo y que la exhibición de especies en dichos espacios
sea sólo una actividad secundaria, siempre que no se cora
prometa el bienestar de los animales.
Es cierto que también contempla sustituir, paulatina

mente, la exhibición por el uso de tecnologías de la infor
mación para continuar con las actividades educativas y de
enseñanza respecto de la fauna silvestre, sin seguir aten
tando contra la libertad y el bienestar de las especies. Pero
jamás se menciona nada sobre cerrarlos zoológicos, mucho
menos de la noche a la mañana. Lo que sí hace es estable
cerque el Congreso de la Ciudad de México se encargue de
Ajar recursos para los fines de su modernización tecnoló
gica, dentro del Presupuesto de
Egresos de la ciudad.
Las reformas a la Ley de

Protección a los Animales que
presenté ante el Congreso lo
cal. establecen la necesidad
de crear un Comité de Bioética
en el que participen represen
tantes tanto de la Secretaría de
Medio Ambiente, de la Procura
duría Ambiental y de la Agencia
de Atención Animal, como de
las asociaciones protectoras de
animales, de académicos e in
vestigadores, para vigilar y dar
seguimiento al cumplimiento
de las actividades de conserva
ción, recuperación, repoblación
y reintroducción de especies.
Contemplan, ademas, mantener
la incorporación de fauna prove
niente de un contexto de maltrato o decomiso, entre otras

Importantes cuestiones sobre bienestar animal.
Sin embargo, y claramente sin haber leído, analizado

o conocido un poco la iniciativa, desde diversas cuentas
malintencionadas, tanto en Facebook como en Twittcr, se
aseguro que la iniciativa atenta contra el bienestar animal,
que con ella se cerrarán los zoológicos, los Predios o Insta 
laciones que Manejan Vida Silvestre (PIMVS) y las Unidades
dé Manejo parala Conservación de la Vida Silvestre (UMA),
lo cual es totalmente falso.

No me preocupan los insultos y tampoco me afectan las
descalificaciones, porque la reciente creación de las cuentas
y la similitud entre el discurso y los argumentos, incluso las
fotografías de perfil de los usuarios, me hacer pensar que
es la misma persona quien está detrás de ello, alguien que
seguramente ve sus intereses personales afectados por mi
propuesta y ha iniciado un movimiento negativo intentando
frenarme, lo cual no seria la primera vez.

Lo que sí me entristeció fue ver a una que otra persona,
real y afín al tema, actuar por inercia, dejándose llevar por
los comentarios implantados y la desinformación. personas
que, de haber leído lainiciadva antes de atacar, se hubie
ran dado cuenta de que en ninguno de sus puntos, ni una
palabra dentro de lo que solicito modificar o añadir, esta
blece algo parecido a prohibir, cerrar, quitar, desaparecer o
extinguir, sino todo lo contrario, el objetivo es preservar la
vida de las especi es y garantizar para ellas I a m ej or cali dad
de vida posible.

Sin haber leído !a
iniciativa, desde

diversas cuentas

se aseguró que la
iniciativa atenta

contra ei

bienestar animal.

• La iniciativa plantea
que tos zoológicos sólo
realicen actividades de
investigación, conser
vación, recuperación,
repoblación y reintro
ducción de las especies
en riesgo.

Fecha: 30/09/2021

Página: 16

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 10,808

Página 7 de 14



El rezago en la bancarizaclón condena a un
país a bajas tasas de crecimiento y a mayor
desigualdad La Inclusión financiera es un
elemento clave para reducir la pobreza e
impulsarla prosperidad en un país.
Existen alrededor de 1,700 millones de

adultos en el mundo que no están bancari
zadns. La mitad de ellos viven en sólo siete
economías en desarrollo, y México es una
de ellas. De acuerdo con cifras del Banco
Mundial, el porcentaje de la población con
servicios financieros en México es de los
más bajos de Latinoamérica, pese a que so
mos la economía número dos
en la región y la catorce a nivel
mundial.

Por ello, él camino hacia la
inclusión financiera deber ir
acompañado de un entorno
que fomente la competencia en
el sistema financiero y que per
mita que las instituciones ban
carias y no bancarias innoven
y amplíen el acceso a servicios
financleros a más personas. La
creación de este espacio com
petitivo debe ir acompañado
de medidas de protección de
los usuarios que garanticen
una prestación responsable de
los servicios financieros.

Mientras qué en nuestro país
la banca obtiene un tercio de
sus ingresos por concepto de
comisiones, en otras naciones
de la región latinoamericana el Ingreso por
ese concepto representa menos de una cuar
ta parte. El modelo de comisiones y cuotas
bancarias Inhibe el sano desarrollo del sis
tema financiero de nuestro país.
En los últimos años, se ha hecho recu

rrente en el sistema financiero el cobro de
cuotas adicionales al precio de determinado
producto. afectando directamente el bolsillo
de la población que tiene que pagar más por
el simple hecho de hacer su pago con tarje
tas de debito ? crédito,
La misma Cofece ha determinado que

no existen condiciones de competencia en

la red de pagos con tarjeta en México; se ge
neran costos y requisitos anticompetitivos a
la entrada de nuevos participantes en este
mercado.
Sin embargo, las investigaciones de la

Cofece sobre el sector financiero no han
sido efectivas. Los casos de afores. Bonos
de Lleuda Públicay del Sistema de Informa
ción Crediticia, terminaron por diluirse y sin
propiciar algún cambio de fondo.

Es necesario que se protejan y defiendan
los derechos e intereses de los usuarios, así
como que se supervise a lais instituciones

financieras. El Estado tiene la

obligación de supervisar, ga
rantizar y promover la estabi

econí5mica Pan poder
generar condiciones favorables
para el crecimiento económico,
En ^tupo Parlamen

tario de Morena, el senador
Ricardo Monreal ha sido uno

'os Princ¡Pa'es impulsores
,de legislar en favor de una jus
ta distribución del ingreso y la
riqueza. Alzamos la voz en con
tra del uso recurrente de cuo
tas y comisiones, que fuera de
a ley, terminan afectado alos
usuarios del sistema financiera.
r, ,11. , ,
Por e"° heir|os solicitado a la
Condusef que Se revise los co
bros que se realizan en la red de
pagos con tarjetas de crédito y
débito, para determinar si son

justos, adecuados y apegados a la ley.
Las personas tienen derecho a conocer

las cuotas adicionales que pagan por usar
tarjetas de débito o crédito cuando se pre
sentan a un establecimiento a comprar ga
solina, medicinas, alimentos, su despensa o
cualquier otro servicio.

Que quede claro, la modernización co
mercial no se alcanzara, en tanto no con
solidemos un sistema financiero que brinde
servicios eficientes a las y los mexicanos, a
partir de cobros justos y transparentes para
los usuarios.

Las personas
t¡eneri Hprprho
a conocer IclS
rnntas adicionales
que pagan por

[grietas de
debito O crédito.

bancarización
Existen alrededor
de i,700 millones de
adultos en el mundo
que no están bancarizados. La mitad vive
en siete economías
en desarrollo.

'Senador por Puebla
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Hace algunos días el caudillo mencionó, ac
cidcntalmcntc, una dictadura imperfecta, y. si
bien, trató de corregir, lo reai es que —desde
su interior— brotaran ideas que ha sabido ca
llar. pero que se manifiestan en su forma de
actuar, develando toda una forma de pensar.

Al inc orruptlble I e ac omoda la democracia,
cuando coincide con la decisión que él haya
tomado. Sabe poner a su alcance ios medios
para asegurar el resultado deseado, ya sea ha
ciéndolo en asamblea a mano alzada, o bien,
acudiendo a poderosos agentes que puedan
manipular el proceso de manera favorable a
sus intereses.

Le gusta pensar que la mayo
ría le colocó en la silla, pero no
ha reparado en que sus 30 millo
nes no llegan a la cuarta parte de
la población. En el reciente pro
ceso electoral los levantones: las
despensas con el sello del cártel
local, asi como innumerables
asesinatos, tuvieron la virtud de
asegurarle una mayoría simple
en la Cámara de Diputados, des
de luego, sumando las cuotas del
PT y del Verde que. si bien son
expresiones notoriamente mar
ginales e impresentables, sir
ven al proposito de imponer su
voluntad.

Presume que no usa red ofi
cial para dar Ordenes a la Fisca
lía, pero nada de públicos tienen
los desayunos que convoca a
modo de acuerdo, ni se revela
con transparencia la actuación
de múltiples mensajeros que hacen de cade
na de transmisión, tanto con la SQN. como
con Banxico.

Así es, estamos peor, ya ni siquiera acuer
dan con el tlatoani, sino que éste manda dic
tada su voluntad con emisario.

Por supuesto, el servilismo Ilimitado, dis
frazado de respeto a la investidura, campea
todas las mañanas, sin que los funcionarios
osen objetar nada. Aun, desacatando el mar
co legal, hacen lo que se les dice, y cuando
se les dice.

Son pocos ya los vicios criticados a los de
ante5, en los que el caudillo no haya incurrido.
Suele destacar como gran diferencia que se
trata de él, y a el, todo se le perdona: justifi
ca, o entiende, porque él ha asumido el poder
de definir lo que es bueno, justo o adecuado,
caso por caso. Es Imposible que viole regla
alguna, cuando es él mismo quién las dicta,
cambia o altera, según convenga. Por eso no
tiene caso que conozca los nombres y com
petencias de las dependencias y organismos
federales ni el apelativo de quienes las con
ducen. ya que él decide en qué participan y en

qué no, así como quién ejecutara
sus instrucciones, haciendo caso
omiso de la descripción legal de
atribuciones.
Nuestros vecinos del norte

lo saben. Hasta ahora, prefie
ren mantener la simulada paz
que brinda él crimen autoriza
do, a tener frontera con un país
inestable. Parecido a lo que pasa
con los grandes acaudalados del
país, a quienes les vendieron la
idea de que un movimiento so
cial en las calles afectaría ei va
lor de sus activos, siendo el mal
menor que un gobierno popu
lista se implantara, ya que. aun
que impredecible, mantendría el
srarus quo. permitiendo que sus
balances no resultaran afectados
El mismo razonamiento mantu

vo en el poder a Batista. Papa
Doc. Idi Amin y hasta Augusto
Pinochct. Pero la falta de oficio

—tarde o temprano— pasa factura. Los que lo
pusieron cambiarán de opinión, cuando ya no
rinda las cuentas que de el espetan.

Se agradece que literatos o periodistas del
exterior den opinión acerca de un gobierno
que no padecen, pero la verdad, sólo quienes
el caudillo mantiene capturados con decisio
nes erráticas y erradas tienen una visión clara
del problema. Aquellos no ven una dictadura
imperfecta, porque al fin de cuentas, están de
paso. Aquí tendrán ocasionales negocios, pero
no su futuro.

Nuestros
vecinos del

norte prefieren
mantener la

simulada paz que
brinda el crimen
autorizado, a
tener frontera con

un país inestable

Consulte fallida
el escanear el QR.
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El tiempo vuela. Lugar común chocante, pero veraz. Lo
uso para recordar que se está cumpliendo siete años de la
desaparición, en Iguala, de 43 estudiantes de la Normal de
Ayotzinapa en Guerrero, Un hito en la historia del sexenio
del presidente Peña Nieto Ese gobierno ya no fue el mis
mo después de ese terrible evento. Hoy, siete años después,
seguimos sin saber cuál fue el desenlace de los normalistas.
La llamada 'verdad histórica" ya no es ni verdad ni histórica.
Las investigaciones continúan. Los muchachos siguen oficial
mente desaparecidos. La herida social permanece abierta. Las
protestas se eternizan.

Regreso a ver mis notas de hace siete años. Ya desde enton
ces sentía una gran rabia. El coraje de ver cómo, entre más se
Investigaba, más mierda salía. Utilicé precisamente esta pa
labra altisonante en una de mis columnas. Pedí perdón a mis
lectores justificando que. a veces, los columnistas
teníamos que sacar nuestro enojo de alguna ma
nera. Hoy vuelvo a disculparme. Sí: la mierda de
un Estado incapaz de encontrar alos desapareci
dos y hacerles justicia a sus familiares.
Decía desde entonces que nos debíamos de

poner en los zapatos de los 43 padres de familia,
quienes, desde el primer día, buscaron incansa
blemente a sus hijos desaparecidos.

He imaginaba, poruña parle, su angustia entre
más tiempo pasaba: la sospecha de que sus seres
queridos estaban muertos. Que los habían asesl
nado, torturado y quemado en una fosa común
como perros callejeros. Pero, también, la espe
ranza que abrigaban de que, por un milagro, los
encontraran vivos.

Había un tercer escenario, el peor de todos:
el de la duda eterna: que nunca aparecieran y se
supiera la verdad. Rueño, pues aquí seguimos,
siete años después en el peor de los escenarios
posibles
Como padre de familia, hace siete anos me ponía en los

zapatos de los progenitores de los desaparecidos y sentía
rabia por saber que había sido la policía municipal la que,
sin previo aviso, les disparó ese 26 de septiembre de 2011
a los alumnos de la Normal de Ayotzinapa. Estaban botean
do. pidiendo dinero, para venirse a la Ciudad de México a
conmemorar un dos de octubre que no se olvida. Ese día,
seis personas terminaron muertas. Al normalista lulio César
Fuentes Mondragón lo encontrarían torturado, asesinado,
sin ojos y con el rostro desollado

Imaginé a esos padres cuando se enteraron de esta historia.
El miedo que a sus hijos les hubiera pasado lo mismo.

0 el coraje con el Ejército porque, de acuerdo con Yaiza
Santos, corresponsal en México del periódico ABC de España,
existía un testimonio que involucraba en el caso a las Fuerzas
Armadas. Ese día, cuando comenzó la balacera, "los mucha
chos se dispersan e intentan esconderse en distintas casas
Hay un herido grave, hoy con muerte cerebral en el hospital.
Ornar refiere entonces un episodio sin aclarar: en un momen
lo determinado, se acercan militares del batallón del Ejercito
que se encuentra en Iguala y los retienen, acusándolos de
allanamiento de morada y quitándoles los celulares. Se pro
duce entonces el segundo ataque de la policía, acompañados
esta vez de otros individuos, que las autoridades federales
identificarán días más tarde como miembros del cártel Gue
rreros Unidos".

¿Por que los soldados no protegieron a los muchachos per
seguidos? ¿Por qué les quitaron sus celulares de
tai forma que ya no pudieron comunicarse con
nadie? ¿Por qué habrían permitido que se los
llevaran los policías coludidos con ei crimen
organizado?

La maldita duda que tendrán los padres de si
los militares estuvieron involucrados.

Imaginé el enojo de los padres por saber que
el presidente municipal se encontraba bailando
en ¡o que todo esto sucedía. Que luego, junto con
su ¡efe de la policía, se fugó y anduvo a salto de
mata para eludir a la justicia. Que era un pillo
que había asesinado a un activista de un grupo
político adversarlo.
Me puse en sus zapatos cuando las autorida

des les solicitaron productos que podrían con 
tener material genético para realizar pruebas de
ADN: un peine con algún cabello suelto, el cepillo
de dientes con su saliva, un diente de leche que
la madre conservaba en el fondo de un cajón.
El hecho es que hoy. siete años después de

la balacera de Iguala, todavía no se sabe dónde quedaron los
cuerpos de sus hijos. ¿Lo sabrán algún día?

Nota: este articulo verbarím salió publicado hace un año;
lo único que cambié fue "seis" por "siete" en referencia a los
años transcurridos. Y es que. a pesar de las promesas del go
bierno de López Obrador, nada ha cambiado en cuanto a los
43 estudiantes desparecidos de Ayotzinapa. Ha transcurrido
otro año más...

¿Porqué los
soldados no

protegieron a
los muchachos

perseguidos?
¿Porqué les
quiraron sus
celulares de tal
forma que ya
no pudieron
comunicarse
con nadie?
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El próximo 8 de octubre se mantendrá en la Ciudad de México
la reunión de alto nivel entre las autoridades mexicanas y las de
Estados Unidos sobre seguridad. El tema es clave en ¡as relacio
nes bilaterales, pero también para nuestra política Interna. La
estrategia de seguridad no tiene los resultados que demanda la
sociedad y desearían las autoridades. Las presiones, internas y
extemas, para dar una vuelta de tuerca en la estrategia de segu
ridad son muchas y las razones para hacerlo están confirmadas
en los propios datos oficíales.

La reunión a la que asistirá la plana mayor de los organismos
de seguridad de la Unión Americana, encabezada por el secre
tario de Estado. Antony lllinkm y el del Homeland Securlty,
Alejandro Mayorkas, servirá para redefinir una
estrategia conjunta en el sector. Como adelantó
ya el canciller Marcelo Ebrard servirá también
para cerrar todo el período marcado por la Inicia
tiva Múrida, firmada en 2007 por los presidentes
Felipe Calderón y Gcorgc W. Bush. Como ya he
mos comentado aquí en otra oportunidad, la Ini
ciativa Mérida, que implicó la aportación de miles
de millones de dólares a instancias de seguridad en
México, se creó como una suerte de réplica, adap
tada a nuestra realidad, del exitoso Plan Colombia
que terminó rompiendo redes de narcotráfico y
criminalidad en ese país (y también de guerrilla)
yregresandoenbuenamedldauna paz social que
estaba absolutamente perdida.

Pero el Plan Colombia, con las implicaciones
de intervención directa estadunidense. Incluso con elementos
policiales y militares en activo, no era aplicable en México. La
Iniciativa terminó siendo una suerte de híbrido en el contexto de
una estrategia de enlrentamíento frontal contra los grupos cri
minales. La Iniciativa, a pesar de la derrama económica interna
y externa, fracasó en algunos capítulos, quizás sobre todo en los
judiciales y en la formación de policías estatales y municipales,
pero tuvo éxito en otros, permitió la destrucción de varias organi
zaciones criminales muy peligrosas, también permitió la llegada
de equipos policiales y de seguridad al país, algúnosacosto cero.
Sin embargo, terminó permitiendo una intervención demasiado
amplia de organizaciones como la üEAy de otras agencias esta
dunidenses en el país, con una autonomía de operad ión también
muy marcada. La idea era tener transparencia y efectividad, pero
la política y los intereses de grupo, en M&dco y en EU, oscuros o
no, terminaron contaminando esa operación conjunta.

Queda claro que esa etapa lia sido superada, pero las exigen
cias de la etapa que se ha abierto no son menores. Cuando se
haga la reunión del viernes 8 de octubre, el número de muertos
de la administración López Obrador habrá sobrepasado ya los

cien mil, muchos más, para el mismo periodo, que los gobiernas
de Calderón o Peña Nieto Para el gobierno federal reducirla
violencia es un imperativo que no puede ignorar. En ese mismo
sentido, el reclamo de los Estados Unidos, en el terreno de la
seguridad, transita por dos grandes andariveles uno es cortar o
por lo menos controlar e! tráfico de personas que ha sido califi
cado pote! índice Global de Delincuencia Organizada como el
más grande y sofisticada de América Ese trafico es manejado ya
por los grandes grupos criminales del país, tanto en la frontera
norte como en la sur.
Relacionado con ello está la exigencia, reiterada la semana

pasada, de romper con las redes de tráfico de drogas, golpear sus
estructuras, detenery Juzgarasus jefes. Inquieta en
la Unión Americana que desde hace tiempo no haya
una detención Importante. El que se haya triplicado
la recompensa contra El Mayo Zambada hasta co
locarla enl5millonesde dólares es una señal en ese
sentido. Los capos deben ser perseguidos, detenidos
y juzgados. No es posible emprender una lucha efi
caz contra el crimen organizado sin hacerlo, y eso
nada tiene que ver con estar declarando una guerra.

Recodemos dos cosas: el tema migratorio es una
bomba de tiempo para la administración de Biden,
pero también es un desafio para nuestra propia se
guridad nacional. El combate a los grupos crimi
nales es una exigencia cada vez mayor de nuestra
sociedad, la violencia está en los niveles más altos
de nuestra historia y hay estados donde literalmen

te las autoridades no tienen el control del territorio.
¥ en Estados Unidos hubo en el 2020 el número más alto de

muertes por sobredosls de toda su historia, 93 mil personas mu
rieron, la mayoría de ellas por sobredosls de fentanilo. La venta
de pastillas de fentanilo mezcladas con cocaína y metanfeta
minas son altamente mortales y cada vez están más extendidas.
Y, aunque no sea estrictamente así, para muchos sectores de
opinión en la Unión Americana ese fentanilo viene de México. Y
hay mucho más en la agenda. La reunión del 8 de octubre será
clave para ver si estos temas pueden o no desahogarse y tener
un curso bilateral.

JOSETXO

Murió víctima de una larga enfermedad, (osetxo Zaldua, coor
dinador genera! de La lomada, un periodista mexicano de ori
gen vasco, controvertido como todos los que estamos en esta
profesión, pero un comunicador serio, un conversador culto y
divertido, que hizo muchísimo por su medio. A sus amigos y
familia, a todos en La lomada, un abrazo solidario.

Cuando se haga
ia reunión del

viernes 8 de
octubre, el n tí mero
de muertos
de la actual
administración

habrá sobrepasado
ya los cien mil.
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El detector de mentiras

El regalo de la senadora panista Kenta López llegó en medio
de una comparecencia dominada por los elogios de legislado
res de la coalición Juntos Haremos Historia a Adán Augusto
López Hernández. El significado del obsequio al secretario
de Gobernación lo entendimos apenas supimos lo que era un
detector de mentiras.

Se lo regalo —dijo la senadora para que (AMLO) no lo
engaño como engañó a los 30 millones de mexicanos. Se lo
regalo para que pueda defender su nombre, que, en el mejor
de los casos, es lo único que nos dejará este gobierno,

"En el lenguaje que López Obrador sí entiende, dígale que
este pésimo gobierno lleva dos stflkes. Uno mas y estarán pon
chados", pronosticó.

El regalo encajaba con cifras publicadas en el reporte que
la consultora política Spin, publicado en Expansión, con mo
tivo del 3er Informe de Gobierno: El Presidente ha hecho 61
mil declaraciones "falsas o engañosas" desde que inició sus
conferencias mañaneras.

"La de Kenia fue la intervención que menos le gustó al secre
tario. Tanto así que fue a la única que respondió verbalmente
en el primer bloque de preguntas. La respuesta a los demás la
prometió por escrito.

"Le agradezco el regalo, pero yo soy parte de un gobierno
que no acepta regalos, que no acepta canonjías", reviró el se
cretario, entre aplausos de morenístas.

Adán Augusto tomó el detector de mentiras por cortesía,
pero se lo dio a tino de sus ayudantes para que lo regresara a
la senadora del PAN, aseguran asesores.

"El tono de Adán durante la comparecencia fue conciliatorio.
No tuvo empacho en dar la razón a los senadores que hablaron
de un país amenazado por la polarización. Una polarización
que, cotidianamente, se alimenta desde "el pulpito de las ma 
ñaneras", como bien dijo el emecista Clemente Castañeda

Éste fue el tono del secretario de Gobernación:
"El país no se merece un clima de crispación, pero es res

ponsabilidad de todos que construyamos los consensos, los
acuerdos necesarios. Tenemos que ver más allá de nuestros
respectivos espacios de responsabilidad; hacer un ejercicio de
construcción de acuerdos, de consensos entre todos.

"Ninguno de nosotros es dueño de la verdad absoluta", su

brayó a modo de conclusión. ¿Lo sabrán en Palacio Nacional?
Es pregunta.

"Son cinco los senadores que han puesto de cabeza la Cá
mara alta con su decisión de crear el nuevo Grupo Par
lamentario Plural. La Jucopo, órgano de gobierno en el
Senado, no ha decidido si les dará reconocimiento oficial
como bancada. Hay un compás de espera hasta el próximo
lun es. Hay resistencia en los grupos parlamentarios a recono
cerlos oficialmente. ¿La razón? Existe el temor de que la nove
dosa bancada sea imán para otros senadores incómodos en sus
respectivas bancadas o que seautilizada como instrumento de
aspirantes a tal o cual candidatura para presionar decisiones.

La bancada de rebeldes la integran Germán Martínez Mo
rena; Gustavo Madero. PAN: EmllioÁlvarez liaza indepen
diente; Nancy de la Sierra y Alejandra León, PT.

Los cinco presentaron una propuesta que será valorada por
cada uno de los grupos parlamentarios. Lo central es que re
nuncian al dinero que les correspondería como bancada, pero
no a tener un asiento en la Jucopo con voz y voto.

"El nuestro será un tono de voz sensato de tranquilidad, de
argumentos y de razones", aseguro Germán Martínez coor
dinador del nuevo grupo parlamentario

Los rebeldes ya pusieron a disposición las presidencias de
las tres comisiones que actualmente ocupan y que significan
100 mil pesos mensuales cada una: Puntos Constitucionales,
Economía, y Desarrollo Humano Sustentable.

"Se callenta el ambiente preelectoral en Durango, uno de
los seis estados donde habrá elecciones para gobernador en
2022. Muy probablemente la entidad se pintará de guinda si
nada extraordinario sucede, de acuerdo con una encuesta
en vivienda de Parametría, En todas las combinaciones sale
adelante el doctor losé Ramón Enrtquez. senador de Morena

Este médico oftalmólogo, comparado a menudo con el ex
tinto doctor Salvador Nava de San Luis Potosí por su labor con
pacientes de escasos recursos, adelanta en la intención de voto
{53%) a su rival más peligroso, el priista Esteban Villegas (24%)
y al panista Carlos Maturino (nueve por ciento !

En otra llave supera con el mismo porcentaje al priista
Enrique Benítez (13 por ciento) y al panista lorge Salum (13
por ciento!.
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Sheriff: el viejo oeste
en Europa del Este
La sorprendente victoria del FC Sheriff Tiráspol sobre el Real Ma
drid en el estad! o Santiago Bemabéu no solamente se convirtió
en la mayor sorpresa en la hlstorta de la Ligade Campeones de
Europa, sino que también puso en el mapa un conflicto territo
rial derivado de la desintegración de la Unión Soviética en 1991,

Con una nómina de apenas 12 millones de euros, el mo
desto Sheriff venció el martes al 13 veces ganador de la Cham
pions, con goles del uzbeko |asurbek Yakhshiboevy del
luxemburgués ScbaslienThili. De acuerdo con Gracenote. la
empresa de metadata del entretenimiento, el Real Madrid sólo
tenía 1.4% de posibilidades de perder el partido.

Para llegar por primera vez a la fase de grupos del torneo,
el Sheriff eliminó al Teuta de Albania, al Alashkert de Armenia,
al Dínamo de Zagreb y al célebre Estrella Roja de Belgrado,
uno de sólo dos equipos de Europa del Este que han ganado
la Champlons. Ayer, ei Sheriff amaneció a la cabeza del grupo
D del torneo con 6 puntos, producto de dos victorias. En su
estreno había ganado 20 al Shakhtar Donetsk de Ucrania. Su
portero, el griego Georgios Athanasiadis sólo ha admitido un
gol. el que anotó de penal el estrella francés Karlm Bcnzema

Entrenado por el ucraniano Yuriy Vcrnyrtub el equipo ini
ció el partido en Madrid con jugadores de ocho nacionalidades.
El éxito del Sheriff hizo que las miradas volteen hacia uno pro
blemas geopoliticos no resueltos que dejó la caída de la URSS.

Propiedad de la empresa homónima, el equipo juega en Ti
ráspol. una ciudad de 134 mil habitantes, ubicada en la margen
izquierda del río Dniéster, acuya denominación antigua en grie
go, Tyras, debe su nombre. El rio nace en Ucraniay fluye haciael
mar Negro, cortando en dos la República de Moldará, que hasta
1990 fue parte de la URSS, El resultado de la Segunda Guerra
Mundial implicó la separación geográfica de la región donde
se habla el idioma rumano. La mayor parte de ellos quedó en
Rumania, pero otros en Moldavia y Ucrania, aunque política
mente todos quedaron detrás de la llamada Cortina de Hierro.

Con la Perestroika surgió un movimiento democratízate
en Moldavia, En Junio de .1990. el parlamento declaró su in

dependencia De manera casi simultánea apareció un grupo
separatista en Transnistria. una franja ubicada entre ei río y la
frontera con Ucrania, cuya población es de mayoría eslava (ru
sos y ucranianos, principalmente). La escisión fue precedida por
choques armados que comenzaron en noviembre de ese año.
Dos rondas de conversaciones una auspiciada por la

Unión Europeay otra por Rusia dieron lugar a una paz negó 
ciada El acuerdo Armado en 2003 estableció una federación
en la que Transnistria tiene poderes de veto sobre la Constitu
ción moldava En los hechos, la zona que tiene una superficie
equivalente a Tlaxcala. funciona como un país independiente,
con su propia moneda aunque con escaso reconocimiento
internacional. El idioma rumano, hablado de uno y otro lado
del rio Dniéster, se escribe con alfabeto cirílico en la margen
izquierda donde también se habla ruso y ucraniano y con
alfabeto latino en el resto de Moldavia,

Transnistria tiene su presidente; Vadim Krasnaselski. na
cido en el este de Siberia, quien tiene el apoyo de Sheriff. Ésta
comenzó como una empresa de seguridad fundada por Viktor
Gushan exagente de la KGB, pero ha ido extendiendo sus
intereses a diversos sectores de la economía local.

Se calcula que dos terceras partes del PIE de Transnistria
dependen de Sheriff y se dice que Renovación, el partido po
lítico de Krasnoselski. es controlado por la empresa.

El éxito futbolístico del FC Sheriff Tiráspol. que ha ganado
19 campeonatos de liga en el fútbol moldavo desde su debut
en la temporada 19981999, augura un fortalecimiento de la
empresa y también una mayor visibilidad para Transnistria.

ObBUSCAPIES
'Dentro de exactamente tres años, el 30 de septiembre de
2024, terminará e! periodo presidencial de Andrés Manuel
López Obrador Ayer, en su conferencia mañanera, reiteró
que a partir del día siguiente no se dejará ver más y que hasta
borrará sus cuentas en redes sociales y cancelará su celular.
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Corte progre
Mientras el presidente López Obrador se volvió a confrontar
con las feministas desde la mañanera, la Corte de nuevo ge
neró simpatía en el movimiento. Luego del fallo sobre la des
penalización del aborto, ahora organizó un simposio virtual
en el que impartieron una clase magistral las teóricas femi
nistas Angela Davis y Gina Dent, para analizar al sistema
penal desde una perspectiva de género, antirracista y anti
punitivista. Y no sólo eso, ayer, al discutir el convenio de un
divorcio en el que se pretendía obligar a la exesposa a perma
necer soltera, los ministros arremetieron contra el "régimen
patriarcal imperante en la sociedad".

Los dardos contra Scherer
Tiene ya casi un mes que Julio Scherer dejó la Conseje
ría Jurídica de la Presidencia y los dardos en su contra no
cesan. Que se fue para seguir haciendo negocios al amparo
del poder que tejió en su paso por la administración pública,
es sólo uno de los señalamientos. No hay certeza del origen
de los misiles, pero algunos recuerdan la rispida relación
que tuvo con cierta ministra en retiro, y que se remontan al
tiempo en que López Obrador era Presidente electo. Hoy
la jurista ya no está en el Palacio de Covián, pero ¿sabrá su
exjefe que quizá estén saliendo desde la Mesa Directiva del
Senado los tiros contra don Julio, a quien el mandatario se
refirió como "hermano"?

Comisiones en San Lázaro,
al límite
Como lo anticipamos en este espacio, los desacuerdos in
ternos en Morena y casi todos los partidos en la Cámara de
Diputados para la nominación de los presidentes de las comi
siones llegaron ya al límite. Las bancadas se comprometieron
a tener los nombramientos desde el martes, revisarlos ayer
en la Jucopo y hoy aprobarlos en el pleno. Pero hasta ayer
nadie los tenía completamente definidos y los jaloneos con
tinuarían hoy. Este último día de septiembre deberán quedar
votados, pero ayer aún no se veía claro. Y todavía falta que el
Senado ratifique los cambios a la ley orgánica que aumentan
el número de comisiones e San Lázaro.
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Apuntan hacia Pavlovich
Aunque el presidente López Obrador llevó buena relación
con la priista Claudia Pavlovich, el nuevo gobernador de
Sonora, Alfonso Durazo, advirtió que no dará tregua, pues
alista auditorías tras recibir una administración en estado crí

tico, y no descartó, si las conclusiones así lo motivan, presen
tar denuncias.

El sutil reproche
Ayer, durante la gira con el presidente López Obrador, la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
deslizó un sutil reclamo por el tiempo en que no contó con el
cobijo presidencial, con un "ya lo extrañábamos" que dirigió
al mandatario federal. ¿Será que le esté pidiendo aún más es
paldarazos a su aspiración para 2024?

Primera diputada trans,
con todo el poder
En San Lázaro, la comunidad LGBT no sólo celebró ya la lle
gada, por primera vez, de dos diputadas trans de Morena al
Palacio Legislativo; desde ayer festejaron que la diputada
de Aguascalientes Salma Luévano Luna será presidenta de
la Comisión de la Diversidad, para defender los derechos
de las personas lesbianas, gays, bisexuales, transgéneros y
transexuales. También, al interior de la fracción guinda, se
confirmó que repetirán los morenistas Manuel Rodríguez,
en Energía; Erasmo González, en Presupuesto, y Juanita Gue
rra, en Seguridad, los que Morena aseguró desde la semana
pasada.
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Anaya: ¿funcionará
su'Odebrechipara
dummies?
Ricardo Anaya ha empren

dido la batalla de su vida.

El gobierno de López
Obrador lo quiere en la cárcel.
Y él, sin partido ni aliados apa
rentes, ha decidido litigar en
los medios contra las acusacio

nes de AMLO y Alejandro Gertz
Mañero. El panista pretende
generar dudas razonables en
una opinión pública que ve con
cierto bostezo los dimes y dire
tes del caso.

El fiscal general de la Repú
blica se ha aprovechado de que,
a pesar de ser un asunto muy so
nado, el tema de Odebrecht no
es sencillo de explicar ni sobre el
mismo hablando del capítulo

México de esa trama internacio
nal se conocen todos los deta
lles sobre cómo ocurrieron los
sobornos.

Pero todo indica que Anaya
también quiere utilizar a su fa
vor ese mismo desconocimiento

en videos que explicarían
Odebrecht para no iniciados
Lo único cierto es que en

medio de la trama para el caso
mexicano está Emilio Lozoya.
Pero cabe recordar que los pa
peles que inicialmente se co
nocieron en la Corte de Nueva
York sobre el juicio a esa cons
tructora brasileña ni siquiera
contenían el nombre de ese

priista. Sólo se especificaba que

se habían dado 10.5 millones de
dólares a un funcionario entre

2010 y 2014.
Al traer a Lozoya extraditado

de España la fiscalía de Gertz
pudo construir un relato donde
el excolaborador de Peña se

acogería al criterio de oportu
nidad a cambio de una serie

de premios como no pisar la
cárcel, y a condición de entre
gar a otros. Y aquí empieza el
embrollo. ¿A otros que hubie
ran participado en la corrupción
brasileña? ¿O a otros que en
realidad le interesan al actual

gobierno, hubieran o no partici
pado de los delitos?
Ricardo Anaya está empla
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zado por un juez a presentarse
a una audiencia. En ella la FGR
lo acusará de recibir fondos

que provenían de Odebrecht,
supuestamente a cambio de su
voto para la reforma energética
peñista.
Con el tiempo en contra, el

panista ha emprendido la pu
blicación de videos con los que
pretende evidenciar las incon
sistencias de la acusación de
Gertz Manero/AMLO.
En los dos videos publicados

hasta ahora, Anaya denuncia
para empezar errores de hecho:
si era o no diputado al momento
de recibir el supuesto soborno
de algo ya aprobado, si hay o
no registro de que estuvo en
el estacionamiento de San Lá

zaro cuando le habrían dado

el dinero, la inexistencia de la
puerta vehicular que dice la
FGR que se utilizó para llevarle
el cochupo, si estaba o no en la
CDMX en esa fecha, etcétera
En el segundo, y a partir

del testimonio videograbado
en Brasil de un ejecutivo de
Odebrecht y que en México pu
blicó Quinto Elemento, Anaya
expone las motivaciones con
seguir contratos de los sobor
nadores brasileños para darle
10 millones de dólares a Lozoya
ahí sí mencionado con montos,
nombre, apellido y puesto). No
se habla, por supuesto, de nin
guna reforma energética.
Si Gertz no ha dudado en

meter a la cárcel a una adulta

mayor y procesar a una an
ciana en su afán de quitarles
lo que pueda al acusarlas de
estar involucradas en la muerte

de su hermano, menos tendrá
reservas para acomodar el testi
monio de Lozoya a fin de entre
garle a Andrés Manuel un preso
panista de peso en su lucha, hoy
básicamente simbólica, en con
tra de la corrupción.
El problema de Anaya es que

sus videos son muy Anaya, es
decir muy didácticos, pero no
muy convincentes: aunque
muestran inconsistencias no

parece que lograrán convertirse
en documentos virales suficien

temente ruidosos para descolo
car la culpabilidad apriori que
AMLO y Gertz le han decretado.
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Pelea de perros morenos
Por si no se ha dado cuenta, la

pelea entre el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, y

el jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de Ha

cienda, Santiago Nieto, es a morir.
Hay una parte que se da a peñodi
cazos, como esta semana, donde
sale un día, con el diario ama
rra navajas Refoima, señalando
que la Fiscalía General ignoró las
denuncias de la UIF en contra de

Ricardo Gallardo, que asumió la
gubernatura de San Luis el lunes,
y el miércoles, a través de la co
lumna anónima de El Universal,
Bajo Reserva, se afirma que frenó
la in vestigación contra Gloria
Trevi y su esposo, a quien Nieto le
había imputado el presunto delito
de defraudación fiscal y lavado de
dinero.

Éste es un pleito de perros, am
bos ejecutores de los deseos del
presidente Andrés Manuel López
Obrador para perseguir a sus ad
versarios políticos y a quien se le
cruce en su camino, donde van
escalando a niveles insospecha
dos. El 15 de septiembre pasado,
Alonso Castillo Cuevas, sobrino
de Gertz Mañero, reveló que la
persecución de su madre, de su
abuela que fue pareja de Fede
rico, hermano del fiscal, y de su
familia, obedece únicamente a
un tema de dinero. El sobrino del

fiscal, Alonso Castillo Cuevas, dijo
que Gertz Mañero utilizó a su her
mano como prestanombres para
ocultar 8 millones de pesos en Pa
namá, que quisiera recuperar.
La respuesta no esperó nada de

tiempo. Gertz Mañero reactivó

El creciente choque
entre Gertz y Nieto
deja expuesta ¡a falta
de control y gestión
de Palacio Nacional

Es momento para
que el secretario
de Gobernación

espabiley apague
el fuego

una denuncia contra Nieto que
formuló el exdirector de Pemex,
Emilio Lozoya, tras regresar a Mé
xico en julio del año pasado, y que
retomaba una anterior, durante el
gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto, a finales de 2017 y ra
tificada en junio de 2018, donde
lo acusaba de haber dado a cono

cer a la opinión pública a través
de su cuenta de Twitter infor

mación privada del caso Odebre
cht, cuando era fiscal de Delitos
Electorales.
Nieto le dio entrada a la denun

cia de Castillo Cuevas, que se sabe
pegó a Gertz Mañero por debajo
de la línea de flotación, porque
querella fue presentada en el área
donde sí pueden averiguar si en
efecto usó a su hermano de pres
tanombres para ocultar dinero
en un paraíso fiscal. El nombre
de Gertz Mañero fue uno de los

que emergieron en 2017 por una
investigación del Consorcio Inter
nacional de Periodistas de Inves

tigación, llamada Panama Papers,
que lo vinculó a una empresa que
operaba en las Islas Caimán, Jano
Ltd., cuando era secretario de Se
guridad en el gobierno de Vicente
Fox. El actual fiscal negó el seña
lamiento y dijo que ni siquiera
sabía de la existencia de esa em

presa, que creó su hermano en
1995, y menos aún que lo hubiera
asociado.

Gertz Mañero, por su parte,
descongeló la carpeta de investi
gación que se abrió con la primera
denuncia de Lozoya, a la que no
se le dio seguimiento. Cuando
regresó Lozoya de España, me
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diante una negociación con el
fiscal general para denunciar en
reguilete a un grupo importante
de políticos del PAN y del PRI para
llevarlos a la cárcel a cambio de

no pisarla él, abrió otra carpeta
de investigación que, hasta hace
menos de 15 días, tampoco había
caminado.

Es el quid pro quo de los golpes
entre los dos funcionarios, que no
han dejado de tener conflicto a lo
largo del sexenio. Gertz Mañero
se ha quejado de que Nieto, por
quedar bien con el Presidente,
presentaba denuncias que no
podían ser judicializadas, mien
tras que el jefe de la Unidad de
Inteligencia Financiera criticaba
que el fiscal general no estuviera
haciendo bien su trabajo. La re
lación entre los dos funcionarios

se ha agravado, en buena parte
porque quien mediaba entre ellos
y establecía el puente de comuni
cación o de contención era Julio

Scherer, como consejero jurí
dico de la Presidencia. La mano

dura de Scherer hizo que ambos
resintieran el control que ejercía,
pero entendían que detrás de él
se encontraba el Presidente y se
replegaban.
Sin Scherer en medio, es un

campo de batalla abierto donde
pelean con todos los recursos a su
alcance. El 12 de los últimos días,
haberle dado entrada a la denun
cia del sobrino de Gertz Mañero

por lo que podría configurarse
como un delito grave, que entra
en el campo de la delincuencia
organizada, y la reactivación de la
denuncia de Lozoya contra Nieto,
que también implica una viola
ción de leyes federales, ha puesto
a ambos funcionarios sobre un
tambor de dinamita con la mecha

prendida.

No se sabe con precisión en
dónde comenzó este conflicto,
pero es público que Nieto ha
acariciado hace tiempo terminar
el sexenio como fiscal general
También es conocido el tempe
ramento de Gertz Mañero y la
forma como actúa contra aquéllos
a los que no les tiene confianza
o sospecha de que le son deslea
les. Los desencuentros han sido

continuos y la conclusión de ca
sos, donde deberían de actuar de
manera sincronizada para que se
inicien procesos y eventualmente
se logren sentencias, son meno
res de las que ambos, aunque se
saboteen de manera recíproca, es
perarían obtener. No hay avances
porque son dos egos muy robus
tos en colisión.
Nadie sabe dónde va a terminar

este pleito, pero quien resultará
más afectado es el Presidente,
porque este conflicto va a ralen
tizar sus necesidades políticas de
mantener acorralada y atemori
zada a la oposición. El creciente
choque entre Gertz Mañero y
Nieto, que junto con Raquel
Buenrostro en el SAT conforman
la trilogía de terror del gobierno,
deja expuesta la falta de control y
gestión de Palacio Nacional.
Antes, cuando dos funcionarios

cruciales en el gobierno choca
ban, el Presidente los destituía a
ambos. López Obrador funciona
bajo otros parámetros, aunque la
impasividad para frenarlos faci
lite que se desvíen de sus enco
miendas. El Presidente no actúa

en este caso porque era tarea de
Scherer, cuya salida de la Con
sejería Jurídica dejó atrofiada la
operación política interna. Es mo
mento para que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, espabile y apague el fuego.
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Estados Unidos, con
un presidente rehén
MIAMI, FL. Calma, la

"catástrofe" econó
mica y financiera de

Estados Unidos anunciada para
hoy o mañana seguramente no
va a ocurrir, pero sí está en vilo la
agenda con la cual JoeBiden ganó
las elecciones.

En los siguiente; las se puede
hundir la razón de ser de este go
bierno, y quedaría un presidente
florero en el Salón Oval de la Casa
Blanca.

Vamos por partes.
Para mañana 1 de octubre

deben estar aprobadas en el Con
greso las 22 iniciativas que consti
tuyen el gasto público de Estados
Unidos.
En caso de que no se aprueben,

se "cierra el gobierno". Es decir,
se paralizan todos los servicios
federales, a excepción de los con
siderados de emergencia: Ejército,
manejo de los códigos nucleares,
etcétera.
Tal desastre se evita con la firma

de un acuerdo en el Congreso, lia
mado "resolución continua", para
que el gobierno siga operando
con el presupuesto del año fiscal
previo.
Los republicanos dicen a los

demócratas: de acuerdo, firma
mos la resolución continua para

no descarrilar la marcha del go
bierno, pero no aten este acuerdo
a un nuevo techo de deuda
pública.
Son dos temas diferentes, y

hay tiempo (18 días) para discu
tir el endeudamiento que piden
y al cual nos negamos, dicen los
republicanos, que quieren que los
demócratas suban el margen de
endeudamiento unilateralmente,
pues tienen los votos para ello.
Por eso se ve muy difícil que los

demócratas paralicen su gobierno,
sólo para culpar a los republicanos
de no autorizarles un incremento
al techo de deuda.

El punto está en otro lado: en
las divisiones que hay en el par
tido gobernante en torno al plan
de infraestructura física, de 1.2
billones de dólares, y el social, de
tres y medio billones de dólares,
propuesto por el presidente Biden
(para el cual se requiere subir el
techo de la deuda autorizada por
el Congreso).
En el Senado, Biden es rehén de

dos senadores demócratas "mode

rados", Joe Manchin, de Virginia
del Oeste, y Kirsten Sinema, de
Arizona.

Ambos se han rehusado a apo
yar el ambicioso plan de infraes
tructura humana por 3.5 billones
de dólares y con ello han polari
zado la fracción senatorial "pro
gresista", encabezada por Bernie
Sanders y Elizabeth Warren.
Dicen que "por ahora" no es ne

cesario un paquete social de esa
magnitud, pues aún no se termina
de ejercer lo aprobado en marzo.
Además, sostienen, 3.5 billo

nes de dólares es una cantidad

exagerada, que agravará el déficit
fiscal y detonará inflación y tasas
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de interés.

Cierto, en esos casi 4 billones va
mucho "puerco", como le llaman
aquí a lo que en México se le ase
meja un poco a lo que llamamos
"moches": una carretera de es

casa utilidad en Rhode Island para
ayudar al senador fulano, y este
otro puente en Virginia que le será
de utilidad al candidato sutano.

Entonces, los líderes demó
cratas en el Congreso le piden al
senador Manchin y a la senadora
Sinema: dennos un número que
sea aceptable, según ustedes,
para tratar de conciliar cifras sin
derrumbar lo esencial del pro
yecto de infraestructura social del
presidente.
Y no lo dan. Así, no hay manera

de negociar dentro del mismo par
tido del presidente.
En la Cámara baja, Biden es

objeto de los chantajes políticos
de dos corrientes claras de su par
tido: la fracción "progresista" in
tegrada por 95 miembros, y cuya
cabeza notable es la más joven
legisladora del Congreso, la repre
sentante boricua de Nueva York,
Alexandria OcasioCortez.
Ellos dicen: el plan de infraes

tructura social es de tres y medio
billones de dólares. Punto. Eso, o
nada.

Por contraparte, ahí en la Cá
mara de Representantes, están los
demócratas "moderados" apoda
dos Blue Dogs, que son liderados
por el mexicanoamericano Henry
Cuellar.

Mientras los "progresistas"

apoyan la generosa agenda de
gasto social del presidente, los
conservadores fiscales están

preocupados por el aumento de
la deuda y por hipotecar el fu
turo de varias generaciones de
estadounidenses.

A diferencia de otros presiden
tes, que tenían la posibilidad de
culpar a la oposición por el estan
camiento de sus prioridades de
política legislativa, Biden no tiene
a quien apuntar, salvo a las divi
siones en su propio partido.
Si Biden no logra rescatar sus

dos prioridades de política do
méstica, los demócratas pueden
irse despidiendo de la posibili
dad de retener la mayoría de la
Cámara baja y de la Cámara alta
en las elecciones legislativas de
noviembre del próximo año.
Tanto el presidente como su

partido llegarían a las urnas con
sólo un triunfo legislativo: el pa
quete de alivio económico por la
pandemia.
La canasta de promesas in

cumplidas estaría repleta: los
dos paquetes de infraestructura,
la reforma migratoria, la ley de
derechos de los votantes y la ley
para establecer nuevas regulacio
nes para la compra de armas de
fuego.
Barack Obama perdió 63 esca

ños en las elecciones intermedias,
siendo presidente popular. Lo de
Biden puede ser una catástrofe
política.
No pasará mucho tiempo sin

que lo sepamos.
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Acabar con la omisión

Para impulsar y defender
el derecho a la educación

hay muchos caminos: sirve
hacer investigaciones y diagnós
ticos, sirve documentar buenas
prácticas, sirve organizar quejas
y hacer llegar peticiones. El recu
rrir a una demanda de amparo es
activar una vía que tiene su com
plejidad técnica, pues hay que
presentar datos, argumentos y el
marco normativo en forma de

tallada y convincente. Requiere
paciencia, por la dinámica parsi
moniosa propia de los tribunales,
y la importancia de respetar pla
zos e instancias. Es una vía larga
pero sólida, por la posibilidad de
pedirle aclaraciones a las partes,
y que presenten evidencias. Es
un trayecto que en su momento
culmen puede derivar en una
acción de bien público, contun
dente y vigilada, la forma de im
partir justicia y hacer efectivo el
derecho en la forma que mande
en una suspensión definitiva, o
en el cumplimiento de la senten
cia el juzgador respectivo.
Los gobiernos facciosos y ver

ticales, los funcionarios autorita
rios, soberbios y poco dispuestos
a rendir cuentas, ven al juicio

de amparo como un obstáculo.
Y lo es; lo es para un poder que
se pretenda sin cortapisas ni
contrapesos, sin balance demo
crático, para quienes la tarea de
conducir se entiende en forma

patrimonialista, como si tratara
de un botín, una herencia o una
revancha histórica. En cambio,
para el poder público como servi
cio, para la soberanía del pueblo
como realidad auténtica y no
como mera consigna para el libro
de texto y el festejo patrio el
amparo es un recurso clave; es
un "juicio de garantías", como
se dice en la teoría constitucio

nalista contemporánea, una
barrera al atropello, un volver a
equilibrar la asimetría entre go
bernantes y gobernados, cuando
el Poder Judicial le manda al
Ejecutivo o al Legislativo que se
atengan al fundamento mismo
del pacto cívico: los gobiernos
sólo son legítimos si respetan y
promueven los derechos de los
ciudadanos.

Aprender Primero, el brazo
jurídico de Mexicanos Primero,
tiene un historial de deman
das de amparo que han favore
rido decisiones históricas. En

la semana pasada se dieron dos
nuevos hitos en este camino.
Tras un largo proceso de estu
dio y revisión, el Juez Octavo de
Distrito en la Ciudad de Mé
xico determinó que la justicia
ampara a nuestra organización
en la demanda de que se den
íos recursos suficientes y los
procesos transparentes para las
jornadas ampliadas, los montos
para alimentación, materiales,
asistencia técnica, estrategias
de inclusión y demás aspectos
que hacen efectivos los objetivos
de Tiempo Completo dentro del
programa La Escuela es Nuestra.

En su momento advertimos que
era una regresión eliminar un
programa con reglas de opera
ción e historial de éxito por una
enorme bolsa, un programa te
rritorial manejado por los "servi
dores de la nación" que sólo tiene
lineamientos y que hoy, aunque
se la presente como la principal
inversión pública de la Federa
ción para reactivar el regreso a
clases, no tiene reportes públicos
ni evaluaciones objetivas; susti
tuyendo el enfoque en el desa
rrollo y aprendizaje de las y los
estudiantes con un acercamiento
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asistencialista, hoy tenemos un
opaco programa de mejoras ma
teriales que engulló objetivos
educativos e incumple el ejerci
ció de derechos de poblaciones
vulnerables que ya se atendían,
La corrección que mandata el

juez pide la integridad del monto
previo, y una fiscalización que
garantice la transparencia y la
objetividad del manejo de los re
cursos públicos. La lección debe
quedar como precedente para
que Hacienda, la SEP y sobre
todo la Cámara de Diputados,
que debe aprobar en las semanas
próximas el presupuesto federal
para 2022, no reiteren la omisión
de estos cumplimientos, y no re
pitan la pifia.
Por supuesto que tiene que

haber recursos para infraestruc

tura y materiales, y con máxima
eficacia y premura, para que el
proceso de regreso a las aulas
sea seguro, digno y sustentable.
Por ello, como lo demandamos
al Juez Primero de Distrito de la
Ciudad de México y él lo instruyó
como "suspensión provisional"
(una obligación de ejecución in
mediata, para que una autoridad
deje de ser omisa, mandada por
el juez que está revisando el am
paro), SEP y Salud deben presen
tar protocolos en forma, así como
en la coordinación de autorida

des arrancarse procesos sólidos
para dotar de agua a toda escuela
faltante, y garantizar cubrebo
cas, termómetros y sanitizantes
a cada plantel. Los demandados,
como es su derecho, recurrieron
a un tribunal colegiado pidiendo

que no se aceptara la suspensión;
les respondieron en negativa. En
resumen: a cumplir.
La omisión es más difícil de

demostrar y de remontar que las
acciones obvias de ataque a los
derechos; pueden, sin duda, im
plicar negligencia y corrupción,
o sencillamente ser desenfoque y
falta de escucha a las necesidades

de las poblaciones y a las pro
puestas de otros sectores. Pero
cuando el amparo las muestra
como injusticias, ya no tienen
cabida, ni pretexto. En resumen,
de nuevo: hay que acabar con la
omisión. A cumplir.
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La trama Álvarez Puga

La investigación y acusacio
nes de la Fiscalía General de
la República en contra de

Víctor Manuel Alvarez Puga, han
provocado enorme revuelo y ner
viosismo en los círculos chiapa
necos cercanos al exgobernador
Manuel Velasco.

Esta vez, la Fiscalía y el go
bierno de la República han tocado
uno de los botones más sensibles,
complejos y representativos de lo
que el presidente López Obrador
llama la mafia del poder.
Aunque la FGR ya giró órdenes

de presentación en contra de 10
personajes del círculo cercano
al 'Mae' Álvarez Puga, la trama
es más amplia y alcanza más
gobiernos, estados, paraestata
les y operaciones financieras. En
opinión de varios investigadores,
una auténtica lavadora gigante
de dinero, en su mayoría, dinero
público.
Esto no es nuevo para el abo

gado Álvarez Puga, puesto que
ya en 2011 y 2012 existió orden
de aprehensión en su contra y
hay registro también de ficha
roja a nivel internacional. En ese
entonces, fue Enrique Peña Nieto
quien lo perdonó, e instruyó se

suspendiera la orden de búsqueda
y captura, tal vez especulan algu
nos, por intercesión de su cercano
amigo y colaborador, Manuel Ve

lasco Coello, recién electo gober
nador de Chiapas.
La lista de negocios, operacio

nes, oficinas, bienes del señor
Álvarez Puga y sus asociados es
considerable. En el 2008 adqui
rió el banco BARCO en sociedad
con Ernesto Zedillo Jr., que fun
cionó en Cancún y en Miami con
operaciones simultáneas. Desde
esa institución se adquirió (2008)
un yate Sunseeeker de 73 pies
anclado en los muelles de Miami

para el solaz de los socios y sus
invitados. Ya el Miami Herald con

signaba las conexiones y negocios
del abogado ("Politically connec
ted lawyerfrom Mexico's poorest
state bought 13 Miami condos"
htpps://www.miamiherald.com/
news/business/realestatenews/
article 75287602.html) cuando
su presencia en ese destino em
pezó a ser notable por transferen
cias y operaciones financieras.
Hay un departamento en Jade

Ocean (Miami) que guarda his
torias de esa camarilla de socios y
políticosempresarios.

Álvarez Puga servía como ins
trumento de desvío de fondos y
recursos del gobierno de Chia
pas, con la operación de Daniel
Sandoval exmano derecha del
gobernador Velasco y la pecu
liar presencia de una ciudadana
venezolana, Kerr Marrero, que
funcionaba como intermediaria.
Sandoval fue administrador del
Partido Verde (PVEM) antes de
que fuera designado secretario de
Hacienda en Chiapas, bajo reco
mendación sugerencia de Jorge
González Torres (El Niño Verde) y
del propio Álvarez Puga.
Otro personaje estelar en la

trama es Andrés Vidal, secre
tario de Obras del gobierno de
Velasco, quien respondíaseña
lan los colaboradores cercanos a

las instrucciones precisas de la
señora madre del gobernador. Por
esavía, se construían contratos
inexistentes para pagar servicios
ficticios y desviar fondos a cuen
tas, empresas y bancos.
Algunos de esos contratos in

cluían a la CFE mediante el engra
naje de Jorge Araujo, uno de sus
directores y "eficiente" operador.
La trama Álvarez Puga abarca

también los servicios legales y de
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consejería jurídica para la consti
tución de fideicomisos operados
por el financiero Alejandro Rojas
cuñado de Velasco a favor de su

esposa, Fernanda Velasco, y de su
suegra, Leticia Coello.
Socios y prestanombres del

señor Álvarez Puga operaban
oficinas y negocios en distintas
regiones del país: Guillermo Por
ter Matta en la Ciudad de México;
Miguel Madero en el Bajío (León
y Querétaro); Víctor Hugo Gasea
(Baja California, Los Cabos).
Varios de estos personajes sos

tienen hoy disputas con el SAT
por montos de varios cientos de
millones de pesos en declaracio
nes de asimilados que no corres
ponden a la realidad. Aparecen en
las listas del organismo y se sabe
que buscan un acuerdo.
La trama es extensa y cruza por

personajes diversos.
Cada semana, tres persona

jes llegaban a las oficinas del
gobernador Velasco para ofrecer
"asesoría": Alito Moreno (hoy
presidente del PRI), Javier He

rrera (hijo del exgobernador de
Veracruz, Fidel Herrera) y "Mae"
Álvarez Puga.
La Fiscalía puede al estilo del

FBI empezar a jalar la hebra, ti
rar de la cuerda y ofrecer conde
nas menores y penas reducidas,
a todos aquellos quienes compar
tan información.

Ellos tienen los nombres, los
números de cuenta, las trans
ferencias, la gran operación de
desfalco. Lo que sigue es la de
cisión política de hacerlo, consi
derando que muchos personajes
de partidos y gobiernos, saldrían
involucrados. Es decir, perfecto
para la narrativa de AMLO. Pero
las alianzas políticas tienen su
precio.
En este mismo espacio se ha

consignado la cercanía, lealtad y
operación política que Manuel Ve
lasco guarda con Andrés Manuel
López Obrador. Hay testimonios
que señalan consignado en esta
misma columna que el gober
nador de Chiapas fue responsa
ble del puente entre Peña Nieto y

AMLO, para una tersa y pacífica
transición del poder. Un servicio
de altísimo valor para el actual
gobierno, e hipotética salva
guarda para el saliente.
En semanas recientes, con la

gira del presidente a Tuxtla Gu
tiérrez y el bloqueo de que fue
víctima por maestros y agitado
res de la CNTE, AMLO le dio un
"raspón" al hoy senador Velasco,
adjudicándole la responsabilidad
de la movilización.

El senador tuvo que ofrecer
conferencia y emitir un comu
nicado, afirmando que no tenía
contacto ni relación con la CNTE

desde el fin de su gobierno.
El tema de fondo es si el presi

dente procederá ante este enorme
aparato de desvío y lavado de fon
dos, aunque eso implique destruir
a algunos de sus aliados e incon
dicionales para llegar al poder, y
para construir sus alianzas parla
mentarias. Veremos.
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El ruido aéreo
de la CDMX
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OS TRABAJOS DE la organización internacional
MITRE para el frustrado aeropuerto en TexcocoL incluyeron detallados estudios de ruido ambien
tal para despegues y aterrizajes.
Se realizaron con sofisticados modelos de eva

luación, área en la que MITRE es pionera. Los estudios
debían ser entregados con contornos de ruido que rodean
áreas que serán impactadas por ruido básicamente acep
table, que no excedan 65 dBA (una medida en decibeles
utilizada en aviación).

En el área que circunda a Texcoco, MITRE logró menos
de 65 dBA gracias al posicionamiento de las pistas, salvo
en un par de áreas realmente mínimas, del orden de va
rias cuadras de distancia. Estos estudios fueron entrega
dos y expuestos por el Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México, que publicó todas las entregas antes de que
concluyera el sexenio anterior.Gustavo Vallejo
MITRE también realizó años atrás estudios, muy difun

didos, que mostraron que las áreas que circundan al ac
tual Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México denotan niveles de ruido totalmente
inaceptables, que afectan a la población y especialmente a los niños en las escuelas. Dichos
estudios incluso consideraron que las aeronaves del futuro serían menos ruidosas.
Aún así, el ruido continuaría siendo elevadamente inaceptable en el Valle de México, a

veces hasta a más de una decena de kilómetros de la actual terminal Benito Juárez, con sus
cientos de miles de habitantes.

¿Por qué no se consideró que el ruido continuará permanentemente en el área del AICM, al no
cerrar ese aeropuerto que fue planificado para muchísimo menor tráfico y a donde gobierno tras
gobierno permitió la construcción en áreas anteriormente solitarias sin dar importancia al ruido?
Así pues, dicho ruido continuará y ahora se agregará el ruido en el área de Santa Lucía

con el proyecto insignia en materia de infraestructura del gobierno de la 4T: el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA).
¿Dónde están los estudios de impacto ambiental de ruido aéreo, junto con contornos de

65 dBA o menos, para el área habitada que circunda a Santa Lucía, zona que además es hoy
muy quieta, lo que causará mayor impacto?
Obviamente que el encargado del proyecto, el general Gustavo Vallejo, no los tiene,

como tampoco tiene un análisis real del espacio aéreo en el Valle de México.
La Secretaría del Medio Ambiente, a cargo de María Luisa Albores, se limitó a decir que con

diciona la construcción en Santa Lucía a que se evite mido a niveles inaceptables, pero no le fue
entregado un estudio de ruido, pues ya se habría pronunciado al respecto con mayor claridad.
Los habitantes del área de Santa Lucía todavía no imaginan lo que se les viene encima en

materia de ruido.

¿Dónde están los estudios de ruido para los recientes rediseños de espacio aéreo y rutas
de aproximación para el AICM, más los diseños todavía no activados para Santa Lucía y To
luca, para sobrevuelos relativamente bajos?
Lo profesional sería combinar un nuevo diseño de espacio aéreo a la par con modelado de

ruido aéreo. Pero lo del profesionalismo es un bien que no se da en esta administración.
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PUES NADA, QUE la Secretaría
de Finanzas de la CDMX que ca
pitanea Luz
Elena Gon
zález, decla
ró desierta
la licitación

para cons
truir el via
ducto elevado

que correría Luz Elena
Gonzálezdesde Viaduc

to Río Piedad
hasta La Concordia. Hablamos
de un segundo piso de 12.7 ki
lómetros a cuatro carriles que
busca desahogar el tráfico a la
salida a Puebla. El gobierno de
Claudia Sheinbaum recibió
una única oferta de un consor

cio integrado por MotaEngil de
José Miguel Bejos, Prodemex
de Olegario Vázquez Aldir,
IDINSA de Víctor Ortiz y Gami
de Manuel Muñozcano. Sin
embargo la propuesta técnica
no fue aceptada. La económica
ya ni siquiera se abrió. Se estima
que esa obra cuesta alrededor
de ocho mil millones de pesos.

COMO PARTE DE su reestructura

financiera Grupo Posadas vendió
sus intereses
en el resort
de Chemuyil,
en la Riviera

Maya. Habla
mos de los
bienes raíces

y la operación
de los hote Moisés

ElMannles Live Aqua
Beach Resort

y Fiesta Americana all inclusive
Tulkal, de un total de 855 habita
ciones. El comprador fue el Gru
po ElMann que pagó 60 millones
de dólares. Ahora los hermanos

Max y Moisés ElMann traspa
sarán dichos hoteles a la cadena

Hilton. La reconfiguración del
portafolio de resorts de Posadas
es parte de las acciones que rea
liza la compañía de José Carlos
Azcárraga para maximizar su
liquidez y flexibilidad financie
ra. La firma se enfocará a pro
piedades que le generen mayor
valor en el corto plazo.

ESTOS SON LOS bondholders que
van a tomar mayoría de la deu
da de Aeroméxico y que sustitui
rán a Apollo Global como socio
financiero de la aerolínea que
dirige Andrés Conesa: Sum
mer, Amundi, BlueBay, Corre,

Dirichlet Principal, DSC Meri
dian Capital, Glendon Capital,
GML Capital Group, Investment
Placement Group, Macquarie In
vestment, Moneda, Sandglass
Capital, Seaport Global, Stone
Harbor, Teachers y VR Global.
Con ellos irán Eduardo Tricio,
Valentín Diez Morodo, Anto
nio Cosío y Jorge Esteve. Ade
más, Delta Airlines, que preside
Ed Bastían, y Bank of Ameri
ca Merrill Lynch, que lleva aquí
Emilio Romano. También hay
otro grupo de inversionistas pri
vados que se sumará al trabuco.
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LACREACIÓN DE la cooperativa que
sustentaría a la nueva aerolínea de

la 4T va muy
lenta. El obje
tivo que se em
puja desde el
Instituto Nacio
nal de Econo

mía Social, que
encabeza Juan
Manuel Mar Juan Manuel

Martínez Louviertínez Louvier,
apunta a que se
integre con dos mil de los ocho mil
650 ex trabajadores de Mexicana
y parte de los cinco mil de Interjet
que también perdieron su fuente
de ingresos. Sin embargo, luego
de varias reuniones con persona
jes que nada tienen que ver con los
grupos sindicales instituciona
les de las empresas que presidie
ran Gastón Azcárraga y Miguel
Alemán, se han reclutado apenas
a 70 personas. Y de ellas solo una
es piloto. Quizás tras la salida de
Olga Sánchez Cordero de Go
bernación el tema perdió fuerza.

LUCÍA BUENROSTRO ES una mujer
de la 4T muy afortunada. Desde
que arrancó el gobierno de An
drés Manuel López Obrador
ha tenido buenos puestos. Prime
ro como directora general adjun
ta de Crédito y Garantías del hoy
muy en boga Banco del Bienes
tar, que dirige Diana Álvarez
Maury. La alcanzó un recorte y la
mandaron a la Comisión Federal
de Protección contra Riesgos Sa
nitarios, el regulador que maneja
Alejandro Svarch, como secre
taria general. Una reestructura la
dejó fuera. Pero no hay problema.
Ahora va a la vicepresidencia de
Regulación de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, en lugar
de José Antonio Quesada. Lu
cía es hermana de la poderosa jefa
del SAT, Raquel Buenrostro.
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RUEDA DE LA FORTUNA. La vacu
na mexicana Patria contra el Covid19
ya ssencuentra en la fase 2 de pruebas,
aunque continúa la investigación para el
desarrollo de la vacuna que se fabrica
rá en el país. Los resultados que mostró al
término de la primera fase de prueba fue
ron buenos. Entre agosto y octubre, ten
dría que estar ya en la fase 3, para tener
lista la aprobación parq su uso de#Ber
gengia enMfmeo a mós tardar enlre no
viembre y diciembre de este mismo añd,
según lo dicho por el Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología.

BALA. Hace unos días se llevó::a cabo

el acto jBsticia al Pueblo Yaqui: petición
de perdón por agravios a los pueblos ori
ginarios", en esfe evento apareció Cuau
htémoc Cárdenasy pidió al presidente
de la República la cancelación del Acue
ducto Independencia, sin embargo, An
drés Manuel López Obrador reconoció
que debido a que ya hay una inversión
"va a resultar problemático" hacerlo. Con
fía que la situación del agua en los pue
blos yaquíS'Sfe essilverá con la creación
de un canal de riego operado por ellos

MAGO. En el Senado se ptesentó una
moción suspensiva relativa a la ley Or
gánica del Congreso General, q©n la
que se creaBn wiodifcarSlC
nes Ordinarias de la cámara baja. Para
elsanador Clemente Castañeda, la úni
ca lógica a la que responde esta modi
fiüiciórfies a la de un vil reparlB/ulgar
de comisiones para tratar de generar un
3§¡j¡§fdo político ¡ü la Cámara de Dipy
tados (...) Lamento que las oposiciónfS,
© quienes se dicen queSon oposición,
terminen convalidando una práctica que,
por supuesto lastima todo el Parlamento".
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Tradicionalmente, como sugiere el concepto "atleta de
Estado", se ha pensado al deporte profesional como
una herramienta política disponible para que los paí
ses avancen sus objetivos en el exterior. Sin embargo,
un sistema global complejo, compuesto también por

actores no estatales, permite a otras figuras utilizar al deporte
como un medio para impulsar agendas, visibilizar símbolos y
hacer política. Hay cuatro grandes maneras en que el deporte
sirve como herramienta de política internacional, tanto al Esta
do como al resto de actores internacionales.

Primero, está la proyección de poder suave, entendido
como la capacidad de un país para influirsin recurrirá la
coerción en otros actores, gracias a la percepción que se
tiene de él. Los Estados utilizan el deporte para incremen
tar esta capacidad, pues saben que un país caracterizado
por ganar competencias deportivas es un país respetado y
más influyente.

Un ejemplo de esta estrategia es el medallero de los Juegos
Olímpicos: las grandes potencias invierten en la formación de
atletas, con el fin de aparecer en los primeros puestos de la ta
bla. Otra manera de ganar prestigio internacional es organi
zar eventos deportivos que sirvan de ventana al mundo, a fin
de poder exponer las fortalezas nacionales. Mundiales de fút
bol o Juegos Olímpicos son muestras de ello.
Segundo. El deporte funciona como medio para canalizar

los conflictos. Si los equipos deportivos pueden representar
identidades, entonces también pueden representar los con
flictos entre ellas y buscar una resolución simbólica. En 1972,
en plena Guerra Fría, el neoyorkino RobertJ. Fisher arreba
tó al soviético Boris Spassky el título mundial de ajedrez; un
duelo que incluso Henry Kissinger vigiló personalmente y ayu
dó a difundir en el hemisferio capitalista, debido a la enor
me política.
Un tercer aspecto del deporte es la protesta. Este es quizá

el rubro más idóneo para la participación de actores no esta
tales, principalmente individuos y grupos que tienen la posi
bilidad de lanzar mensajes contundentes a todo el mundo y
conseguir apoyos favorables a una causa específica. Tommie
Smith yjohn Carlos protestando con sus puños, en los juegos
olímpicos de México 68; los tenistas Alex Metreveli, de Rusia,
e Istvan Gulyas, de Hungría, manifestándose en Wimbledon
contra el apartheid; o la futbolista brasileña Marta alzando la
voz contra el acoso sexual. La protesta convierte al deportista
en actor político y convierte a su palestra en un espacio muy
potente de expresión.

Finalmente, el deporte facilita la visibilidad de agendas in
ternacionales. Las organizaciones globales, como la FIFA o el
Comité Olímpico Internacional (COI), desempeñan, aunque
no exentas de polémica, un papel importante. Por ejemplo,
el COI decidió, desde 201 ó, incorporar a la justa olímpica
de verano un "equipo de atletas refugiados", que recuerda al
mundo la realidad de más de 80 millones de personas a nivel
mundial. Por otra parte, la FIFA, así como la Federación Inter
nacional de Baloncesto (FIBA) han impulsado la lucha contra
el racismo, llegando a sancionar manifestaciones xenófobas.
Asimismo, las organizaciones ¡ntergubernamentales, como

la ONU, aprovechan la popularidad de grandes atletas para
promover agendas relacionadas con su trabajo. Serena Wi
lliams y Roger Federer, por ejemplo, son embajadores de bue
na voluntad del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF) y el futbolista Didier Drogba promovió la paz tras el
conflicto en su natal Costa de Marfil.

Los recientes juegos de Tokio, así como la suspensión impre
vista del partido de fútbol entre Argentina y Brasil, por parte
de las autoridades sanitarias del país amazónico, nos recuer
dan la inevitable dimensión política de la práctica deportiva.
Ya sea para incrementar la influencia nacional o para visibili
zar agravios y agendas. El deporte se ha ganado un muy dig
no lugar entre las líneas de investigación de las relaciones in
ternacionales y el análisis de política exterior.
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El poder distorsiona la visión de la realidad:
nada genera tantas alucinaciones como el

ejercicio del poder. Desde su amlocentrismo
el presidente es incapaz de ver otra cosa que
no sea ataques en su contra. Todo existe solo
en referencia a su persona; antes de él, la na
da. Decir que los movimientos feministas son
conservadores, que antes no había violencia
en las marchas, que hay que sospechar de las
manifestaciones porque su única motivación
es atacar a su gobierno, es una burda lectura
de los acontecimientos o una vulgar manipu
lación de la realidad, que para el caso es lo
mismo.

Una vez más los movimientos de mujeres
se le atoraron al presidente en la garganta. No
puede con ellas, no las traga porque no están
en su esquema mental maniqueo de pueblo
bueno contra corruptos abusadores; de libe
rales contra conservadores; conmigo o contra
mí. Su ideal de mujer no grita, no pinta monu
mentos, no destroza, no reclama sus dere
chos, solo acompaña al movimiento, a su mo
vimiento o los que él decide que merecen
respeto.

La violencia que vimos en la marcha de
ciudad de México una mujer golpeando gra
tuita y brutalmente auna mujer policía es ab
solutamente reprobable, como lo es toda vio
lencia, da igual si procede de una mujer o de
un hombre, pero las marchas fueron mucho
más que eso. Incluso en algunas ciudades co
mo Guadalajara hubo manifestaciones a favor
y en contra del derecho a decidir. Lo importan
te de las marchas, y eso es lo que el presiden
te se niega a ver, es que las mujeres han encon
trado su propia voz y han decidido cómo y

cuándo usarla.

Si algo ha caracterizado a los movimien
tos feministas es su performance, la capaci
dad para generar un discurso simbólico más
fuerte que el del presidente. En apenas tres
años las mujeres han logrado colocar el reco
nocimiento de sus derechos a pesar de la opo
sición de grandes poderes tácticos, como las
iglesias, o de poderes constituidos como el
Congreso federal, los congresos estatales, go
bernadores o la propia Presidencia de la Re
pública.

Las mujeres siguen rebasando al presi
dente por la izquierda, y eso no le gusta na
da. Cada vez que ellas salen a las calles le re
cuerdan que el conservador es él, dejan claro
que el país es mucho más que las Mañaneras
y el Palacio Nacional, que hay otras agendas
que no pasanpor su escritorioy que él no con
trola.

La peor tragedia para el narciso es que el
espejo de la historia no lo refleje a él, sino a
otras, así en femenino y en plural.

Cada vez que
ellas salen a las

calles le

recuerdan que el
conservador es

él, dejan claro
que hay otras
agendas que no
pasan por su
escritorio y que
él no controla
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I o único que creo que debemos de te
ner todos los que participamos en el

I noble oficio de la política es el no te
I ner mucho apego al poder, el no que

• • • I darnos mucho tiempo, el no sentirnos
insustituibles, el no caer en el necesariato, el no decir:
'Me falta tiempo para terminar la obra' (...) Eso lo ten
go muy claro (...) si me dan el apoyo en marzo [de
2022] para que yo continúe, a finales de septiembre
del 24 me retiro y es retiro completo. Nada de que 'le
invitan a dar una conferencia a la Universidad de la

Ciudad de México que usted fundó', no; 'que le invi
tan a un seminario sobre la reina de las maderas, la
caoba', no, nada. No vuelvo a participar, cancelo el
Face, el Twitter, mi teléfono, todo, no vuelvo a estar en
un acto público, voy a procurar que no me tomen nin
guna foto, porque entonces sí voy a poder estar total
mente cómodo, no hace falta estarse rasurando todas
las mañanas. Entonces, con los árboles, con los pá
jaros, escribiendo, y eso no para publicar cada año,
no, voy a publicar, saliendo, a los tres años, para no
tener nada que ver".
Lo anterior es parte de lo que ayer dijo durante

su conferencia de prensa el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Al escucharlo me pregunte:
¿podrá realmente bajarse del escenario en el que ha
estado permanentemente desde noviembre de 1991,
cuando se convirtió en una personalidad nacional al
encabezar una marcha de 50 días de Tabasco a la

Ciudad de México para protestar contra lo que para
él fue un fraude electoral perpetrado por el PRI contra
los perredistos tabasqueños en las elecciones interme
dias de ese año? Esa marcha, que él denominó como
"Éxodo por la Democracia", fue el evento que lo lan
zó al estrellato.

Cuatro años después, en abril de 1995, encabezó

la Caravana por la Democracia, también de Tabasco
a la CDMX, para protestar contra los resultados de
las elecciones locales de noviembre de 1994 en don

de perdió la gubernatura tabasqueña frente al priista
Roberto Madrazo.
Meses después, en agosto de 1996, fue electo pre

sidente nacional del PRD. En ese cargo logró que can
didatos perredistos ganaran la jefatura de gobierno
del DF en 1997, las gubernaturas de Tlaxcala y Zaca
tecas en 1998 y la de Baja California Sur en 1999. Y
no solo eso, en 1997 el PRD se convirtió en la segun
da fuerza en la Cámara de Diputados.

Lo demás es historia. Ganó la Jefatura de Gobier
no del DF en 2000, perdió las elecciones presidencia
les de 2006 y 2012, y en 201 8 por fin ganó la Presi
dencia de la República.

En septiembre de 2024 faltarán pocos meses para
que se cumplan 35 años desde que Andrés Manuel
encabezara su "Éxodo por la Democracia". Desde en
tonces ha sido tema de conversación, admirado por
muchos y detestado por otros muchos; ha pronuncia
do quién sabe cuántos discursos en incontables ran
cherías, pueblos y ciudades; ha criticado a los gobier
nos neoliberales de priistas y panistas; ha denunciado
la inmensa corrupción que prevalece en nuestro país.
Ha hablado ante pequeños grupos reunidos en

plazas públicas y a todo el país a través de la radio y
televisión. Ha debatido, discutido y cuestionado.
Desde el 1 de diciembre de 201 8 ha dado casi

700 conferencias de prensa matutinas.
La mitad de su vida adulta ha estado arriba del es

cenario. ¿Realmente podrá bajarse el 30 de septiem
bre de 2024?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Con motivo del Día de Acción Global por
un Aborto Legal y Seguro, antier, en 1 8
ciudades de la República Mexicana se
realizaron manifestaciones en pro de la
legalización de la interrupción del emba

razo y en contra de la violencia hacia la mujer.
Según los reportes en la mayoría de las poblacio

nes donde las mujeres marcharon, en algunas acom
pañados de familiares, inclusive hijos, todo transcu
rrió en orden. En otras, como la Ciudad de México,
si bien en su mayoría las feministas se mostraron pa
cíficas, volvieron a dejarse ver y actuar los colectivos
de mujeres encapuchadas que, paradójicamente, con
tra la violencia de género recurrieron a la violencia
generalizada.

Las autoridades de la capital informaron que "la ma
yor parte de la marcha se desarrolló en calma, pero un
grupo de personas supuestamente del género feme
nino— con la cara cubierta utilizaron artefactos explo
sivos, martillos, palos y otros objetos peligrosos". Este
agresivo grupo embozado lesionó a 27 mujeres poli
cías, cuatro de ellas fueron enviadas a un hospital; a
una trabajadora de la secretaria del Gobierno de la
Ciudad; y a nueve peatones, cuatro hombres y cinco
mujeres. Es decir, en nombre de la libertad de la mujer
para hacer con su cuerpo y con su sexualidad lo que le
plazca sin que nadie la agreda cosa con la que estoy
de acuerdo— este grupo acometió con la misma feroci
dad que reclaman lastimando a 33 mujeres. Algo con
tradictorio, ¿no? Pero sucede que hay mujeres muy da
ñadas por la sociedad patriarcal en lo más profundo
de su ser, en su autoestima y en su cuerpo. De ahí que
las agresiones como las sucedidas el pasado martes,
aparentemente injustificables, provengan de un resen

timiento ancestral que tiene una razón de ser.
La Organización Mundial de la Salud (OMS) esti

ma que aproximadamente una de cada tres mujeres
y niñas en el mundo (35%) ha experimentado violen
cia física o sexual a manos de su pareja, familiares o
terceros.

La violencia de género es un fenómeno global que
trasciende límites de edad, estatus socioeconómico, ni
vel educativo y situación geográfica. No sólo es cau
sa de la desigualdad sino, también, consecuencia de
ella. En la segunda década del siglo XXI existen países
y comunidades donde se margina a la mujer, donde
existen normas sociales discriminatorias que disminu
yen las oportunidades de educación, empleos e ingre
sos de las mujeres.
Un informe sobre Desarrollo Humano de la OMS

en el 2015, reveló que las mujeres realizan tres ve
ces más trabajo no remunerado que los hombres (31 %
contra 10%) y, cuando su trabajo es remunerado, ga
nan 24% menos que sus homólogos masculinos. Las
mujeres ocupan solo el 22% de los puestos de lideraz
go en empresas y menos del 25% de los cargos políti
cos y judiciales de alto nivel.
Más allá de las víctimas, la violencia de género tam

bién incide en la vida de otras mujeres. El temor a la
violencia puede impedir que continúen con sus estu
dios, que trabajen o ejerzan sus derechos políticos.

La mitad del género humano son mujeres, a los hom
bres también nos duele cuando matan a una mujer,
una madre, una hermana, una hija o una nieta. La lu
cha no es de hombres contra mujeres, es de personas
buenas contra malas.
Feminismo no es lo contrario de hombría. El femi

nismo es una teoría y un movimiento social que busca
y defiende la igualdad entre todas las personas. Para
que la igualdad sea posible hay que erradicar la dis
criminación, la violencia, el insulto y el patriarcado.
Con sinceridad pienso, y sin estar libre de culpa,

que el individuo que no es feminista, no es hombre.

Meme

Estoy saliendo a la calle sin anillos, sin reloj, sin celu
lar. Si me roban quiero que me roben por lo que soy,
no por lo que tengo.
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Justo dentro de tres años, Andrés Manuel Ló

pez Obrador entregará la banda presidencial.
La sucesión ha comenzado, sin que la oposición
tenga un candidato que siquiera ¡guale las posi
bilidades de la quinteto morenisto.

AMLO abrió la carrera para el 2024 cuando des
topó a Claudia Sheinbaum, Rocío Nahle, Juan
Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma y
Marcelo Ebrard. Fuera del radar presidencial, Ri
cardo Monreal elevó las apuestas y ahora, por de
recho propio, se ha incluido en un cuarteto del que po
dría emerger el candidato presidencial de Morena...
si la elección es abierta.

La jefa del gobierno capitalino y el canciller son se
guros semifinalistas. El líder de la bancada morenista
en la Cámara alta y el nuevo secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, comple
tarían la baraja de la Cuarta Transformación.

Los aspirantes a darle continuidad a la Cuarta Trans
formación "son responsables, muy sensatos, muy inte
ligentes y honestos", celebró ayer el Ejecutivo federal
en su conferencia matutina. Casi a la misma hora, el
exgobernador de Zacatecas iniciaba un road mediáti
co para anunciar —casi sin pregunta de por medio—
que buscaría la nominación en el 2024.
En la víspera había comenzado la pasarela de los

presidenciables en el Senado, a propósito de la glosa
del Tercer Informe. El titular de Relaciones Exteriores tu

vo una recepción cálida en la Cámara alta, gracias a
los buenos oficios de su equipo y las diligencias del lí
der de la Junta de Coordinación Política, pero el secre
tario de Gobernación ayer atrajo los reflectores: más
de 50 senadores acudieron al salón de plenos para es
cuchar al exgobernador de Tabasco. Y la sesión con
tó con la presencia de los coordinadores de los grupos
parlamentarios, a excepción del priista Miguel An
gel Osorio Chong.
López Hernández había sorprendido, a finales de

la semana pasada, luego de lograr que Monreal y
Sheinbaum tuvieran una reunión, en el Palacio de Co
vián. La derrota de Morena en nueve alcaldías de la

CDMX en las elecciones del pasado 6 de junio había
alejado definitivamente a ambos personajes, aunque
antes había ocurrido el desaire presidencial a las aspi
raciones presidenciales del líder parlamentario.
Sin respaldos entre los puros de Morena, el políti

co zacatecano es blanco de constantes ataques, ya
sea por su presunta vinculación con los alcaldes elec
tos que conformaron un bloque ant¡4T, ya sea por las
actividades empresariales de su hija Catalina o inclu
so sus negociaciones con otras formaciones partidistas
—el PT y el PVEM— para su postulación en el 2024.
A codazos, Monreal Ávila consiguió un espacio en

la baraja de la sucesión. Sin aludir a los dirigentes par
tidistas —Mario Delgado es presidente del CEN y
Bertha Luján encabeza el Consejo Nacional— ha
formulado su emplazamiento: si Morena celebra una
interna y lo dejan participar, validará al candidato que
sea elegido democráticamente. Las encuestas, desde
su perspectiva, no deben definir el 2024.
Sentado en la mesa de los presidenciables, sin invi

tación previa, Ricardo Monreal ha planteado su plie
go petitorio. Ahora quedará expuesto al escrutinio. Y
al desgaste...
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Es evidente que Palacio Nacional subestimó
la condición humana cuando puso en mar
cha el proceso de la sucesión presidencial
el pasado marzo, porque apenas a seis me
ses de aquella proclama se vio forzado a

actuar para que no se descontrole.
La reunión de Claudia Sheinbaum y Ricar

do Monreal con el titular de Gobernación Adán
Augusto López, como se dijo en este espacio, fue
para pedirles evitar confrontaciones entre los suyos,
a no provocar algaradas y llevar la fiesta en paz.
Cumplida la encomienda de bombero, Adán Au

gusto López fue al Senado y dijo: "El país no mere
ce un clima de crispación... ninguna postura ideo
lógica es dueña de la verdad absoluta". Sin querer
queriendo, al convocar a construir acuerdos, el ta
basqueño se ofreció como voluntario a ser "caba
llo negro".

Cuántos frentes resistirá
la popularidad
Innegable que los graves problemas del México re
al no han afectado la popularidad del presidente
Andrés Manuel López Obrador, lo cual expli
caría la tendencia a encender cada semana el fue

go de una confrontación distinta, acorde a su guión
electoral.

Ayer abrió fuego Ricardo Sheffield, director
de Profeco, quien apuntó el dedo flamígero sobre el
sector de la medicina privada, a los que, con su co
loquial "pasarse de rosca", acusó de abusivo.
Quizá sólo quieren satisfacer la sexenal animad

versión a la medicina privada, resultante de los diz
que "diagnósticos técnicos" mal hechos hace 15
años y no cambiados por terquedad. ¿O querrán fi
jarles tarifas oficiales"? Conste, es pregunta.

La flaca caballada

de la Alianza Opositora
Los dirigentes de los partidos de la alianza oposito
ra, PAN, PRI y PRD a veces olvidan que su sola for
mación fue al golpe no previsto que sacó de balan
ce a la Presidencia de la República.
Desde el principio, las cuchufletas y sarcasmos

mañaneros mostraron que, antes que todo, el presi
dente vio que esa sí sería la primera amenaza seria a
su proyecto, desde la perspectiva electoral, claro, el
único cristal utilizado en Palacio para ver los hechos.
Si escuchan el canto de las sirenas de "democrati

zarse" y ven sólo por "sus intereses", no tendrán opor
tunidad en la elección del 2024 y su torpeza haría
realidad que Morena, como dijo Ignacio Mier, go
bierne por 18 años, tres sexenios. ¿Eso quieren?

Notas en remolino
El canciller Marcelo Ebrard, en la "planchada"
comparecencia ante el Senado dijo que la Iniciativa
Mérida está muerta. Ok, pero debe esperar a lo que
tienen que decir los enviados de la Casa Blanca que
vendrán la semana próxima... Entusiasmados, mu
chos dijeron ayer que se inauguró una sucursal del
Banco del Bienestar en CDMX que se encargaría de
manejar hasta la nómina federal. El presidente dijo
algo como "no se calienten granizos", esperen a que
primero distribuyan bien el dinero de los programas
sociales... A mis amigos, fundamentalistas ateos, les
cito a Blaise Pascal: "Prefiero equivocarme creyen
do en un Dios que no existe, que equivocarme no
creyendo en un Dios que existe. Porque si después
no hay nada nunca lo sabré, cuando me hunda en
la nada eterna; pero si hay algo, si hay alguien, ten
dré que dar cuenta de mi actitud de rechazo..."
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Rayuela
Todo empezó cuando el
gobierno subrogó sus
responsabilidades al

sector privado. ¿Y ahora
quién los controla?
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La verdadera cara tras la intención de Monreal

// Caravana con sombrero ajeno en el Senado
// El perfil idóneo que necesitará MC

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SI LA AMBICIÓN y la falsedad fueran
condiciones sine qua non para alcan
zar un puesto de elección popular,
Ricardo Monreal sería un político
súper dotado; desafortunadamente

para él y para bien nuestro, el zacatecano, en
su avidez de poder, desnuda entre trampas y
simulaciones su fe en la mentira y el engaño.

MUESTRA INDUDABLE DE lo que sucede
con este señor es lo ocurrido al comienzo de la
última decena de este mes. Resulta entonces
que, por cuestiones de seguridad y protocolo,
hasta el despacho del de Zacatecas llegó la
noticia de que los secretarios de Gobernación,
de la Defensa Nacional y de Marina acompaña
rían a la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, en su com
parecencia en el Senado.

BASTÓ EL ANUNCIO escueto para que
Monreal viera burro y se le antojara el viaje, así
que, según dicen en el Senado, pidió cámaras
y micrófonos para hacer el anuncio desde su
ronco pecho.

BAJO LOS REFLECTORES trató de explicar,
sin decirlo con claridad estilo muy suyo, que
la invitación había salido del Senado y así que
era un asunto que él había urdido. Es más,
inventó que se trataba de una nueva estrategia
de comunicación entre esa Cámara y el gabi
nete de la 4T. "Estamos intentando de manera
personal, lo estamos impulsando junto con el
grupo, de que mañana declaración hecha un
día antes de la comparecencia de la funciona
ría pueda estar también todo el gabinete de
seguridad, no sólo la secretaria de Seguridad,
sino también el secretario de la Defensa, el
secretario de Marina, obviamente la Guardia
Nacional y todo el equipo de seguridad, porque
nosotros le otorgamos al tema de seguridad un
alto nivel de preocupación".

DESDE LUEGO NINGUNO de los coor
dinadores tenía idea del asunto, aunque él,
minutos, tal vez una hora antes, supo de la
asistencia de los funcionarios. Ellos ya habían
aceptado acompañar a Rosa Icela Rodríguez.
Los secretarios, que nunca habían entrado
al recinto parlamentario, estaban contentos
con la idea y sorprendidos por el anuncio de
Monreal.

EN FIN. CON ese tipo de formas, Monreal in
siste en declarar que está listo para contender
por la Presidencia de la República. Piensa,
seguramente, que se puede engañar a la gen
te con su forma de manipular realidades. De
cualquier forma, si no va por Movimiento Ciu
dadano como su candidato, Dante Delgado le
puede creer casi todo, no se ve por dónde se
vaya a colar a la justa política más importante
para el país.

POR ESO TENEMOS que repetirlo: Monreal
se prepara para lanzarse sobre la capital del
país, es, por decirlo de alguna manera, su
verdadero interés, aunque dirá hasta el últi
mo momento que reclama contender por la
Presidencia de la República mientras se pre
para para asaltar la ciudad. Habrá que tener
cuidado.

De pasadita
EL SECRETARIO DE Gobernación, Adán
Augusto López, un funcionario leal al proyecto
de la 4T, sabe con certeza que el zacatecano no
fue quien convocó a la reunión que se dio entre
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, Mon
real y él, aunque el senador diga otra cosa.

Y ES MUY probable que también él lo sepa,
sólo que busca simular, revestir verdades de
palabras convenientes para tratar de marear a
la perdiz, pero a fin de cuentas, más tarde que
temprano, descubrirá que si en el país tiene
cero credibilidad en la ciudad el asunto va más
allá, está bajo cero.
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ZLdeL recibe, JRCuevas exhibe // Trato de
privilegio en la Corte # Vocero, tarde, pero con
datos // Y los pesados, ¿cuándo?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE UN GESTO político, no judicial: el
ministro presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo

Zaldívar Lelo de Larrea (ZLdeL), recibió ayer
a administradores y beneficiarios de fondos
públicos, a título de consultores científicos pri
vados, que están explicablemente preocupados
por la pretensión de la Fiscalía General de la
República (FGR) de llevarlos a la cárcel y suje
tarlos a proceso penal

NO HABRÍA RAZÓN práctica para que un
grupo de ciudadanos obtuviera una audiencia
con el representante del Poder Judicial Federal
(PJF) a partir de una solicitud de órdenes de
aprehensión que ha sido negada dos veces por
jueces. Tiempo y oídos faltarían si privilegio si
milar se otorgara a quienes deseen hablar con
el ministro presidente de la Corte por un pro
ceso judicial que ni siquiera ha iniciado y que
ya tiene dos rechazos formales. La respuesta
de ZLdeL fue protocolaria: asentó que los es
cuchaba con respeto y atención, en función de
que ellos lo habían solicitado, y reiteró lo obvio:
que el PJF "seguirá actuando con independen
cia e imparcialidad". Oh, sí.

PERO SÍ TIENE consecuencias políticas el
trato especial prodigado a científicos emproble
mados por ZLdeL, quien anda muy activo en
cuanto a suavización de imagen (luego del bajón
a causa del intento de continuidad en la Corte),
lo que le ha llevado al lenguaje inclusivo, a la
identificación declarativa con causas feministas
y a las grabaciones "buena onda" en Tik Tok.

PODRÍA SER (YA se verá el desenlace) que
recibir a los quejosos sea un mensaje a la fis
calía ocupada por el licenciado TortuGertz,
lentísimo en la gran mayoría de los temas y
velocísimo en los que le interesan. Prometer
que se seguirá actuando con independencia e
imparcialidad no dice nada nuevo en materia
judicial, pero tal vez sea un mensaje en lo polí
tico, en busca de bajar de intensidad un conflic
to que puede ser judicializable, pero no en los
términos propuestos por el fiscal.
EN OTRA VERTIENTE apareció el coordina
dor de Comunicación Social de la Presidencia

de la República, Jesús Ramírez Cuevas, con
una carga de información que no por tardía
(cuando tanto ha escalado el conflicto con
esos manejadores de fondos públicos a título
científico) es menos importante. En un lance
que no le es frecuente, el vocero presidencial
acometió con datos y detalles contra las versio
nes mediáticas que han ido construyendo una
percepción victimizada de los administradores
de fondos públicos antes citados.

EN UNA SERIE de tuits, Ramírez Cuevas
señaló que durante 16 años, el Foro Consultivo
Científico y Tecnológico "recibió 571 mdp,
pero sólo 100 mdp los utilizó para proyectos de
ciencia y tecnología; lo demás lo usó en gastos
operativos". El citado foro "gastó 471 mdp en
tintorería, comidas, viajes y salarios. El pri
mero de diciembre de 2018, el @GobiernoMX
cambió las reglas de flnanciamiento; el foro
presionó para recibir 33 mdp del @Conacyt_
MX, habiendo ejercido ya 16 mdp, adjudicados
desde la administración de EPN".

EN TANTO, ORGANIZACIONES como el
Consejo Académico de El Colegio de México
han hecho pronunciamientos que en el fondo
demandan que la lucha contra la corrupción
no dé paso a arbitrariedades ni excesos, que se
frene el proceso de estigmatización contra los
ex funcionarios del foro y la comunidad cientí
fica en general.

LA BATALLA QUE se libra en este terreno
es importante en función del intento de la
fiscalía gertziana, teóricamente autónoma,
pero inscrita en el rodado de la llamada Cuar
ta Transformación, de castigar hechos de
corrupción en un segmento privilegiado de la
sociedad. El contraste es fuerte, sin embargo,
con la tardanza de la 4T en otros terrenos: el
de los cárteles del crimen organizado y el de
los poderosos del pasado reciente, los peñis
tas y los calderonistas, hasta ahora impunes
casi todos. ¡Hasta mañana, con el actor de
reparto (monetario), Ricardo Anaya, en la
segunda entrega de sus videos de exculpación
por sí mismo!
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ROZONES
• El Grupo Plural y la enchilada completa
Con la novedad de que la Junta de Coordinación Política en el Senado habrá de determinar el
próximo lunes si reconoce o no como bancada al Grupo Plural de senadores conformado por
Germán Martínez, Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza, Nancy de la Sierra y Alejan
dra León. Lo principal será saber si el conjunto de grupos parlamentarios con presencia en la
Jucopo determina o no agregar una silla a su mesa. La idea del posible reconocimiento como
bancada o asociación, nos aseguran, no desagrada a los plurales; sin embargo, han dejado claro
que van por "la enchilada completa", es decir, por lo que el senador Germán Martínez, actual
cabeza del grupo, denomina "tener voz", incluso a costa de no contar con prerrogativa alguna
como bancada y de entregar presidencias de comisiones. Ya se verá, nos dicen, si labuena volun
tad y las 'bienvenidas" se traducen en la anhelada silla en la Jucopo. O sea, a ver si es enchilada
o plato vacío.

• Desde San Lázaro para Oaxaca
Como un balazo en el pie vieron varios legisladores de Morena la idea de mantener al frente de la
Comisión de Educación a la diputada por Veracruz Tania Cruz Santos quien, finalmente, fue
elegida para esa posición. Y es que, nos comentan, que el pasado fin de semana su compañero
de bancada, Azael Santiago Chepi, habría arrancado la promesa al presidente nacional de los
guindas, Mario Delgado, de ajustar lo previamente decidido para ponerlo a él, ya que era la
segunda vez que lo hacían a un lado. Sin embargo, al final se ratificó que esa comisión la presidirá
una mujer, por lo que ahora, nos dicen, las alertas se prendieron en Oaxaca, estado que el año
próximo tendrá elecciones para gobernador. Todo esto, porque es fundamental el respaldo del
diputado Chepi, representante del distrito con más municipios para aspirar a ganar. Uf.

• Acapulco caliente y sin dinero
En la víspera del arranque de su administración, que se espera que sea uno de los más compli
cados en la historia del municipio de Acapulco, la alcaldesa electa, Abelina López Rodríguez,
reclamó ayer a quien habrá de suceder en el cargo, su compañera morenista, y futura magis
trada, Adela Román Ocampo, dónde quedó el dinero. Y es que resulta que en el proceso de
entregarecepción le señalan que hay 203 millones de pesos para el pago de sueldos, fondos de
ahorro y otras prestaciones al personal del municipio, pero ella pide que le digan dónde están,
porque de plano no los ha visto por ningún lado. Y, nos asegura, suena a que de plano no existen,
de lo contrario no se habría dejado de pagar, por ejemplo, los servicios de recolección de basura,
asunto por el cual el destino de playa hasta en foco de alerta sanitaria se convirtió.

Fin de la Iniciativa Mérida

Y fue el canciller Marcelo Ebrard el que ayer aclaró que ya se acabó la vigencia de la Inicia
tiva Mérida, es decir, el principal mecanismo de cooperación con Estados Unidos en materia
de seguridad, que data de hace dos sexenios, y cuya esencia era el combate frontal contra las
organizaciones del crimen organizado. "Estamos entrando a otra etapa", señaló Ebrard, a unos
días de que se lleve a cabo en la Ciudad de México el Diálogo de Seguridad de Alto Nivel, en el
que participarán los secretarios de Estado, Antony Blinken, de Seguridad Nacional, Alejandro
Mayorlcas, y el fiscal Merrick Garland. De manera muy somera, el funcionario indicó lo que
podrían ser tres de los elementos de lo que denominó un nuevo "entendimiento": clarificación
de lo que implicaría el respeto mutuo entre los dos países, reducción de la violencia, atención
del problema del aumento del consumo de drogas y enfoques de desarrollo común. "No hay
ningún resultado, tenemos que hacer otra cosa distinta; si seguimos haciendo lo mismo, vamos
a llegar a lo mismo", consideró Ebrard.
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• Adiós PES, RSP y FXM
Los que, nos aseguran, van a echar su resto en una impugnación ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación para tratar de mantener sus registros son los partidos Encuentro
Solidario, de Hugo Eric Flores, Redes Sociales Progresistas, vinculado ala maestra Elba Esther
Gordillo, y Fuerza por México, del dirigente sindical Pedro Haces. Y es su resto, nos comentan,
porque alegarán de todo y lanzarán culpas a montones a "actores políticos" y agentes externos,
por no haber alcanzado el 3 por ciento de la votación que ordena la ley. ¿Quiénes serán los seña
lados por estos institutos políticos? Ah, pues en la lista están los medios, influencers, el Ejecutivo
federal, el propio Instituto Nacional Electoral, al que acusan de extralimitar sus funciones, pre
sunta falta de certeza sobre los resultados electorales finales, retraso en la entrega de su registro,
falta de acceso oportuno a spots. Como sea, los consejeros del INE hoy estarán aprobando, nos
anticipan, el retiro del registro.

• "Tengo ombligo"
Así que el secretario de Salud de Nuevo León, Manuel de la O Cavazos, en medio de la inaca
bada tercera ola de contagios por Covid, se permitió un palomazo en el que, acompañado por
mariachi durante una celebración, cantó el tema "Mátalas". El video de su aventura musical, en
el que aparece sin cubrebocas inundó las redes sociales y el funcionario fue cuestionado por los
diputados locales, durante la glosa del sexto informe del gobernador Jaime Rodríguez Calde
rón, por enviar una mala señal a la ciudadanía. "Soy de este mundo, tengo ombligo igual que
ustedes, tengo derecho a cantar, soy un ciudadano normal y no se canta bien con cubrebocas; lo
volvería a hacer, siemprey cuando logre algo y a lo mejor la canción que cante va a ser "El Rey'",
respondió elocuentemente el secretario. Lo que es ir de salida.
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Aún nada está escrito. Como

se volvió ya hábito de la po
lítica alemana pasarán se

manas hasta que sepamos quién
será el sustituto de Angela Merkel.
Sin embargo, los resultados pare
cen indicar que el Partido Social
Demócrata liderará una nueva

coalición con el Partido Verde y el
Partido Democrático Libre (de cen
troderecha), dejando al partido de
la canciller en la oposición.

Hace tan sólo tres meses, el Partido Social
demócrata, un partido de centroizquierda
que junto con el CDU de Merkel dominaron
el país desde la unificación, tenía sólo el 15
por ciento de las preferencias electorales. La
predicción era que el Partido Verde y su agen
da ambientalista atraerían a los votantes de

centroizquierda. Sin embargo, en tan sólo
unas semanas, el nuevo líder del partido, Olaf
Scholz, consiguió revivir a los socialdemócra
tas y está ahora a punto de regresarlos al poder.
La primera clave para obtener el primer triun
fo de la izquierda alemana en 16 años fue un
regreso a la agenda en favor de los trabajado
res, en claro contraste al apoyo de su partido a
varias de las políticas de austeridad de Merkel.
El lema de la campaña fue "respeto para ti",

además de las palabras "dignidad" y "futuro",
temas que resonaron en las clases medias y las
clases medias bajas, abatidas por la crisis del
Covid19.

El segundo elemento de su estrategia vic
toriosa fue presentarse como el heredero de
Merkel. Si algo aprendimos de la política ale
mana en los tiempos de la canciller es que a
los alemanes les gusta la estabilidad, y quién
mejor para garantizar la continuidad que el
ministro de Finanzas que estuvo a cargo de la
estrategia económica del país durante la pan
demia. Además, fue precisamente este puesto
el que le ganó una buena reputación entre la
clase trabajadora, pues Scholz empujó al país
a endeudarse para cubrir los gastos de la crisis.
El último elemento que lo llevó a casi duplicar
los votos de su partido en las encuestas fue
su apoyo al proyecto europeo y al énfasis que
puso en el liderazgo de Alemania en el bloque
para crear un contrapeso a Rusia, Estados Uni
dos, China y las nuevas potencias emergentes
en Asia.

Fue así como Scholz logró atraer a dos gru
pos de votantes, la clase trabajadora que tradi
cionalmente votaba por los socialdemócratas,
pero que en los últimos años había perdido la
confianza en el partido, y el electorado de cen
tro, que al ver al partido de Merkel caer en las
encuestas decidió votar por la opción más es
table. Después de que muchos habían cantado
la muerte de la socialdemocracia en Europa,
Scholz mostró cómo, mediante una campaña
que enfatice una propuesta de cambio mode
rado y se acerque a la clase trabajadora, la iz
quierda laborista puede regresar al poder.
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El matrimonio infantil es una

práctica que todavía existe
en nuestro país. Muchas

veces disfrazada y protegida por
los usos y costumbres de distin
tas regiones, casi siempre niñas
son "convencidas" para unirse en
matrimonio con hombres mayo
res a cambio de remuneraciones

en especie o en dinero.
El matrimonio con niñas aumento durante

la pandemia. Para la organización WorldVision,
cuatro millones de niñas en el mundo, corren
el riesgo de contraer matrimonio infantil en
los próximos dos años debido a la crisis por el
Covid19.

Y es quelaprofundización de la pobreza por
la crisis de salud probablemente lleve amuchas
familias a casar a sus hijas de forma anticipada.
Casi siempre son sus padres las que las entregan.

Puede ser en las comunidades tradicionales
de Asia, donde el matrimonio infantil es una
práctica común, pero también en México, en
zonas marginadas, se dan este tipo de matrimo
nios arreglados con menores de edad.

Unabuenanoticia, en Oaxaca endurecieron
las penas para quienes promuevan el matrimo
nio infantil forzado, principalmente cuando
las víctimas sean mujeres indígenas menores
de edad.

El pleno de la Cámara de Diputados local
aprobó reformas al Código Penal para castigar
de seis a 15 años de cárcel, sin derecho a fian
za. La reforma, aprobada por 38 de 42 votos,
aumenta la sanción a quien obligue a contraer
matrimonio a una persona menor de edad, a
cambio de pago en dinero o en especie entre
gada a sus familiares.

Se trata de una propuesta de las comisiones
de equidad de género, derechos humanos y
administración de justicia, que acordaron una
reforma integral al Artículo 28 de la Ley para
Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en
Materia de Trata de Personas y para la Protec

ción y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos
en Oaxaca.

Paraello, se propuso adicionar un segundo
párrafo al Artículo 28 de la Ley para Prevenir,
Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia
de Trata de Personas y para la Protección y
Asistencia a las Víctimas de estos Delitos en el
Estado de Oaxaca.

También contempla sanciones contra cual
quier otra personaogrupoqueejerzaautoridad
sobre la mujer y la obligue al trabajo sexual,
al trabajo forzado o prácticas similares, aun
cuando se haya obtenido el consentimiento
de la persona.
Además, con una reforma a las fracciones

VI y VII del artículo 75 de esta ley, se estableció
realizar las adecuaciones de armonización
legislativa a las disposiciones normativas que
cuentan con el nombre de instituciones ya
desaparecidas o que han sido modificadas.

Oaxaca ocupa el tercer lugar a nivel nacio
nal en matrimonio infantil, con el 39.17 por
ciento, después de Chiapas, que tiene el 44.82
por ciento y Guerrero, que registra 42.41 por
ciento. Y de acuerdo con diputadas locales,
hay 300 casos denunciados ante organismos
de derechos humanos que están en proceso y
fueron reportados en zonas rurales.

De los matrimonios identificados en Oaxaca,
el 39.17% son infantiles, pese a que desde el
año 2013 existe una legislación que prohibe
esta práctica, en ese momento se establecieron
penas de cuatro a 10 años de cárcel. Incluso, la
legislación oaxaqueña fue pionera en prohibir
el matrimonio infantil, lo hizo seis años antes de
que el Senado de la República hiciera lo propio
a nivel federal, sin embargo, la prohibición
no ha impedido las uniones entre adultos y
menores de edad.

A nivel nacional el tema se ha venido mane
jando desde julio pasado, cuando la Comisión
Permanente llamó al Sistema Nacional de Pro
tección Integral de Niñas, Niños y Adolescen
tes para que, en coordinación con el Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas, refuercen
las acciones con la finalidad de prevenir, erra
dicar y sancionar el matrimonio infantil y las
uniones forzadas.
En ese momento también se pidió que
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fortalecer las medidas para prevenir, atender
y sancionar los casos en que niñas, niños y
adolescentes se vean afectados por conductas
punibles establecidas en las disposiciones
aplicables.

Incluso, en sesión virtual, los legisladores
solicitaron a la Secretaría de Educación Pública,
SEP, que, a través de las áreas de Educación
Indígena, realice actividades de información
y prevención entre adolescentes y padres de
familia, sobre esta materia.

Se supone que la venta de niñas y mujeres jó
venes no es una costumbre niforma parte de los

sistemas normativos de las culturas indígenas
y que tampoco es reconocida por autoridades
tradicionales, pero se da, es un tema que me toco
inves tigar y ver con mis propios ojos.

Hace un par de años hice un reportaje en la
Sierra Triqui, en Oaxaca. Recorrimos las comuni
dades dePutla, JuxtlaliuacayTlaxiaco. Justo en
esa zona, como en muchas otras del país, donde
los matrimonios todavía se arreglan.

Me tocó platicar con una niña de 15 años. Me
decía que contraería matrimonio con un señor
de 45 años que le había dado a su familia ocho
mil pesos, unos cuantos cartones de cerveza
y unos chivos. En ese momento no se pudo
denunciar, ni hacer nada, por qué se alegaba
que era parte de los usos y costumbres. Me im

presiono mucho, que cuando le pregunte, por
que se casaba con ese señor, solamente me dijo:
"yo le hago caso y respeto a mi papá."

México es el octavo país con más novias
infantiles del mundo. India ocupa la primera
posición.

Las consecuencias de casarse a una edad
temprana pueden ser devastadoras. El matri
monio puede privar a las niñas de su infancia
y comprometer su desarrollo. Muchas dejan
de estudiar y carecen de atención médica ade
cuada. Otros miles se convierten en víctimas
de violencia doméstica y crecen sintiéndose
desamparadas.

En México, casi una de cada cuatro niñas se
casa antes de cumplir 18 años. Hoy, debido a la
crisis provocada por la pandemia y la falta de
oportunidades, esa terrible cifra podría incre
mentarse de manera dramática, según expertos.

Unabuena noticia lo que ha hecho el congre
so de Oaxaca, en endurecer las penas para quie
nes promuevan. Matrimonio infantil forzado.

Pero además de tiene y debe hacer en Oa
xaca y en resto de la República, que cuando un
menor de edad busque contraer matrimonio, se
de aviso a la fiscalía estatal para que investigue.

Hay que cuidar y proteger a tantos niños y
niñas vulnerables en México, por qué aun con
estas penas, es probable que siga habiendo casos
de matrimonio infantil.

Campañas
en el
mundo

MÁS DE UN
centenar de or

ganizaciones de
la sociedad civil
se han unido en

una alianza glo
bal para terminar
con el matrimo
nio infantil en el
mundo.
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Más pronto que tarde, como se
esperaba, el caso de la acu
sación de la Fiscalía General

de la República contra 31 científicos y
exfuncionarios del Conacyt llegó ayer
a la Suprema Corte de Justicia, donde
el ministro presidente, Arturo Zaldí
var, recibió a un grupo de ellos como
le habían solicitado, para exponerle la
situación que enfrentan y a los que,
tras escucharlos, les reiteró que el Po
der Judicial de la Federación actuará

con imparcialidad y respeto.

Por otra parte, la FGR prepara una tercera de
nuncia contra ese grupo para que se les gire orden
de aprehensión, lo que ha originado el rotundo
apoyo de colegas, rectores de universidades y di
rectores de instituciones frente a lo que es califica
da de una persecución política, que ha merecido
también unánime condena de parte de otros sec
tores de la sociedad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras el Presidente Andrés Manuel López
Obrador expresaba por segunda vez en una sema

na, su reconocimiento ala Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y reiteraba que ella "gobierna muy bien
la Ciudad de México" y a él lo representa muy bien,
Ricardo Monreal, líder de la bancada de Morena, le
confirmaba a Joaquín LópezDóriga que él estará
en la boleta electoral en 2024, como candidato de
Morena, e hizo una advertencia.
Dijo que "si hay exclusión, habrá división en Mo
rena; si no hay apertura habrá ruptura", y que él
quiere que haya una y otra, al señalar que "cuan
do hay piso parejo no tienes razón ni motivos para
abandonar un proyecto político o crear uno nuevo,
al contrario, continúas y profundizas el proyecto en
el que crees".
Eso, mientras el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández que en días pasados reu
nió en su despacho a Sheinbaum y a Monreal para
presuntamente acordar un pacto de no agresión
entre ambos, comparecía ante el pleno del Senado
y declaró que "el país no se merece el clima de cris
pación por el que atraviesa" y que "nadie es dueño
de la verdad absoluta".
Y también, cuando el Presidente realizaba una
nueva gira presidencial por la capital de la Repú
blica, acompañado de quien no oculta que es su
favorita para sucederlo, por alcaldías del sur, de la
capital, Xochimilco y Tláhuac, a la que por primera
ocasión acude después del desplome de una trabe
de la Línea 12.

Ahí ofreció apoyar a la Jefa de Gobierno para que la
rehabilitación de las obras concluyan a más tardar
en un año, y también inauguró una de las varias su
cursales del Banco del Bienestar, como las que habrá
en otras alcaldías capitalinas.
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Antier viví la guerra civil entre
académicos. Muchos en Twit

ter me dijeron "arrastrado" por
defender a una becaria en filosofía de la

historia que, además, es la hija de Clau
dia Sheinbaum. Estaban muy enojados
por tres motivos: (1) Supuestamente
Conacyt no debió becar a una estudian
te de humanidades (falso, a mí y otros
nos becó antes); (2) menos siendo hija
de una mujer poderosa (pero la becar on
en 2016, antes de que la mamá llegara a
Jefa de Gobierno) y (3) supuestamente
no debió gastarse tanto dinero en un ti
po de educación "inútil" (los compadez
co, su vida debe ser horrible si despre
cian arte, historia o filosofía).

Ese ambiente de agresividad contra los estudiantes
de posgrado contrasta con mi juventud, cuando soñá
bamos con ganarnos una beca y vivir algunos años de
estudio pleno. Esa aspiración llevó a muchos a destinar
sus ahorros a estudiar idiomas y comprar libros, a em
prender prácticas voluntarias y clubes de estudio, para
tener los méritos de ser becados. No todos lo logramos,
algunos tuvieron hijos muy pronto o simplemente no
hubo suerte. Pero, en ambos, la aspiración de estudiar

un posgrado orientó nuestras jornadas y marcó nuestras
vidas. Nos hizo mejores.

Hoy, ese horizonte que nos hacía estudiar y preparar
nos se está borrando. Un Presidente que desconfía explí
citamente, o de plano desprecia, a quienes estudiaron
doctorados en el extranjero es sólo uno de los factores.
Otro es que tengamos más ayudas sociales, pero menos
estímulos a la carrera académica. El gobierno no ve mal
a jóvenes gastando en cervezas, pero sí compitiendo por
una beca. Es decir, el modelo de programas sociales no
condicionados ha sustituido a otros condicionados, que
eran incentivos para el estudio y el esfuerzo.

Un tercer factor es el estilo de la directora general del
Conacyt. Me consta que Elena ÁlvarezBuylla viene de
una lucha titánica contra Monsanto y otras agroindus
trias. Pero lo que fue una batalla justificada contra los
monocultivos transgénicos, verdugos de la biodiversi
dad, en el poder es autoritarismo. Peor aún, hay derivas
anticientíficas. Primero la discriminación a los biotecnó

logos. Luego la persecución al FCCyT. La organización
que ella fundó, la Unión de Científicos Comprometidos
con la Sociedad, recientemente ha abrazado un discur
so contraías vacunas llamadas "transgénicas" (Sputnik,
Cansino, J&J, etc.). ¿Qué joven querrá estudiar tantos
años y que lo acusen de patrañas?

Algunos colegas en humanidades me dirán: "Traidor
¿por qué defiendes a la ciencia tú que estás en filosofía?".
Valiente profesor de filosofía sería si actuara como mero
defensor corporativo de mi disciplina. Defender a las hu
manidades no significa exigir los mismos recursos que
necesitan quienes elaboran vacunas o semillas resisten
tes al cambio climático. La defensa de la filosofía consis

te en atreverse a pensar. En buscar la verdad, incluso si
es incómoda. Es hacer lo correcto, a pesar de que no sea
popular. Y, sí, se vale ganar una beca.
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El día de la acción global por un
aborto legal y seguro se con
memoró en México y en el

mundo. Las marchas más nutridas,
vigorosas y hasta desmadrosas se
vieron, narraron y apuntaron en la
Ciudad de México.

La furia social en Reforma, Alameda o ante la
fachada de Palacio Nacional no es exclusiva de

las pañuelos verdes o morados. La rabia por agra
vios sistémicos y a veces, las menos hasta imagi
narios, estrella tiro por viaje mobiliario urbano y
saquea cuando se puede, lo que se pueda.

¿Extrañarnos porque la protesta juega de local
en la ciudad que despenalizó el aborto en el año
2000, gracias a la llamada Ley Robles en referen
cia a Rosario, la misma que está en la cárcel y en
aquel entonces gobernante de la CdMx? ¿Recla
mo fuera de lugar?
"Se ha demostrado que impedir el acceso a un

aborto legal no solamente no consigue reducir la
cantidad de abortos, sino que además obliga a
las personas a recurrir a abortos inseguros y, por
tanto, poner en peligro su salud y su vida", re
cuerda el observatorioviolencia.org con motivo
del #28S.

La Organización Mundial de la Salud (OMS)
estima que al año se realizan 25 millones de abor
tos clandestinos e inseguros, siendo ésta la ter
cera causa más habitual de muerte materna del

mundo y la causa de cinco millones de discapa

cidades mayoritariamente evitables. Del mundo.
¿Hay que desconfiar de aquellas que protes

tan en donde no está penalizada la interrupción
del embarazo? ¿Que acaso no la ciudad de los
palacios es la caja de resonancia nacional por
antonomasia?

Acá perdón, soy chilango vienen a protestar
maestros de la CNTE que no les pagan en Chiapas,
Michoacán, Oaxaca o Guerrero. Aquí, agroindus
triales tiran leche, regalan hortalizas imposibles
de vender por importaciones depredadoras, o en
estos lares los expolicías federales se quejan por
su encaje en la Guardia Nacional.

En la ciudad capital del País se pasa lista por
los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, aquí el des
aparecido pero vigente Sindicato Mexicano de
Electricistas (SME) protesta, amenaza y extorsio
na; nos toca a los de acá que por la inseguridad
nacional se hagan mítines y marchas. ¿Seguimos?

¿Nos deben dar mala espina feministas, brujas
de múltiples denominaciones, colectivas vivas y
punzantes? ¿Desconfiemos de ellas como de los
del SME, de la CNTE, de Antorcha Campesina?
¿Cuándo sí y cuándo no?

En el Zócalo de todos los zócalos tienen lugar
las magnas celebraciones patrias como las re
cientes escenificaciones por el bicentenario de la
consumación de la Independencia.

La ciudad que gobernó y proyectó al Presiden
te López Obrador ejerce su derecho protagónico
para escenificar los anhelos de toda la nación.
¿Conservadoras son las que luchan por un aborto
legal y seguro? ¿Acaso no serán las más liberales
y con ellas los que apoyan su derecho no recono
cido a nivel nacional, universal?
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Las y los 31 y las secuelas

Presumimos que la directora del Co
nacyt, aunque diga que no sabe na
da, debe advertirlas consecuencias

que ya trae la demanda en contra de 31
científicos.

No es que la comunidad científica esté cohesionada o
que estuviera de acuerdo en todo. Sin embargo, las diferen
cias han tenido espacios para dirimirse en terrenos en que
igual están de por medio las diversas concepciones sobre el
quehacer científico que la importancia de entender que en
el gremio se abren espacios para el entendimiento en áreas
que tienen que ver con la planeación y la administración del
trabajo científico.

Las demandas en contra de los académicos están siendo

cada vez más cuestionadas. Están en un terreno de lucha por
la hegemonía del diseño sobre las estrategias de la ciencia. Es
un enigma qué quiso decir la avezada directora del Conacyt
sobre la ciencia "neoliberal" sobre todo porque los propios
científicos, ella lo es, saben lo que significa el diseño de la
ciencia en cuanto a metodologías, hipótesis, teorías y la crea
ción del conocimiento.

Existe un método científico que avala y rige el trabajo de
los científicos. No pueden inventar cualquier cosa, porque
por principio se alejan de lo que le da valor y reconocimiento
a su trabajo.

Lo que indirectamente puede estar pasando es que se in
tente meter a la ciencia en procesos ideológicos y de manera
colateral, por más que se diga lo contrario, ponerla a disposi
ción y servicio de los objetivos del gobierno.

El trabajo científico es de suyo crítico lo que incluye al
entorno social, político y económico. No lo pueden soslayar,
porque en muchos casos estos espacios son el objeto de esti ;
dio. Si se quiere una ciencia al servicio del régimen, entramos
en un terreno delicado, peligroso, cuestionable y de someti
miento que va a colocar al trabajo científico ajeno a la crítica,
que es una de sus principales premisas y obligaciones.
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Si lo que se quiere es llevar a efecto una revisión de lo que
se ha venido haciendo en las políticas científicas, no hay ne
cesidad de demandar a nadie, de no ser que se tengan ele
mentos para hacerlo. Lo contrario está terminando por ser
un acto de venganza o un intento de apoderarse del diseño
científico bajo la premisa de "quítate tú para ponerme yo".

La situación está siendo cada vez más difícil. Hasta ahora

la demanda se ha venido diluyendo sin que por ello la FGR
haya dejado de insistir en presentarla todas las veces que sea
posible. Tanto cuidado está teniendo la Fiscalía que su titular
ha encargado el caso al subprocurador Juan Ramos, quien es
el hombre más cercano en la dependencia del fiscal.

El final de la historia sigue siendo un galimatías. Ayer se
dijo que la FGR tendrá que buscar darle vuelta al caso y pre
sentar otro tipo de denuncias porque hasta ahora con lo que
han hecho no han avanzado ni avanzarán, no casualmente
los jueces han desechado en dos ocasiones las órdenes de
aprehensión.

El asunto no sólo pasa por los tribunales. Ha llevado a que
importantes instituciones del país se solidaricen con los cien
tíficos demandados, presumimos que la directora del Con,'i
cyt y la Fiscalía deben entender este mensaje.

Cuando al Presidente se le ha preguntado sobre el tema
lo ha remitido a la lucha contra la corrupción, como si no se
percatara de lo que está sucediendo y lo que está provocando.

País que no apoya a la ciencia, país que no progresa. País
que no apoya y forma a sus jóvenes para ser científicos, país
que pierde su futuro. El lance en el que estamos produce cor
frontaciones y secuelas, las cuales van a repercutir en la cien
cia que está en todo lo que nos rodea y lo que fundamenta la
transformación.

• RESQUICIOS
Al interior de la comunidad yaqui las cosas no se ven de ma
nera homogénea. Anabella Carlón, vocera de las familias de
los yaquis desaparecidos, nos dice que no fueron recibidos
por el Presidente, quienes los recibieron se ostentan de ser
los representantes, pero nosotros somos la base social y quú
nes hemos padecido la violencia.

PAÍS que no apoya
a la ciencia, país que
no progresa. País que
no apoya y forma a
sus jóvenes para ser
científicos, país que

pierde su futuro
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Que cómo estará de encen
dida y peleada la disputa por la
dirigencia nacional del PAN,
partido mayoritario de la opo
sición, que el próximo sábado
sesionará el Consejo Nacional
para determinar si continúa
el proceso de renovación de la
dirigencia hasta el 24 de octu
bre, como marca la convocato
ria, o ya simplemente se decla
ra electa a la planilla registrada
por Marko Cortés, debido a que
se trata de una candidatura úni

ca luego de que los otros dos as
pirantes, Adriana Dávila y Ge
rardo Priego, no juntaran las
firmas necesarias.

Que lo que se dice literal
mente encendida sí estuvo la

elección de presidentes de co
misiones ordinarias en la Cá

mara de Diputados por parte de
Morena, con sorpresas, intri
gas y hasta un conato de bronca
cuando los oaxaqueños fracasa
ron en su intento de imponer al
ex dirigente magisterial Azael
Santiago Chepi al frente de la
Comisión de Educación y, al ser
designada Flora Tania Cruz,
diputados como Irán Santia
go y José Angel Sibaja reaccio
naron con enojo y estuvieron a
punto de los golpes con Jaime
Humberto Pérez.

Que Yeidckol Polevns
ky fue víctima del grupo inexi
quense encabezado por el sena
dor Higinio Martínez, que en
alianza con otras tribus le im

pidió encabezar la Comisión de
Reforma Política Electoral, que
al final será presidida por Gra
ciela Sánchez, sin contar con

perfil ni experiencia, en tanto
que Julio César Moreno, ex al
calde en Venustiano Carranza,
fue vencido por Juan Ramiro
Robledo para dirigir la de Pun
tos Constitucionales.

Que quien aventaja en el
aplausómetro de las compare
cencias en el Senado es el secre
tario de Gobernación, Adán Au
gusto López, quien debutó en
este ejercicio y si bien los mo
renistas lo cobijaron, el tabas
queño demostró que se defien
de solo. Dijo a los críticos de la
4T que el próximo año podrán
cambiar el rumbo de su "pesa
dilla" con el ejercicio de la re
vocación, aunque no les auguró
éxito, y si bien agradeció el de
tector de mentiras que le obse
quiaba la panista Kenia López,
le recordó que es parte de un go
bierno que no recibe regalos.
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La revisión de las épicas patrias arrojó un nacio
nalismo arrogante que insulta en su atavío de
pureza, capaz de suponerse exento de las carac
terísticas naturales entodos los nacionalismos,
siempre excluyentes, agresivos, mentirosos y

xenófobos. En la reinvención de las mitologías cambiamos
las fechas enlos calendarios, de las fundaciones de ciudades.

Qué bonitos quedaron el nuevo billete y las monedas conme
morativas. Todo cabe en el país de la falsa grandeza, salvo las
pequeñas cosas que hacenla vida de lagente.
En la exageración del pasado para asirse a él, hay un de

j o de vulgaridad que empantana presente y futuro.
Una paradoja succiona a la sociedad

cuando es necesario resistirse a los em

bates del fatalismo y, en simultáneo, la
falta de perspectivas se instaura en otros
campos de la existencia.
El fenómeno mexicano pide empeque

ñecerlo importante. Reduce aquello fuera
de la sobredimensión de relatos vestidos

de identidad. No logramos abandonar los
modos de la política del concreto. Nos de
cantamos por esa costumbre nacional a través de la cual los
gobiernos imprimen conquistas con el disfraz de infraestruc
tura o memoria estériles.

Hacemos pequeña cosa nuestro lugar en un índice de
delincuencia organizada recientemente publicado. No es
nada estar junto al Congo, Colombia u Honduras. No dis

cutimos la realidad, la minimizamos para eludirla. Días
atrás se anunció una nueva zona de exterminio entre

Monterrey y Nuevo Laredo.
Ya es pequeña cosa la pandemia, a pesar de nuestra pe

nosa relación global con las muertes provocadas por la
enfermedad. La ausente perspecti
va, una negación al menos retórica, a
vacunar masivamente a los menores
de edad. Veremos la disolución en la

discusión pública del aífaireConacyt;
lo disminuiremos como el gobierno
mexicano disminuye a la calle. Aún
desde Palacio consideran la protesta
su monopolio. Es poca cosa el asesina
to de un periodista más esta semana,

ahora en Morelos.

Es pequeña cosa el estigma de cuanta profesión sea ne
cesario relegar para satisfacer el discurso oficial.
México tiene la facultad de empequeñecer cada aspecto de

su disfuncionalidad Insumosdetradiciónenelpaísdonde se
hacen diminutas las gravedades para olvidarlas,

México tiene
la facultad de

empequeñecer
cada aspecto de su
disfuncionalidad
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equeño error de cálculo

Durante esta semana, Gas Bienestar vendió los cilindros de 20 kilos en 420pesos
y los de 30 kilos en 630pesos, cifras superiores a sus precios de lanzamiento,

ubicados en 400y 600pesos. ¿Quépasó?¿No sumamos, no restamos?

Gomo muchas de
las cosas que se ha

propuesto este gobierno,
la empresa desaparecerá
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en los cálculos, pero
no en los biliares ni los rena

les, sino en esa forma de la ma
temática financiera: dos y dos menos uno
más diez, y así.
Gil recuerda que una mañana el Pre

sidente tronó contra las empresas gase
ras que subían de precio el gas LP. Enton
ces dio un manotazo y entregó la noticia
de que el gobierno crearía la empresa Gas
Bienestar para llegar a los lugares más po
bres aprecios muy bajos.
Con la novedad de que en una nota de

Héctor Usía publicada en El Financiero

se informa que: "el Gas Bienestar no pudo
soportar los altos costos internacionales
del propano, insumo esencial para produ
cir gas LP, por lo que durante esta sema
na tuvo que subir sus precios en un 5 por
ciento". Aquí empieza el pequeño error de
cálculo.
Para ganar tiempo y ahorrar epítetos

(neoliberal infame, embustero desvergon
zado, y en fin), Gilga va a los números: se
gún la aplicación AmiGas LP, app oficial de
la Comisión Reguladora de Energía (CRE),
durante esta semana, Gas Bienestar ven
dió los cilindros de 20 kilos en420 pesos y
los de 30 kilos en 630 pesos, cifras superio
res a sus precios de lanzamiento, ubicados
en400y600 pesos.
El cálculo falló: "Comprarle al camión

de Gas Bienestar únicamente representó
un ahorro de 46.4 pesos respecto a los pre
cios máximos que se establecieron parala
alcaldía de Iztapalapa durante la última
semana, sumado a los inconvenientes de

que los consumidores tienen que 'andar
buscando' el camión, a ver si alcanzan pro
ducto e instalar el cilindro ellos mismos". Y

sí pesan los cilindros, y no son tan baratos y
hay que tener llave de tuercas, y sobre todo
pagar más.
Ahora mal sinbien: "Hay al menos cinco

empresas gaseras que manejaron menores
precios que Gas Bienestar en Iztapalapa,
como fue el caso de Regio Gas (380 pesos,
20 kgs.; 540 pesos, 30 kgs.), UNIGAS (384
pesos, 20 kgs.: 576 pesos, 30 kgs.), G.G. Gas
(388.6 pesos, 20 kgs.; 582.9 pesos, 30 kgs.),
GVS Gas Vehicular Silza y Gas Chapulte
pec (407pesos, 20 kgs.; 610 pesos, 30 kgs.)".
Eso del cálculo no se nos da. ¿Qué pasó?

¿No sumamos, no restamos, no multiplica
mos? Todo es muy raro, caracho.
Chirriones: "El resto de las empresas re

guladas ante la CRE manejaron el precio
máximo establecido, ubicado en 23.32 pe
sos el kilogramo, lo que significa que ven
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dieron el cilindro de 20 kilos en 466.4 pe
sos y el de 30 kilos en 699.6 pesos".
Ahí está el detalle
Aquí empieza la cosa interesante del cál
culo: "hasta el 20 de septiembre, el precio
internacional del propano Mont Belvieu
se ubicó en 1.324 dólares por galón, por lo
que se encuentra 168 por ciento más caro
que el año pasado". El cálculo tiene una
pareja inseparable: el azar. "Pemex uti
liza 60 por ciento de propano y 40 por
ciento de butano para producir gas LP,
mientras que las importaciones de pri
vados tienen una proporción de 90 por
ciento de propano y 10 por ciento buta

no, por lo que los niveles de precio de Gas
LP dependen mucho del costo del pro
pano". Lo del butano y el propano pone
muy nervioso a Gilga.
Beatriz Marcelino, consultora de Gru

po Cita, prevé que en diciembre próximo
se podrían volver a alcanzar los precios del
gas LP que había antes de los precios máxi
mos, ya que los precios del propano a ni
vel internacional seguirán aumentando. Y
¿qué pasará con Gas Bienestar? Nada; co
mo muchas de las cosas que se ha propues
to este gobierno, desaparecerá, quedará en
el pasado, en el olvido.
Gabinete de curiosidades

Chirrión: látigo tosco, largo y grueso, hecho
de correas trenzadas o retorcidas, y sujeto a
un mango de madera. "El zurriago peleaba
con un chirrión;pero qué chirrión. Alcan
zaba hasta donde quería su dueño". (Mora
les. Gallo Pitágorico, p. 342).
"Volvérsele auno el chirrión por el pa

lito": equivalente a volverse respondón.
Clúrriona: Dícese de la mujer coqueta
o marimacho. Chirrionazo: azote dado
con el chirrión. "Seha soltado un cochero
con un látigo, soltando chirrionazos sin a
quién dónde ni cómo". (Francisco J. San
tamaría: Diccionario de Mexicanismos.
Porrúa, 1992).
Gils'enva
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La carta del papa Francisco sobre el tricente
nario de la Independencia de México es una
lección de equilibrio, entre la humildad y la

dignidad, la sobriedad y la franqueza.
El texto es sutily ponderado, de conformidad con el ofi

cio de la diplomacia vaticana, pero abierto y sensible, de
acuerdo con el estilo del Papa latinoamericano.
En su misiva, Francisco solicitó "sanar las heridas" del

pasado y recordó que ya antes él mismo y sus antecesores
habían "pedido perdón por los pecados personales y so
ciales por todas las acciones u omisiones que no contri
buyeron a la evangelización".
Juan Pablo II pidió perdón a los indígenas por los atro

pellos cometidos y cuando canonizó a Juan Diego, el pri
mer santo indígena, proclamó: "¡México necesita a sus in
dígenas y los indígenas necesitan de México!".
Varios diarios publicaron la carta con un erróneo enca

bezado: "el Papa pide perdón". Las cabezas equivocadas
confunden a los lectores que solo leen los titulares.
En cambio, la cabeza de MILENIO

fue atinada: "Papa Francisco felicita a
México por Independencia; reconoce
errores del pasado".
Algunos creyeron que se trataba de

una respuesta ala petición del presiden
te Andrés Manuel López Obrador al pa
pa Francisco, quizá confundidos al escu
char en la conferencia matutina en Pala

cio Nacional el texto que el Papa dirigió
al presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano,
Rogelio Cabrera López.
Queda claro que Francisco Bergoglio no respondió

ahora la carta del presidente López Obrador del 2 de oc
tubre de 2020, en la que pidió al jefe de la Iglesia católica
ofrecer una disculpa a los pueblos indígenas.
Lamentablemente las palabras matizadas del Papa fue

ron manipuladas para hacer creer al público que se trata
ba de un aval al revisionismo histórico maniqueo del go

bierno mexicano, cuando justamente el pontífice planteó
una "mirada retrospectiva que incluye necesariamente
un proceso de purificación de la memoria".
Esa mirada, agregó el Santo Padre, significa reconocer

los errores cometidos en el pasado y tener en cuenta tan
to las luces como las sombras que han forjado la historia
de México.
En este sentido, Francisco recordó la Guerra Cristera

de 1926 a 1929 del Estado mexicano contra los católicos,
sin mencionarla por nombre: "En esa
misma perspectiva, tampoco se pue
den ignorar las acciones que, en tiem
pos más recientes, se cometieron con
tra el sentimiento religioso cristiano
de gran parte del pueblo mexicano,
provocando con ello un profundo su
frimiento".

Y en un espíritu de conciliación
concluyó:

"Pero no evocamos los dolores del pasado para quedar
nos allí, sino para aprender de ellos y seguir dando pasos,
vistas a sanar las heridas, a cultivar un diálogo abierto y
respetuoso entre las diferencias, y a construir la tan an
helada fraternidad, priorizando el bien común por enci
ma de los intereses particulares, las tensiones y los con
flictos".

Lección del papa Francisco que debemos aprender to
dos los mexicanos, gobernantes y ciudadanos.

La cabeza de
MILENIO fue

atinada: "Francisco
felicita a México por
la Independencia"
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Una de nuestras grandes metrópolis
cuenta con dos aliados de la movilidad
relevantes a raíz de las elecciones. Se

trata del alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio,
y el de San Pedro Garza García, Miguel Bernardo Tre
viño, quien repite en el cargo y puede profundizar los
programas de movilidad que ha impulsado.
Hasta ahora, la conversación sobre movilidad en

la zona metropolitana de Monterrey ha estado do
minada por la presunta necesidad de construir más
vialidades para su tráfico, cada vez más pesado, inclu
so con planes para segundos pisos, viaductos de paga
sobre el cauce del río, túneles y demás.
Desde hace una década, constructores de Nuevo

León, políticos del PRI, el PAN y el lobby automotriz
han cabildeado para construir una red de viaductos
elevados alrededor de la carretera Nacional, para lo
cual se han hecho incluso estudios de aforo vehicular

e ingeniería, pero siempre con enfoque automotriz,
sin considerar otras alternativas orientadas a mover

personas, no vehículos.
Ese ha sido un modelo que lleva a un final conocido:

prolongar la congestión, tráfico inducido, deterioro del
transporte públicoy más muertes aly desde el volante.
De hecho, en lo que va de 2021 han muerto atropella
das 11 personas que viajaban enbicicleta. El año pasa
do hubo 241 personas falleci
das en accidentes vialesy 4 mil
142 personas lesionadas.
Monterrey, además, enca

beza las listas de accidentes

del Inegi yes una ciudad don
de ni las banquetas se respe

tan. Las prioridades presu
puéstales dan muestra de ello.
La quinta evaluación de

Alcalde, Cómo Vamos, muestra que San Pedro tuvo
un alza de 59 por ciento de inversión en movilidad no
motorizada, mientras que en el municipio de Mon
terrey hay una caída de 5 por ciento, entre enero de
2018 y febrero de 2021.
Por eso organizaciones ciudadanas como Somos Bi

cibles (Pueblobicicletero), Labanqueta se respeta, Có
mo vamos, el Movimiento de Activación Ciudadana, el
Tec de Monterrey, el Laboratorio Cultural Ciudadano,
entre otras, han impulsado el diálogo en otra dirección.
Acaba de terminar la Semana de Movilidad de

Monterrey, justo con el lema "Otra movilidad es po
sible", con una reflexión sobre todo lo que han hecho
en los últimos años para reorientar el rumbo de su
ciudad: urbanismo táctico, intervención de cruceros
peatonales, exposiciones y proyecciones de cine (co
mo Autorrey, Juan Vildósola, con guión de Bodhi del
Barri; y Pequeño peatón imprudente, de Enrique Ló
pez Oropeza), caminatas, jornadas ciudadanas, roda
das ciclistas, siembra de árboles, educación vial para
menores, protección de áreas verdes y parques, etc.
Por eso hay que saludar la llegada al gabinete de

Luis Donaldo Colosio, como secretaria del Ayunta
miento, de Lucía Riojas, conocedora del tema de mo
vilidad y activista por mejores ciudades, además de
una activista y ex funcionaría, Laura Ballesteros, co
mo secretaria de Desarrollo Urbano Sostenible.

Con esos cuadros, y el segundo periodo de Miguel
Treviño en San Pedro (donde acaba de anunciar que la
movilidad activa será el principal cambio de su gestión),
la discusión pública sobre movilidad en la zona metro
politana de Monterrey tomará un mejor curso, h

La ciudad encabeza
la lista de accid entes

del Inegi y es un
lugar donde ni las

banquetas se respetan
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Cárdenas y López Obrador,
la rivalidad soterrada
Llama la atención las escasas menciones del Presidente sobre la figura del general Lázaro Cárdenas durante su reiterado
recorrido verbal por el panteón de los héroes; con el caso del hijo, el ingeniero, el vacío que hace es aun más evidente

Podría hacerse un libro
sobre la relación en
tre el obradorismo y el
cardenismo. O, mejor
dicho, sobre la ausen

cia de una relación. Habría razo
nes personales e ideológicas para
que el movimiento político del ac
tual Presidente asumiera la obra

de Lázaro Cárdenas y la de su hij o
Cuauhtémoc como columnas fun

dantes, comoprólogosde supropia
obra transformadora. Pero no es

así, lo cual no deja de sorprender,
aunque tiene una explicación
De todos los presidentes del si

glo pasado o del actual, el general
Lázaro Cárdenas (19341940) es
el único que Andrés Manuel Ló
pez Obrador podría considerar
un precursor, pero no lo hace. Ha
ce casi 90 años Cárdenas introdu
jo reformas aún más radicales y
en la misma dirección que lo hace
el gobierno de la cuarta transfor
mación. La expropiación petro
lera, un profundo reparto agrario
y otras medidas a favor de los más
necesitados fueron los pilares del
priismo con conciencia social y
pasión nacionalista al que el actual
Presidente hace referencia con

cierta nostalgia. Era otro México
y otro contexto internacional, pe
ro lo que hizo el gobierno de Cár
denas desmontando latifundios y
expulsando alas transnacionales

petroleras tiene un valor enorme
en momentos en los que las me
trópolis aún se sentían con dere
cho a redactar nuestras constitu

ciones y la Standard Oil y simila
res deponían gobiernos.
Podría argumentarse que Ló

pez Obrador prefirió tomar dis
tancia de las muchas versiones

que con el tiempo adquirió la re
forma agraria El cardenismo aca
bó sirviendo como discurso legiti
mador lo mismo para "un barrido
que para un regado". En un valle
servía como narrativa solivianta

dorapara oponerse alos caciques;
en el siguiente valle servía justa
mente paraj ustificar el control de
agraristas devenidos en caciques.
Con todo, llama la atención las

escasas menciones del Presiden

te sobre la figura del general du
rante sus reiterado recorrido ver

bal por el panteón de los héroes, al
que es tan afecto. Los padres de la
Independencia, además de Benito
Juárez y Francisco I. Madero, son
las referencias obligadas, pero no
Cárdenas, salvo el 18 de marzo,
aniversario de la expropia
ción (tampoco suele ser
mencionado Emiliano

Zapata, el más humilde I
de los revolucionarios,
aunque eso merecería
otro artículo). Paradóji
camente, el Presidente

recuerda con mayor fre
cuencia a Francisco José
Mújica, secretario de Eco
nomía del gabinete de Cár
denas, que a este último.
Con el caso de Cuauhtémoc

Cárdenas el vacío que AMLO
hace es aun más evidente. El hijo
del general fue decisivo en labio
grafía política de López Obrador,
al menos en dos momentos. En

los años ochenta, AMLO aceptó
un puesto en el Instituto Federal
del Consumidor en la Ciudad de

México, a manera de exilio políti
co tras la experiencia frustrada de
cambiar al PRI tabasqueño. Lue
go de varios años en esa posición,
parecía destinado a fundirse en
las filas de la burocracia federal.

Pero en 1988 Cárdenas y Porfirio
Muñoz Ledo, entre otros, lanza
ron desde la disidencia del PRI

una propuesta independiente pa
ra disputar la presidencia a Carlos
Salinas. Consideraban que los tec
nócratas habían desnaturaliza
do al partido oficial. A instancias
de Graco Ramírez, Cuauhtémoc
convenció a López Obrador de re
gresar a la política, en calidad de
candidato agobernador de Tabas
co por el recién creado Frente De
mocrático Nacional. Se requirió,
incluso, una segunda cita por las
reservas que generaba en lafami
lia abandonar la solidez de un em
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pleo en aras de una aventura pere
grina Lo demás es historia
Un segundo momento es el en

cumbramiento de López Obra
dor, primero como presidente del
PRD nacional y luego como can
didato victorioso a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Méxi
co. Y si bien tal encumbramiento
obedece esencialmente a méritos
del propio López Obrador, habría
que reconocer que en toda esa
coyuntura Cuauhtémoc era, por
mucho, laprincipal figura del mo
vimiento: alcalde de la Ciudad de

Méxicoy candidato ala Presiden
cia del país en varias ocasiones.
No necesariamente que el tabas
queño haya sido su delfín, pero sin
duda se requirió de la aprobación
tácita, o de la ausencia de resisten
cia, de parte de Cárdenas, para que
aquél se convirtiera en su sucesor
en la capital del país.
Nunca estalló entre ellos un

pleito abierto. No había con qué.
Cuauhtémoc Cárdenas siempre
ha sido un hombre austero, ho
nesto y recogido en sí mismo, cu
yo protagonismo ha tenido que
ver más con su circunstancia que
con su ambición de poder. Ni co
mo gobernador de Michoacán, to
davía en el PRI, se caracterizó por
una administración que hiciera
historia, ni como candidato pre
sidencial derrotado y presunta
mente despojado reaccionó des
de la oposición. Algo en él lleva a
recordar, y no solo por la fisono
mía, al príncipe Carlos de Gales.
Este martes López Obrador

invitó por vez
primera a
Cuauhtémoc

Cárdenas a un
acto público de la

4T. El último registro
de una reunión data del 3

de julio de 2018, cuando Cár
denas fue afelicitar al tabasqueño
por su triunfo, todavía en la casa

de campaña. Nunca más durante
su presidencia. Y no se trató solo
de un distanciamiento prudente.
En un par de ocasiones el ingenie
ro señaló que elgobierno de López
Obrador no era de izquierda, en
clara referencia a su incomodidad
con el estilo o las decisiones de su

ex correligionario.
El affaire cardenismo obrado

rismo tiene en Lázaro Cárdenas
Batel una terce ra vueltadetuerca.

El nieto del general e hij o del inge
niero, tercero en ellinaje político,
es el jefe de asesores de Andrés
Manuel López Obrador. Un pues
to que lo dice todo. A sus 57 añosy
con la experiencia de haber sido
gobernador, senador y diputado
local, Lázaro II tenía más mere
cimientos políticos que la mayor
parte de las figuras que hoy ocu
pan secretarías de Estado. Un jefe
de asesores de la Presidencia es un

puesto que puede ser tan podero
so o inútil como lo decida perso
nalmente y en cada momento el
soberano. Y está claro que otros
funcionarios de la Presidencia

asumieron tareas de responsabi
lidad directa en el manej o político
de proyectos fundamentales de la
4T. No así el heredero del carde
nismo. Y más relevante aún, el je
fe de asesores carece de visibilidad

política para el gran elector. De ha
ber sido ministro de Estado, Cár
denas Batel hoy sería un nombre
obligado en las listas de aspiran
tes para suceder a AMLO.
De alguna manera éste se ha

asegurado de que no sea el caso.
En suma, por razones políticas,

no exentas de orgullo y compe
tencia personal probablemente,
el Presidente hizo lo necesario pa
ra que su movimiento no tuviera
deudas históricas con los Cárde
nas; y más significativo aún, para
no correr el riesgo de que el carde
nismo se convirtiera en heredero
del obradorismo.. —

@jorgezepedap

AMLO hizo lo
necesario para no
correr el riesgo de
que el cardenismo
se convirtiera
en heredero del
obradorismo
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La ciencia ha tenido siempre una relación di
fícil con los defensores del dogma, que son
la Iglesia y el Estado. Desde tiempos muy

antiguos, el cristianismo y el islamismo defendieron el
dogma: afirmaron que todo lo que era importante saber
acerca del mundo ya era conocido, estaba revelado en la
Biblia y el Corán. En tiempos más recientes, el nazismo y
el comunismo enfrentaron a la ciencia (judía la llamaban
unos, burguesa la tildaban otros) en su lucha por imponer
el dogma del Estado. Todos ambicionaban mantener al
pueblo unido baj o una idea. Ninguno de ellos aceptaba,
por eso, la primacía de la duda, que es el fundamento de
la ciencia

Yuval Noah Harari dedica el capítulo 14 de su libro Sa
piens a la revolución científica que puso fin a la compla
cencia dogmática que prevaleció en Europa durante la
Edad Media. "El descubrimiento de la ignorancia", lo ti
tula, y reflexiona así: "La ciencia moderna se basa en el
precepto latino ignoramus: no lo sabemos. Da por sentado
que no lo sabemos todo. E incluso de manera más crítica,
acepta que puede demostrarse que las cosas que pensa
mos que sabemos son erróneas a medida que obtenemos
más conocimiento. Ningún concepto,
idea o teoría son sagrados ni se hallan li
bres de ser puestos en entredicho".
Quizás el enfrentamiento más céle

bre entre la ciencia y el dogma ocurrió a
principios del siglo XVII, durante el jui
cio de Galileo Galilei. En 1513, Copérnico
había presentado sus ideas en un opús
culo conocido por su título en latín, el
Comentariolus. Su objeto era facilitar la
descripción de los movimientos en el cielo con la propues
ta de una hipótesis (heliocéntrica, no geocéntrica) distin
ta a la de Ptolomeo, cuyo pensamiento había dominado
durante más de 13 siglos la astronomía en Europa, con la

bendición de la Iglesia. Galileo dio un paso más: demos
tró que no todos los astros giraban alrededor de la Tierra,
pues probó con su telescopio que Venus, por ej emplo, da
ba vueltas en torno del Sol. Es decir, afirmó que las ideas

de Copérnico eran, en realidad, no solo unahipótesis, sino
una descripción del universo. Así lo hizoen Considerazio
ni circa l'opinione copernicana, un libro que tiene un es
tilo irónico y mordaz, distinto al lenguaj e más introverti
do de Copérnico. El heliocentrismo contradecía algunos
pasajes de la Biblia, como aquel del Libro de Josué donde
el Profeta le ordena al Sol detenerse en el firmamento: el

dogma, así, tenía que poner alto ala ciencia del astrónomo
de Pisa. Estalló en 1616 un proceso que culminó en 1633,

cuando Galileo tuvo que abjurar de
sus ideas ante el tribunal de la Inqui
sición. Fue entonces, según unos, que
pronunció la frase Eppursimuove(Y
sin embargo se mueve), que aparece
por primera vez en 1640 en un cuadro
dedicado a él poco antes de su muer
te, obra del pintor Bartolomé Esteban
Murillo.

La ofensiva del gobierno de Mé
xico contra los científicos del Conacyt es muchas co
sas, pero también es un ejemplo del enfrentamiento del
dogma con la ciencia. El gobierno no tolera la duda ni el
cuestionamiento, que son los fundamentos de la ciencia.
No acepta que su dogma sea puesto en entredicho por
nadie, ni tolera que le pidan pruebas para sostener lo que
afirma. Quiere someter al pensamiento, que es siempre
independiente.

El gobierno no
tolera la duda ni el
cuestionamiento,

fundamentos
de la ciencia
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Más allá de que la "verdad histórica"
sobre Los 43 se base enincontables

evidenciasy testimonios que cons
tanenlas más acuciosas investigaciones de lahistoria
mexicana realizadas entre 2014 y 2018 por la Procura
duría General de la Repúblicay la Comisión Nacional
delosDerechosHumanos(cadacualensuscompeten
cias),unsicariode Guerreros Uiiidosñicdete miman
te para recuperar miles de fragmentos carbonizados de
huesos humanos en el río San Juan, con semej antes ca
racterísticas alos hallados en elbasurero de Coculapor
peritos nacionalesydelEquipo Argentino de Antropo
logíaForense: Agustín García Reyes, El Chereje.
En el video editado que como denuncia sospe

chosista dio a conocer el Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientesy en el de la PGR se le ve de
mezclillayplayera, sinesposaspero sujetado del cinto
por un custodio de traje y con arma larga, enla diligen
cia que encabezó Tomás Zerón, director de laAgencia
de Investigación Criminal, el 28 de octubre de 2014, a
laluzdel díayantedecenasdepersonas(entre éstas re
porterosy corresponsales extranjeros).
La noche anterior, en la Subproeuraduría Espe

cializada en Investigación de Delincuencia Organi
zada (Ciudad de México), el muchacho había dicho
que después de la masacre y quema de los normalis

tas le tocó cargar una bolsa con
restos para vaciarla en el cau
ce del río, pero que por miedo a
los muertos decidió dejarla en
la orilla.
¿Recordaría el sitio exacto?

"Sí".

Corre video: mientras guíala
búsqueda, El Chereje dice: "Por

aquí, derecho, por aquí fue..." Ze
rón a su gente: "Buscamos bolsas". Alguienle informa
que ya vieron cuatro. "Estamos buscando ocho", re
plica Se oye: "Labolsa aquí está". Zerón: "No sé qué se
vea adentro, no sé si son cenizas.y al pie de un puen
te se descubre ajaday semiabiertaunade lasbuscadas.
Hacia el final aparecen Omar Gómez Trej o (a la sazón
de laOficinadelAlto Comisionado de laONU, después
secretario técnico del GIEI y con la 4 T fiscal especial
del caso Ayotzinapa) y Pilar Sanmartín, de la Unidad
de Observación del Alto Comisionado (de quienes Ze
rónse despidey ellos, atentos, se le presentan).
Hace una semana mi compañero Rubén Mosso

publicó que cinco años y medio después, el 5 de fe
brero de 2020, El Chereje afirmó ante la Unidad de
Investigación y Litigación que acudió con Zerón al
río San Juan porque había sido torturado, instruido
y amenazado de muerte por el mismo Zerón (ahora
perseguido y prófugo).
¿Por qué no lo dijo la madrugada del 28 de octu

bre del 2014 cuando declaró (tres de la mañana) en
presencia de su defensor, el doctor Víctor Hugo Ro
dríguez Montiel? ¿O el 1 de abril y el 24 de junio de
2016 en el Centro Federal de Readaptación Social 4
(El Rincón, en Tepic), donde se le preguntó: "Que di
ga el testigo si Tomás Zerón le manifestó algo".
Respuesta: "No. Solo me acuerdo de que dos de

las personas que iban con él me dijeron que tenía
que reconocer las bolsas y señalar el lugar donde las
habían aventado..—

El Chereje afirma
que acudió con

Zerón porque fue
torturado. ¿Por qué

no lo dijo anles?
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¿Yquién decide quién es el enemigo,
a partir de qué momen toy por qué?

Florestán

Ricardo Monreal es el primer aspi
rante que dice alto y claro que sí, que
sí quiere ser presidente de la Repú

blica, que quiere ser el candidato de López Obra
dor, que quiere ser el candidato de Morena, que
estará en las boletas de 2024, y que no quiere que
este proceso, que reconoció adelantado, termine
en división y menos en ruptura.
Cuando le comenté que la candidata del Pre

sidente es Claudia Sheinbaum, me dijo que él
puede convencerlo de que es el que garantiza su
proyecto de transformación, y habló del encuen
tro que tuvo con ella en la Secretaría de Gober
nación, convocados por Adán Augusto López
Hernández, cuando no se veían desde el proceso
interno de Morena para elegir candidato al go
bierno de Ciudad de México en agosto de 2017,
hace más de cuatro años, de donde surgieron di
ferencias que no se habían superado.
Y que la reunión, reconoció, fue un mensaje

político de unidadde cohesión, de que no se ade
lantarán los tiempos de la ruptura, que ojalá no
la haya, acotó, para impedir mayor impacto que
dividay fragmente a Morena.
Planteó, eso sí, que las reglas que se fijen en su

momento para definir esa candidatura deben ga
rantizar piso parejo, inclusión, no exclusión y
apertura, no ruptura.
Al preguntarle si sería candidato con o sin

Morena, contestó que estaba seguro de ganar el

proceso interno, que será lo difícil, es la decisión
unipersonal del Presidente, le apunté. Sí, pero yo
puedo convencerlo, reiteró.
Y aceptando que podría ser candidato sin Mo

rena, me dijo para cerrar: seré candidato con Mo
rena... o con Morena. Y dejó dos puertas sin ce
rrar: una de saliday otra de entrada.
RETALES

1. CANDIDATA. Tal y como lo anunció López
Obrador, quien tras la debacle electoral de junio
en CdMx se haría más presente, la semana pasa
da estuvo en Xochimilco y ayer, en Tláhuac, le
vantó la mano a Claudia, como en elboxeo el ré
feri al ganador, y con el índice de la otra la señaló
mientras ella levantaba las dos al cielo, haciendo
el número uno;
2. ACUEDUCTO. En el primer encuentro públi
co de López Obrador con Cuauhtémoc Cárdenas,
el martes en Vícam, Sonora, éste le pidió que can
celara el Acueducto Independencia que lleva 30
millones de metros cúbicos del río Yaqui al rio So
nora para surtir a Hermosillo. Ayer mismo le res
pondió que no. Que sería problemático^
3. RANCADA. Han querido sobredimensionar
el tema de la nuevabancada de cinco senadores de

cuatro partidos. Se hahablado de sacudida cuando,
insisto, no tiene la menor importancia ni influye en
las decisiones de ese órgano legislativo. Y reitero:
Morena mantiene su mayoría simple y nunca ha
tenido la calificada Quizála discusión sobre su le
galidad o no sealo atractivo, pues laley reglamenta
ria lo impide, pero quieren irse a la Corte. Pero hoy
no tiene trascendencia parlamentaria
Nos vemos mañana, pero en privado
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o soportaron más la ten
sión laboral que llevan

I viviendo durante dema
siados meses. Personal del Tribunal

Superior de Justicia de la Ciudad de
México tomó el lunes las oficinas de

los juzgados ubicados fuera del Reclu
sorio Norte.
También se manifestaron en las ins

talaciones de Niños Héroes, Patriotis
mo y Avenida Juárez.
Personal administrativo, secretarias

de acuerdos, actuarios y muchas otras
personas trabaj adoras del Poder Judi
cial de la CdMx exponen sus reclamos,
entre los que destacan la exigencia de
un salario digno, la contratación de
más personal y el pago retroactivo de
salarios, entre otras demandas.
Sibien esta crisis tiene su origen en

las dificultades impuestas por la pan
demia de coronavirus, también —se
ñalan las personas afectadas— se de
be a una pésima gestión de la cabeza
del Poder Judicial capitalino, el ma
gistrado Rafael Gue
rra Al varez.
El principio de la

justicia expedita ha
sido anulado por la vía
de los hechos. El reza

go de los asuntos se
pulta con toneladas de papel los escri
torios de los j uzgadores. Las causas son
varias, entre ellas están la extinción de
juzgados cuyos asuntos se han concen
trado en menos oficinas, sin que éstas

cuenten con personal suficiente para
atender los asuntos.

A los 2 mil expedientes que cada
juez debe atender anualmente ahora
se añade otro tanto que proviene de las
instancias extintas.
Además, está la demora en el nom

bramiento de un número importante
de juzgadores cuya vacancia ha obli
gado a que la responsabilidad recaiga
en las secretarías de acuerdos, sin que
las personas que han sido forzadas a
desempeñar ambas funciones (juez y
secretario) hayan merecido la corres
pondiente compensación.
Luego está el retraso injustificado

en el pago de salarios y horas extras
que llevan acumu
lándose durante más
de 10 meses. En resu

men, la protesta es por
la sobrecarga y tam
bién porque las y los
empleados del PJCD 

MX dicen sentirse abandonados tanto

por el tribunal como por el Consejo de
la Judicatura, ambos de la capital.
Zoom: la pésima gestión adminis

trativa lleva a un funcionamiento de

sastroso de la justicia capitalina, la
cual se encarga de atender, en prome
dio, seis de cada 10 asuntos relevantes
del país.

Se encarga de atender 6
de cada 10 asuntos

relevantes del país
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México ha dejado claro en
estos días de diploma
ciay fiestas patrias que

comparte la tentación china de algunos
países de América Latina.
La tentación china de esos países

es pensar que China puede ser un so
cio alternativo a la tradicional hege
monía estadunidense y que nuestras
naciones podrían beneficiarse de esa
alternativa.

Se han beneficiado ya, no hay duda,
porque durante este siglo China ha si

do gran compradora de materias pri
mas latinoamericanas.

En esto, para algunos de nuestros
países (Brasil, Argentina, Bolivia, Uru
guay, Chile), China ha resultado un
comprador mejor que Estados Unidos.
Chinaestambiénuna potencia encre

cimiento que incursiona en el continente
ofreciendo susplataformas tecnológicas.
Todo esto hace atractiva a China pa

ra algunos países de América Latina,
incluso si no tienen

afinidades ideológi
cas con ella. Chile, por
ejemplo, que vende la
tercera parte de suco
bre a China. Pero no
es el caso de México.
El vínculo estratégico de México con

EstadosUrúdosyCanadáhaeequelabue
na opción mexicana no seabuscar aliarse
con China como potencia equilibrador^
sino competir con China, para ver si pue
de quedarse con parte del mercado que
China tiene enAmérica del Norte.
No habría nada nuevo en esta riva

lidad, me dice Luis de la Calle, conoce
dor si alguno del problema. Desde el in

greso de China a la Organización Mun
dial de Comercio, en el año 2000, el gran
rival de China ha sido México, por una
sencilla razón: lo que China iba a traer al
mundo eran mercancías de industriali

gera que competían con las mexicanas.
México exigió aranceles especiales

para productos chinos alegando precios
artificialmente bajos (dumping) hasta
el año 2012. Aún así, perdió mucho de su
mercado norteamericano ante las mer

cancías chinas.

Hoy que Washing
ton quiere retirar in
versión estaduniden
se de China. México««uv.
podría captarla y ga
nar al menos parte de

la tajada comercial china en el merca
do norteamericano.

Para ello tendría que hacerlo contra
rio de lo que parece estar haciendo: no
ver a China como un aliado posible con
traEU, sino ver aEU como un aliado con
tra Chinaen el mercado norteamericano.

¿Qué tendría que hacer México?
Cambiar 180 grados el sentido de su
tentación china —

Ha SÍdo gran
compradora de materias

1 1
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¦ uando el compadre del
1 5 i politicastro obtiene los
^ Jk favores administrativos
para inundar el barrio de tortillerías
—y que ningún otro competidor se le
aparezca en el horizonte— no solo es
tamos hablando de la nefaria realidad

de la corrupción, sino de un sistema
que consiente el permanente que
brantamiento de ordenamientos, re
glas y disposiciones legales.
De eso va, justamente, la imperiosa

necesidad de establecer, en este país,
un verdadero Estado de derecho. Así
de abstracta como pudiere parecer la
formulación de parecido propósito, y
así de poco dispuestos como estamos
los mexicanos para acatar los precep
tos constitucionales y cumplir con
nuestras obligaciones ciudadanas,
así de perentoria e importante resul
ta, para la mismísima viabilidad del
país, la empresa de construir una na
ción de leyes y de certezas jurídicas.
Sobrellevamos una cotidianidad

absolutamente in

aceptable, aparte de
escandalosa, en lo
que toca al simple
ejercicio de nuestros
más elementales de
rechos ciudadanos:

no podemos siquiera andar a nuestro
aire por las calles de este país sin te
mer la acometida de un delincuente

que, pistola en mano, nos despojará
de los bienes que tan trabajosamen
te hemos logrado poseer. Ellos, los
criminales, no son víctimas del "sis
tema" ni damnificados del "neolibe

ralismo": son sujetos sin escrúpulos

que han decidido, por sus pistolas y
con la insolencia del que siente me
recedor de derechos especiales, de
comisar para su directísimo bene
ficio los rendimientos que los otros
han logrado a través de su esfuerzo y
su permanente dedicación. El ladrón
se apropia, abusivamente y de un plu
mazo, de lo que los demás han adqui
rido gracias a haber trabaj ado duran
te años enteros. ¿Hay alguna mínima
justicia en el robo? No. Pero nuestro
sistema no solo no castiga, sino que

no ha acometido si

quiera la tarea de ga
rantizar que la gente
de a pie no padezca
los embates de los

canallas que secues
tran, que extorsio

nan, que violan y que asesinan.
Nos encontramos, así, en el peor

de los mundos: indefensos ante los

delincuentes, desamparados cuando
recurrimos a las ayudas de las autori
dades e impotentes frente a los deli
rantes niveles de impunidad.
¿La justicia no tendría que ser la

primerísimaprioridad nacional?!

Desamparados cuando
recurrimos a las ayudas

de las aut oridades
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Y?
¦ 4 1 proximo viernes 8 de oc

j tubre en Ciudad de México
. I se celebrará el Diálogo de

Seguridad de Alto Nivel entre México y
Estados Unidos. Del lado de los ameri

canos participarán el secretario de Esta
do, AntonyBlínken; el secretario de Se
guridad Nacional, Alejandro Mayorkas,
y el fiscal general, Merrick Garland. La
delegación está pesada
Ayer en una banquete ra, después de

otro evento, el canciller Marcelo Ebrard
dijo: "La agenda principal es un docu
mento de entendimiento que hemos ve
nido trabajandojunto conEU sobre cuá
les son las prioridades en el enfoque de
seguridad enlas que podemos coincidir".
Y advirtió: "Lo que fiie el fundamento de
laIniciativaMérida,susobjetivosprinci
pales,su contexto,quedayasuperadocon
este nuevo encuentro MéxicoEU". Y di
j o que labase es el "respeto mutuo".
Y dejó claro que la

migración no será par
te de esta reunión, lo
cual estábien, porque
como él lo dijo, nada
peor que mezclar te
mas en una relación

tan complicada. Los estadunidenses lle
gan e n momentos políticos complicados
para Joseph Biden. En medio de una lu
cha en el Congreso por el presupuesto
después de 2020, en el que se rompió ré
corddehomicidiosyentiemposenque,a
pesardelosescándaloslegalesymediáti
cos alrededor del consumo de drogas sin
téticas, el consumo de éstasy otras drogas
sigue creciendo.

México tampoco está en el mejor
momento en términos de seguridad.
Los números de homicidios, la expan
sión territorial de la delincuencia orga
nizada en varias zonas del país, los inci
dentes en la zona del Pacífico durante y
después de las elecciones y lo que pue
de suceder si lo que se rumora es cierto.
Si bien es cierto que la migración es

el asunto que más importa a los estadu
nidenses, el asunto de la seguridad es el

más duro y el que ma
yores fricciones cau
sa desde hace muchos
años. La detención de
Salvador Cié nf liegos
sigue en el ánimo del
gobierno mexicano, y

la desconfianza de los estadunidenses a

la estrategia del gobierno es muy clara
Pero los próximos años no se ven na

dabien para la seguridad en ambos paí
ses. La pregunta, más allá de estrategias
concretas, es si se podrá en este ambien
te recobrar la confianza que permita la
colaboración concreta que traiga resul
tados que, en estos tres años, simple
mente no existen.

La pregunta es si se
podrá en este ambiente
recobrar la confianza
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El senador Ricardo Monreal considera

que hay cuatro aspirantes con posibilida
des reales de relevara! presidente López
Obrador en el 2024.

El cuarteto lo integran Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y el propio legislador zacateca no.
Adán Augusto acaba de llegar de Tabasco,
pero por su pisada fuerte y el apoyo explí
cito del presidente, va es considerado por
Monreal como un "aspirante natural".
De hecho, Monreal sugirió que los
cuatro se reúnan para evitar ataques
entre ellos antes de tiempo.
Ricaido Monreal no se anda por las ramas.
Lisa un lenguaje claro y directo para refe
rirse al tema de la sucesión presidencial.
Aprovecha a plenitud la libertad que le
da no estar en el organigrama del Eje
cutivo federal, y ser parte de otro Po
der la Unión,

Alerta roja en Pantelhó
La vía institucional está cancelada en el

municipio de Pantelhó en Chiapas.
El grupo de civiles que se levantó en
armas en julio pasado, logró que la al
caldesa renunciara a su cargo y ahora
busca impedir que el nuevo alcalde, sur
gido de la elección de junio pasado, to

me posesión.
El grupo, denominado El Machete,
cerca de 100 efectivos, hizo la adver
tencia mostrando sus armas de fuego,
aunque ocultando el rostro con pasa
mon tañas.

La toma de posesión es mañana 1 de oc
tubre y hay versiones de que el nuevo al
calde, Trujillo Morales, llegará escoltado
por un grupo de sicarios. El municipio
está en alerta roja.

Movimiento estratégico
Las señales apuntan a que el estado de
Tamaulipas será gobernado por Morena.
Lo dicen las encuestas, que dan el dato
duro, pero también se asume como he
cho, dicen allá, entre las filas del blan
quiazul y del tricolor que parecen resig
nados..

De modo que la verdadera incógnita so
bre lo que viene para el estado fronte
rizo quedará despejada al conocerse el
nombre del candidato de Morena.

La clase política local tomó noto de
un movimiento estratégico: Rodolfo
González Valderrama dejó la direc
ción general de RTC y a partir de ma
ñana será súper delegado del gobier
no federal en la entidad.

Ya en el estado y coordinando todos los
programas federales, González Valde
rrama quedó a la vista de todos como
aspirante puntero que solo aguarda la
confirmación.

El mensaje
Cuatro cuerpos fueron hallados al inte
rior de un auto en la ciudad de Iguala.
Esta nota roja, una de tantas que ema
nan de esa localidad, tiene esta vez un
ingrediente político.
El auto con los cuerpos estaba estacio
nado afuera de la casa de campaña del
alcalde electo, David Gama, unas horas
antes de su toma de protesta.
Con motivo del séptimo aniversario
de la desaparición de los 43 estudian
tes de Avotzinapa, Ja ciudad de Iguala
ha sido foco de la atención mediática.
Tal parece que el entorno de violencia y
la presencia intensa de bandas de la de
lincuencia organizada, que dio lugar a la
tragedia de los normalistas, se mantiene
vigente en la ciudad. Cuidado •

¿7 cuarteto lo integran Claudia
Sheinbaum Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López y el

propio legislador zacateca no
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Conociendo ío que les puede significar co
mo nicho de voto el sector animalistat se

dio que en estos dííisy
casi al parejoi tanto en la

Cámara de Senadores como en la de Di

putados y en el Congreso de CDMXJ se
presentaron iniciativas

relativas a los animales no

humanos. Por su partet los senadores Ro
do Abreu y Ricardo Monreal, propo

niendo un intento más para una Ley Ge
neral de Bienestar Animal que presumen
como de avanzada "para proteger la inte
gridad de las animales* sólo que si la in

tención realmente es talf
no se entiende entonces el mañoso mane
jo del concepta y menos el histórico error
de seguir clasificando a ías criaturas de
conformidad a la función zootécnica que
se les ha fmpuesrip, Ello, sin omitir que el
propio legislador justificó el proyecto co
mo un ordenamiento integral para homo

logar y procurar las parámetros..,
fíjenseme bien, please...

"en todas las áreas de su EXPLOTACIÓN'
y APROVECHAMIENTO. Sin comenta

rios. Al igual y a vista de pájarot la pro
puesta presenta delicadas omisionest in
congruencia^ referencias equivocadast
supuestas innovaciones costosísimas y

que no mejorarán la vida
animalJ e ignora asimismo remitir proce

dimientos a £as NOM indispensables
para complementar lina legislación

del tipo. Según,
será un ejercicio a discutir en parlamento

abierto. Ojalá.
En otro asunto, les cuento que

encontrándome a punto de ha
cer Ja msme tras agitado día, el
viernes 24 de septiembre a las
10 de la noche recibí mensaje

ilustrado proveniente de persona iden
tificada plenamente y que alterada por
lo que estaba presenciando, solicitaba
orientación. Se trata de la explotación
nocturna de jovencísimos cachorros de
tigre, león, pantera y jaguar que, enca
denados o asidos a una correa son colo
cados a la entrada de lúgubre sitio lla
mado ANIMALANDIA MAYA, ubicado
en la Quinta Avenida de Playa del Car
men, Quintana Roo, donde al tradicio
nal grito de ¡pásele pásele!, guarurexco
personal invita ai borrachín o valema
drista y relajiento turismo nocturno a
retratarse e ínter actuar con ellos por la
módica cantidad de 800 pesos, sin repa
rar que se trata de criaturas que a tan
tierna edad deberían estar resguardadas
y tranquilas» ya que además de día son
empleadas para que la infancia humana
no sólo las haga su presa sino que a tra
vés de cínico engaño sirvan para ejecu
tar "felinoterapias" a menores con "dife
rentes capacidades a las de nosotros" o
con problemas de abuso... ¡hágaseme el

canijo favor!... debiendo aguantar toda
clase de acercamientos y tocamientos.

Según información encontrada vía
internet, la "empresa" ha sido harto
cuestionada por ciudadanos sensibles,
a grado de verse obligada a elaborar un
rápido video negando las acusaciones
e invitando a los medios de comunica
ción para que no creamos las cosas que
de ellos se dicen y verifiquemos perso
nalmente el correcto manejo de los ani
males, entre los que también se cuentan
primates y aves. Aseguran cumplir con
los lincamientos y tener las autor izacio
nes y el Plan de Manejo que les corres
ponden como Predio o Instalación que
Maneja Vida Silvestre, describiéndose
para más impudor como un "hogar per
fecto para las especies en peligro de ex
tinción a las que se les brinda todo para
conservar su especie", presumiendo plá
ticas de educación ambiental en las que
presumen incluir sus hábitos, que segu
ramente son harto armónicos con el in

decente USO que hacen de esos bebés,
Las autorizaciones podrán estar en re

gla, pero doblemente cruel e infame será
si es un hecho cierto que pueden explotar
de esa forma animales tan jóvenes y pa
ra peor dobleteando horario, razón por la
que exijo a ProFePA no ser omisa, tomar
me como denunciante y proceder en con
secuencia. Quedo atenta a la respuesta#
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1. Ala orden, señor presidente, dijo
el secretario de Gobernación al res
ponder el insistente sonido de la red
federal telefónica.

— No juegues, no me digas se
ñor presidente, no te pongas solemne
conmigo.

— Está bien, ¿qué quieres?, presidente.
— Estoy un poco preocupado con,, es

tos pleitos del gabinete. Ricardo y Clau
dia se están sacando los ojos con eso de
la candidatura. Ya les pedí calma a los
dos, pero por separado y no quiero públi
camente tomar partido, si bueno, ya se,
pero no interrumpas, carajo, te estoy di
ciendo, bueno, prefiero seguir con el jue
go de las coi chola: as y las insinuaciones
porque todo eso me fortalece, pero se es
tán saliendo de madre. Claudia no tanto,
porque sabe cómo ta estoy arropando con
las giras por la ciudad, ya viste cómo nos
fue en las elecciones.

— ¿Entonces?

— Entonces quiero algo muy sencillo:
siéntate con ellos y manda la foto a rodos
los periódicos, Y pon les condiciones de no
agresión; cada quien hablando bien del
otro y de la otra. Sus reales sentimien
tos se ios pueden guardar, ¿me entiendes?

— Pero ¿no es un riesgo ponerme a mí
como secretario de Gobernación a mediar

en un conflicto no declarado de un parti
do? En teoría no deberíamos meternos en

eso, ya parecemos priistas.
— Pues si, tu lo has dicho, en teoría,

pero yo gobierno en la práctica y los perió
dicos y los críticos me importan un cara
jo, pinches pasquines
inmundos, conserva

dores, clasistas y ra
cistas, total a la "ma
ñanera" siguiente les
endulzo la pildora y
explico todo como yo
quiera, a fin de cuentas, se comen cual
quier plato si yo se los sirvo, para eso es
toy ahí cada mañana sin fallar, para con
trolarlos. tú haz como te digo.

— Esta bien, lo organizo.
— Ahí te lo encargo.
2. (LATINUS) El coordinador de la

bancada de Morena en el Senado de la

República, Ricardo Monreal, se reunió la
mañana de este lunes con Adán Augusto
López, secretario de Gobernación y Clau
dia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México para "revisar la agen
da legislativa de la capital".
"La jefa de Gobierno, Claudia Shein

baum, calificó la reunión como "fructífe
ra" e informó que la junta fue convocada
por el secretario de Gobernación.
"Hoy tuvimos una fructífera reunión

convocada por el secretario de gober
nación @adan augusto con el senador

@RícardoMon
realA sobre agen
da legislativa pa
ra la Ciudad, #La
Transform ación A
vanza", escribió

redes soen sus

ciales.

3, ¿Se puede, secretario?
— Adelante, dime.
— Pues aquí me tienes, hermano, des

quitando el sueldo, porque si me hiciste tu
asesor, no fue nada más para gozar de mi

despacho aquí en Bucareli, ¿no?, sino para
decirte esto, entre otras cosas.

— ¿Qué?
"Ya vi a Claudia y a Ricardo. Salieron

echando chispas de coraje los dos porque
los sentaste a regañarlos en nombre del
presidente.

— No, no fue así...
— Bueno, jefe, no vamos a discutir es

to, pero ¿por qué, si tu eres el más an
tiguo, cercano y leal de los colaborado
res del presidente desde la infancia casi,
¿por qué te pone a componer una disputa
de candidatos o precandidatos cuando tú
deberías ser el candidato.

— ¿A ver, quien le va a cuidar la reti
rada mejor que tú? ¿Quién? sabe todos los
secretos? Nadie. Y eso lo sabe él, entonces
cuando dos se pelean el componedor sa
le ganando.

¿Y sabes?; yo estoy seguro: Andrés lo
está pensando así ¿Por qué crees que te
trajo de Tabasco? Acuérdate de Miguel
Alemán y Ruiz Cortines, veracruzanos los
dos. ¿Por qué no se va a repetir la historia
con nosotros los tabasqueños?

"Yo creo que te está poniendo a prue
ba, porque ¿a ver? ¿No le podía encargar
los asuntos del partido a Mario? Ah, 110,
porque ese no esta en la sucesión. Tu vas
a ser, siempre lo he pensado..."

— "Y no te estoy "cucando", analízalo."
Y por Bucareli, comenzaron las sirenas

a cantar... •

"La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
calificó la reunión como 'fructífera'e

informo que ¡a iun[a fue com ocada por el
secretario de Gobernación.
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SUBE V BAJA

Angela Merkcl
CmiLiiier de Alemania

La dirigente alemana da una mues
tra de su vocación democrática al

dar un espaldarazo al socialdemó
crata Olaf Scholz al felicitarle por
su victoria electoral.

Laura Bollo
Conductora de TV

La Interpoi emitió una ficha ro
ja para la búsqueda y captura de la
presentadora de televisión perua
namexicana requerida por la FGR
por defraudación fiscal.
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Dicen que entre [os colectivos feministas que
protestaron este martes con motivo del Día de
Acción Global por el acceso al Aborto Legal
causaron mucha molestia las declaraciones del

presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
sobre que "es un error el demandar un
derecho con el uso de la violencia, creo
todas las protestas deben ser pacíficas,
violencia". Incluso el mandatario

que las manifestaciones
fenómeno nuevo que tiene que ver
inicio de nuestro Gobierno, por eso
desconfío de su autenticidad", lo
que, por supuesto, irritó a miles de
mujeres que genuinamente exigen
la despenalización del aborto y que
los estados garanticen el acceso
seguro y gratuito a ese procedimiento.

El 3 de noviembre, por instrucción del Sena
do de la República, entrará en operación la
segunda etapa de la "justicia laboral": des
aparecen la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje y las Juntas Locales. A partir de esta
fecha las resoluciones de los conflictos labo

rales que ocurran estarán en la cancha del
Poder Judicial. Un día después del festejo de
Muertos, inicia el Registro Público Nacional
de Sindicatos.

Y como parte de la reforma laboral el Go
bierno informa, a medias, que entre enero y
septiembre 2.7 millones de personas dejaron
de estar en el esquema de subcontratación y
que todavía existen 1.2 millones de trabajado
res en outsourdng. Sin embargo, "otros da
tos" de la encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo indican que en agosto 741 mil perso
nas perdieron su empleo.

Datos de la industria de la subcontratación

estiman que a pesar de la prohibición de la
tercerización (24 de abril), en el país existen
todavía más de tres millones de personas en
el esquema y uno de los principales emplea
dores es el Gobierno federal, los gobiernos de
los estados y sus organismos federales. Ade
más de la industria hotelera, restaurantera,
industria siderúrgica, manufacturera, traba
jos temporales, entre otros prestadores de
servicios.

El Gobierno mexicano, en particular la Secre
taría de Economía que encabeza Tatiana
Clouthiei, está elaborando una norma oficial
mexicana de emergencia para regular en Mé
xico y el mundo el uso de la palabra Tequila.

Resulta que existen más de 30 productos que
se comercializan con esa palabra y nuestro
país tiene el monopolio de uso. El Gobierno
mexicano va a tener que alzar la voz en la
OMPI para que se respete ese derecho por
que la violación se da sobre todo en Europa.
Por la vía legal los productores de tequila
tendrían que invertir varias decenas de mi
llones de euros para litigar en cada país y
obligar a todos a respetar derechos de pro
piedad industrial.

Que muchos abogados de dentro y fuera del
Consejo de la Judicatura Federal andan ace

lerados y tras la silla que va a dejar el minis
tro Fernando Franco en diciembre próximo.
Entre los funcionarios cercanos a Palacio

apunte al procurador fiscal, Carlos Romero
Aranda, y al director de la UIE Santiago Nieto.

Nos cuentan que la Cumbre Mundial de Co
municación Política que se realizó en días re
cientes en Monterrey, Nuevo León, acaba de
convertirse en el primer foro cero residuos
del país, gracias a la instalación de un nove
doso sistema de reciclaje que permitió neu
tralizar cerca de 30 mil unidades de botellas,
vasos térmicos, servilletas, y otros objetos. Lo
anterior, nos aseguran, es un parteaguas para
el desarrollo de futuros eventos empresaria
les, mismos que deberán contemplar ya en su
organización diversos compromisos para
cuidar el entorno.
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La mesa está puesta
La división y la polarización en Estados Unidos crece
de nivel cada día más y más. Los temas que dividen a
la sociedad de dicho país son muchos; y lo peor del
asunto es que la herida no es superficial, es decir, des
de mi parecer, son diferencias irreconciliables. Y a ve
ces parece que importa más tener la razón aún y
cuando ello vaya en contra de los argumentos lógicos
más básicos. En ese sentido cabe destacar que en Mé
xico también tenemos nuestra propia dosis de locura y
también tenemos algunas diferencias irreconciliables,
incluso a pesar de los argumentos más sensatos: lo
que trato de decir es que no es un tema de premisas o
naciones, sino de pasiones y de ideas. Yo recuerdo que
mi padre, citando a alguien que no recuerdo, decía que
no hay nada más poderoso que una idea a la que le
llega su tiempo.

Pero en el caso que nos ocupa Estados Unidos la
mesa está puesta para que haya una confrontación
mayor que se agravará en cada momento de ahora al
2024, como afirmé hace
unos días. Ello, para decirlo
con todas sus letras, en de
trimento de la gobemabili
dad democrática del Presi

dente Biden y su partido,
así como afectando la ca

pacidad de sacar adelante
los temas más importantes
de su agenda. Esta herida
profunda ha sido bien leída
(y quizá hasta propiciada)
por los políticos republica

nos que han visto cuarteaduras en la maquinaria polí
tica del Partido Demócrata. Me refiero a lo sucedido

por ejemplo en Afganistán, el asunto del techo de deu
da que el Congreso debe aprobar en los próximos días
y otros temas como los planes de infraestructura, etc.
Aunado a eso, el pulso se puede tomar con las insi
nuaciones que ha hecho el ex Presidente Donald
Trump de volver a competir por la presidencia en
2024, y debo decir que si las cosas siguen por este
camino, tendría una gran posibilidad de triunfar.

Lo anterior representa un gran incentivo para él y
su partido para seguir dándole cabida y atención a
esta enorme división. Pero vemos una cosa: aún y
cuando ello sirva para ganar el poder, ¿de qué sirve
tener a la mitad del país en contra? Esa exactamente
tendría que ser la lección que debemos aprender to
dos. No sirve de nada conquistar el poder para luego
alienar a quienes piensan diferente. Dijimos en se
manas anteriores que Karl Von Clausewitz afirmó
que "todo reino dividido marcha a su destrucción" y
realmente tiene razón; y un reino destruido no vale la
pena gobernar.

La lección entonces es para todos nosotros. ¿Qué
estamos haciendo con quienes piensan diferente a
nosotros? ¿Cómo incrementar nuestra tolerancia y
nuestra capacidad de ser más inclusivos todos con to
dos? Independientemente de nuestra ideología, ¿có
mo le hacemos para tratar de ser más objetivos, más
neutrales y más analíticos al momento de tomar deci
siones? ¿Cómo ser más tolerantes entre nosotros? Por
todo lo que hemos dicho antes, la respuesta no está ni
estará en los gobernantes o los gobiernos, sino en los
ciudadanos, en nosotros.

¿De qué sirve
tener a la mitad

del país en contra?
No sirve de nada

conquistar el poder
para luego alienar
a quienes piensan
diferente
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Cómo sacar provecho
de la reforma eléctrica

En la víspera de que el presidente López Obrador presente ante el
Congreso su reforma constitucional en materia eléctrica, la expectati
va general es que pretenderá consagrar modificaciones que en lo ad
ministrativo han sido detenidas en algunos casos por la vía judicial,
por considerar que violentan derechos como la libre competencia y el
derecho ciudadano a un medio ambiente sano.

En resumidas cuentas, lo que
el presidente busca es ga
rantizar para la Comisión
Federal de Electricidad
(CFE) un 54 por ciento míni
mo del mercado de genera

ción. Así que una vez más nos podríamos
encontrar viajando en el eterno péndulo
entre estatismo y mercado en nuestra
política energética, sin que nada nos
garantice su éxito.

Garantizar a la CFE un monopolio
implicará, en términos de competitivi
dad y sustentabilidad, una crisis difícil
de resolver. De acuerdo con lohn Kemp,
analista económico en Reuters y uno de
los especialistas en energía más respe

tados, toda crisis energética tiene cuatro
elementos: 1. erosión previa de la capa
cidad de producción o de inventarios
ante un consumo cada vez más rápido;
2. incapacidad para apreciar el riesgo
creciente y tomar medidas preventivas
oportunas; 3. un disparador a corto pla
zo que convierta la escasez potencial en
escasez real, y 4. reacción de pánico
cuando llega la escasez. ¿Estamos listos
para este escenario?

De aprobarse esta reforma, México
enfrentará disputas comerciales, dada la
inviabilidad financiera en la que caerán
numerosos generadores de energía pri
vados que actúan en el marco de acuer
dos internacionales suscritos. Además,

el cierre a más permisos para la expan
sión de las energías renovables, unido a
la estrechez del presupuesto federal para
solventar contingencias, para invertir en
nuevas plantas de generación y para in
crementar subsidios a las tarifas de con

sumo residencial, complicaría aún más
la situación, con una elevación de costos
para la industria con su respectiva re
percusión en el nivel general de precios
y en la atracción de inversión en todos
los rubros, incluyendo al potente sector
automotriz.

Y no menos importante: se perdería la
oportunidad de aprovechar al sector re
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novable para acelerar la recuperación
económica, ya que genera alrededor de
19 mil SOO empleos.

Entonces, ¿no sería pertinente mover
la discusión hacia temas en verdad rele

vantes? Si vamos a destinar tiempo le
gislativo a la deliberación de una nueva
reforma, dialoguemos sobre mecanis
mos alternativos de gobernanza de
nuestros recursos. Existe en la esfera in

ternacional la figura de la entidad pro
pietaria, que podría ser útil en nuestro
entramado institucional. La idea es que a
través de una entidad pública —como el

Consejo Fiscal o un equivalente— el Es
tado pueda ejercer de una forma más es
tratégica y eficaz la vigilancia del de
sempeño de sus empresas. Es también
una forma de acreditar el interés general
que las sustenta: si existen, es para el
bien de todos los ciudadanos. Tal figura,
como hace el Centro para las Inversiones
del Gobierno del Reino Unido, se dedica
ría a evaluar con metodologías apropia
das no sólo los indicadores tradicionales

de desempeño de las empresas, sino
también el contexto en el que operan, el
funcionamiento de su gobierno corpora
tivo y las oportunidades a futuro. Todo

ello para poner a disposición de los ciu
dadanos y de los legisladores informa
ción que aporte elementos para delibe
rar con frecuencia sobre la pertinencia
de mantener, ampliar o reducir la pro
piedad pública de estas empresas (suje
tas a las reglas del mercado y de la com
petencia, no lo olvidemos) de forma
transparente, responsable y profesional.
Si pensáramos afuera de la caja, podría
mos aprovechar estas coyunturas para
plantear contrapropuestas serias. Se tra
ta de construir un Estado más maduro,
en lugar de perdernos y resignarnos ante
lo que viene.
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Humillación en horario triple A
Las imágenes que circularon el pasado fin de semana
con lo ocurrido en la garita fronteriza que comunica
Ciudad Juárez, Chihuahua con El Paso, Texas, fue un
golpe directo a la moral del Ejército en pleno mes de la
patria. El suceso mostró que algo no funciona bien al
interior de la milicia cuando un pelotón de soldados
es sometido por agentes fronterizos estadounidenses,
al grado de ser humillados delante de las cámaras al
quedar esposados e inmovilizados en el piso.

Si hay algo que molesta demasiado a los mandos mi
litares es ser exhibidos en los medios de comunicación,
pero cuando se trata por torpezas que desnudan la falta
de pericia y adiestramiento de los comandantes y sus
tropas, la molestia puede implicar severas sanciones.

La noche del viernes 24 de septiembre un pelotón
de 14 soldados adscrito al noveno regimiento de caba
llería motorizado, con cuartel en la Guarnición Militar
de Ciudad Juárez, cruzó en dos vehículos a territorio
estadounidense de manera "accidental" y de inme
diato fueron interceptados por agentes de la Oficina
de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP). El inci
dente obligó al cierre de la garita e interrumpió la cir
culación por casi una hora. Los soldados fueron libe
rados poco después, pero uno de ellos recibió una
"sanción civil" por llevar consigo una pequeña canti
dad de marihuana para consumo personal, algo que
es permitido por leyes mexicanas.

Oficiales del Ejército consultados coinciden que
no es la primera vez que esto sucede. En otro momen
to han pasado vehículos completos de transporte de
tropas debido a que los soldados y sus comandantes

no conocen el terreno. Este es un problema ocasiona
do porque los mandos militares no tienen conciencia
de la importancia de que sus subordinados que vie
nen de un cambio de adscripción se familiaricen con
el terreno al que llegan. El problema inicia con la poca
experiencia operativa de los mandos superiores, au
menta por la falta de adiestramiento de las tropas, y
se agudiza por la nula información y desconocimien
to del terreno. Algo que era común en Chihuahua con
las unidades militares desde la "guerra contra el nar
co" en el sexenio de Felipe Calderón.

Los cruces "involuntarios" se han dado en otras oca

siones en puntos ubicados en los márgenes del rio Bra
vo, donde no existen delimitaciones gráficas o de otro
tipo. Los incidentes en las fronteras debido a errores de
mandos militares han detonado crisis con la población
civil, como el ocurrido en marzo pasado en Mazapa de
Madero, Chiapas, donde un militar mató a un ciudadano
guatemalteco lo que ocasionó que alrededor de 300
ciudadanos de aquel país retuvieron a varios soldados
mexicanos para exigir sanciones penales contra el res
ponsable y reparación económica.

La multiplicidad de tareas a las que han sido asig
nadas las fueras armadas este sexenio, ha repercuti
do en que las unidades operativas del Ejército estén
mal adiestradas y los mandos superiores tengan poca
experiencia en el terreno, como se demostró en el in
cidente de Ciudad Juárez. Lo grave no solo fue la exhi
bición, sino la lectura sobre las debilidades que arras
tra la milicia producto de una política fallida en mate
ria de seguridad del actual gobierno.
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Sacapuntas
Un mes fructífero
Abriendo canales de entendimiento está el secretario

de Gobernación, Adán Augusto López, y así lo hizo
patente ayer en su comparecencia ante el Senado. El
funcionario llamó a acuerdos y hacer a un lado las Adán A.
ideologías, porque el país no se merece, dijo, un clima López
de crispación. En un mes se ha convertido, nos dicen,
en interlocutor con gobernadores y el Congreso.

Mensaje para Silvano
No pasó desapercibida la decisión del presidente López
Obrador de festejar el natalicio de José María Morelos
y Pavón en Morelos y no en Michoacán, donde nació.
Los que saben, dicen que es un mensaje político para
el gobernador saliente, Silvano Aureoles, quien hoy
mismo tendrá su último día como mandatario. Y quién
sabe cómo le vaya después.

Otro diferendo con el INE
Día clave para la redistritacion de la CDMX: el INE,
encabezado por Lorenzo Córdova, vota este jueves
la nueva conformación y se prevé que la capital pase
de 24 a 22 diputaciones federales, lo cual disgusta a Lorenzo
Morena. Nos anticipan que lo más probable es que el Córdova
tema se resuelva en tribunales. Por cierto, hoy también
el TEPJF ratifica la pérdida de registro del PES.

Mejoran... en grilla
Empezó el conflicto en la Comisión Nacional para
la Mejora Continua de la Educación, que reemplazó
al Instituto de Evaluación Educativa. La presidenta
saliente, Etelvina Sandoval, buscó colocar como suSilvia Valle
sucesora a Silvia Valle Tépatl, y circularon un boletínTépatl
dándola como ganadora en la Junta Directiva con 3 de
5 votos. Pero un grupo opositor la está desconociendo.

Relevo en la UAM
Es un hecho que hoy se dará a conocer la lista de #aspirantes a ocupar la rectoría de la UAM Xochimilco.
Nos adelantan que una de las incluidas es la directora
de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, Dolly
Dolly Espinóla Frausto, quien ha destacado en cargos Espinóla
administrativos, proyectos científicos y en las aulas.
Además, trae fuerte respaldo de la comunidad.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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Para evitar la guerra, hay que superar en cajxHidades
tecnológicas, militares ij ¡ntlüicas disuasivas,
incluyendo la unión de ¡mises con intereses comunes

Cuando una gran potencia
emergente reta a otra esta
blecida, lo más probable es
que estalle la guerra. El dile
ma es cómo evitarla. China

mantiene disputas territoria
les con sus vecinos: ASEAN,
en el Mar del Sur; India, en
los Himalaya; Japón, por las
islas Senkakt .yTaiwár, por
considerarla provincia rebel
de. Japón y Corea del Sur se
ven amenazadas por el títere
chino de Corea del Norte, que
tienearmasnuclearesyasu
pueblo en la miseria.

China se comporta como
bravucón de vecindario, sin aceptarlas reglas existentes, buscando
Imponer* voluntad intimidando o infiltrando. Es la mayoramenaza
a la democracia, apoyando a regímenes autoritarios alrededor del
mundo, incluyendo a Cuba, Venezuela y naciones afines.

Xi Jinping, el líder chino, ha prometido que su país será la mayor
potencia global, mostrando una belicosidad mayorque sus prede
cesores. China cuenta con la mayor armada del mundo y recurren
temente realiza vuelos que violan el espacio aéreo de sus vecinos.
No tiene aliados militares, salvo Corea del Norte, y tal vez Rusia.

Beijing utiliza su enorme poder de mercado para extraer
concesiones políticas. Australia recibió sanciones comerciales
cuando exigió una investigación objetiva sobre los orígenes del
COVID19.

China hoyes producto de occidente, que le llevó inmensas inver
siones para usar su mano de obra barata, lo que supo aprovechar

para convertirse en una gran potencia. La integración económica
de la nación asiática con el planeta es casi imposible de deshacer
por el enorme costo que implicaría.

Para evitar la guerra se debe estar adelante en capacidades
tecnológicas, militaresy políticas disuasivas, incluyendo la unión de
países con intereses comunes. De ahí el surgimiento de El Quad en
2007 (El), Australia, India y Japón] y del acuerdo AUKUS este mismo
mes (EU, Australia y Reino Unido).

El Quad es una alianza políticomi litar de democracias inclopa
cíficas, que cobra gran fuerza con la reciente reunión de sus líderes
en Washington.

AUKUS tiene una dimensión similar, pues Australia adquiere
submarinosde propulsión nuclearsuperioresa los convencionales
que hubieran sido provistos por Francia. AUKUS incluye cooperación
científica y militar, entre otros aspectos

Reino Unido busca ampliarse en el Indo Pacífico, tras dejar la
Unión Europea, además de ser parte de los "cinco ojos"junto con
Estados Unidos, Australia, Canadá y Nueva Zelandia. La negociación
del AUKUS fue mal manejada pues Francia no fue debidamente
consultada, siendo el socio más importante de la OTAN en la Unión
Europea

La integración económica puede ser necesaria para mantener
la paz, pero históricamente ha mostrado que no es suficiente. Se
requiere de la disuasión político militar para evitar el conflicto. Mostrar
fortaleza frente a China para que acepte reglas de convivencia es
fundamental para la paz.
BEIJING UTILIZA

SU ENORME PODER

DE MERCADO PARA

EXTRAER CONCESIONES

POLÍTICAS. AUSTRALIA
RECIBIÓ SANCIONES
COMERCIALES

POR EXIGIR UNA

INVESTIGACIÓN SOBRE
LOS ORÍGENES DEL
COVID19
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n el país, en las semanas previas y las
venideras se están renovando los ayun
tamientosy sus respectivas autoridades,E y en ese crisol de posibilidades que es
México, hay una serie de funcionarios
impresentables, tanto entrantes como
salientes, de quienes deberíamos hacer

algunas reflexiones.

De punta a punta, literalmente, hay casos encamiables.
El primero, en el estado de Baja California; el segundo, en
Quintana Roo. El oneroso ejemplo del norte es el alcalde
saliente de Tijuana, quien llegó por Morena, y actual dipu
tado federal, Arturo González Cruz.

González Cruz fue precandidato de Morena al gobierno
del estado, nominación que perdió ante el actual mandatario
estatal, Jaime Bonilla. Se bajó de la contienda tras negociar
quedarse con la alcaldía tijuanense. Y aunque prometió
trabajar junto con Bonilla, no consiguió ni siquiera llevar
una eficiente administración de dos años.

En febrero pasado pidió licencia como presidente mu
nicipal, tras pelearse, públicamente, con el
gobernador Bonilla, quien lo acusó incluso
de homicida.

Previendo su debacle política, González
Cruz se fue al Partido Verde Ecologista

de México (PVEM) para postularse como
diputado federal, curul que ganó en la pa

sada elección y c!e la cual goza actualmen
te de licencia temporal... ¡para regresar a
Tijuana como edil, dos chas, para entregar
la administración!

En esa intención es donde se desprende el sambenito.
Para instalarse como alcalde de nuevo, Arturo González
Cruz fue al Palacio Municipal de Tijuana la noche del mar
tes, para atrincherarse desde entonces y esperar ahí que
el Congreso estatal aprobara su reinserción como alcalde,
lo cual ocurrió después.

Pero aún antes tomó posesión del Salón de Cabildos y,
acompañado ele algunos de sus todavía fieles regidores,
se quedó a esperar para retomar su investidura para hoy
y mañana. Lo último que dijo a los policías municipales
que le pechan retirarse del recinto oficial, y después ele
amenazarlos con despedirlos según reportó la prensa
local, fue que iba a pedir unos taquitostal vez de asada

de ahí, de la [Avenida] Revo0ución], para esperar la noche.
Ese es el casi exalcalcle tijuanense, exmorenista y hoy
diputado federal por el PVEM.

Ahora, en el extremo opuesto del país, está el quintana
rroense, tulumense y morenista Marciano Dzul Caamal,
quien hoy rinde protesta como alcalde de uno de los dos
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destinos turísticos más socorridos y rentables de México
y uno de los más conocidos en el mundo actualmente.

De éste impresentable ya detallamos sus andanzas
en el pasado Cruz y Grama, pero valga decir que aún
no se resuelven las investigaciones que la Unidad de
Inteligencia Financiera y la Fiscalía General de la Re

pública mantienen sobre él, por sus gastos
de campaña, tras la presuncióny clenuncia
por presuntas operaciones con recursos de
procedencia ilícita. Así que como decíamos
en la entrega anterior de esta columna, sigue
siendo una monedo en el aire. Y esto, es sólo
un par de botones de muestra. Aún hay más.

ENGANCHADOS EN HIDALGO

En el centro del país, dos políticos ya iniciaron
un intercambio de indirectas públicas que hace pensar
que ya se ven, ambos, como candidatos desús respecti

vos partidos para la renovación del gobierno en Hidalgo:
el senador Julio Menchaca, de Morena, y el alcalde de
Mineral de la Reforma, Israel Félix, por el Partido Revo
lucionario Institucional.

En la prensa local y las recles sociales han comenzado
un intercambio cíe indirectas que se antoja como un buen
round de sombra y hace pensaren una acalorada campa
ña si éstos fueran los aspirantes a suceder al gobernador

OrnarFayad

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO

Hay una serie de
funcionarios

de quienes hacer
reflexiones
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• Ante las restricciones

que impuso EU para
ingresar a su territorio, la
OMS, que dirige Tedros
Adhanom, pidió a ese
gobierno no exigir una
marca específica de vacu
nación antiCOVID19.

* Rosendo Gómez, abo
gado de Mónica García
Villegas, dueña del Co
legio Enrique Rébsamen,
fue detenido ayer por
presuntas irregularidades
cuando era empleado de
la Secretaría de Movilidad.

• Maximiliano Meza,
la nueva figura de los
Rayados del Monterrey
se encuentra en investi

gación en Argentina por
presunto lavado de dinero
que involucra su fichaje al
club mexicano neoleonés.
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LETICIA CORRAL JURADO,
LA EX VICEGOBERNADORA

=" ilo sanguíneo de corruptelas dejó el ex
gobernador de Chihuahua, Javier Corral,
quien flaqueó por el laclo más débil, como
prácticamente todos los políticos mexica
nos; la arraigada costumbre de empoderar

=1 a sus hermanos o hermanas (Raulito, Pío,
Martinazo, por ejemplo),y permitirles hacer

y deshacer a su antojo en asuntos públicos y, sobre todo, del
erario, sin tener cargo público alguno.

Leticia Corral Jurado, consejera del PAN y hermana del
exmandatario, metió manos y pies en la administración
que encabezaba su hermano, al grado de que llegaba a
actos privados y de gobierno en una camioneta propiedad del
estado, una Suburban, de esas que usan los machuchones.

El hermanazo de su viclaza también le asignó escolta de la
Agencia Estatal ele Investigación: "Ante evidencias ele riesgo,
en términos de mi familia o de colaboradores del gobierno,
se estableció una protección para mi hermana, además por
hechos que fuimos registrando hacia ella", admitió el propio
Javier el pasado 20 de agosto.
  El poderque ostentaba Leticia en

Chihuahua le ganó el mote de "Vi
cegobernadora", pues su influenciaFue señalada
no se limitaba a usar vehículo y prode presionar
tección oficiales, sino que inclusoa funcionarios
metió a la nómina del gobierno a suspara respaldar
amigas. Una de ellas es Alma Lidiaa Madero
Portillo Ochoa, a quien colocó como
"asesora", con salario de 40 mil pesos
mensuales.

No sólo eso, hasta los 10 mil pesos mensuales que le
pagaban a la trabajadora doméstica que ayudaba en las
tareas de las casas de Leticia y Javier salían del erario, pues
el entonces gobernadortambién la contrató como "asesora".

Como operadora política, Leticia fue señalada de presionar
a funcionarios públicos para respaldar al senador Gustavo
Madero, quien era el delfín de Corral para si cederlo, e incluso

Campos la identifica como la persona
de lodo en su contra pa ra evita r q u e

Maru revisa con minucia extrema
gestión anterior, y de acuerdo con el
César Jáuregui, serán muy cuidadosos
en su momento se presentarían las
sustentadas.

le lancen un salvavidas desde
para evitarque loalcance la justicia.
meterá ¡as manos por él.

• ••

embajador de Estados Unidos en
el apretón a México en materia

asesinato del reportero Manuel Gon
en Cuernavaca, la representación

diplomática pidió al gobierno mexicano contemplar en
la investigación el trabajo que la víctima realizaba como
periodista. El llamado la difundió en redes sociales con los
hashtags "Prensa Libre"y "Ni uno más".

Fue señalada

de presionar
a funcionarios
para respaldar

a Madero
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os cíos grandes pilares en los que se basó
la campaña de López Obrador para llegar
a la Presidencia en 2018 fueron que aca
baría con la corrupción y que mandaría al
Ejército de vuelta a sus cuarteles, lo cual
iría acompañado con una purga de éste
y, ele paso, el castigo a todos quienes su

puestamente tuvieron que ver con Ayotzinapa. Oe hecho, una
campaña magistral fue la emprendida por Epigmenio Ibarra
con el "pase de lista" todas las noches desde Twitter a los 43
estudiantes, culpando al Ejército de esa desaparición.

Transcurridosya casi tres años de la actual administración,
es notable entonces que, siendo uno de sus temas principales
de campaña, resulte éste sin la ansiada solución. Así, aunque la
Unidad Especial de Investigación y Litigación para Ayotzinapa
ha citado a 44 militares a declarar, sólo 30 se presentaron.
Encima, la Fiscalía no ha transparentado sus declaraciones.

Increíblemente, la PCR del sexenio pasado, tras la exigencia
del INAI, hizo público el expediente,
pero ahora tratándose de una grave
violación de losclerechos humanos,
el Presiclentey la FGR olvidan que dar
a conocer la información forma parte
de su antiguo compromiso.

Tapar lo que sucedió conviene a
la 4T, no importa que ello signifique
abusar de los padres de quienes se
sirvieron en campaña. El régimen

prueba una vez más que tanto el Estado de Derecho como la
justicia son pretextos para utilizara las instancias, a las perso

nasy las tragedias para su beneficio. Pero no nos confundamos.
Esto no obedece a una decisión unilateral de la Fiscalía; es
resultante ele una necesidad del gobierno al encontrarse ante
un dilema: no puede culpar al Ejército, que es ahora el gran
aliado de la 4T,y no puede tampoco desdecirse de la versión
que impulsaron y vendieron durante años a sus seguidores:
que el Estado, las Fuerzas Armadas en particular, estuvieron
detrás de la desaparición y muerte de 43 normalistas.

Esa es la razón fundamental por la que el gobierno no se
puede admitir que la verdad histórica en el caso Ayotzinapa
es la única verdad, más allá de que las pruebas apuntan en
ese sentido. La 4T de ninguna manera puede ciarse el lujo de
permitir que Ayotzinapa manche al Ejército, como tampoco
puede admitir que no existe funda mentó alguno para seguir
sosteniendo el argumento antes referido.

Así, sólo queda traervuelta y vuelta a los padres y demás
familiares de los normalistas. Y eso es loque hemos presen
ciado durante más de 36 meses. Es interesante: la 4T terminó

enredada en su propia falsedad. La tragedia usufructuada en
campaña se torna en un lastre. Únicamente queda ofrecer
excusas a quienes siguen clamando por una verdad alternativa.

El dilema debería erosionar a la 4T; ojalá así sea tarde que
temprano. Usaron la tragedia como estrategia de campaña
y ahora guardan silencio sobre la evidencia que tienen en su
poder. Vergonzosa su actitud; condenable su cinismo.
Usaron la

tragedia como
estrategia, y
hoy guardan
silencio
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a característica principal del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ha sido la
concentración del poder en el Ejecutivo
federal, y la resistencia de los otros poderes
de someterse totalmente a la voluntad

presidencial.
En ese mismo sentido, se especuló du

rante la primera parte de su sexenio si el tabasqueño haría
hasta lo imposible por reelegirse, pero el resultado electoral
de junio pasado, negándole la mayoría constitucional en la
Cámara ele Diputados, canceló esta opción.

Quizá por esto AMLO decidió que era el momento de ade
lantar la sucesión y nombrar a Claudia Sheinbaum como su
delfín, por una sencilla razón.

De todos los dirigentes de Morena y miembros de su ga
binete, es la única que le ha demostrado lealtad absoluta. Es,
de hecho, su hija, ya los hijos se les hereda aquello que uno
posee y no puede llevar consigo al otro mundo.

Y para un expresiclente ¡a vida política termina al finalizar
su sexenio.

Tras este descubrimiento, tanto el senador Ricardo Mon
real, como el canciller Marcelo Ebrarcl entendieron que sus

aspiraciones ligadas a la voluntad
del gran líder habían desaparecido

No habían sido en su pasado to
talmente leales a los movimientos

políticos de López Obrador.
Ebrard compitió contra él por

la candidatura presidencial en las
elecciones de 2012 dentro del PRD,

a través de un movimiento denomi

nado Demócratas de Izquierda, cuyo
objetivo era el de presentarse como una opción progresista
moderada.

También Monreal desafió al caudillo. Ante la designación
de Sheinbaum como candidata de Morena al gobierno de la
Ciudad de México, en 2018, el zacatecano se rebeló buscan
do alternativas externas, pero al igual que Ebrarcl regresó
al dominio de López Obrador ante la imposibilidad de en
contrar fuerzas que les garantizaran a ambos la posibilidad
de un triunfo.

Por eso, Marcelo Ebrarcl y Ricardo Monreal clicen abierta
mente: Yo quiero ser Presidente.

Saben bien que no serán los elegidos del líder, porque él
no confía en ninguno de los dos, ni para ciarle continuidad
a su proyecto y, mucho menos, para cuidarle las espaldas.

Pero, por lo pronto, los necesita a los dos para concluir la
segunda parte de su mandato.

Sin embargo, cuando dentro de la 4T hay tres persona
jes disputándose la candidatura presidencial, a poco me
nos de tres años de la elección, podemos afirmar que el
sexenio de López Obrador va concluyendo a una velocidad
inusitada, para dar paso a la lucha despiadada por un nuevo
liderazgo.

Sheinbaum representando la continuidad de AMLO, y
Monreal y Ebrarcl en una clara dirección de ruptura que hoy,
todavía, no están listos para enfrentar.

El grito ¡Yo Presidente!, es hoy la prioridad para el juego
político nacional. El resto puede esperar.

Ebrardy
Monreal saben

bien que no
serán ¡os

elegidos
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Ahora hay quien busca aprovecharse de la
situación intensificando la campaña negra
en contra del exconsejero jurídico

I contacto directo que aún sostiene Julio
Scherer ibarra con el presidente López
Obradory con la jefa de Gobierno de la ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum, tiene
fuera de sus casillas a más de un personaje
que falló en sus augurios de que el excon
sejero jurídico terminaría completamente

distanciado del inquilino de Palacio Nacional, quien no ha
dado por descartado el regreso de su amigo a algún otro
cargo en el gabinete.

Fuentes consultadas señalan que en los planes que no
salen bien en dependencias del gobierno federal y para evadir
responsabilidades, se ha vuelto común involucrar y cargarle
culpas a Scherer, quien decidió separarse de la Consejería
Jurídica después de ayudar en la elaboración de iniciativas
de reforma a la Constitución para ajustarel marcojuríclico al
proyecto de la 4T. Todavía existe una estrategia de adversarios
internos de Schererde filtrar información en la prensa con datos
en contra suya, para poner en entredicho el trabajo de Scherer
durante la mitad del sexenio en la que la Consejería no sólo
cobró gran relevancia por la colaboración en las propuestas

c!e Palacio Nacional al Congreso,sino
por el trabajo en asuntos de política
interior, en las que desde principios
de la administración se involucró

hasta hacerse de todo el peso de
las negociaciones con gobernadores
y los otros poderes de la Unión.

Regresó a Gobernación el de
sarrollo de la política del país y la

coaclyuvancia en la conducción de
las relaciones con el arribo c!e Adán Augusto López. El 20 de
septiembre en la visita que hizo el número 2 del gabinete fe
deral, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, calificó de histórico el encuentro, debido
a que fue el encargado de la política interior el que acudió al
Senado y no al revés.

Scherer dejó de ser el transmisor de Palacio Nacional
con los poderes y ahora hay quien busca aprovecharse de
esa situación intensificando la campaña negra en su contra.

UPPERCUT: Le echan la culpa a la pandemia y bus
can otra oportunidad. Los tres partidos que perdieron el

registro en el pasado proceso electoral, (Encuentro Social,
Fuerza por México y Redes Sociales Progresistas) se pu

sieron de acuerdo y alegaron ante el INE no haberalcanza
do el mínimo de 3% de la votación para sostener el registro
por culpa del COVIDy quieren que por eso se les reconozca

la permanencia de su registro. Sin embargo, para fortu
na del país y de las finanzas nacionales, los consejeros

electorales no les concedieron otra oportunidad a pesar de
que culparon al INE de darles tarde su registro, así como a
influencers de apoyar a otros partidos políticos al romper
la veda electoral.... Después de la reunión entre Sheinbaum

y Monreal, el senador dijo que si Morena no lo toma en
cuenta como candidato a la Presidencia, él irá porMorena.
Sin embargo, más tarde, López Obrador elogió a la jefa de

Gobierno y dijo que ella lo representa muy bien.
Se ha vuelto
común

cargarle
culpas a
Scherer
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Todos merecen ser escuchados. Puertos abiertas

para todos, sin horario, ofreció el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández

= clán Augusto López Hernández se plantó
A en la tribuna del Senado, ante todo, para

ofrecer y pedir respeto.
No contestó las preguntas cíe los legis

ladores lo hará más adelante por escrito,
— pues el gobierno federal ha estado "ocu

pacloy preocupado portoclos los asuntos
planteados", su objetivo en ésta, su primera comparecencia
como secretario de Gobernación, fue ofrecer diálogo, recon
ciliación. Contó el tabasqueño que buscó una frase para la
ocasión que resumiera lo que buscaba. Con ella precisamente
concluyó su discurso: "A cada agravio, vamos entre todos a
responder con una idea; a cada infundio, respondamos todos
con una propuesta; y a cada descalificación, respondamos
todos con una sonrisa". Se llevó una ovación de pie de los
suyos, ¡os morenos,y el reconocimiento de buena parte de la
oposición. Adán Augusto venía a hacer política, a recuperar
el diálogo, como apuntaría Emilio Álvarez Icaza

México no se merece el clima c!e crispación que estamos
viviendo, destacó. La participación de los senadores siguió
su curso habitual. Alzaron la voz para urgir su intervención en
  Chiapas.porlamaneraenqueseha

profundizado la crisis de derechos
humanos; por la violencia de género
y la violencia política vivida en las
pasadas elecciones; por el modelo
inquisitorio implementadocontra los
medios de comunicación... ¿Cuál será
su estrategia para la reconciliación?,
preguntó el priista Eruviel Ávila.

Puertas abiertas para todos en
Gobernación, sin horario. Todos merecen ser escuchados.
Dejemos ele laclo nuestras diferencias ideológicas.., respondió
el nuevo inquilino de Bucareli. En las comparecenciascuyo
sentido es la rendición de cuentas "sobran los halagos y
las groserías", señalaría el panista Damián Zepeda. Pero su
compañera de partido Kenia López Rabadán no se distingue
precisamente por sus modales. En esta ocasión, le obsequió
un detector de mentiras al titular de Segob porque, dijo, An
drés Manuel López Obrador lo engañaría como a millones
de mexicanos.

El tabasqueño tomó el objeto, lo pasó a uno ele sus ayu
dantes y cuando tocó su turno ele hablar le respondió:

"Con todo respeto le digo a la senadora Kenia López Ra
badán que agradezco el regalo, pero yo soy parte de un go
bierno que no acepta regalosy no acepta canonjías... Somos
distintos, aunque coincidamos en algunas cosas". Aplausos
y risas desde el laclo de los guindas. Silencio en el escaño de
la panista y los suyos. Pero uno de los mensajes centrales
vendría después. Dijo a los senadores: "Ninguno de nosotros
es dueño c!e la verdad absoluta. Toca a todos llegara acuerdos
para construir un mejor México".

GEMAS: Obsequio del gobernador Pancho Domínguez:
"Desempeñar el cargo que me confiaron hace seis años,
como gobernador de Querétaro, ha sido el más grande
honor en mi vida. Desde el fondo de mi corazón les digo:

igracias! Nos volveremos a encontrar en el camino..:'''
Adán Augusto
venía a hacer

política, a
recuperar el
diálogo
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La fijación de Olga
La presidenta de la Mesa Direc
tiva del Senado de la República,
Olga Sánchez Cordero, no cesa
en su intento de desprestigiar al
exconsejero jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer Ibarra, y, a
pesar de que ya tiene un encargo

de la mayor relevancia, continúa
su "campaña". La ministra en re
tiro no deja de señalar a Scherer
como la principal razón de su
fracaso al frente de la Secreta

ría de Gobernación, a pesar de

tario. Lo peor es que, más allá de
un tema personal, esta estrategia
lastima al propio movimiento
que encabeza Andrés Manuel
López Obrador. En los pasillos
del Senado de la República no
hay duda de que quien maneja
los hilos del embate político en
contra del exconsejero jurídico
es Sánchez Cordero. ¿Hasta
cuándo?

Juego político en la capital
Los Bancos del Bienestar en la

Ciudad de México no han sido

bien tan bien recibidos en las

demarcaciones donde Morena

perdió, como en Alvaro Obregón

y Coyoacán donde vecinos se
han manifestado. Ahora, en el

marcpde la gira de inauguración
de los Bancos del Bienestar

que encabeza Andrés Manuel
López Obrador en la ciudad,
nos cuentan que en Magdalena
Contreras, en la.cólonia Atlitic,
se prepara una nueva manifesta
ción en contra de la sucursal que
buscan construir ahí. Esto, nos di

cen, hace que algunos sospechen
que en realidad hay un interés
político detrás el rechazo a los
bancos. ¿Se trata solo de protestas
espontáneas?

Pavlovich bajo la lupa
Aunque la exgobernadora priista
de Sonora, Claudia Pavlovich.

vive sus primeras semanas
lejos del poder, siguen llegando
mensajes contradictorios sobre su
futuro político, pues mientras ha
trascendido que la exmandataria
ha buscado un acercamiento con
la 4T para buscar acomodo, cómo
QuirinoOrdaz, los mensajes que
llegan desde ese estado son los de
una auditoría a su gestión, como
ya lo adelantó el día de ayer su su
cesor, Alfonso Durazo. ¿Realmen

te estará negociando una posición
«bien, un retiro sin sobresaltos?
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LA SECRETARIA
ENFIESTADA

>L¡evan semanas ios co

laboradores más cercanos al

presidente Andrés Manuel
López Obrador sugiriendo que
cese a la secretaria del Traba

jo. Luisa María Alcalde ¿ don
Andrés diciéndoles que no
puede hacerlo porque es un
compromiso con Bertha Lu
jan, la número dos de Morena
y uno de los arietes del ala
dura del partido. Pero en los
últimos días las críticas a do

ña Luisa se han arreciado y
parecería que tiró la toalla, ya
que, como señalan, casi no va
a su oficina porque de mane
ra muy frecuente, cada sema
na tiene fiestas en su
departamento.
LOS DESESPERADOS
DE AYOTZINAPA

Hace apenas unas semanas atrás,
colaboradores muy cercanos al
equipo del fiscal Ornar Gómez

Trejo acudieron al penal de Santa Martha,
para "darle la oportunidad" a la agente del
Ministerio Público, acusada de "falsear" un
documento en el expediente sobre Ayotzi
napa, que declarara y dijera toda la verdad,

oséase que acusara a sus jefes de que la obli
garon a cometer el delito, a tooodos sus je
fes. Aseguran los muy cercanos a este caso
que fue un acto desesperado de los ahora
investigadores, porque no logran tener
pruebas contra "altos funcionarios" de la
desparecida PGR. Por supuesto que después
de esta invitación, la agente se quedó muy
asustada, y aseguran que teme que, al ne
garse, le inventen otros delitos. Para quie
nes quieran desmentir esta visita, sólo cabe
recordar que queda un registro legal de ca
da ingreso.

SANTA LUCÍA, ¿SIN VUELOS?

Como que en Palacio Nacional ya an
dan medio mucho preocupados por
que ya se acerca la inauguración del

aeropuerto Felipe Ángeles en Santa Lucía y
no hay señales de que las aerolíneas
comerciales vayan a trasladar parte de sus
operaciones a esa nueva instalación. El go
bierno tuvo que recular cuando hace poco
tiempo se filtró la amenaza del subsecreta
rio de Transporte, Carlos Moran, quien
dijo que si mudaban una parte de sus vue
los a Santa Lucía, les iba a reducir la fre
cuencia de vuelos por hora. El rechazo fue
tan grande que se frenaron esos intentos,
pero dicen los que saben, por las angustias
en Palacio Nacional de que para marzo no
haya avión comercial que opere desde el
Felipe Ángeles, que le pidieron al secretario
de Comunicaciones y Transportes, Jorge
Arganis, que de manera por demás cuida
dosa, trate de persuadir a las aerolíneas co

merciales de que no le hagan vacío a la
nueva terminal aérea. Pues, señor secreta
rio, ¡suerte con eso!

PUES NO FUERON DIFERENTES

Ya salió el peine completo del porqué
la destituida directora de Conagua,
Blanca Elena Jiménez, fue desig

nada embajadora en Francia. Dicen los que
saben que no fue nada fortuito o descuida
do de que la nombraran en una de las cinco
principales embajadas de México en el
mundo, sino que, como se llegó a hacer en
el pasado, no tan lejano por cierto, fue por
hacerle un favor. Doña Blanca Elena pidió
Francia no porque se sintiera atraída por la
investigación y los expertos en su campo de
experiencia —que es hídrico—, sino porque
como ahí estudian sus dos hijas y quiso es
tar cerca de ellas, un deseo que a la cesada
funcionaría le cumplieron.

¿DICTADURA EN
EXPORTADORA DE SAL?

A 18 días de haber asumido como go
bernador de Baja California Sur, Víc
tor Manuel Castro Cosío, ya tuvo

su primer encontronazo con las inercias en
Exportadora de Sal (ESSA), al grado de que
el mandatario acusó de "dictador" a Jorge
Luis Silva Méndez, abogado general de la
Secretaría de Economía y presidente gene
ral del Consejo de Administración de la pa
raestatal, quien pretendió someter a
votación asuntos sin previo aviso ni discu
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sión —como lo marca la ley—, y en franca
alianza con la representación de Mitsubishi.
Dicen los que saben que el rispido episodio
sucedió el lunes 27 de septiembre, cuando
don Jorge pidió al gobernador que levanta
ra la mano para emitir su voto, pues "no era
el foro para discutir acuerdos". En respues
ta, don Víctor pidió abordar los temas de
mejora de empleos y la responsabilidad
social, en los que ha brillado por su ausencia
la japonesa Mitsubishi desde la década de
los noventa. Como no se atendió su petición

advirtió, antes de abandonar la sesión, que
haría llegar sus comentarios de lo ocurrido
a la secretaría de Economía, Tatiana Clou
thier.

SOSPECHOSO ABOGADO

La escena ocurrida en la sesión de

consejo de Exportadora de Sal, con
el gobernador Víctor Manuel Cas

tro Cossío, un personaje muy querido y
respetado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, fue la gota que de

rramó el vaso sobre la actuación de Jorge
Luis Silva Méndez, abogado general de
la Secretaría de Economía y sobre quien
ya desde hace algunos meses se sospecha
que está operando en alianza con Mitsu
bishi, empresa a la que la secretaria Ta
tiana Clouthier está obligando a ajustar
sus ventajosos y abusivos beneficios so
bre la sal que se produce en Guerrero Ne
gro. Tan es así, aseguran, que este 30 de
septiembre es el último día de labores de
don Jorge.E3
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No hay fecha ni plago que NO se cumpla. Mañana de los 16
alcaldes, nueve NO pertenecen a Morena. Será un día
histórico desde que la izquierda llegó a la Ciudad. Llegó

la hora de la verdad. Si gobiernan bien podrían descalabrar aun
más a Morenay a la regenta Claudia Sheinbaurn, pero si lo hacen
mal, perderán una oportunidad de oro.

En junio, los capitalinos mandaron un mensaje demoledor
para Morena, y la alianza Va por México ganó nueve de las 16 al
caldías. En los últimos meses hemos visto los muros a los que se
han enfrentado los alcaldes de oposición: enfrentamientos con
policías, cerrazón de la regenta, resistencia de sus antecesores
para entregarles información, atentados a sus facultades admi
nistrativas y un largo etcétera.

Con decirles que Sandra Cuevas, alcaldesa entrante en Cuau
htémoc, dijo que el equipo de transición de Néstor Núfiez le en
tregó información desactualizada sobre la alcaldía. ¡Era de junio!
Lía Limón, alcaldesa entrante de Alvaro Obregón, dijo que tuvo
muchas reuniones con el equipo saliente, pero sólo le "dorabanla
pildora".

"Nos están metiendo el pie, no nos están dando información.
La información de la transición es oficial, que se puede encontrar
enlapágina de internet" dijo Luis Gerardo Quijano, de La Magda
lena Contreras.

Y a eso súmenle la embestida por parte del gobierno de Shein
baum que hizo hasta lo imposible para retrasar tanto el periodo
de transición como las reuniones con ellos. Por eso nacióla UNA

CDMX que integran Lía Limón, Sandra Cuevas y Luis Gerardo
Quijano, además de Margarita Saldaña, deAzcapotzalco; Giovani
Gutiérrez, de Coyoacán; Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, y Alfa
González, de Tlalpan.

Qué les cuento, que ellos tienen bien definido que van a unifi
car estrategias que hayan servido en otras alcaldías como la po
licía de proximidad en Benito Juárez y Cuajimalpa. Además, van
a impulsa! una iniciativa ante el Congreso capitalino para la re
activación de 192 estancias infantiles que había en las nueve de
marcaciones que gobernarán.

De antemano sabemos que la tienen difícil, pero no imposible,
y que una de sus primeras batallas será... redoble de tambores...
Ü presupuesto!

Por ejemplo, Mauricio Tabe dice que léherédan na deuda de
83 millones de pesos y no hay recursos para pagar. Y ojo, porque
se dio cuentade que a última hora, la alcaldía asignó contratos y
dio permisos y concesiones, pero ¿qué creen?, los que no cumplan
con la ley serán revocados. ¡Quihúboles!

UNA presentará su propuesta para modificar el presupuesto
al que tienen acceso las alcaldías para que les toquen más recur
sos bajo el argumento de que son el orden de gobierno más cer
cano a la población y necesitan incrementar la inversión dañada
por la pandemia.

Serán tres años difíciles, sobre todo si se topan con la cerrazón
del gobierno de Sheinbaurn, quien ha dejado claro que mientras
más lejos de la oposición esté, mejor. La regenta tiene los ojos
puestos en la candidatura presidencial y no va a dejar que nadie
la quite de la raya porque se sabe la consentida de AMLO.

Ya vimos de lo que es capaz Sheinbaurn, bueno, hasta grana
deros, perdóa perdóa esos ya no existen, hasta policías les man
dó a los alcaldes electos para que no se acercaran al Congreso de
la CDMX, las imágenes dicen más que mil palabras.

La regenta tendrá que aprender a convivir en una ciudad
PLURAL. Será la primera vez en la historia que la cabeza del go
biernocapitalino setendrá que sentar con mayoría de alcaldes de
oposición. ¡Ojo! su aprobación por tres meses seguidos ha ido a la
baja. Así, pues, losalcaldes de la alianza PANPRIPRD no pueden
fallar y lo saben. Si gobiernan con visión social y moderna, trans
parencia, ayudan a los ciudadanos y rinden buenas cuentas, en el
24, harán realidad lo hecho en el 21, quitarle a Morena su bastión
más importante, si la cuna del lopezobradorismo.
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El agente Fonseca
y Lima XXXI
* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que, una regla que
nunca le falla, es consumir en
changarros donde hay mucha

gente. Eso asegura, que los comestibles sean
frescos al menos del día y las salsas nue
vas. Pocos se enferman, según él, de comer
en lugares con muchos comensales; cogni
ción callejera, que le llaman.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, des
pués del encierro y la cerveza de cortesía le ape
teció algo sólido y se detuvo en el puesto donde
más gente observó haciendo fila.

Su instinto fue acertado, confirmó en cuan
to vio que, al lugar, llegaban varias camionetas
de escoltas quienes después de formarse, orde
naban para sus patrones y ellos aprovechaban
el viaje para alimentarse. "Nada para comer,
como donde come el perro y el dueño", le insis
tió un marchante cobrador, quien quizás, le
notó la duda en el rostro.

Reporta el agente Fonseca y Lima que dio
con el lugar después de vagar un rato y que se
denominaba "Los Q'ñados". Su especialidad,
eran los tacos de suadero después de las nueve
de la noche y los suyos, campechanos, los co
ronó con una picosísima salsa roja; asaz de
levantar muertos. "¡Qué palabra tan desventu
rada para definir a los muslos de la vaca!", pen
só mientras devoraba su ración de seis y

recordaba su misión y a la maldita flaca que le
rompió el corazón.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, con
el estómago lleno, comprendió que, curiosa
mente y por mala suerte, había dado con un
un entramado internacional peligrosísimo,
que lo vulneraba casi tanto como a su patria y
como nunca habría imaginado. La conspira
ción, incluía a terroristas y comunistas que
habían pertenecido a la rancia izquierda de los
setenta, ahora encumbrados en los puestos de
poder más discretos y recios.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, An
drés Salar, era una figura por demás escurri
diza, pero que el sentido común, apuntaba a
que su domicilio de seguridad de pernocta,
para cuando necesitara refugiarse ante la in
tervención de un gobierno imperialista o un
chiflado vengativo y bravucón que golpea
guaruras, sería el lugar menos investigado
por las autoridades en turno. ¿Cuál sería ese
punto geográfico?

Reporta el agente Fonseca y Lima que des
pués de meditarlo con la panza llena y otra
cerveza, discernió que, el cuarto poder, sería
ideal y revisando en internet sobre periodistas
militantes, dio con los fundadores y gestores
del diario de izquierdas nacional y coincidió
que además, tales personas habían visitado
cuba en varias ocasiones, habían recibido en
trenamiento ruso y habían participado como
periodistas de la guerrilla nicaragüense. Uno
se había mudado a España, con protección
vasca y el otro, vivía en la ciudad.

Reporta el agente Fonseca y Lima que
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abordó un Uber y que, por el cubrebocas
pandémico, se tardó en reconocer que ella
era quien lo conducía. Fue el olor, su perfu
me, el que la delató. ¿Cómo diste conmigo?,
le preguntó. ¿Interviniste mi teléfono? ¿Para
quién trabajas?, cuestionó antes de siquiera
intentar someterla. Sabía que él, tenia ven
taja, pues podría lo mismo noquearla que

asfixiarla que provocar que estampara el
auto. Con desmesurada calma, la joven mu
jer le advirtió que no intentara nada radical,
pues todo había sido meticulosamente pla
neado. "No te apures, no me interesa matar
te, una tigresa nunca regresa por una presa
que no terminó", le aseveró.

Continuará... ÜS
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Se ve mal
Gabriela

Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.

Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

// e ve mal que el gobierno de Es
tados Unidos utilice el bloqueoSi para impedir el bienestar delLJ pueblo de Cuba", dijo el presi

dente Andrés Manuel López Obrador durante
el desfile de Independencia. En cambio, para
otras miradas el discurso del canciller Marce

lo Ebrard en la Asamblea General de la ONU

no solamente se vio mal, sino que fue tram
poso, insulso y vacuo. De pena ajena.

Ebrard se quejó ante la ONU de las dife
rencias brutales en el acceso a la vacuna de

los países ricos en contraste con los de bajos
ingresos, lo cual sin ninguna duda es repro
bable, pero se vio chafa que el canciller no
agradeció a Joe Byden por la donación de
unos 7.5 millones de dosis, sin contar a miles
de mexicanos que se han vacunado en Esta
dos Unidos.

Presumió que México ha donado vacunas
a "países hermanos" de América Latina, pero
Se vio miserable que el gobierno de AMLO se
negó a vacunar a médicos del sector privado
que tuvieron que ir a la corte para recibir la
vacuna contra el Covid al igual que adolescen
tes con comorbilidades a los que las autorida
des no escuchó.

El canciller afirmó que "el calentamiento
global es el otro gran desafío de nuestro
tiempo" y reiteró su apoyo al Acuerdo de Pa
rís contra el cambio climático, sin embargo,
se ha visto con muy malos ojos que la políti

ca energética de AMLO apuesta al crudo pe
sado y ha dado la espalda a las energías
renovables para favorecer a la Comisión Fe
deral de Electricidad.

"Hemos buscado reducir el sufrimiento

humano y poner a las personas en el centro
de las acciones del Consejo de Seguridad en
situaciones como Afganistán, Myanmar, Si
ria, Tigray y Yemen", remarcó Ebrard ante el
pleno, pero se vio gacho que no dijo nada de
la crisis humanitaria en Venezuela que ha
orillado al éxodo a 5 millones de venezolanos:
por la falta de alimentos y servicios básicos,
además de la represión autoritaria que se
vive en el país.

Ebrard repudió el comercio de armas y su
tráfico hacia el país, cuestión que ha sido un
ñagelo para este y gobiernos anteriores, pe
ro se ve pésimo que se queje cuando los ho
micidios dolosos van en aumento de manera

escandalosa, al menos 101 mil en lo que va
del sexenio, gracias a la estrategia de abrazar
a los delincuentes.

Ebrard encomió a AMLO por el éxito de la
reunión de la CELAC, pero se ve escabroso que
Palacio Nacional no ha condenado la grave
situación en Nicaragua en donde la democra
cia y las próximas elecciones penden de un
hilo porque los Ortega Murillo han encarcela
do a todos sus opositores.

Celebró el diálogo entre el gobierno de Ve
nezuela y la oposición, pero se ve con ver
güenza que la 4T ha tenido oídos sordos a las
denuncias de la ONU, cuyos informes acusan
a un poder judicial coludido con las autorida
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des para sofocaralaoposiciónyque se siguen
cometiendo crímenes de lesa humanidad.

Urgió poner fin al embargo a Cuba, pero
se ve grotesco que el gobierno de AMLO no
repara en el hecho de que un estado no puede
poner como excusa su situación económica
para reprimir a su pueblo y cometer graves
violaciones de derechos humanos.

"México reafirma su compromiso con los
derechos humanos especialmente de los gru
pos en situación de vulnerabilidad', agregó
Ebrard, pero se ve tremendo que ocurren
unos 10 feminicidios al día, aumenta la trata
y siguen desapareciendo mujeres y niñas an
te la ceguera de su gobierno.

Recordó su compromiso con tratados de
la ONU sobre migrantes y refugiados, pero

Se vio un tanto ridículo al decirlo luego de
que México se ha convertido en el muro de
contención más eficaz y despiadado que ha
tenido Washington.

Al más puro estilo macuspano AMLO trata
de posicionarse como una Ángela Merlcel y
quiere ser líder regional, pero se vio fatal que
descartó ir en persona a Nueva York y medir
se con otros mandatarios. Quizá prefiere que
lo visiten y tener control de la situación.

México refrendó su compromiso "con los
principios de la ONU" pero se ve muy peligroso
que el país se hunde en una militarización arra
sadora, en masacres, asesinatos de periodistas,
atentados contra la libertad de expresión y se ve
muy dudosa la persecución política contra cien
tíficos y el acoso a las universidades. Se ve muy
mal México en la ONU.
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María Idalia Gómez
* Son más de dos décadas

de exploraren el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
En los últimos días, la Fiscalía General de

la República filtró a Milenio el primero
de los 40 videos que encontraron en los
archivos del Centro Nacional de Segu

ridad (Cisen), sobre el caso de Iguala. En el len
guaje utilizado por el fiscal Ornar Gómez Trejo y
el subsecretario Alejandro Encinas, se trata de
material inédito que hace poco fue localizado,
algo parcialmente cierto y más interesante de lo
que ellos han querido mostrar.

Entre 2015 y 2018, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) solicitó insistente
mente al Cisen entregara la información que
poseía sobre Ayotzinapa. Se contaba con datos de
que unos interrogatorios, durante la gestión del
procurador Jesús Murillo Karam, se filmaron por
esa área de inteligencia que dirigía Eugenio
Imaz, oficina que respondía directamente al se
cretario de Gobernación, entonces titular el aho
ra senador Miguel Ángel Osorio Chong. Ademá s
de contar con investigaciones propias sobre Gue
rreros Unidos, Los Rojos y la Normal Isidro Bur
gos. El Centro no respondió a los requerimientos
de la CNDH. Tampoco sé integró al expediente,
los únicos que sabían de esas grabaciones en PGR
fueron Murillo Karam y Tomás Zerón.

Estas videograbaciones, cuyo número exacto
se desconoce —por la absoluta falta de transpa
rencia que ahora rodea las indagatorias del caso

Iguala—, están en poder de Gómez Trejo desde el
año pasado. Los oficios del Cisen y las filmaciones
se ofrecieron como prueba en la acusación con
tra Zerón para tratar de acreditar la tortura pro
vocada hacia, al menos, tres detenidos señalados
como integrantes de Guerreros Unidos.

Pero no todos esos videos demuestran que
los acusados de la desaparición de los estudian
tes fueron presionados para construir una ver
sión histórica. Personas que conocen las
investigaciones actuales aseguran que sise per
mitiera ver los videos completos, se descubriría
que se trata de interrogatorios en manos del
área de Tomás Zerón, donde están presentes
sus policías ministeriales.

Y, sorpresa!, también elementos de la Marina
y del Ejército que detuvieron a algunos de los
acusados, y elementos de la Policía Federal y del
Cisen. Y en los largos minutos de grabación, sólo
en algunos de ellos aparecen agentes ministeria
les en la parte final, prácticamente cuando les
hacen entrega del detenido, y no participaron en
los interrogatorios. Pero Gómez Trejo ha filtrado
las partes en donde no se aprecia todo eso.

¿Cómo se dieron estos videos?, de acuerdo a
los oficios del Cisen, incluidos en las investiga
ciones, y a la información disponible, los agentes
del Centro cumplieron órdenes de Imaz y Gerar
do Elias García Benavente (exsecretario general
del Cisen y quien realmente operaba la institu
ción en los tiempos de Enrique Peña Nieto).

Acudían a la Agencia de Investigación Crimi
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nal (AIC), cuando se reportaban desde la oficina
de Zerón que tenían algún detenido vinculado al
caso Ayotzinapa. La justificación para grabar
esos videos, audios y hacer sus propias indaga
torias, era colaborar y supervisar las pesquisas
del entonces director de la AIC, quien sólo repor
taba a Murillo Karam y luego directamente a la
Presidencia de la República. De la filmación de
estas entrevistas tenía pleno conocimiento, por
que le informaban, Osorio Chong.

Es decir si esos videos —siguiendo el discurso
de Gómez Trejo—, demostrarían la tortura y la
siembra de la llamada verdad histórica, cuyo ar
tífice principal sería Tomás Zerón, pero entonces
con la complicidad de Osorio Chong, Imaz, García
Benavente, elementos de la Marinay del Ejército.
Sin embargo, la oficina del fiscal sólo filtra las
partes que le conviene para darle un poco de for
ma a su llamada nueva investigación.

Es evidente que se cometieron abusos y
hasta delitos en los inicios de las investigacio
nes federales que hace cinco años expuso la

CNDH. Igual de dañino es que sólo se filtre in
formación sesgada y, peor aún, que se preten
da establecer una nueva versión sin incluir a

todos los actores, en este caso a los ya mencio
nados, quienes no han sido citados a declarar
por el caso Ayotzinapa.

Es igual de grave que en el discurso de Gó
mez Trejo se quiera hacer creer que la decena
de servidores públicos contra los que hasta aho
ra se ha girado orden de aprehensión, estarían
involucrados en casos de tortura, siendo falso.

Más dudas genera que Alfredo Higuera Ber
nal (ahora el subprocurador que acusa a cientí
ficos de delincuencia organizada), quien fue el
único fiscal del caso Iguala que permaneció el
mayor tiempo investigando (más de dos años),
tal parece que en tanto tiempo no vio las tortu
ras, ni estos videos del Cisen, ni pudo hacer só
lidas acusaciones contra los integrantes de
Guerreros Unidos, ni encontrar los restos de la
Barranca de La Carnicería, y él no es cuestiona
do por Gómez Trejo. =9
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Crispacién creciente
* Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
En ocasión del 14 Diálogo Nacional por

un México Social: Desarrollo y Socie
dad Tras la Pandemia, organizado
por el Programa Universitario de

Estudios del Desarrollo de la UNAM, la mexi
cana Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la
CEPAL, dio una conferencia magistral ex
traordinaria, como todas las que ella imparte,
con el título La Paradoja de ¡a recuperación en
América Latina y el Caribe.

Y, efectivamente, parece que lo que esta
mos viviendo es una paradoja: cuando los in
dicadores económicos van al alza, por otro
lado, encontramos la cruenta realidad de lo
que está pasando en nuestra región.

Como dice la secretaria Bárcena, se agudi
zan las asimetrías globales, ya que una vez
más tenemos a los países desarrollados aca
parando las vacunas, dando paquetes multila
terales de apoyo a sus ciudadanos y empresas,
mientras que en nuestro ámbito se presume
un crecimiento no sostenible, aumentando la
desigualdad, la pobreza y la informalidad. Y
como siempre, siendo más afectadas las mu
jeres, los jóvenes y los adultos mayores.

Sin duda la pandemia ha sacado a la super
ficie lo que tenemos como países: falta de pro
tección, no solo de salud, sino de los elementos
esenciales de la protección social, provocando,
además de muertes que podían haberse
evitado, un creciente descontento y la descon
fianza de miles de habitantes.

Como bien apunta, antes de la crisis la re

gión venía creciendo a su menor ritmo en
más de un siglo y el gran desafío es revertir
este camino, pues el rebote económico no ga
rantiza un crecimiento sostenido, sobre todo
tomando en cuenta las grandes necesidades
que persisten en áreas como la salud, la edu
cación, la alimentación y el empleo.

Se presume que para este año la región ten
drá un crecimiento del PIB de casi 6"n; sin em
bargo, el crecimiento para el próximo año será
cuando mucho de la mitad, lo cual nos coloca
una vez más en situación crítica pues no alcan
za para subsanar las necesidades que tenemos
y tienen millones de latinoamericanos.

Un tema que preocupa mucho, no solo a la
CEPAL, sino también a la ONU, es el referente
al deterioro ecológico y la pérdida de impulso
en las políticas ambientales, que se han visto
reducidas a su mínima expresión como resul
tado de la pandemia.

Aunque la región genera un 8.3%de emi
siones y la mayoría se concentra en el sudeste
asiático, donde se emite casi 40% del total
mundial, un ejemplo mencionado da cuenta
de que más del 50%: de la población del Caribe
vive por debajo de los cinco metros sobre el
nivel del mar, por lo que, a menos de que se
tomen medidas para reubicar a esta pobla
ción, las consecuencias serán funestas.

La CEPAL hace varias propuestas para salir
adelante, algunas de las cuales son muy inte
resantes. Dichas propuestas ya han sido men
cionadas en otros foros, pero es muy
importante y necesario que un organismo co
mo éste las avale.
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Me refiero, por ejemplo, a la producción
conjunta y distribución equitativa de la vacu
na; no es ético que varios países desarrollados:
tengan compradas vacunas que superan las
necesidades de su población, mientras que en
nuestra región no se alcance a vacunar al 80%
de la población este año.

Propone algo muy original que denomina
"canasta digital básica", la cual consta de una
computadora portátil, una tableta y un plan de
conectividad de bajo costo, que se calcula que

cueste 15% del PIB de la región. También in
siste en extender el ingreso básico de emer
gencia, que equivale a una línea de pobreza
para la población vulnerable.

En resumen, una vez más, la CEPAL hace
propuestas razonables para el momento que
vivimos. Ojalá que los líderes políticos las to
men en cuenta porque, entre otras cosas, su
permanencia en el poder puede verse seria
mente afectada, dada la crispación creciente
que hay en nuestra América Latina. H3
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Hannia Novell
@ HanniaNovéll

i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Alejandro Gertz Mañero, titular de la

Fiscalía General de la República
(FGR), perdió la oportunidad histó
rica de romper los pactos de impu

nidad y corrupción. La investigación de los
delitos, brilla por su ausencia.

México ocupa el lugar 60 de 69 países estu
diados en el índice Global de Impunidad 2020
En la edición de 2017 ocupó el lugar 66 y en
2015, el último sitio. Los "avances" registrados
nada tienen qué ver con los esfuerzos institu
cionales para sancionar a los culpables de los
delitos o con acciones efectivas para garanti
zar el acceso a la justicia.

No. Esto es el resultado de cambios en las

posiciones de otras naciones o de la salida de
12 países, entre ellos Venezuela, Brasil, El Sal
vador o Argentina, que registraron una serie
de irregularidades en la presentación de esta
información.

Karla Quintana, titular de la Comisión Na
cional de Búsqueda, reveló recientemente que
en nuestro país hay 98 por ciento de impuni
dad en los casos de desaparición de personas,
tanto desaparición forzada, como secuestro,
trata, reclutamiento forzado y sustracción de
menores, entre otros.

La desaparición de mujeres y hombres jó
venes es un drama cotidiano en prácticamen
te todo el territorio nacional. "Mujeres entre
los 15 y los 25 años y los hombres entre los 20
y 30 años es el grupo más afectado de la socie
dad. Si las tareas de búsqueda no avanzan de
la mano de la justicia e identificación forense,
se llegará un límite", advirtió.

Mientras el hampa reina en prácticamente
todo el país, en la FGR no realizan investiga
ciones sólidas. Sólo impulsan "criterios de
oportunidad" para utilizar las declaraciones
como instrumento para la injusticia.

El caso de Emilio Lozoya, exdirector de Pe
mex, es la prueba viviente de esta práctica
que ha sepultado la Fiscalía autónoma y eficaz
que los mexicanos merecemos.

Lozoya fue detenido en febrero de 2020
por los delitos de lavado de dinero, asocia
ción delictuosa y cohecho. Al ser extraditado
en julio de ese mismo año, negoció con el Mi
nisterio Público federal y se sometió al crite
rio de oportunidad.

Quince meses después, el hombre sigue en
libertad y las investigaciones en torno a los
casi 70 políticos, entre legisladores, empresa
rios y funcionarios, que él señaló como sus
cómplices, permanecen estancadas y en com
pleta impunidad.

Un fiscal requiere total independencia en
lo que se refiere a las investigaciones crimi
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nales, pero en un Estado de derecho resultan
intolerables las imputaciones maquinadas.

El empecinamiento de Gertz Mañero re
sulta perturbador. En tres ocasiones ha inten
tado conseguir órdenes de aprensión contra
31 científicos a quienes acusa de delitos rela
cionados con recursos de procedencia ilícita y
delincuencia organizada para remitirlos a pe
nales de alta seguridad donde están presos los
criminales más violentos.

El Poder Judicial de la Federación se ha
mantenido firme, ha exhibido la importancia
vital de los mecanismos de vigilancia y de
mostrado que los jueces y magistrados pue
den ser un contrapeso real a los excesos del
poder y una barrera infranqueable contra las

presiones, vengan de donde vengan.
Para abatir la impunidad, someter a la ac

ción de la justicia a los responsables de los 80
asesinatos diarios, los 10.5 feminicidios come
tidos cada 24 horas, los 28 secuestros men
suales y las seis mil personas desaparecidas
en un año, México requiere mejorar las capa
cidades y el funcionamiento de las institucio
nes de los sistemas de seguridad y justicia, así
como brindar una protección efectiva a los
derechos humanos.

Por lo pronto, la FGR tiene sus propios "cri
terios de oportunidad" que están muy lejos de
ser independientes y autónomos y mucho
menos acercarse a la tan prometida justicia y
transformación. sa
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Nuevos tiempos
para Europa
Luis M. Cruz

2 Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
ILas elecciones del pasado domin

go en Alemania despiden la Era
Merkel, en tanto la experimenta
da dirigente no decida optar por

$ participar en el gobierno comuni
tario, es decir, el gobierno de la Unión Euro
pea. Los resultados electorales revelan un
cuasi empate entre las dos fuerzas políticas:
principales en Alemania, la Unión Demócrata
Cristiana (CDU) de la canciller Merkel, y la So
cialdemocracia Alemana (SPD) de Olaf Scholz,
vicecanciller en la Gran Coalición todavía go
bernante. No obstante, el partido más votado
ha sido la Socialdemocracia, con 25.8Üa de los
sufragios, seguido de cerca por los Democra
tacristianos, con 24156, es decir, una diferen
cia menor a dos puntos electorales, lo que
supone el derecho de mano para los primeros
a la hora de intentar formar un gobierno de
mayoría o gobierno de coalición, como tam
bién se le conoce.

2 El pluralismo alemán es evidente. El Par
.tido Verde alemán, tercera fuerza nacio

nal, obtuvo 14.6% de los votos, seguido de
11.5% de los liberales (FDP), la ultraderecha de
Alternativa por Alemania con 10.5% y la iz
quierda radical (Die Linlce) con 4JÜS. Ello quie
re decir que ningún partido obtuvo por sí solo

el derecho a gobernar, por lo que habrá de ne
gociarse una coalición política para lograr la
mayoría suficiente en el Parlamento alemán
(Bundestag). Siendo un régimen presidencial
parlamentario, el jefe del Estado Federal, el
Presidente Frank Walter Steinmeier, de filia
ción socialdemócrata, habrá de invitar en pri
mera instancia a su correligionario Olaf
Scholz, con más posibilidades de entenderse
con verdes y liberales.
3 Sin embargo, lo que menos desean los

.alemanes es incertidumbre y mucho
menos ruptura. Ciertamente, han votado
por un cambio, pero no con un cheque en
blanco. Una de las virtudes de los gobiernos
de coalición, es que obliga a los diferentes
partidos a negociar las agendas para formar
un gobierno viable. Existe el precedente in
mediato de la Gran Coalición, donde Olaf
Scholz era vicecanciller y responsable de Fi
nanzas, lo que asegura puentes previos entre
ambas formaciones políticas. Es posible en
tonces que una Gran Coalición pudiera repe
tirse, pero ahora con la conducción política
de los socialdemócratas.

4 Técnicamente, los socialdemócratas po
.drían integrar un gobierno de mayoría

relativa, si decidieran negociar con los Verdes,
lo que le daría el 40.4% de las bancas en el
Parlamento; si además, integrara a los libera
les de FDP, alcanzaría 51.9% la mayoría abso
luta; inclusive, si optara por mostrarse más
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rojo, podría integrar gobierno sumando Ver
des más Die Linlce algo que genera
desconfianza y arrojaría a los demócratacris
tianos a una oposición furibunda— alcanzan
do 45.3% de las bancas parlamentarias.
5 Pero en estos casos Alemania se encon

traría ante la disyuntiva de un gobierno
dividido, cuando habrá de enfrentar realida
des internas y externas desafiantes. Apenas
se está saliendo de la gran pandemia de la CO
VID19, la recuperación sigue siendo incierta,
viene el cambio climático y la enorme des
igualdad resultante pone a prueba cualquier
expectativa de la economía mundial. La con
frontación fría entre China y Estados Unidos
irremediablemente está arrastrando a la

Unión Europea a tomar partido, pues si bien la
mayor amenaza a la seguridad atlántica sigue
siendo Rusia, es China el país que tiene un
juego notoriamente expansionista y capaci
dad para ocupar los espacios descuidados por
otros. Tan sólo la reciente alianza SQUAD en
tre Australia, Japón, India, Reino Unido y Esta
dos Unidos en la región indopacífica para
enfrentar a China en su propia sopa, ha lleva
do a Francia a tensar las relaciones entre los

tradicionales aliados, pugnando por una polí
tica estratégica europea autónoma. Si bien
todo es posible en las negociaciones políticas^
la opción de una Gran Coalición con impronta
socialdemócrata haría el cambio y sostendría
las mejores condiciones para la futura cohe
rencia alemana.
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COMPARTIDA
¿EN CAMPAÑA?
La Jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, estuvo con los
empresarios el martes pasa
do, básicamente fue un cara a
caía con Antonio del Valle,

presidente del Consejo Mexicano de Ne
gocios, en la presentación del Plan de
Reactivación Económica de la CDMX. Lo

interesante ftie la conversación posterior
al evento, los comentarios entre los em
presarios y los interesados en la capital y
hubo al menos tres asuntos: hay una di
ferencia sustancial en el interés econó

mico de lo que se hace en la capital del
país frente a Palacio Nacional; la ven cla
ramente como una candidata presiden
cial capaz de ganar en el 2024 aunque no
con la contundencia del 2018; y conside
ran que puede axmar un equipo competi
tivo si se sacude los estorbos.
Paola Félix Díaz en la secretaria

de Turismo de la CDMX tiene

los primeros signos positivos
para la industria. Resulta que
para el 2023, la Ciudad de Mé

xico será la sede del Tianguis Turís tico lue
go de que el titular de la Sectil; Miguel To
rruco, aprobó el plan presentado al Comité
de Turismo encargado de revisar las solici
tudes y llevai el evento a diversas entida
des. Son buenas noticias sin duda alguna.
Rodolfo González Valderrama

será el súper delegado del go
bierno federal en Tamaulipas,
y eso lo coloca en una posi
ción envidiable para conver

tirse en candidato a la gubematura por par
te de Morena. Ojo con González Valderra
ma porque desde RTC de la Secretaria de
Gobernación resolvió con eficacia más de

un encargo presidencial y, para como pin
tan las cosas, la jugada se estuvo planeando
desde Palacio Nacional, paso a paso.
La Coordinadora de Control de

Obligaciones a nivel nacional
del IMSS, Laura Llamas, está
bajo investigación del OIC de
la institución porque habría

sido detectada como una de las asesoras

que participan en el despacho fiscal ex
temo que guía las operaciones de pro
veedoras como Aseo Privado Institucio

nal, Decoaio y Supervisión, Servicios In
mobiliarios Iroa, así como Gott und Glll
ck. Todas con problemas de falta de
afiliación de sus empleados y adeudos de
cuotas obrero patronales.

PD: Se acabó el romance en la coope
rativa Cruz Azul y ahora los que sacaron
a Billy Álvarez y compañía enfrentan
una creciente oposición que considera
que la manera de hacer negocios de José
Antonio Marín, presidente del Consejo
de Administración; y de Víctor Manuel
Velázquez, presidente del Consejo de Vi
gilancia, ponen en riesgo de quiebra a la
organización que es patrimonio de más
de 12 mil familias.
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JUEZ LIBERA A MENOR IMPUTADA
POR HOMICIDIO

Un juez especializado en justicia para ado
lescentes determinó no vincular a proceso a
la joven de 14 años que fue detenida luego
de que fuera hallado sin vida su hermano
menor al interior de un domicilio en Xbchi

milco. Durante la audiencia que se celebró
este miércoles, el juzgador Héctor González
Estrada consideró ineficientes las indagato
rias e insuficientes los elementos que el Mi
nisterio Público aportó con el propósito de
imputarle el delito de homicidio doloso a la
adolescente de 14 años. Incluso el imparti
dor de justicia dio parte a la Fiscalía General
de Justicia (FGJ) capitalina para que se revi
se con detalle las diligencias que fueron rea
lizadas por los servidores públicos que in
tervinieron en el caso. Por estos motivos, el
juez decretó no vincular a proceso a la me
nor, quien fue detenida por elementos de la
FGJ el lunes pasado, después de que fuera
hallado sin vida su hermano de nueve años.

ULTIMADO A BALAZOS EN NEZA

Un hombre fue ultimado a balazos por
criminales armados cuando caminaba por
calles de la colonia Valle de Aragón Pri
mera Sección, en el municipio de Ne
zahualcóyotl, Edomex. La tarde de este
miércoles, el sujeto de aproximadamente

40 años de edad caminaba sobre la acera,
frente a un conjunto departamental, ubi
cado sobre Avenida del Valle del Yang en
tre Valle de Ameca y Valle de las Ánimas,
de pronto, sus verdugos quienes lo ase
chaban, sin mediar palabra abrieron fuego
haciendo blanco en el cuerpo del hombre,
para después escapar a toda velocidad de
la escena. Vecinos y transeúntes de la zo
na que fueron testigos del horrible acto,
reportaron la balacera y la víctima a tra
vés del número de emergencia 911, por lo
que operadores dieron una alerta a través
de la frecuencia de la policía.

¡BUENOS RESULTADOS EN
SEGURIDAD EN NUEVO LEÓN!
faime Rodríguez Calderón, gobernador de
Nuevo León entregó resultados positivos
en su sexto informe de Gobierno en mate

ria economía, salud y transparencia. En
salud destaca la aplicación de vacunas a
los neoleoneses contra el Covid19 —40.3

% ya tiene dos dosis—, además de la
construcción de 14 nuevos hospitales. Re
cordamos que cuando se van muchos de
jan finanzas públicas desastrosas y Nuevo
León mejoró la calificación crediticia tres
niveles en el sexenio. Las finanzas públi
cas y resultados económicos del estado lo
tienen en el primer lugar en inversión ex
tranjera y recuperación de empleos. Des
taca inversión de 45 mdp del Primer Cen
tro de Innovación industrial en Inteligen
cia Artificial en México y 30 mdp más pa
ra el primer Centro de Innovación de la
Industria Automotriz (Driven) en el país.
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FUERA DE AGENDA
HUMILLACION EN HORARIO TRIPLE A
JUAN VELEDÍAZ

Las imágenes que circularon el pasado fin de se
mana con lo ocurrido en la garita fronteriza que
comunica Ciudad Juárez, Chihuahua, con El Paso,
Texas, fue un golpe directo a la moral del Ejército
en pleno mes de la patria. El suceso mostró que

algo no funciona bien al interior de la milicia cuando un
pelotón de soldados es sometido por agentes fronterizos es
tadounidenses, al grado de ser humillados delante de las
cámaras al quedar esposados e inmovilizados en el piso.

Si hay algo que molesta demasiado a los mandos milita
res es ser exhibidos en los medios de comunicación, pero
cuando se trata por torpezas que desnudan la falta de pericia
y adiestramiento de los comandante y sus tropas, la moles
tía puede implicar severas sanciones.

La noche del pasado 24 de septiembre un pelotón de 14
soldados adscrito al noveno regimiento de caballería moto
rizado, con cuartel en la Guarnición Militar de Ciudad Juá
rez, cruzó en dos vehículos a territorio estadounidense de
manera "accidental" y de inmediato fueron interceptados
por agentes de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteri
za (CBP). El incidente obligó al cierre de la garita e interrum
pió la circulación por casi una hora. Los soldados fueron
liberados poco después, pero uno de ellos recibió una "san
ción civil" por llevar consigo una pequeña cantidad de mari
guana para consumo personal, algo que es permitido por
leyes mexicanas.

Oficiales del Ejército consultados coinciden que no es la
primera vez que esto sucede. En otro momento han pasado
vehículos completos de transporte de tropas debido a que

los soldados y sus comandantes no conocen el terreno. Este
es un problema ocasionado porque los mandos militares no
tienen conciencia de la importancia de que sus subordina
dos que vienen de un cambio de adscripción se familiaricen
con el terreno al que llegan. El problema inicia con la poca
experiencia operativa de los mandos superiores, aumenta
por la falta de adiestramiento de las tropas y se agudiza por
la nula información y desconocimiento del terreno. Algo
que era común en Chihuahua con las unidades militares
desde la "guerra contra el narco" en el sexenio de Felipe
Calderón.

Los emees "involuntarios" se han dado en otras ocasio

nes en puntos ubicados en los márgenes del rio Bravo, donde
no existen delimitaciones gráficas o de otro tipo. Los inci
dentes en las fronteras debido a errores de mandos militares

han detonado crisis con la población civil, como el ocurrido
en marzo pasado en Mazapa de Madero, Chiapas, donde un
militar mató a un ciudadano guatemalteco, lo que ocasionó
que alrededor de 300 ciudadanos de aquel país retuvieron a
varios soldados mexicanos para exigir sanciones penales
contra el responsable y reparación económica.

La multiplicidad de tareas a las que han sido asignadas
las fuerzas armadas este sexenio, ha repercutido en que las
unidades operativas del Ejército estén mal adiestradas y los
mandos superiores tengan poca experiencia en el terreno,
como se demostró en el incidente de Ciudad Juárez. Lo grave
no sólo fue la exhibición, sino la lectura sobre las debilida
des que arrastra la milicia, producto de una política fallida
en materia de seguridad del actual gobierno.
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Si no voy por Morena,
iré por Morena; Monreal
Un inteligente juego de palabras, solo

para iniciados, se dio ayer en una entre
vista que le hizo Joaquín LópezDóriga

al líder indiscutible del Senada de la Re

pública, Ricardo Monreal Avila.
JLD: Y dejo este paréntesis, o estos corchetes
que llaman algunos; los paréntesis en ángulo
recto: Si no va por Morena, estará en la bole
ta de todos modos.

RMA: Joaquín: Si no voy por Morena, iré por
Morena. Gracias.

JLD: Gracias a ti, Ricardo. Ricardo Monreal.
Así concluyó esta interesante entrevista en
donde el tema principales fue la contunden
cia, sin darle la vuelta al tema, de que Ricar
do Monreal Avila buscará la Presidencia de

la República en 2024, con o sin Morena.
Claro que tuvo la cortesía política de dejar en
claro que él prefiere ser el candidato del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y
del Movimiento de Regeneración Nacional,
del cual es miembro fundador,
El entrevi stador también se refirió a la foto

grafía en donde aparece Monreal con Clau
dia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México y con el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, (como aquí ya
lo hemos mencionado) y a todos los mensajes
políticos que conlleva esa imagen y esa reu
nión.

Así, mientras él titular de Gobernación com
parecía ante el pleno del Senado y defendía
lo indefendible, Ricardo Monreal platicaba
con las grandes audiencias de Carlos Loret
de Mola y de Joaquín LópezDóriga sobre la

actualidad política y el futuro que no se anto
ja nada halagüeño para el líder senatorial.

Florero que cambia
de aparador

Ayer mismo, durante la comparecencia de
don Adán, quien ya se volvió visitante fre
cuente del Senado, al término de la misma, la
ministrasenadora Olga Sánchez Cordero,
actual presidenta de la Mesa Directiva, dejó
ver su temperamento al no alcanzarse el quo
rum requerido para aprobar el dictamen que
permite la integración de comisiones en
diputados.
Igual, sin anestesia, sin ningún tacto, ha dicho
a diestra y siniestra que no se podrá permitir
la integración de una nueva "¿aneada plural
de senadoras y senadores, debido a que no
está permitido por la ley". Y punto.
En cambio, el senador Monreal, siempre ac
cesible y negociador, dice una y otra vez que
'Ve con simpatía" este movimiento, al cual
podrían sumarse más legisladores, y que se
podría permitir su integración, hasta donde
lo permita la ley, sin que por ello puedan te
ner un lugar en la Junta de Coordinación
Política, en donde solo se sientan las coordi
nadores de las bancadas con Partido Político

registrado.
insistimos, a costa de ser tildados de misógi
nos, no es un asunto de géneros ocupar car
gos de alta dirección, como la Mesa Directiva
del Senado, es un asunto de capacidades, y
así lo hizo valer en su momento la senadora
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tabasqueña, Mónica Fernández Balboa,
quien presidió el Senado y nunca perdió la
compostura, ni aun cuando fue agredida físi
camente.

Por eso es que la señora presidenta de la
Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, le
vantó la sesión de ayer miércoles por falta de
quorum cuando se votaba el proyecto que
envió la Cámara de Diputados para reformar
la Ley Orgánica del Congreso General, que
tiene como propósito crear y modificar las
comisiones ordinarias de la colegisladora.
La propuesta plantea la creación de las comi
siones de Reforma Política Electoral y de Zo
nas Metropolitanas,
Además, las de Bienestar, Cambio Climático
y Sustentabilidad, Movilidad, Desarrollo Ur
bano y Ordenamiento Territorial, Diversidad,
Juventud, Medio Ambiente y Recursos Natu
rales, Pueblos Indígenas y Afromexicanos, y
Seguridad Ciudadana, únicamente cambian
de denominación o se re agrupan las materias

de las que se ocupaban.
El proyecto se discutió y se sometió a vota
ción, pero, conforme al registro en el sistema
electrónico, sólo se emitieron 54 votos a fa
vor, uno en contra y seis abstenciones, por lo
que se declaró que no existía el quorum re
glamentario y se citó a la siguiente sesión
ordinaria, el martes 5 de octubre.

Quien nace pa'maceta,
no pasa del corredor

Por cierto, la histriónica senadora panista, en
otro de sus acostumbrados shows, luego de
vociferar a todo pulmón, regaló al secretario
de Gobernación un detector de mentirast
acompañado del consejo de que no se deje
engañar, según ella, por el presidente López
Obrador.

Vaya papelazo, cuando se habla de respeto y
es lo que menos se ofrece al interlocutor.
Allá ella y su lo quita cabeza...
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Informe destape 24
30; nada es verdad,
ni mentira, todo es,

según el color...

|i "gabinete mexiquense"
fabrica al sucesor... SeEligún, el color del cristal

de los ciudadanos mexicanos y
mexiquenses, que tienen años
en la taiea de "hacer" presi
dente al gobernador Del Mazo
Maza incluidos los aplaudido
res dispuestos a morir vestidos
con la camiseta del tricolor,
esto es; iodos los que cobran
con cargo al contribuyente lo
caJ, se hizo patente en el cuar
to "informe la política en fa
vor de las mujeres del Estado
de México... Beneficiarías del

Salarlo Rosa, "úi/ormazi": no
les han depositado... Según, el
cristal de "subsidiados" parti
dócratas, el Gobierno Federal,
11 obligó" al gobernador a acep
tar como sinodales a puro "mo
reno" en el evento y los gran
des ausentes: "gerentes" na
cionales y locales, de todos los
membretes partidistas, que no
políticos; los que llenaron el
patio central de Palacio de Go
bierno, fueron los "ma ira que
ros" de siempre en las redes,
del actual jefe del Ejecutivo
estatal... "Batazo" de TV Mexi

quense: "logró" audiencia de 5
millones de público... Según,
el color del cristal de los "gam
businos" de la información, en
los ríos "oficiales", el cuarto
informe, agarró cansados y
desvelados a los mexiquenses
y campeó la indiferencia ciuda
dana, por la premura de difu
sión, privó el rumor: tienen todo
el centro con vallas y solo invi
tados dejan pasar, los mismo
pasó en la Cámara de Diputa
dos, no dejaron... "Recargón
informativo"f del gobernador
en las obras federales... El color

del cristal de los "comentócra

tas", tanto nacionales como
locales y medios tanto naciona
les como locales previamente
11 ins (rumen íaiiza dos", concre

taron en "piruefas" verbales
dirigidas a la audiencia que les
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sigue, a eludir los temas torales
que en la pirotecnia informativa
del gobernador pasó de noche
y todo fue "resultados" t que
solo el GEM, conoce... Los seg
mentos humanos locales, no
viven donde "vive", el gober
nador.. Para los chismosos,
morbosos y memeadictos, el
color de su cristal es la cromáti

ca del "Jago estatal" este sexe
nio ominoso mensaje sublimi
nal para los mexiquenses que
servirá para el futuro de la "re
volución" humana en nuestro

país, se adaptan a los tonos,
han externado su preocupación
en las medidas que tomará el
GEM, con los 22B mil 980 millo
nes de pesos para 2022 que le
asignó la dependencia respon
sable de tabular las participa
ciones a todos los estados... La

reducción, ofrece tantas lectu
ras, como el color del cristal...
El color del Cristal de damnifi

cados por el sismo de 2012 
que fue marco receptor del go
bernador Del Mazo, junto con
los alumnos de las escuelas que
resultaron dañadas, es el mismo
color desde entonces, nadie les
ha hecho caso como las denun

ciantes de la visitadora María

Elena C a macho, frente a la
CNDH en la capital de la repú
blica*, viviendas, planteles, que
fueron afectadas por el sismo,
en la entidad siguen esperando
que las "autoridades" respecti
vas procedan con los trabajos
que necesitan los inmuebles 
en el caso del aeropuerto de
Toluca, aún no les pagan a los
ciudadanos de San Pedro Tiü

tepec, los terrenos que enajenó

el gobierno para el AIT y así
andan con el asunto de las auto

pistas, el famoso tren México
Toluca, que no tiene para cuán
do... Tbdo parece indicar que el
trato Pena NietoLope z Obra
dor, sigue en pie... El color
impunidad en cristal, lo inaugu
ró, el senador "pluri" Eruviel
Avila Villegas en el Estado de
México y con ese color taparon
sus tropelías todos los integran
tes de las pandillas de los sexe
nios anteriores y lo están usan
do con singular entusiasmo
algunos del actual, con Juanro
al frente, desde el Palacio Mu
nicipal de Toluca con selecto
grupo de "favoritos" a espal
das del gobernador y burla la
vigilancia del OSFEM, eviden
temente no es el único...

Continuará.*.
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Nuevo Régimen Simplificado de
Confianza, contempla importantes
cambios para contribuyentes

El pasado 8 de septiembre, el titular de la Secretaria de Ha
cienda y Crédito Público, en representación del Presidente de
la República, presentó la iniciativa Ley de ingresos de la fe

deración y el Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2022,
la cual deberá ser aprobada por la Cámara de Diputados a más tar
dar el próximo 15 de noviembre. Aunque no se plantean nuevos
impuestos o incrementos en los mismos, si hay modificaciones signi
ficativas, que van desde la simplificación del pago de impuestos hasta
el momtoreo y fiscalización de depósitos banearlos en efectivo.
De acuerdo con la opinión del contador público certificado y

maestro en Derecho Fiscal, Narciso Vargas SaZanueva, afirma que
la propuesta de reforma fiscal 2022, contempla los siguientes cam
bios que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) imple
mentará para el ejercicio fiscal 2022.
El primero será la imple mentación de un nuevo Régimen Sim

plificado de Confianza, el cual, como su nombre lo indica,pretende
simplificar el pago de Impuesto Sobre la Renta (ISR), utilizando
los ingresos efectivos estrechamente vinculados a los procesos de
facturación electrónica, esto con el objetivo de lograr una automati
zación y determinación del monto a pagar y poder optimizar los
procesos de registro, cálculo y determutación, sin embargo, este
nuevo régimen simplificado "Resico" contempla la disminución de
las tasas impositivas, sin la deducibilidad de gastos
El segundo cambio contemplado es el pago de impuestos de

acuerdo con los ingresos efectivos, con la inclusión del nuevo régi
men, este establece que dependiendo de la actividad económica a
la que el contribuyente se dedique y bajo el régimen del cual se
tribute, se podrá determinar cómo y cuánta deberá pagar de
impuestos. Con esto se busca poder incrementar el padrón de con
tribuyentes de 1S a 30 %, en un periodo de 3 a S años.
El tercer cambio es el de nuevas políticas de fiscalización, es de
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cir, una mayor vigilancia a los depósitos en efectivo, circunstancia
que llevará a los bancos a proporcionar información mensual de los
depósitos que reciban los cuentahabientes, por lo tanto, esta nueva
regla ya existía, pero las instituciones baricarías solo tenían la obli
gación de reportar los depósitos en efectivo por más de 15 mil
pesos de manera anual.
El cuarto cambio contempla decirle adiós al IVA, solo en ciertos

productos, la Miscelánea Fiscal para 2022. pretende eliminar el EVA
en productos femeninos, solo en toallas sanitarias, lampones y
copas menstruales. Otros productos que ya no tendrá IVA será el
de aJimenlas para perros y gatos.
De acuerdo con el análisis de Narciso Vargas Salanueva, vale la

pena considerar que el régimen simplificado de confianza, busca
ampliar la base de contribuyentes; ya que de aprobarse la iniciati
va del Poder Ejecutivo Féderal en la Cámara de Diputados, se bene
ficiarían las personas físicas que trabajan por su cuenta y a los
pequeños comercios, es decir, todos aquellos que realizan activi
dades comerciales,productivas como misceláneas, talleres mecáni
cos, papelerías y comercio en general.
Asimismo, se contempla a las personas físicas que reciben ingre

sos por honorarios profesionales, considerando desde un abogado
hasta un médico, además aquellas personas que no necesitan un
titulo profesional para prestar sus servicios personales subordina
dos o independientes.
El régimen simplificado de confianza, busca que el contribuyen

te pague el Impuesto Sobre la Renta (ISR) de manera más sencilla a
través del siguiente fabulador de ingresos y monto a pagar:
1. Si recibe ingresos hasta por 300 mil pesos anuales, paga

ría una tasa única de ISR de 3 mil pesos.
2. Si recibe hasta 600 mil pesos pagaría 6 mil 100 pesos.
3.Si obtiene hasta un millón de pesos, el pago seria por el

orden de 15 mil pesos.
4.Si recibe hasta £.5 millones le tocarían pagar 50 mil pesos.
5.Y si tiene ingresos hasta por 3.5 millones de pesos pagaría

83 mil 500 pesos de ISR.
Es fundamental aclarar que si el contribuyente obtiene un ingre

so mayor a las cantidades mencionadas, no podrá beneficiarse con
las nuevas tasas previstas en la iniciativa de Ley de Ingresos de la
Federación 2022.

En conclusión, para Vargas Salanueva, el nuevo régimen simpli
ficado de confianza contempla la desaparición de trámites burocrá
ticos, utilizando como principal herramienta el comprobante de in
gresos efectivos y el comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI)
para la automatización automática del impuesto a cargo, de tal suer
te que los contribuyentes podrán cumplir de manera eficiente sus
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obligaciones tributarias, ya que únicamente deberán inscribirse o
actualizar su Registro Federal de Contribuyentes (RFC); generar
su firma electrónica (FIEL) avanzada y activar su buzón tributa
rio; expedir y solicitar facturas a través del portal electrónico del
SAT, que cuenta con la información precargada de los contribu
yentes, y generar la línea de captura para realizar el pago de im
puestos correspondiente.
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MAURILIO HERNANDEZ, SIN
CONTROL SOBRE SUS "HUESTES"
¦ Qué está pasando en el Congreso del Es

Ótado de México?, pues nada más no se
pueden poner de acuerdo para el "repar

to de comisiones " entre los partidos políticos.
Y es que, dicen las maks lenguas, los morenis
tas, acostumbrados a "imponer" y pensando
que "pueden seguir siendo dueños11 de la Le
gislatura mexiquense, que nada más no ceden,
y todos los legisladores morenistas, sobre todo
los que repiten, por aquello de la reelección,
creen ser los únicos en tener ''derechoF1 a enca

bezar las comisiones que se consideran más
importantes de esta nueva legislatura.
Aquí, queda claro que el que "nopuede" es el
presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica, Maurilio Hernández, a quien sus hues
tes lo quieren, a toda costa, superai. Ya no le
hacen caso, lo ignoran, y dicen que ¡hasta le
ordenan!, al grado de que, luego de varios
recesos de la sesión que se iniciara desde el
pasado 14 de septiembre, siguen sin ponerse
de acuerdo.

Y es que a los morenistas simple y sencillamen
te "no Ies parecen11 las propuestas de la alianza
PRI PAN PRD, cuando están en juego las presi
dencias de 36 comisiones, cinco comités legis
lativos permanentes y una especial.
De lo anterior, ya hay un proyecto de acuerdo,
sin embargo, Morena, ¡se niega a aceptarlo!.
pues cree que por ser "primera minoría" del

Congreso lo merece todo y no es así. Se le está
olvidando que los tiempos han cambiado.
Aunque sea primera minoría, ya no puede
hacer lo que se le pegue la gana y le guste o
no tiene que aceptar las propuestas de las de
más representaciones partidistas, toda vez,
esa otra voz a la que, seguramente "no estaba
acostumbrado ".

Desgraciadamente ese instituto político, du
rante La LX Legislatura se sintieron "amos y
seüorej" de todo, hoy las cosas cambian luego
de los resultados del pasado proceso electo
ral, por lo que debe haber un poco "de cordu
ra y congruencia " en lo que piden, y acostum
brarse, sí, acostumbrarse a que no son mayo
ría absoluta y también otras voces valen, re
cordándoles a estos que son "las voces del
pueblo" y no solo de un partido político.
Se dice, por lo pronto, que las negociaciones
deberán reiniciar el próximo S de octubre,
esperando no haya más cambios.
Ahora bien, si Maurilio Hernández ¡no puede
controlar a sus huestes!, quiere decir que, en
esta ocasión, le queda grande la Presidencia
de Ja Junta de Coordinación Política, pese a
que los morenistas se defienden asegurando
que se ha creado un frente contra el presiden
te de México y contra la Cuarta Transforma
ción, liderado por PRI y PAN en la Cámara de
Diputados, en busca de tener los espacios más
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importantes de las comisiones, creando un
ambiente de incertidumbie y desconfianza
cuando la realidad es que, lo que quiere Mo
rena es "dominar" como lo hiciere en la LX

Legislatura.

Y el pleito es este, Morena no quiere soltar las
mesas directivas de comisiones como Finanzas

Públicas, Seguridad Pública, Trabajo y Vigilancia
del Órgano Superior, esta última que ha actuado
conforme Morena se lo ha ordenado "solapando"
arbitrariedades de los alcaldes morenistas, por
ejemplo, quienes hoy, como el caso de Metepec,
no saben cómo entregar la alcaldía, luego de los
abusos que cometieran durante 1a gestión muni
cipal Lo que no quiere Morena es que el PRI o ei
PAN, pida al OSFEM "rinda cuentas "por omisio
nes que "se pudieron haber cometido" y vigile
el buen funcionamiento de este órgano, lía lo he
mos comentado en innumerables ocasiones, pero
esta vez, ante la debilidad que muestra Morena,
es que los otros partidos, definitivamente, extre
marán vigilancia.
Por lo pronto se plantea que el PRI obtenga
las comisiones de Gobernación y Puntos Cons
titucionales; Trabajo, Previsión y Seguridad So
cial; Desarrollo Económico; Salud Asistencia y
Bienestar Social; Vigilancia del Órgano Supe
rior de Fiscalización; Asuntos Indígenas, Desa
rrollo y Apoyo Social y Para la Igualdad de Gé
nero.

Para el PAN, las comisiones de Seguridad Pública

y Tránsito; Finanzas Públicas; Transparencia,
Acceso a la Información Pública, Protección de
Datos Personales y Combate a la Corrupción, De
sarrollo Urbano; Protección Ambiental y Cambio
Climático y el Comité de Estudios Legislativos.
Morena tendría las comisiones de Procuración y
Administración de Justicia; Planeación y Gasto
Publico; Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología;
Planificación Demográfica; Comunicaciones y
Transporte; Electoral; Patrimonio Estatal y Muni
cipal; Desarrollo Turístico y Artesanal y Asuntos
Me tropolitanos.
Mientras que el PKD contaría con la Comisión
de Desarrollo Agropecuario y Forestal y de la
Juventud y del Deporte. Movimiento Ciudada
no, con la Presidencia de Derechos Humanos; el
Partido del Trabajo, la Comisión de Amnistía y
la de Familia y Desarrollo Humano, y el Partido
Verde mantendría Legislación y Administración
Municipal.
Por lo pronto, estas prórrogas han retrasado la
Glosa del 4. " Informe dé Gobierno de Alfredo

del Mazo Maza, para lo cual, el Congreso
local tiene hasta el día de mañana para definir
agenda, pero mientras no se pongan de acuer
do con las comisiones legislativas, esa fecha
podría retrasarse aún más...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS. E\ CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karinajoí ii a 1%8:Í vakü.com .mi
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Oficinas
El coordinador de la bancada deL

PRI en la LXI Legislatura ELÍas Rés
tala. acude a La inauguración de las
oficinas de los diputados prllstas
por todo eL Estado de México. Esta
semana le tocó acudir aL Comité

Municipal del PRI en Naucalpan. en
donde Los legisladores David Parra
y Enrique Jacob Rocha inaugura
ron sus oficinas de Atención Ciu

dadana. Ahí. eL leglsLador recordó
cuando vivió sus primeros aflos
en el f racclona m l en to Bu Levares

en este municipio, cuando había
gobiernos municipales eficaces,
que eran deL PRI. De hecho Da
vid Parra aseguró que el úLtlmo
gobierno municipal eficaz que
tuvo Naucalpan fue eL deL prllsta
Enrique Jacob Rocha, quien ahora
es su compañero en La Cámara lo
cal. David Parra Sánchez también

habLó de que es importante que
en Las comunidades se conozca

más del trabajo del gobernador
Alfredo del Mazo quien, sefiaLó.
ha hecho una gran labor, aunque
ha sido prudente y caLtado, pero la
gente necesita saber más de cómo
ha trabajado duro, a pesar de las
adversidades.

Por su parte Elias Rescata aseguró
que no ha habido soberbia por par
te de los coordinadores de Las ban

cadas para LLegar a acuerdos en la
asignación de comisiones, que el
peso eLectoraL por el número de di
putados se respeta, que sólo faltan
algunos detalles para concluir este
proceso, pero que han sido respon
sables, para que los diputados que
encabecen alguna comisión sean
Los más calificados.

La regidora tlaLnepantlense Arteth
GrlmaLdo Oso rio. ha estado muy
al pendiente de Lo que ha ocurrido
con Las f amlüas de La coLonía Lá

zaro Cárdenas, Luego del desga
ja mi en Lo de rocas en el Cerro del
Chlqulhulte, y aseguró quedará
seguimiento, como lo ha hecho
desde el principio de esta tragedla,
a Las acciones implementadas a
favor de Las famlLlas afectadas no

sólo por el deslave, sino también a
todas Las familias que se encuen
tran en estos puntos de riesgo,
porque ella es de la zona oriente
y conoce bien la zona, en donde
hace faLta un proyecto emergente
de protección clvíL
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Pinta Raya
Adán Augusto López, el nuevo florero

Francisco Javier Vázquez Burgos

Cómo es posible que una personan con
tantos estudios como los que tiene Adán
Augusto López Hernández, go be mador
con licencia de Tabasco y actual secreta
rio de gobernación pueda ser tan nefasto
e ineficiente, eso si, con suerte, porque el
presidente en vez de ponerlo de patitas en
la cafle por el desbarajuste que creó en Ta
basco, se lo llevó como su más cercano co
laborador, aunque queda claro,que lo hizo
para tenerlo cerca y poderlo vigilar, y evitar
mis desgarriates,además que en los hechos
no tendrá ningún poder de decisión este
señor, que comprobado está, no sirve para
nada,de florero le puede ir bien.

De esta manera, Adán ya no va a dis
frutar de ios mil 500 millones de pesos del
empréstito que pidió y que dicen que fue lo
que le valió que lo corran de gobernador y
pongan en su lugar a una persona de otro
equipo político para romper con todos los
malos manejos que se traía enTabasco.

Mire que Adán dice que tiene estudios
en el instituto de Derecho Comparado
de Parts, un doctorado en Ciencias Polí
ticas por la Universidad Sorbona Mueva
París un Diplomado en Derecho Notarial
por la Universidad Nacional Autónoma de
México, y a pesar de todos estos estudios
no mostró, en sus años de gobernador de

Tabasco, que en su cerebro las neuronas
hicieran sinapsis y le dieran buenas ideas, al
contrario, se distanció hasta de los aliados,

y si bien se pudo sostener mis tiempo del
debido en el cargo fue gracias a su habilidad
para engañar y mentir, pero ya era impre
sentable. intolerable su presencia un minu
to más en Tabasco, y mis con la última
pillería que intentó hacer, el préstamo de
mil 500 millones de pesos.

Adin, dicen los tabasquenos, reportaba
gastos millonarios, pero no se observan por
ninguna parte obras de relevancia, luego

prometió que la deuda de Ta basco de 6 mil
591 millones de pesos la reduciría en mil
millones cuando se fuera, y que para prueba
ya había abonado 600 millones de pesos a
esa deuda que le heredaron, pero de pron
to todo cambio, Adán, quien por cierto es
cuñado del gobernador de Chiapas, Rutiiio
Escandón, otro inepto y pilto, cambió la ju
gada y decidió, por el bien de Tabasco, para
mejorar la infraestructura en seguridad y en
saiud, que requería de emergencia mil 500
millones de pesos,y zas. que los prdió,y"pa
fuera" Lo peor es que en esta deuda, em
barró a todos los diputados de morena de
Tabasco, y recordemos que el presidente
ha dicho que cero deuda, cero préstamos.
Pero Adin tiene problemas intelectuales se
veros, no entiende, su presencia en política
me recuerda la anécdota de la tortuga en
el poste, como llegó hasta donde llegó, to
mismo Adán, cómo escaló tanto con tantas

limitaciones.

Adán tuvo un pésimo manejo del Covid,
la inseguridad enTabasco es ficción, el narco
se ha apoderado de la entidad, y la econo
mía está tronada, nada mis dejaban a Adán
unos meses más y empeña hasta la casa de
gobierno y con esos antecedentes y resulta
dos se va de secretario de gobernación, Ni
duda cabe que vivimos en un mundo al revés.
AMLG ha tenido errores, pero como este
ninguno.

Aunque hay que decir que Ée amarró ías
manos a Adin; el exgobernador pensó que
dejarían como gobernador a su cómplice, a
su secretario de gobierno, José Antonio de
la Vega, pero lo relevaron y colocaron en su
lugar a Manuel Merino, quien sera el nuevo
gobernador de los tabasqueños, con fama de
buena persona, pero con cero experiencias
políticas. La verdad qué mala suerte de los
tabasqueños, con el pnísmo tes fue mal, con
morena les va ígua!, pura pillería.

Otras transas entre Jos alegres
cuñados

Aprovechando la relación que hay entre
los cuñaditos, Rutiiio y Adin. se intercam
bian favores, intercambian trabajadores, por
ejemplo, de Chiapas mandan gente a Tabasco
y deTabasco a Chiapas, no importan perfiles,
es cosa de cuñados.Y hay otras transas por
ejemplo el servicio de basura de Palenque se

Íes otorgó a empresas tabasqueñas.como una
petición de Adin a Rutiiio.

Dicen que, a petición de Rutiiio a su cu
ñado Adán, se colocó como director general
de Servicios Periciales y Ciencias Forenses a!
doctor José Zettna Sánchez, un chiapaneco de
Palenque, que a pesar de tener un cargo que
reclama tiempo completo, únicamente trabaja
de lunes a viernes enTabasco, porque sábado
y domingo trabaja en el sector salud de Pa
lenque. Y ahí ya se coludió con la directora de
servicios periciales, Laura Acosta, por cierto,
ambos ya metieron a parientes y amigos a
trabajarsin que presenten los exámenes, Lau
rita metió a trabajar a su cuñado, y hasta ve
hículo de la fiscalía le puso a su disposición, y
no se sabe que haya presentado el examen de
confianza, pero eso no es necesario en Tabas
co, tierra de corrupción, ahí los dos cuñaditos
hacen y deshacen,

Claro,Laurita también ha sido apoyada por
el director administrativo,Jesús Pedrero, y en
canto que el director general y la directora
de periciales hacen y deshacen con las pía
las, a los trabajadores a quienes les prome
tieron, desde hace dos sexenios, incrementar

los salarios cuando entrara el sistema penal
acusatorio, los mantienen con salarios que no
representan ni la mitad de lo que deberían ga
nar, se habla de 27 mi! pesos, y únicamente íes
pagan I I mil pesos mensuales. Pobre Ta basco,
tan tejos de Dios y tan cerca de los cuñaditos.
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[ ¿SERÁ?
Los científicos se manifiestan
Lo que no se puede negar es la capacidad que el Gobierno
federal para reunir a tanta mente brillante, pero para rechazar
un "acto hostil" y "desmesurado" de la Fiscalía General contra
31 investigadores y trabajadores administrativos del Foro
Científico y Tecnológico, a quienes se busca encarcelar. A la
UNAM y a otros institutos y centros de investigación se unió
ayer el Colegio de Méxicoy 10 expresidentes de la Academia
Mexicana de Ciencia. ¿Cej ará la fiscalía en su decisión?¿ Será?

Cero cuotas para cuates
A punto de iniciar las nuevas administraciones, prácticamente
están listos los gabinetesy en Coyoacánse esperan sorpresas. A
pesar de que los alcaldes de la UNACDMXprovienen de la alian 
za, en Coyoacán nos cuentan que se priorizarán dos temas: cono
cimientos y a las mujeres. De 8 direcciones generales, 6 estarán
a cargo de ellas, pero además habrá especialistas en urbanismo,
diplomacia, seguridad públicay protección civil. ¿Será?

Por pura... ¿casualidad?
Ayer Andrés Manuel López Obrador inauguró las primeras
sucursale s del Banco del Bienestar en la Ciudad de México,
después de que su partido perdió 9 de 16 alcaldías el pasado 6
de junio. Esta inauguración íue en Gustavo A. Madero, Izta
palapay Háhuac, las primeras dos donde haymás población
y mayornúmero de electores en la CDMX. Incluso acompaña
do por Claudia Sheinbaum, ambos se acercaron a la gente,
acción que el presidente dejó de hacer, pues apenas en Chiapas
maestros del SNTE le bloquearon el paso. ¿Plan con mañana o
mera casualidad? ¿Será?

A competir por el Emmy
Quienes desconocen que la salida de Julio Scherer de la
Presidencia fue algo que él tenía previsto después de concretar
los temas que al presidente López Obrador le interesaban en el
Poder Judicial, han creado una serie de historias alrededor del
abogado, dignas de una serie de Netflix, llenas de intriga, pero
sin sustento... ahora resulta que apenas dejó Palacio Nacio
nal y varios casos relacionados con de svíos y movimientos de
millones y millones de pesos se desatoraron, entre ellos el de
Víctor ManuelÁlvarez Pugay su esposa Inés Gómez Mont,
y que gobernadore s y funcionarios irían también a la cárcel;
eso, sin mencionar el piso completo que dentro de la Fiscalía
General de la República desahogaba sus casos, como si eso
se pudiera ocultar. Hay que sacar las palomitas, a ver si ahora
quienes viven de la especulación aciertan... ¿Será?

Se va y no les pagó
Mañana que toman posesión los nuevos alcaldes en la Ciudad
de México se renuevan también las esperanzas de mejoras
en cada una de las demarcaciones. Desafortunadamente, en
Azcapotzalco el cambio trae desesperanza a pequeñas em
presas contratadas por la administración saliente, pues Vidal
Llerenas se les va y sin pagarles lo que les debe. Nos cuentan
que específicamente en la producción de material digital para
redes se la pasó alimentándolos de esperanza con la promesa
de ampliaciones de contratos a cambio de trabajos al 2 por 1 y
luego, durante la pandemia, como no había dinero, al 4 por 1 y
el engaño de "ponerse amano" este año. ¿Será?
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SIN FRONTERAS

Nicaragua, poder
sin máscaras

DAVID BECERRIL/ FESARAGÓN
El primer domingo del próximo no

viembre, Nicaragua sostendrá sus
elecciones presidenciales y legisla
tivas en medio de un ambiente po

lítico tenso, ante la posibilidad de una cuarta
reelección de Daniel Ortega.
Elpasado 1 de septiembre, el Consejo Supre

mo Electoral de Nicaragua presentó el listado
preliminar de candidatos a la presidencia y vi
cepresidencia del país, así como de los aspir an
tes a diputados nacionales, departamentales
y al Parlamento Centroamericano que parti
ciparán en las próximas elecciones generales.
El aspirante más fuerte por la presidencia...

es Daniel Ortega, actual mandatario de Nica
ragua por el Frente Sandinista de Liberación
Nacional (FSLN), quien buscará su cuarta ree
lección consecutiva desde su ascenso al poder,
en 2007. Además de que su esposa, Rosario

Murillo se lanzó por la vicepresidencia.
Sibien existen otros 5 partidos que pelearán

por el control de Nicaragua, juntos apenas
suman 13% de la intención de voto, según
encuestas locales.

El dirigente ha mantenido el mandato por
14 años, llegando a ser considerado por los sec
tores económicosy sociales como el presidente
de Nicaragua con más poder desde Anastasio
Somoza Debayle (1967y 1974), ya que su par
tido domina los tres poderes del Estado.
Durante su mandato, Ortega restableció

la gratuidad de los servicios de educación y
salud, además de enfrentar dos pandemias: en
2009 la del AH1N1 y actualmente el Covid19.
Aunque el régimen gozó de estabilidad du

rante más de una década, con el tiempo las
arbitrariedadesincluido unfallojudicial para
permitir la reelección inconstitucional de Or
tega en 2011, hicieron que en 2018 miles de
jóvenes salieron a las calles a protestar.
Esta crisis puso a prueba la estabilidad del

régimen y sacudió la base histórica del Frente
Sandinista, aunque no logró la caída del FSLN
y, con el tiempo, el Gobierno logró repeler esta
y otras demandas democráticas.
En unas semanas, los 4.7 millones de ni

caragüenses deberán acudir a las urnas para
elegir a su nuevo Presidente... aunque Ortega
ya es considerado el ganador, y su mandato se
alargaría hasta 2026.
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El martes nuevamente sucedie

ron lamentables agresiones
en contra de mujeres policías
de la Ciudad de México, las

llamadas Ateneas. Un grupo de mujeres
vestidas de negro y armadas con picos,
palos y martillos se infiltraron en la mar
cha por el Día de Acción Global por el
acceso al Aborto Legaly Seguro.
La lucha feminista es plausible. Lo ha

cen por el respeto a sus derechos para deci
dir sobre su cuerpo. Es entendible el enoj o
y la exasperación de ese movimiento. To
davía está penalizado la interrupción del
embarazo enmuchaspartesdelpaís.
Pero resulta reprobable que un grupo

se incruste en esas marchasy lo haga con
el único propósito de causar destrozosy
agredir, física y verbalmente, a las Ate
neas, que solo hacen su trabajo y algunas
quiz á también hayan sido violentadas.
Es probable que varias hayan querido

abortar por haber sido víctimas de esa
violencia o, simplemente, por no estar
en condiciones para tener un hijo. Al
gunas son el sostén económico de sus
hogares por ser madres solteras o por la
ir responsabilidad de sus parejas.
Inadmisible que sean agredidas solo

por vestir un uniforme. No hay motivo
para golpearlas, aventarles cohetones
o echarles pintura en el rostr o solo por
que un grupo de unas 30 provocadoras
busca generar enfrentamientos para
después victimiz arse.
La inmensa mayoría de las mujeres

que marcharon el martes lo hizo con
tranquilidad y exigiendo la despenali
zación del aborto, lo cual debe recono
cérseles porque es una lucha de muchos

años que apenas ha sido ganada en un
puñado de entidades del país.
Debido a esas inexplicables agresio

nes hubo 37 personas lesionadas, 27
mujeres policías; cinco mujeres civiles y
cinco hombres.

El secretario de Seguridad Ciuda
dana, Omar García Harfuch, subió un
video a Twitter cuando las Ateneas arri

ban a su agrupamiento y son recibidas y
reconocidas por su trabajo en la marcha.
Merecido reconocimiento.

El comportamiento de ese grupo de
encapuchadas desvirtuó el propósito de
la marcha, porque el foco de atención se
centró en las agresiones y los desmanes
que suelen hacer en sus recorridos.
HizobienelpresidenteAndrésManuel

López Obrador en pedir a las autoridades
capitalinas investigarlas, pero "con cui
dado, porque si no, se vuelven mártires y
ese es el propósito: la estridencia".
Directo. ¿Quién está detrás del Gru

po Plural que se conformó en el Sena
do? Sus iniciales son Ricardo Monreal,
quien busca alternativas para ser can
didato presidencial en 2024. Liderados
por Germán Martínez, incondicional
del zacatecano, dicen impulsar un pro
yecto "ciudadano", pero lo cierto es que
en ese grupo podría hospedarse el aún
coordinador morenista cuando no sea el

elegido del Presidente y decida romper
con su partido. Monreal ve con simpa
tía la conformación de ese grupo. Está
claro que construye su candidatura a
través de opositores a Morena. La tr egua
con Claudia Sheinbaum es cosmética,
la guerra entre los dos se intensificará
hasta el rompimiento formal.

Fecha: 30/09/2021

Página: 11

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Juárez

Costo: 27,341

Página 4 de 10



Política exterior

El pasado martes compareció ante
el Senado de la República Marcelo
Ebrard Casaubon, titular de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores,

en el marco de la glosa al Tercer Informe de
Gobierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, para realizar un ejercicio de
transparencia y rendición de cuentas res
pecto del desempeño de la política exterior
mexicana, cuyo análisis es facultad exclusiva
de la Cámara alta.

Fue un encuentro basado en el respeto,
aunque con fuertes cuestionamientos por
parte de las distintas fuerzas políticas, que
recibieron respuestas puntuales para dar cer
tidumbre a la sociedad acerca de los buenos

resultados que se han logrado en el ámbito
internacional.
Sin duda, uno de los mayores esfuerzos de

la diplomacia en tiempos de pandemia fue
la gestión por medios diversos para adquirir
114 millones de dosis de las distintas vacunas
anti Covid19, con lo que México fue puntero
regional en su aplicación. Además, nuestro
país fue uno de los principales promotores
de una distribución mundial equitativa de
antígenos, al presentar una resolución—la
que ha tenido más votos en la historia de las
Naciones Unidas— que derivó en la creación
del Fondo de Acceso Global para Vacunas
Covid19 (Covax). Asimismo, se estrecha
ron lazos con Argentina para promover la
producción en ambas naciones de la vacuna
AstraZeneca.

La segunda labor más relevante durante
el más reciente año de actividades del Servi
cio Exterior Mexicano fue establecer buenas
relaciones con el nuevo Gobierno de nuestro

mayor socio comercial, Estados Unidos, en
cabezado por el presidente Joe Biden, gracias

a lo cual se reanudó el diálogo económico de
alto nivel, que no se realizaba desde 2016y
que busca impulsar el crecimiento económico
regionaly la inversión social, así como reducir
las desigualdades y la pobreza.
En materia de seguridad, se ha insistido en

la necesidad de disminuir el tráfico de armas

y el consumo de estupefacientes vinculados
a la violencia. En este sentido, y sin dañar en
modo alguno las relaciones bilaterales, Mé
xico presentó una demanda por negligencia
contra los principales productores de armas
estadounidenses, que fue admitida por la
Corte de aquel país.
En tercer lugar, destaca el hecho de que Mé

xico haya retomado el liderazgo regional ba
sado en su autoridad política y moral. Como
presidente pro tempore de la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y Caribeños
(Celac), nuestro país organizó la VI cumbre;
así también, dimos hospedaje al diálogo para
la solución pacífica de los conflictos políticos
que se viven en Venezuela, y reiteramos la
condena al bloqueo comercial que mantiene
Estados Unidos contra Cuba, que impide el
desarrollo de la isla.

En la bancada mayoritaria del Senado re
cibimos con agrado al canciller y analizamos
detenidamente su informe, reconociendo los
logros alcanzados de manera excepcional por
la diplomacia mexicana, especialmente en
materia de salud pública, con la gestión opor
tuna de vacunas para salvar vidas y acelerar la
reactivación económica.
En conclusión, la cuarta transformación ha

vuelto a poner en alto el nombre de México
en el plano internacional, y la Cámara alta se
guirá siendo una aliada del Gobierno federal
en la consecución de sus objetivos de política
exterior.

Fecha: 30/09/2021

Página: 10

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Monreal Ávila

Costo: 29,632

Página 5 de 10



Vargas Llosa y la cognitividad

Llegó Mario Vargas Llosa
a México y puso en pie
de guerra a la progresía
institucional, luego de

una entrevista con Carlos Loret

de Mola en la que, entre otras co
sas, criticaba a López Obrador
por lo que todos sospechamos:
que muere de ganas de reelegir
se. Y lo dicho: se le fueron a la

yugular.
La crítica más destacable fue la

de Beatriz Gutiérrez Müller. Digo
que es destacable porque a Vargas
Llosa le habían pegado mucho, en
muchos sitios y por muchas raz o
nes, pero nunca por andar corto
de lecturas.

Lo que pasa es que sí, México es
único y aquí le recetaron leer más,
porque al parecer eso ayuda a que
vaya bien algo llamado "cogni
tividad", una palabra rarísima:
no importa cuántos libros leas,
no aparece por ningún lado. Ni
modo.

Habrá que recordar, otra vez,
que a Vargas Llosa le debemos
ese libro sobre la novela que es
La verdad de las mentiras, o estu
dios minuciosos, esclarecedores,
inteligentísimos, sobre Sartre y
Camus, García Márquez, Borges,
Onetti y los libros de caballería.
Más importante aún es recor

dar que el caballero sigue leyen
do. Vean si no su columna de El

País, en la que, para no ir más
lejos, acaba de contarnos que
se recetó 800 páginas sobre la
historia delmaoísmo. Muy bue
na recomendación, dicho sea
de paso. Maoísmo. Una historia
global, se llama el libro, y es de
Julia Lovell.

Sin embargo, no cualquiera
tiene el temple de poner en solfa
a don Mario por iletrado, o, más
ampliamente, por sus no virtudes
literarias: apenas se asomaron un
par de apuntes, de verasbobos, en
ese sentido.

Lo normal fue, como siempre,
encontrarse con el estribillo: "Es

un gran autor, pero no debería ha
cer análisis político". La verdad es
que sí debería. Como Paz y como
muy pocos más, Vargas Llosa reú
ne un talento literario sin compe
tencia con una envidiable lucidez

para entender la política. Fue de
los primeros en darse cuenta de
que el castrismo era una farsa
grotesca, entendió rápidamente
la aberración a que apuntaba el
sandinismo y desnudó a Chávez
cuando muchos le aplaudían
(Maduro no es la traición a un ele
vadísimo ideal, sino la decadencia
de una aberración guapachosa),
pero tampoco ha escatimado crí
ticas a Israel, lo que lo saca franca
mente del guión chairo.
Recientemente, ha demostra

do que esa lucidez no claudica,
y vean sino sus reflexiones preo
cupadas sobre la llegada al poder
en Perú de Pedro Castillo, que,
vimos ya, no es propiamente la
aristocracia del espíritu.
Vaya, que a sus 85 años Vargas

Llosa parece tener intacta la cog
nitividad, sea lo que sea.
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Aborto ¿A favor o en contra?

Una vez que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación declaró
como anticonstitucional la crimi
nalización del aborto en México,

el pasado 7 de septiembre, se han inicia
do diversas políticas públicas para liberar a
las mujeres que han sido encarceladas por
partos espontáneos, abortos prematuros o
emergencias obstétricas y acusadas por ho
micidio en relación de parentesco, filicidio o
infanticidio.

Tanto la Corte como algunas institucio
nes de la Secretaría de Gobernación, como

la Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia, la
Comisión para Prevenir y Erradicar la violen
cia contraías mujeresy la ComisiónNacional
de Tribunales Superiores de Justicia de los
Estados Unidos Mexicanos y las defensoras
públicas están trabajando de manera con
junta para asegurar la liberación de mujeres
y personas procesadas por estar involucrados
en la interrupción del embarazo.
La resolución de la Corte sacudió a la socie

dad en este tema tan controversial. Y ahora
esas diferencias las estamos viendo en la calle.
El martes 28 de septiembre en todas las ciu

dades del país en el marco del Día de Acción
Global por el acceso al aborto Legal y Seguro,
las mujeres salieron a la calles a favor de las
mujeres y su libertad de decidir.
Para este domingo 3 de octubre, están con

vocando a salir a la calle a participar en la Mar
cha N acional "Afavor déla mujer y déla vida".
Es válido tener diferentes puntos de vista en

todos los temas. Sin embargo, queda claro que
en el tema del aborto son urgentes políticas
públicas enmateriade educaciónsexual, pero
también atender la violencia contra las mu

jeres. Pero nos describe como una sociedad
rota, los que están a favor y los que están en
contra del aborto.

SUSURROS
Í.Mauricio Tabe asume la alcaldía Miguel
Hidalgo mañana 1 de octubre a las 17:00
horas. Una vez que el voto ciudadano le
otorgó la confianza y el triunfo, ahora tie
ne que demostrar porque los habitantes
de Miguel Hidalgo impidieron la reelec
ción de Víctor Hugo Romo de Morena.
Todos los alcaldes de la CDMX asumen su
cargo mañana. Éxito en su gestión para
todos.

2. Los resultados del Conversatorio virtual

que se realizó en el Senado de la Repúbli
ca denominado "La diabetes en México,
retos y perspectivas en el sector salud para
una mejor atención" llevaron a calificar el
padecimiento como una pandemia, por
ser la principal causa de muerte en nues
tro país. México se ubica en el sexto lugar
de casos a nivel mundial de acuerdo con la
Federación Internacional de Diabetes lo

que representa que uno de cada 10 mexi
canos padece diabetes.

3. Después que el Gobierno de Quintana
Roo, encabezado por Carlos Joaquín Gon
zález, hizo válida una póliza de seguro en
donde aplicarán 10 millones de pesos en
la restauración de los arrecifes, el recono
cido buzo mexicano y activista ambiental
Gustavo Cárdenas Moreno hace lo propio
e inicia una campaña para explorar, estu
diar, proteger y dar a conocer los arrecifes
coralinos de aguas profundas y la multitud
de especies que los habitan, además que
dará sesiones de sensibilización dedicadas

a niños yjóvenes de la entidad quintana
rroense. Estas acciones de la iniciativa

pública y privada sin duda ayudan a ga
rantizar la preservación de estas reservas
naturales y de numerosas especies en pe
ligro de extinción.
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Sheinbaum: candidatura a
velocidad de Fórmula 1

La instrucción es muy superior:
La candidatura de Claudia

Sheinbaum debe acelerar rumbo

al2024y para ello esnecesario apro
vechar todas las coyunturas.
Como anunciamos en junio tí as la den ota

urbana del partido del Gobierno, el primer
pasoeslarecuperadóndelaGudaddeMéxico.
Para ello desde Palacio Nacion al se orde

nó el relevo de Gabriel García Hernández

como jefe de los súperdelegados y su sustitu
ción por Carlos Torres.
Este, de la mano de Andrés Manuel Ló

pez Beltrány arropado con todas las estruc
turas del Gobierno federal, tiene la misión
de reconquistar las nueve alcaldías perdidas
el 6 de junio.
La siguiente acción fue enviar al duro Mar

tí Batres, pero de todas las confianzas de
López Obrador, a la Secretaría General del
gobierno capitalino.
El tercero es incrementar la presencia de

Sheinbaum en la z ona urbana y, como se vio
ayer, apoyada por el Presidente.
Esta operación, con el refueizo de las par

tidas socioelectorales, será la constante en
la segunda mitad del sexenio.
En el futuro, según dijo el propio López

Obrador, no se abandonará a la población
capitalina, donde está súbase social.

ESTRELLADELGRAN
PREMIO DE MÉXICO
Pero hay mucho más.
La suerte, herencia del maldito neo

liberalismo, puso en manos de Claudia
Sheinbaum la carrera de Fórmula 1.

El guión es muy simple:
Deberá capitalizarse la influencia de la

Federación Internacional del Automóvil

(FIA), so pretexto de difundir los atractivos
urbanos.

La jefa de Gobierno será la estrella de los

principales actos, excepto los espacios ce
nados por la FIA a directivos, pilotos y miem
bros de las escuderías.

La FIA se reserva su burbuja dice el ins
tructivo.

Pero ella se coordinará con los organiza
dores para presentar espectáculos como
desfile de policías, bomberos y un hermoso
espectáculo aéreo.
Lo demás es complementario: pruebas

anti covid a todos los asistentes porque habrá
cupo total y si la suerte premia a Sergio Che
co Pérez, la foto de Claudia dará la vuelta
al mundo.

ANAYANOACUDIRÁALAAUDIENCIA
1. El juez y el Gobierno pueden dejar de
esperar.
El panista Ricardo Anaya no se presenta

rá a la audiencia para conocery contestarlos
cargos de corrupción atribuidos a partir del
delincuente confeso Emilio Lozoya.
Tiene razón.

No quiere seguir la suerte de Rosario Ro
blesy Jorge Luis Lavalle, quienes acudieron
con la mirada elevaday fueron encarcelados
y sometidos a proceso.
Anaya ya conoce el capítulo siguiente: se

ordenará su aprehensión y a continuación
será declarado prófugo de la justicia.
Tal vez entonces avance hacia la evasión

definitiva de la persecución política, dice él
delrégimen: solicitar asilo en Estados Unidos.
Eso sí, conforme avancen el tiempo y los

pasos procesales, el queretano deberá ale
jarse de sus propósitos de ser candidato pre
sidencial en 2024.
Y 2.  El presidente de TV Azteca, Ricardo

Salinas Pliego, anunció el lanzamiento del
Premio Iberoamericano al Liderazgo Social.
A continuación, en la mesa redonda La

transformación digital, convocó a los líderes a
presentar ideas para mejorar el entorno social.
El evento fue patrocinado por la Organi

zación de Estados Iberoamericanos para
la Educación, la Ciencia y la Cultura y por
el Centro Ricardo B. Salinas Pliego para
impulsarla digitalización.
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Monreal estira la liga

Ricardo Monreal estiró ayer la liga
en el juego de la sucesión presiden
cial.

Sin ambages, el zacatecano ase
guró que estará en la boleta de la elección
presidencial de 2024, sea o no candidato de
Morena.

La declaración es significativa pues ocurrió
dos días después de una reunión que sostuvo
con la favorita de López Obrador, Claudia
Sheinbaum, en las oficinas del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López.
En esa reunión, reconoció Monreal, se ha

bló de un pacto de no agresión por los próxi
mos dos años a la espera de las reglas para

la elección del candidato presidencial de
Morena.

Monreal es todo, menos ingenuo.
Por más que se acuerden y hasta se firmen

pactos de no agresión, no hay manera de pa
rar la promoción que López Obrador hace
diario a favor de la jefa de Gobierno.
Ayer no solo le regaló una gira por la CDMX

para inaugurar cajeros del Banco del Bienes
tar sino que le echó su respectiva porra.
Para López Obrador, los malos resultados

que obtuvo Morena en la pasada elección en
la CDMXno fueron responsabilidad de lajefa
de Gobierno, sino de funcionarios menores y
alguno que otro "traidor".
Y mientras no cesa de promover a lajefa

de Gobierno, de defenderla de cualquier
ataque, deja descobijadas a las otras "fichas"
que él destapó y que tienen también méritos
para competir por la candidatura presiden
cial, como las secretarias de Energía y Econo
mía, RocíoNahleyTatianaClouthier.
La declaración de Monreal puede leerse

como una protesta en demanda de un piso pa
rejo en la muy anticipada competencia por la
candidatura presidencial de Morena en2024.
No hay piso parejo; lo mismo ven Monreal

que Marcelo Ebrard y otros "corcholatos" y
"corcholatas".

Puede ser que al zacatecano le resulte el

juego de estirar la liga, como lo hizo ya en la
elección pasada cuando amagó con abando
nar Morena cuando López Obrador prefirió
a Sheinbaum para la candidatura a la CDMX.
Pero también hay la posibilidad que sus

palabras sean interpretadas en Palacio Nacio
nal como una inminente traición al principio
máximo del obradorismo:

Lealtad a cualquier precio.
Yaveremos.

• • • •

Dice el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, que México no merece "un cli
ma de crispación", en lo que la mayoría de los
mexicanos estamos de acuerdo.

Notodos, desde luego.
Comenzando por las conferencias maña

neras en donde se siembra el rencor en contra

de quienes no piensan como funcionarios de
la 4T, no se conducen como "servidores de la
nación" y no esperan con ansias las inaugu
raciones del aeropuerto en Santa Lucía, la
refinería de Dos Bocasy el Tren Maya.
El ej e del discurso que mantiene polarizado

el país está en Palacio Nacional.
Está bien, muy bien lo que declara el nuevo

secretario de Gobernación.

Solo falta que lo haga del conocimiento del
inquilino de Palacio.

• • • •

Por cierto, ayer el presidente López Obra
dor respondió que no era posible cancelar
la operación del Acueducto Independencia,
que lleva agua del Río Yaqui a la ciudad de
Hermosillo, Sonora.
La petición la había formulado Cuauhté

moc Cárdenas, como parte de la serie de
acciones ofrecidas por el Gobierno al pueblo
yaqui en demanda de su perdón "por los abu
sos cometidos por otros gobiernos".
Pues no habrá cancelación lo que quita un

enorme peso político y social de encima al
flamante gobernador Alfonso Durazo.
Este, por cierto, también se quejó un poco

tarde de que la administración anterior no le
dejó dinero para la nómina.
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• Certz, en crisis. No sólo se han sumado la UNAM,
el CIDE, la Ibero y el Colegio de México a las preocu
paciones por el asedio de la FGR y el Conacyt de María
Elena ÁlvarezBuylla, ahora un grupo de científicos se
reunió con el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar. ¿Va
a sumar el fiscal Alejandro Gertz un eslabón más a una
cadena de errores, cómo está sucediendo con otros casos?

• San Lázaro, tenemos problemas. Todo avanzó bien en
la Cámara de Diputados para la integración de comi
siones... hasta que llegó el reglamento al Senado, por el
aumento de algunas de esas comisiones. Por falta de cuó
rum, los senadores dejaron en suspenso la aprobación, lo
cual frena los trabajos en San Lázaro.

• Rebeldes... en pausa. Germán Martínez, Alejandra
León, Nancy de la Sierra, Gustavo Madero y Emilio Álva
rez Icaza son rebeldes con causa... pero en pausa. Los altos
mandos del Senado se están tomando con calma las cosas
y esta semana no les resolverán si les dan o no su derecho
a tener bancada. Ni modo, ya se verá la próxima semana.

• ¿Y Lozoya? Muchos se preguntan qué pasa con el ex
director de Pemex, Emilio Lozoya. No se sabe si anda en
su casa con su grillete o felizmente por las calles, sin nada
de qué preocuparse... dirán que la cosa es calmada.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Por muy trillado que suene, los principios de
la metafísica o de lo que antes se conocía como
ciencias ocultas, tienen su fundamento en las le
yes inmutables del Universo, es decir, en aquello
que no cambia. Lo que sucede es que, cuando hay
tanta generación de lo que en algunas escuelas
metafísicas se conoce como la energía mal ca
lificada, se crea un ambiente confuso en donde
se van perdiendo las definiciones de los precep
tos universales de la naturaleza humana, y nos
quedamos congelados o detenidos en el camino.
Pero, aunque esto se vea reflejado en un mun
do de mucho caos, tenemos que sabery recordar
¡que todo es mente! Y que sigue y seguirá sien
do mente. ¿A qué se refiere esto? A que todo lo
que vemos en la realidad, absolutamente todo,

ha sido creado por y comenzó con una idea, por
esto muchos textos sagrados la describen como:
la mente de Dios, o el pensamiento de Dios. Este
principio nos habla de que el poder de genera
ción de la conciencia humana es tan vasto, que
incluso creamos todo aquello que padecemos:
¡por muy pragmático que suene! Pero al mismo
tiempo, esta idea nos saca del victimismo y de
la incapacidad de poder decidir, de la irrespon
sabilidad o de la muy nociva postura de atener
nos a que alguien siempre nos diga qué hacer. De
acuerdo con este principio, no hay nada, absolu
tamente nada que esté en nuestra realidad, ya
sea consciente o inconscientemente, que no lo
hayamos consentido nosotros. Esto suena mu
cho más poderoso para que podamos ejercer un
cambio, que pensar que somos víctimas de algo
o alguien ¿no cree usted? Los pensamientos ne
gativos tienen un efecto destructivo, y si nos de
tenemos en ellos, por decisión propia, estamos
construyendo bloques que impiden el logro de
nuestro máximo potencial. No hay manera de
tener un porvenir brillante si nuestros pensa
mientos no están orientados de maneras cons

tructivas, creativas, prósperas y generativas para
comenzar a crear el futuro que se desea. Nues
tro carácter también comienza con la mente/
consciencia, pues está siendo moldeado conti 
nuamente por los pensamientos, y consecuen
tes sentimientos y acciones de cada día. Cuan
do realmente entendemos lo que esto significa,
comprendemos que tenemos el poder de crear
vidas felices y exitosas al dirigir nuestros pensa
mientos de una manera positiva y constructiva.

Lee la columna completa en:
www.publirnetro.com.mx
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MAESTRO, HERIDOS Y DESTROZOS DE3Ó LA
MARCHA EN FAVOR DEL ABORTO
Increíble que en la ciudad pionera del aborto legal,
en manifestación pacífica de feministas a favor de
esa ley, se infiltren encapuchadas descerebradas y
emulen a Ares (el dios griego de la guerra) para inju
riar y golpear a las prudentes Ateneas. Mientras no
se revisen mochilas de esas porras y se confisquen
rocas, mazos y aerosoles antes de cada protesta, los
desmanes van a seguir.
Acusan a la FGR de tachar lincas del expedien
te del caso Ayotzinapa en la participación de
militares.

Gertzy Santiago Nieto debieron ser el dúo dinámi
co de la justicia: Batman y Eobin, pero el segundo
sobrepasó en capacidad y buen desempeño al pri
mero y urge un relevo en el mando porque la Fisca
lía, en vez de Gótica, ya es Ciudad Caótica.
Según Latinidadd, 14 magnates mexicanos po
seen 150 mil 700 mdd y el primer lugar de ri
queza en AL,
¡Nombres, nombres!, para cargarles la mano a la
hora de los impuestos.
La Red Nacional de Organismos Chiles pidió a
la SC JN ratificar la prohibición de maíz t rans
génico,
SÍ al maíz limpio y sano en su día internacional, y
NO a los "jijos del máiz... transgénico".
Anaya dijo que hay un "pacto perverso" con
Lozoya para perjudicarlo.
Hubo uno: cuando Emilio sobornó a Ricardo, al
aún gobernador Domínguez ya otros senadores pa
ra que aprobaran la reforma peñergé tica sin chistar.
El FRENAAA y Gilberto Lozano ratificaron la
demanda de juicio político contra AMLQ.
Vade retro Gílburro Malsano, y FRENAAA tus ím
petus neofascistas.
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FAVORES SE PAGAN CON FAVORES Y

LO OUE HAY DETRÁS ES MÁS TURBIO

Recuerdas cuando Estados Unidos retiró

todos los cargos en territorio estadouni
dense en contra del General Salvador Ci

enfuegos para que la Fiscalía General déla
República fuera quien llevara las investi
gaciones pertinentes sobre su caso, un ac
to sumamente cobarde de ambos países;
donde los favores se pagan con favores y lo
que hay detrás es aún más turbio de lo que
pensamos.

Hace unos meses te confirmé que irían
cayendo algunos peces gordos del sexenio
de Enrique Peña Nieto y se cumplió casi
de manera inmediata. Lo interesante es

analizar que de algunas detenciones co
mo la de Salvador Cienfuegos se adelan
tó en la historia de la 4T e hicieron hasta lo

imposible por regresarlo al país.
A México no le conviene que Salvador

Cienfuegos se convierta en testigo prote

gido de ese país pues caerían peces aún
más gordos, se descubrirían cientos de
mentiras y el daño colateral sería inevita
ble dentro de la4T.

Marcelo Ebrad en conjunto con la Fis
calía General de la República lograron un
acuerdo para que casi de manera inme
diata Salvador Cienfuegos llegue a este
país sin ningún tipo de cargos (como du
dada no) y que den en el olvido las pruebas
por las cuales Estados Unidos lo detuvo.

Hace unos años supimos del "culía
canazo" un momento clave que dejó ver
el poder con el que cuenta el Cartel de S i
naloa donde Ovidio Guzmán fue liberado

antes de que los civiles pagaran las conse
cuencias. En el caso Salvador Cienfuegos
me parece interesante que lo regresen a
Méxic o sin ningún tipo de cargo donde la
pregunta obligada es..,

¿Quién podría resultar perjudicado
en esta detención?

Me queda claro que hay intereses que son
difíciles de entender sin embargo existen
intereses de mucho poder que lograron
incluso por encima del "Chapo" o "García
Luna" lograr la "extradición" obligatoria
o las consecuencias una vez que hable Sal
vador Cienfuegos podrían ser catastrófi
cas para el país.

¿A qué le teme la 4T con esta deten
ción? Pues me dejan leer entre líneas que
están planeando un golpe que sea certero
donde diversos individuos de muy baja je
rarquía limpien todos sus pecados.
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LA ÚLTIMA EXPLOSIÓN VOLCÁNICA
FUE EN 1971Y DURÓ 24 DÍAS

H¿t sido impactante la noticia de ana
erupción volcánica en La Palma, dentro
de Las Islas Canarias; algo que se puede
considerar fuera de lugar; la misma no
se esperaba, sobre todo porque la última
erupción documentada en la Isla de La
Palma data de 1971, la cual duró 24 días.

Debemos destacar que a pesar de que
en Las Islas Canarias hay un instituto
volcanológíco, esté jamás previo el pre
ocupante fenómeno.

La fuente de lava alcanzó alturas de

más de 50 metros, siempre pronunciada
hacia el mar, pero ha ocupado dentro de
la isla buena cantidad de hectáreas; su
ve loe idad de ca id a haci a el oc é a no ha s i

do intensa, además existe gran inquie
tud por la contaminación atmosférica.
El mundo está sufriendo transfor

maciones preocupantes, a consecuencia
de la irresponsabilidad, el calentamien
to global y lo más grave es que no exis
ten expectativas para atender y tomar
medidas enérgicas para mantener nues
tra bella e histórica naturaleza.

La imprudencia y las ambiciones es
tán provocando daños irreversibles; se
hacen necesarias acciones más radica

les que permitan asegurar el goce de un
planeta de excelentes características y
donde, de una vez por todas, al respe
tar la naturaleza no tengamos impactos
como los del volcán de La Palma, el cual
deberá entenderse como una protesta
legítima de nuestro planeta, que nos in
vita al respeto o bien aceptar las conse
cuencias.
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Elkabeth Mateos,
Coordinadora de la

Asociación Parlamentaria

Mujeres Demócratas,
hicieron un llamado a la
Secretaría de Inclusión

y Bienestar Social de la
Ciudad de México, para
que informe al Congreso
Capitalino sobre ias
acciones realizadas

para dar atención a la
problemática suscitada
por el incre mento de
embarazos en la población
de mujeres adolescentes
y j óvenes que viven en
situación de calle en la
CDMX.

Destacó que en el
último año, los embarazos
en jóvenes mujeres se
incrementaron un30

por cíe nto y para2021, se
prevé el nacimiento de 28
mil bebés de madres entre

los 14 y 17 años. Ante esta
situación, la legisladora
pide conocer acciones
realizadas para dar
atención ala problemática
producida por el
incremento de embarazos

e n la población de muj eres
adolescentes yjóvenes en
situación de calle.

Losque"yase
calmaron", en Milpa Alta
fueron los tal amontes,
se ñalaron vecinos de San

Pablo Oztote pee, quienes
agradecieron a Claudia que
ya les pusieron un alto a
estos .grupos que no pudo
controlar el ahora ñamante

diputado capitalino,
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Lupita, en los últimos días a los maestros
les ha ido muy bien, ia semana pasada
más de 36 mil fueron basificados,
ayer, mil novecientos profesores del
Instituto Politécnica Nacional recibieron

computadoras portátiles.
Bien por el doctor Art'aro Reyes

Sandoval, director General del IPN
Chabelita, que con la entrega de estos
equipos a ios profesores de nivel
medio superior y superior, facilita su
incorporación a las tecnologías digitales.
El doctor Reyes Sandoval, anunció

recientemente la modalidad híbrida en

dos plantes politécnicos, como parte de
un proceso de transición hacia clases
presenciales Lupita,
Estos aparatos modernos de los que

usted y yo poco entendemos Chabelita, son
de gran apoyo para los profesores que las
van a usar en lo que está por ve ni r q ue so n
las clases híbridas.

De lo poco bueno que nos ha dejado la

malvada pandemia Lupita, es que dimos un
paso adelante en el uso de las Tecnologías
de la Información y ia Comunicación, para
incorporar las tecnologías digitales en los
procesos de enseñanzaaprendizaje, dijo el
doctor Reyes Sandoval,
Chabelita el secretario de

Administración del IPN, Javier Tapia
Santoyo, felicitó a los maestros que
recibieron los equipos de cómputo, que son
quienes tienen mayor número de horas
frente agrupo y con más antigüedad.
Alfonso Cepeda Salas, líder del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación,
dijo que el PoEtécnko deber seguir siendo
grande para que siga siendo el orgullo
académico de México

Comadrlta, la entrega de estos equipos
es un reconocimiento a quienes con
su trabajo y compromiso enaltecen los
valores de nuestro Instituto Politécnico

Nacional, un jovenado de apenas 85 años,
y continuarán con su misión de poner "La
Tecnología al Servicio de la Patria".
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En nueve días, es decir el jueves 7
de octubre, por primera vez en su
administración el Jefe del Poder

Ejecutivo Federal, Andrés Manuel
López Obrador, visitará el Senado de
la República, (el Salón de Sesiones del
Senado de la República, que se ubica en
Reforma 135.) y ello hace que el senador
Ricardo Monreal este de muy buen
ánimo, porque el, clima se comienza a
despejar.
El Presidente de México, López

Obrador, una vez que haya terminado
la conferencia de prensa del próximo
jueves 7 de octubre, según nos dicen
que el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, reveló que
el jefe de las naciones, acudirá para
encabezar la ceremonia de la entrega
de la Medalla Belisarío Domínguez,
que en esta ocasión se otorgará en dos
modalidades; una a la senadora Ifigenía

Martínez y la otra, postuma al Dr. Manuel
Velazco Suárez.

Les platico que esta visita sorpresa,
pone "piso parejo" entre presidenciables
es lo que se infiere de los encuentros
de los recientes días, entre Claudia
Sheinbaum, Ricardo Monreal y Marcelo
Ebrard. Pero además se debe de contar
al ahora secretario de Gobernación Adán

Augusto López Hernández.
No nos cabe la duda que el artífice

de estos encuentros tiene nombre y
apellido: Andrés Manuel López Obrador,
porque a quien más le interesa dar
certeza y transparencia a la sucesión, en
una nueva época de costumbres políticas,
es precisamente el jefe del Ejecutivo.
Tan solo, nos cuentan que Ricardo

Monreal y Marcelo Ebrard conversaron
de todo antes de la comparecencia del
secretario de Relaciones Exteriores por
la glosa del Tercer Informe de Gobierno.
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Hace 61 años en el horario entelar de las televisoras
estadounidenses, se estrenaba la serie favorita

de muchos lectores, "Los Picapiedras", la cual
seguramente generó más de una carcajada en la sala
de televisión de los hogares mexicanos.
Curiosamente, dichas carcajadas bien podrían

ser comparadas con las ocasionadas por el alcalde
de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, pues
íd acompañar al presidente Andrés Manuel López
Obrador, y a la Jefa Claudia Sheinbaum, e n la
inauguración del Banco del Bienestar, cuando un
capitalino gritó su nombre a manera de apoyarlo, la
mayoría de la ciudadanía, se carcajeó hasta quedar
sin aliento, habrá tenido algo que ver, que el "doctor
en economía" Chíguil Figueroa, tiene a media
familia suya cobrando a cargo dei erario.
Hablando de los picapiedras, sin duda, todos

recordaremos con afecto a la simpática mascota
morada, "Diño", la cual se la pasaba peleando en
reiteradas ocas iones con otro dinosaurio, color

¿verde?, cualquier parecido con la realidad es pura
coincidencia, entre lo ocurrido por el Senador

Ricardíto Monreal y Olga. Sánchez Cordero, pues
aseguran los confidentes de este tundemáquinas,
que la Ministra en retiro ya no aguanta al zacatecano.
Sería prudente recordarle a la Presidenta

del Senado, lo que dijo Adán Augusto López
Hernández desde la Tribuna en su comparecencia,
"nos dejó la vara muy alta", reconociendo el trabajo
de la abogada al frente de la SEGOB, ahora sí que
entre Senadores hay niveles, y hay una gran distancia
de Monrealito a Doña Olga ¿o no?
Segurame nte l'fedro Pieapiedra y rabio Mármol

sentirían envidia de la amistad que genera crecer en
la misma tierra, Tabasco, pues sí algo se notó ayer, es
la empatia entre el Secretario de Gobernación, Adán
Augusto y la SenadoraMónica Fernández Balboa.
¡Tabascoes tu momento!

POSTIT Quien demostró que siempre fue una
alumna destacada y de diez, es la Jefa Claudia
Sheinbaum, por aquello que fue la única
gobernadora de 32 que propuso a su entidad
federativa para ser sede del Tianguis Turístico 2023.
¿Lo anterior fungirá de profecía para el 24?
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SIGNOS DE ALTERNANCIA
•El año siguiente Hidalgo celebrará los
comicios para renovar la gubernatura
h.9Y. ac a rgo de O mar Fayad, y el
escenario político no ha dejado de
modificarse. En este tenor resaíta que
Morena d( Mario Delgado se coloca
como la fuerza poiitica favorita para
culminar con el dominio priista, pero
de la mano del partido figura también
ei recién incorporado a las filas
guinda, Cuauhtémoc Ochoa, pues el
diputado federal^.por ía entidad
recibido de brazos abiertos tanto por
la militancia, como por ia ciudadanía,
"¿iie ios últimos sondeos de Massive

i"a 1 }er y C &E Research jo posicionan
en los primeros jugares para ser el
candidato. Sobre el legislador^ no^p
desapercibid o que ha sido uno de ios
más activos ante "las inundaciones,
ai píantear ei direcclonamiento de
recursos para revestir ei Río Tuia.
TEMEN QUE HAYA MAS
DESPRENDIMIENTOS EN
BANCADAS
¦El presidente de la Junta de
Cpor d iría t ;i ó n 1 í t ic a d e l Sen a do,
Ricardo Monreaí, reconoció
cfue luego de ja intención de un

grupo de legisladores que buscan
s?r reconocidos¡como fracción
paríamentaridexiste el riesgo que
BM?;.ÍegisÍadores'.renuncien_a_sus_
part idos para ^
Indicó que si bien ese ^cho no le
...asust a",es u n escenario que.cj e
repetirse, complicaría más, jas de por
sí ya compiicadas negociaciones para
destrabar temas torales.

DEMANDAN INTERVENCIÓN DE
AMLO, SCJN Y DEL CONGRESO DE
LA UNIÓN EN CASO CRUZ AZUL
•;E1 grupo mayoritario de socios
.cooperatiyistas denunció jos malos
manejos y ías componendas entre
quienes.ostentan .de manera iiegaí_la_
administración de "ía cooperativa y
jueces corruptos del Poder Judicial
Los inconformes bloquearon el"
cruce de "las avenidas Reforma e
Ínsurgentes para hacer visible í a .grave
situación de corrupción que vive la
cooperativa La Cruz. Azu], ante la
disputa por Ía directiva, ío que va para
casi una década, denunciaron que Ías
resoluciones..que .validan íaAsamW
de septiembre dei 2018 son iíegaíes,
pues no se desarroiió de acuerdo a ios
estatutos de Ía propia cooperativa y
violó la Ley de Sociedades Mercantiles.
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INTENTAN AVANZAR
•Este miércoles los grupos parlamentarios del
Corigní?.?.deja Ciudad..4?.MiOTcp_reaÍizaron^
una reunióni de trabajo p^
en la integración de Comisiones y Comités y,
aunque ías pretensiones de unos y de otros
comienzan a cruzarse, ja intencón de Morena

a] i_onf >s el 51% se níai;iír.i.cn<r.»..^^í.
como ía oposición intenta presidir las ¡jamadas
rápjej^ccmo HaciendaPresupuesto,
Vigilancia de ía ÁSCM, entre otras. También
M9AAALA .aA! A'A* AL1 .s.e. AIAAAA1 A!/A i.7.'!'!!.' A!
P3go.de prestadores de smidos dejjegisÍatiyo_
local además de que ni ía Oficialía Mffior,
ni d Tesorero han informado que no haya
presupuesto para concluir 2Ó21.

REPRUEBAN USO DE
GAS LACRIMÓGENO
•El diputado del PAN, Federico Dciring
iamentói queja SeCTetana de Gobi_^q
capitalina no fia^á estaeío a Ía altura para
controlar y contener multitudes con saldo
blanco. " Ayer fajíó"y "Ño fue posible garantizar
una protesta padBca y sin excesos o casos que.
ja|rieriLai ,' y i.'cproiH) quc se Haya Leriido c^uc

. í ií g i !' a a í .9. a i i!i i jr. ¿í 5? ? !'.! P.' ^ P f. ?." ^.I1.
una actitud represora". EÍ lej$sÍador|riañteó al
Gobierno acercarse a ía Comisión cíe Derechos
Humanos CDMX con objeto cíe promover una
agenda de trabajó, realmente feminista, en pro
de quienes son y han sido víctima de violencia
en la Ciudad.

MENORES MIGRANTES
4 .a diputada * P!ASA'D.L(.Í
y!1A JAIíA ÍA1ÍA. A ¡A ÍAA. AÍV. j*As. PAIAAÍAAA eje
Niñas, Ñiños y Adolescentes cíe Ta CDMX que
busca establecer ía obiigadón de toebs bs
.autoridades íocaíes para garantizar y resolver
sus necesidades de protecddn, procurando
la reunificación familiar, de manera tal que,
mientras los menores migrantes estén en
ía capital bs autoridades locales deberán

aÍ6aÉuest.y se subraya ía prohibición de

Al ÁQ Al ÁCí Í A A ?_ 5?.^!Í _^ kl_ A!! >
seguridad o libertad esté ai peligro.

SESIONES SOLEMNES
¦Este jueves d Congreso de la Ciudad de Médco
realizará además de su Sesión Ordinaria,
una Sesión Solemne para ía deyejación ele la
leyenda en letras de oro "2021 Bicentenario
tí c ja c revi c i c>i i cj c : \ 11 ti acl a cj c Ñícxic; f > c n
®í.^yí^.Í.?..^onor_dej Salón .de Sesiones dej
Paíado Legisbtivo de Donceles y Áüende. Cabe
recordar que el Congreso capitalino aprobó la
realización de 2 sesiones solemnes más, una ej
l ^)a1 A A'tAAlilA^'.». _a_ Ali^AíAA LA'. AlAlí A A'! AlA j.aAA J/A IAAAALAA^AíA
AÍ )A"¿ _ÍÍ1 ^ f?>A )A _ íltAA! _^! .(r^AtA^. i?5?AVA_
élperiodo .20212024;yjd ?jáe o<^bré^ara_
conmemorar el movimiento estudiantil cíe
1968. Todas serán presenciales.
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Y Deer Park?
Ante las alzas consecutivas en el

precio del barril de petróleo, las
autoridades del gobierno mexica
no deben estar fie plácemes, sobré
todo, les fia una fuerte bocanada
de aire para que continúen con la
narrativa propetróleo pero vale la

pregunta ¿qué ha sucedido con la compra do la. refi
nería Deer Park en Houslon por parte de Pemex...?
simplemente nada, lo que lia dado espacio a todo
tipo de rumores, algunos buenos y otros malos.
Lo cierto es el incremento en costo del capital

fie trabajo que ha aumentado fie manera Significa
tiva, el costo del barril de crudo por sólo un día es
por el orden fie los 300 mil barriles cada uno a un
precio de $ 75 dólares siendo $22.5 millones. A esto
tenemos que sumarle que recientemente Shell ha.
realizado algunas contrataciones de alto nivel pa
ra esa. refinería por un periodo fie 4 años: Gerente
de Operaciones, Director Financiero y un Oficial
de cumplimiento para temas de: salud, seguridad
y medio ambiente, incluso ha trascendido que las
solicitudes fie reubicación ante el futuro incierto
están en desarrollo.

Me comentó una fuente de primer nivel que el
acercamiento que han tenido los funcionarios de Pe
mex con representantes de la "United Steel Workers"
que velan por los intereses de los trabajadores de la.
refinería ha sido complicado, principalmente por la
inexperiencia general que han mostrado.

Se espera que el Comité fie Inversión Extranjera
de los Estados l uidos apruebe la operación entre las

empresas fie México y Estados Unidos en los próxi
mos días, pero las presiones de Congresistas, Grupos
Financieros y hasta Ambientalistas han retrasarlo todo.

Uno fié los consultores de mayor prestigio en te
mas energéticos, Ge.orge T Baker, señala 3 razones
por las cuales Pemex no está lista para la operación
de Deer Park:

Primero.La empresa paraestatal no ha invertido
en la contratación de personal ejecutivo y técnico
con miras a llevar la operación en territorio esta
dounidense por lo que se Sabe ni siquiera los éstá:
buscando.

Segundo. El grupo directivo de la refinería respon
de a los intereses de una industria privada, algo muy
lejano con lo que haría el comprador fie cristalizar la
operación financiera, el presidente quita y pone a los
directores de Pemex.

Tercera. La operación está más soportada en ra
zones políticas que en económicas o técnicas.

Baker hace una reflexión de fondo en lo que parece
que podría suceder de aprobarse por las autoridades
estadounidenses.,." no existe una justificación eco
nómica para buscar la aiuosulicieiicia en productos
refinados cuando México se encuentra frente ft la costa:
del Golfo de Estados Unidos, donde hay docenas fie
refinerías. "Habría costos de opon unidad y gastos de
mantenimient o adicionales al aumentar la ingesta fie
crudo pesado de Pemex".

Y entonces...

«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Encierro y cognición de pandemia
n 2010 N¡cholas ( a i r pu
blicó su extraordinario

libro Los Superficiales,
una fundamentaría ad
monición del deterioro
cognilivo que el internet
nos estaba causando

ríesele entonces. Al inicio refiere una

escena aterradora de la película 2001:
"Una Odisea del Espacio, en la que la
supercomputaríora II VI. implora al
Capitán ríe la nave no desconectarla.
"I )ave, mi mente se está disolviendo. Lo

puedo sentir, lo puedo sentir."
Así, con el encierro fiel año pasado

y lo que va ríe este, me daba la impre
sión de que el distanciamienio social,
el abuso del internet y las librerías ce
rrarlas lesionarían para siempre nues
tras capacidades ríe abstracción y ele
pensamiento crítico. Para atemperar la
amenaza, leí varias cosas que le quiero
recomendar.

Recomiendo ríos obras extraordi
narias sobre nuestra constitución: Las
Reformas a. la Constit lición ríe I!) 17. ríe

José María Soberanos Diez, y Una his
toria constit ucional ríe México, de José
Luis Sobri anes Fernández, así como la
resolución ríe nuestra Suprema Corte
ríel 11 de mayo ríe 2020 al caso Bonilla,
fallo histórico mediante el que aseguró
la certeza y viabilidad de nuestro mo
delo democrático, al declarar inválida

una reforma a la constit lición local ríe
Baja California, mediante la que se
había ampliado de 2 a 5 años, indebi
ríamente, el plazo ríe gestión ríel Go
bernador electo a mediados ríe 2019,

Por su parte, Josep Vilajosana, en su
excepcional El Significado Político del
Derecho, considera que la iríentidarí ríe
los órdenes jurídicos es una función de
la identiríarí ríe los regímenes políticos,
fie tal manera que, si se quiere conocer
en realidad el alma y libra de la coali
ción gobernante, debemos interpretar lo
que expresa en las normas que crea, las
que reforma y las que no loca, puesesas
decisiones le imparten su esencia clasi
ficaioriaen el concierto internacional.

Finalmente, Constit ucionalismo po
pular, un texto Colombiano ríe 2011,
coordinado por Jorge González Jácome,
que aborda con precisión y amplit urí lo
que parece ser este movimiento jurídico
que, por cierto, no proviene de Venezue
la, Nicaragua o Bolivia,sino ríe Estados
l nidos y que es impulsado por expertos
reconocidos de ese país como Parker
y Tushnet (Harvard) así como Kramer
(Stanlbrrí). Le deseo que leu: mucho este
último cuatrimestre ríel 2021.

*gsergi'oj@gmail.com
@EIConsultor2

El sociólogo del poder,
Peter Phillips, publicó

Gigantes: la élite del poder
global, un extraordinario
análisis y catálogo de las
instituciones financieras

y los multimillonarios
que en. realidad controlan
el mundo y explica cómo
todos se conocen e invierten
entre sí formando redes

que comparten orígenes,
formación académica,
riqueza, membresía
en organizaciones no
gubernamentales y
hasta cosmoyisión.

Asimismo, Consideraciones
de ciberseguridad del
proceso democrático para
América Latina y el Caribe,
de la OEA, documento en
el que estudia algunos
aspectos de las medidas de
ciberscguridad necesarias
para garantizar los derechos
humanos, las liberta Jes
liiiidanientaicsyla
celebración de elecciones

periódicas, libres y justas.
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Dilemas, democracia
y la Bartola

"Son raros los que, con el poder absoluto,
conservan la moderación y no dan rienda suelta a

sus pasiones'"
Francisco I. Madero

Probablemente no haya en la historia re
ciente de América» una popularidad como
la que le rodea. Ello, muy a pesar dé los
estragos de la pandemia y la gran inseguri
dad pública que heredó al lomar el cargo.
No obstante al poco tiempo de su

mandato, no hay especialista o estudio
de opinión que no le conceda niveles de popularidad
tan alios como inexplicables. De. alguna suerte, se suma
a la historia de líderes ¡carismálicos cuyo propósito es
cambiar esa realidad histórica que ha aquejado al país,
comprometiéndose con el pueblo para demoler el bi
partidismo y la oligarquía dominante, y así. instaurar un
nuevo régimen político.
Por increíble que pate/.ca. si uno voltea a ver hacia

América Latina para compararlo, es posible afirmar que
en 2021 "los niveles de aprobación presidencial se han
mantenido relativamente estables en la región, con varia
ciones que no Superaron el +/ 4% en promedio, Con.ex
cepción de la República Dominicana{!)%} y (.'hile (+5%)",

pero en su caso, sus niveles fie aprobación son cercarnos
al 90% (Directorio Legislativo, 2021, Argentina).
En otras palabras, la popularidad de este mandata

rio es sencillamente un fenómeno inexplicable. Tan
es así que, en menos fie un año, este presidente ha
logrado flos reformas constitucionales al poder judicial
impensables para el "conservadurismo democrático"
que vive:el país.
La primera fue que logró que el pasado 3 de sep

tiembre los magistrados constilucionalisias de la Re
pública habilitaran la reelección presidencial de forma
consecutiva; es decir, a través de un fallo consl.it ucional

hoy se, le permite al actual presidente el buscar un
segundo periodo fié forma inmediata en 2024.
Su segunda gran reforma constitucional es que, a

partir de este año, los jueces y fiscales mayores fie .se
senta años en el Poder Judicial deberán jubilarse. Y
si esto fuera poco, cabe decir que también promovió
el ser el primer país en el mundo en nacionalizar las
criptomonedas en su economía.
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Sin embargo, con EL presidente de El Salvador, Na
yib Bufete, vuelve a presentarse un fantasma que se
circunscribe en la izquierda.Latinoamérica, y que es la
prolongación de los mandatos constitucionales:
Así lia sucedido en Argentina, con Cristina Fer

nández de. Kirchner, que duró 8 años (20072015), y
que en pleno 202 ( se impone como Viceprésidenia;
en Bolivia, Evo Morales gobernó casi 14 años, (2006
2019);en Cuba, los Castro, Fidel y Raúl, gobernaron 60
años (19592019); en Ecuador; Rafael Correa gobernó
10 años (20072017); en Nicaragua, Daniel Ortega, go
bierna flesde 2007 hasta el día de hoy: (con 5 años con
derecho a reelección indefinida); en Venezuela, Hugo
Rafael Chávez Frías gobernó. 11 años (20022013) y
Nicolás Maduro gobierna desde 2013 a la fecha..

Y guste o no, todo parece indicar que Bukele. se, pre
para para gobernar cuando menos 12 años, donde su
popularidad se encamina hacia la advertencia sobre las
frágiles democracias que se sitúan en Latinoamérica,
pues en varios países, la historia fie las naciones tiende
a colocar el desarrollo de los Estados con un nombre
y un apellido: "donde el país queda en segundo plano,
prendado, fielrás fie la persona que lo encabeza. [Y ello
pasa a ser] una fie las t rampas fie los procesos de conso
lidación a la democracia; la personalización fie los fies
tinos fie un país. Si los destinos fie un país dependen fie
una sola persona, es porque ya el proceso se ha viciado
y SUS insl it liciones y líderes no esi áií cumpliendo con el
rol que corresponde" (Martha Lagos).
México es una historia aparte fie lo que ha pasado

en América Latina, pero debe, estar átenlo a lo que
sucede en El salvador.

C0P26
Conforme avanzamos hacia la 26* Conferencia de las
Naciones Luirlas sobre el Cambio Climático (COP26)
en Glasgow (del 31 de oclubre al 12 de noviembre de
2021), bien valdría la pena empezar a digerir los acuer
dos alcanzados por la CELAC en México (Comunidad
de Estados Latinoamericanos y caribeños).
Sobre iodo, aquel acuerdo donde acordaron hacer

junios frente a las fatalidades fiel cambio climático en
la región mediante una bolsa de aportación en común
de quince millones de dólares. Lo que equivale a algo
así como a trescientos millones de pesos mexicanos
para "toda Latinoamérica".

Dicho de Otra forma, esa cantidad equivaldría a un
tercio de lo que pretende ejercer como gasto la presi
dencia de la República de México durante el presu
puesto 2022, que es de ochocientos treinta millones fie
pesos;es decir, el monto destinado por la comunidad
latinoamericana para, combatir el cambio climático
es similar a lo que cuesta el manlenimienlo fiel avión
presidencial de nuestro país en un año.

Así el nivel fie.compromiso de la región latina rumbo
a la COP26 donde "...pagan la rema,el teléfono y la luz"

«Analista Político,

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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